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El siguiente libro contiene las entrevistas hechas por mi padre 
en su programa JOSE VICENTE HOY a Nicolás Maduro y a 
Cilia Flores en momentos signi�cativos de la reciente historia 
del país, como parlamentario, canciller, candidato y luego 
como presidente ya electo por la voluntad popular para su 
primer mandato en 2013. El presidente Maduro pasa revista 
a una serie de episodios que marcan la consolidación de la 
Revolución Bolivariana y el proceso socialista, encabezado 
por Hugo Chávez desde 1998 y que ahora él conduce, 
venciendo di�cultades, enfrentando la irracionalidad y las 
conspiraciones de una oposición apátrida y el criminal 
bloqueo de Estados Unidos y sus países aliados. Maduro es 
un hombre de coraje, en quien nadie creyó que podía 
enfrentar todos estos años.
Cilia Flores, la primera combatiente y quien en esa 
oportunidad se desempeñaba como presidenta de la 
Asamblea Nacional, deja en las conversaciones con mi padre 
el testimonio de su capacidad para el manejo de las 
circunstancias políticas al frente del poder legislativo y en el 
marco de una agresiva provocación opositora.
Este libro nos ayuda a conocer la profundidad del 
pensamiento de un hombre a quien los sectores de la 
oposición subestimaron como político, estadista y luchador 
social de todo un país. Las entrevistas  se inscriben también 
en la larga y reconocida trayectoria periodística de mi padre 
quien asumió, con su entereza de siempre, la conducción por 
varios años del espacio televisivo semanal JOSÉ VICENTE 
HOY; por cierto, producido y bajo el cuidado en todas sus 
emisiones de mi madre, Ana Ávalos. Con estas entrevistas 
ofrecemos un nuevo aporte para la mejor comprensión del 
cambio histórico que vivimos.

José Vicente Ávalos
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PRESENTACIÓN

El siguiente libro contiene las entrevistas hechas por mi padre 
en su programa JOSE VICENTE HOY a Nicolás Maduro y a 
Cilia Flores en momentos significativos de la reciente historia 
del país, como parlamentario, canciller, candidato, y luego 
como presidente ya electo por la voluntad popular para su 
primer mandato en 2013. El presidente Maduro pasa revista 
a una serie de episodios que marcan la consolidación de la 
Revolución Bolivariana y el proceso socialista, encabezado por 
Hugo Chávez desde 1998 y que ahora él conduce, venciendo 
dificultades, enfrentando la irracionalidad y las conspiraciones 
de una oposición apátrida y el criminal bloqueo de Estados 
Unidos y sus países aliados. Maduro es un hombre de coraje, 
en quien nadie creyó que podía enfrentar todos estos años.               

Cilia Flores, “La primera combatiente“ y quien en esa 
oportunidad se desempeñaba como presidenta de la Asamblea 
Nacional, deja en las conversaciones con mi padre el testi-
monio de su capacidad para el manejo de las circunstancias 
políticas al frente del poder legislativo y en el marco de una 
agresiva provocación opositora. 

Este libro nos ayuda a conocer la profundidad del pen-
samiento de un hombre a quien los sectores de la oposición 
subestimaron como político, estadista y luchador social de 
todo un país. Las entrevistas se inscriben también en la larga y 
reconocida trayectoria periodística de mi padre, quien asumió, 
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con su entereza de siempre, la conducción por varios años 
del espacio televisivo semanal JOSE VICENTE HOY; por 
cierto, producido y bajo el cuidado en todas sus emisiones 
de mi madre, Ana Ávalos.

Con estas entrevistas ofrecemos un nuevo aporte para la 
mejor comprensión del cambio histórico que vivimos. 

José Vicente Rangel Ávalos 



9

PRÓLOGO

PREGUNTAS Y RESPUESTAS 
EN UN PERIPLO INFINITO

“Un huracán de los pobres nos llevará al Socialismo” 
J. V. R. V. 

En el presente libro que ofrecemos a los lectores, percibimos 
un José Vicente Rangel Vale, agudo, siempre sorprendente 
y en el decurso de un dialogo perpetuo, temperado, donde 
aparece y resplandece, la voz del entrevistado o la entrevistada.

Son conversaciones, donde se departe e intercambian 
puntos de vista y progresivamente, se transita entre el análisis, 
la exégesis, y comentarios históricos o de la vida personal de 
los protagonistas Nicolás Maduro Moros y Cilia Flores de 
Maduro, cuyos enunciados fluyen sinuosos y sin perturbar 
la visión de conjunto.

Las entrevistas cual correlato fílmico, son conversaciones 
jamás interpelaciones. En distintos momentos, van aflorando 
acompasadamente preguntas y respuestas. 

Rangel, se estaciona en temáticas, acontecimientos e hitos 
de una época u otra, pero donde se mantiene un hilo con-
ductor, él como maestro de un dialogo socrático, estimula 
el intercambio de valoraciones, conjunciones y disyunciones 
y como adalid, que siempre ha sido de la intersubjetividad. 
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Leeremos aquí, una anticipación microscópica de su ideal 
como demócrata. Hace preguntas minuciosas de un análisis 
político de coyuntura, donde se pueden extraer, conclusiones 
preliminares, cuando el tema amerita, múltiples lecturas, 
referencias, diferencias e incluso tópicos polémicos. 

El lector encontrará en estas páginas, ecos de varios epi-
sodios históricos que, en la búsqueda de la especificidad, 
como es la práctica dialógica, Rangel estimula al entrevistado 
a incursionar en la búsqueda de las causas inmanentes de 
hechos significativos citados, los convoca a precisar los obs-
táculos. Por ejemplo, de cómo se ha querido impedir que, se 
concreten los logros de la Revolución Bolivariana. 

En sus páginas encontraremos el contrapunto de pre-
guntas y respuestas hoy, puede ser visto y catalogado, de una 
dinámica pedagógica, pero, los hechos analizados cobran 
especial relevancia, con la óptica de la distancia histórica. 

Aquí en este texto, en casi 300 páginas, se hace de las 
entrevistas una reconstrucción guionística, donde el relato 
ameno, se transforma en fragmentos contundentes casi 
fílmicos: la llegada al poder de Hugo Chávez; el golpe de 
Estado de abril 2002; el sabotaje a la industria petrolera; la 
reforma de la Constitución; la configuración del itinerario 
y estabilización del periodo de cambios, hasta pasar por 
conspiraciones; la enfermedad del Comandante eterno, el 
manejo y la administración de titánicas incertidumbres o 
la guerra económica brutal hasta llegar al triunfo en aquel 
contexto difícil.

Al frente en franco dialogo, en cada entrevista (las realizadas 
entre 2007-2019) con encuadres y tomas diferentes con aquel: 
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quien fuera Jefe de la Fracción Parlamentaria; Canciller; 
Ministro del Poder Popular para las Relaciones Exteriores y 
luego Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Nicolás Maduro Moros. 

En cada conversación de José Vicente Rangel Vale, se 
construye una importante genealogía y desde un personaje, 
va configurando un país y su proyección futura. 

Aquí le vemos a Rangel, en cada uno de los diálogos, en la 
plenitud de la experiencia y la madurez. Sus palabras tienen 
la fuerza necesaria para seguir sus convicciones, como aquella 
vez hace justo 50 años, cuando irrumpe, de manera definitiva 
en el escenario político nacional, al abrazar la opción de la 
izquierda socialista. 

Rangel Vale, luego se desenvuelve en un variado, singular 
y arriesgado protagonismo, como precursor de la defensa 
de los derechos humanos en el país, comunicador social sin 
mediatizaciones, combate a la corrupción, y fue tres veces 
candidato presidencial. 

Sus pasajes vistos uno a uno, de sus entrevistas, conte-
nidas en este libro, se va rastreando el rostro de nuestro 
país. Allí concentrado, le vemos, descubriendo las causas y 
facetas de una historia no distante, ya en la ruta diacrónica, 
de aquella que vio quizás, desde sus años de vida como 
exiliado en Chile, donde captó con horror, lo que sería 
un después: una caterva, la dictadura y el “santuario” del 
capitalismo del futuro. 

Hace saber a sus televidentes y entrevistados, al recordar a la 
Venezuela que continuó desde los 70, 80 y 90. Se percató José 
Vicente Rangel Vale, que se detuvo un proceso de derechización 
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de la izquierda que, operaba contraria a la consolidación del 
aparato religioso, educativo, mediático y publicitario. 

José Vicente Rangel Vale desentraña y decodifica una 
Venezuela dependiente y subdesarrollada que buscaba cohe-
sionarse, en un discurso unidimensional, la afirmación de ese 
orden capitalista.

 En algunos puntos focales hace ver a los entrevistados que 
con la caída de los precios petroleros -el llamado viernes negro- 
fue mermando la capacidad de maniobra de los partidos del 
estatus, para contener el cambio. 

La oposición al capitalismo y su capacidad de distorsionar 
la realidad, se hacía cada vez más difícil. Pero, la conformación 
de un poder popular “ese huracán de los pobres” que logra día 
a día convertir el Socialismo, no solo en una receta modélica de 
cambios meramente sociales, sino en ese sentimiento, añoranza 
y memoria colectiva, como una esperanza poética en construir 
un “mundo mejor”. 

En este libro, encontramos la entrevista como un acompa-
ñamiento convertido en necesaria articulación política con una 
especie de sinergia entre la contribución de José Vicente Rangel 
y los invitados. 

Hay en este libro, una especie de desarrollo episódico de lo 
que en José Vicente Rangel Vale, son modalidades que introdujo 
en sus trabajos y escritos periodísticos. Una verdadera disertación, 
traducida en las advertencias de situaciones explosivas, develadas 
gracias a acciones comunicacionales, a su palabra y pluma vi-
brante que, fue convertida en un sistema permanente de alertas 
tempranas, para la detección de signos, de la sacudida potencial 
de los cimientos de la nueva institucionalidad revolucionaria. 
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De allí que, los vasos comunicantes entre José Vicente 
primero con Hugo Chávez y luego con Nicolás Maduro, 
son y serán una bendición divina. 

Hemos como venezolanos vivido, el privilegio de com-
partir con la guía de gigantes y gladiadores del destino. Con 
uno de los entrevistados evidenciamos esa ráfaga de emoción 
humana y espiritual, cuando se llevó a cabo la convocatoria al 
poder originario, así fue el Presidente Constitucional Nicolás 
Maduro, quien eclipsó el clima insurreccional e hizo devenir 
la paz. 

Esto explica como el entrevistado, en varias estaciones de 
este libro, es no solo protagonista, sino guía, y constructor 
de uno de los hitos fundamentales de la historia política y 
social contemporánea. 

Le vemos desplegar con naturalidad y altura, ese su espíritu 
orientador de procesos, articulador de desarrollos episódicos 
diversos que, confluyen en su figura, que invocó el poder 
constituyente inmanente como epicentro del poder originario. 

Este libro en forma de entrevistas da cobertura a temas 
difíciles y decisivos: la gravedad del Presidente Chávez; 
su fallecimiento y el rol de Maduro como vicepresidente. 
Maduro Moros, expone en varias de estas conversaciones: 
la pertinencia y puesta en práctica del modelo productivo 
endógeno; la formulación de la economía productiva; la in-
clusión social; la visión del fenómeno nacional y específico 
de esta Revolución y, sobre todo, la recaptura del significado 
vigente del Socialismo Bolivariano, alejado de confusos par-
ticularismos y dualidades, ahogadas en la falta de determi-
nación, como lo sigue siendo la Socialdemocracia europea. 
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Estimados lectores, episodios centrales de este compendio 
de entrevistas, hay varios, sobre la historia contemporánea 
de nuestro país, pero por la textura delicada lo explica en sus 
vértices fundamentales de este libro: Cilia Flores. 

La Primera Combatiente, nos consolida el temperamento, 
en sus entrevistas son un punto de equilibrio que asoma con su-
tileza y firmeza. Criterios y reverberaciones, como las referidas 
a las posiciones de la Conferencia Episcopal y su tentativa de 
predeterminar la situación interna, son ejes en este volumen. 
Fueron tratados magistralmente, en sus intervenciones y di-
sertaciones. Y otro universal y doloroso, capítulo aparte que, 
representa la administración de la angustia e incertidumbre 
global, con la enfermedad y la muerte sobrevenida del coman-
dante eterno Hugo Chávez. 

Este libro, es lectura obligada como un corolario de his-
toria, valentía, agudeza, convertido en un tratado de política 
pura y texto pedagógico y modélico para Universidades y 
Centros de Estudio.

En la actualidad, vivimos una gestión estratégica presi-
dencial, que está sacando el país del umbral, hacia el creci-
miento con desarrollo y prosperidad. 

Este volumen, en sí mismo, nos muestra la guía, y la 
brújula y proporciona una bitácora. Preguntas y respuestas, 
con el manejo del arte de la conversación y el dialogo, de un 
periodista oracular e inolvidable: José Vicente Rangel Vale. 

Joaquín López Mujica
Filósofo, escritor, músico y diplomático



José Vicente Hoy 
Entrevistas 

a Nicolas Maduro y Cilia Flores 
(2007 - 2019)
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Programa: Fecha 15-06-2007
Invitado: NICOLÁS MADURO MOROS
Cargo: Ministro del Poder Popular 
 para las Relaciones Exteriores

Esto es una fotografía, un 
momento de un proceso que 

hemos vivido
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Buenos días para todos ustedes. La situación política del país 
cambió sensiblemente entre la semana anterior y esta que ahora 
termina. En ese cambio influyen dos factores: la actitud del go-
bierno que supo manejarse con habilidad, y coloca el acento en lo 
político y no en lo policial, y la actitud de la oposición, que una 
vez más pretendía desbordar los objetivos de una movilización 
cívica, pero no pudo ganarse la atención de los sectores populares, 
mientras que el gobierno se trazó como estrategia la preservación 
del orden público, sin excesos, evitando el choque que buscaban 
los manifestantes con desespero para que se produjeran víctimas. 

La oposición abusó de la calle, cansó a la gente y terminó 
por rutinizar la protesta. Por otra parte, el gobierno obtuvo el 
respaldo popular e impidió que la actividad de los jóvenes se 
proyectara a otras áreas de la Gran Caracas, objetivo central del 
momento. En cambio, la oposición no consiguió transcender su 
protesta, quedó confinada a la zona en que siempre actúa desde 
que Chávez arribó a la Presidencia, topográficamente ubicada 
en el este de la ciudad. 

Otra vez se hizo evidente que las contradicciones siguen afec-
tando a la oposición; un sector trató de mantener su accionar en 
el plano pacífico, mientras que otro trató de forzar la barra para 
provocar violencia. El movimiento de estudiantes integrado en lo 
fundamental, por alumnos de universidades, colegios religiosos y 
privados, pugnó internamente, sin lograrlo por no parecer mani-
pulado por los dirigentes tradicionales, pero la tensión exacerbó las 
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contradicciones y generó traumas, como lo verificó la inteligencia 
del Estado oportunamente. Había el propósito de los políticos de 
manipular a los jóvenes, y dentro del movimiento hubo quienes 
estaban conscientes de ello. 

El desenlace se produjo en la sesión de la Asamblea 
Nacional solicitada por los jóvenes protestatarios, cuando estos  
abandonaron el debate y de esta manera, se comprobó que su 
comparecencia ante la representación popular fue pautada en 
detalle. Por ejemplo, una empresa publicitaria, Ars Publicidad, 
vinculada a intereses económicos y partícipes del golpe de Estado 
del 11 de abril, elaboró el guion de los invitados.

¿Qué va a pasar hora? el fracaso puntual de aquellos que pre-
tendieron reproducir en Venezuela una especie de Mayo Francés, 
no significa el cese de lo que motivó este episodio. 

Definitivamente las protestas de mayo y de junio, por no re-
novación de Guarniel, hay que ubicarlas en la línea del golpe 
continuado o permanente, que se viene desarrollando con altibajos 
a partir de diciembre del 2001, cuando la oligarquía, el imperio, 
grupos económicos, oposición tradicional, y algunos jefes militares 
traidores, decidieron embestir con todos los hierros contra el go-
bierno constitucional del presidente Chávez. 

Lo sucedido en estas semanas, es un dato más en la escalada 
que comenzó hace más de ocho años, y que tuvo manifestaciones 
estelares como el 11 de abril, el sabotaje petrolero, plaza Altamira 
como epicentro de un frustrado alzamiento de los cuarteles, las 
guarimbas y otros hechos similares. Ahora, el mascarón de proa, 
fue un grupo estudiantil proveniente de un sector social, económico 
y cultural, por lo general ausente de la política, sin mayor interés 
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por los problemas reales del país, motivado como siempre, por 
algunos medios de comunicación. 

Pero el fracaso no impide que el plan estratégico de fondo 
siga su curso, otros actores ingresan a la escena y vendrán 
nuevos episodios, así como diferentes locaciones que ya están 
en preparación: Copa América, movilizaciones sin el formato 
del golpe suave, la revolución de colores o profundización de 
los magnicidios, la gente indecible. 

Que aparezca, de una vez por todas en la oposición un 
auténtico liderazgo, que deseche la aventura, que la enfrente, 
que audazmente democratice sus acciones. Para esa oposición 
están abiertas, estoy seguro de ello, las puertas del diálogo. 

Ahora converso con el Ministro del Poder Popular para las 
Relaciones Exteriores: Nicolás Maduro.

JOSÉ VICENTE RANGEL: ¿Qué sentiste, cuando Vanessa 
Reiss se retiró de la Asamblea de la OEA y no escuchó tu respuesta?

NICOLÁS MADURO: Pienso que sorprendió a todo el 
mundo, cayó de manera muy pesada al auditorio que estaba 
presente, porque se evidenció un desprecio al debate político, 
a la confrontación de ideas y también se sintió un desaire, 
producto de lo que ellos sentían; el aislamiento. Ya ellos lo 
venían sintiendo en las horas anteriores al lunes. 

Ellos no pudieron lograr que ningún país del hemisferio 
presentara por escrito o se atreviera a decir en los micrófonos, 
algo en contra de Venezuela y creara una expectativa para la 
llegada de la delegación norteamericana. Así que su retiro 
fue como un reconocimiento del aislamiento, de la derrota 
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y cayó muy mal allí, de hecho, la llevó a modificar toda su 
agenda, y a tener que permanecer en Panamá cuatro horas más 
de lo acordado en la agenda que habían establecido, porque 
bueno, sencillamente, fue un error tremendo que impactó la 
opinión pública norteamericana y también a la de América 
Latina y el Caribe, desde donde se estaba transmitiendo el 
debate de la OEA.

JVR: Ahora, a qué le atribuyes ese error, porque evidentemente, 
la jefa de la diplomacia de la primera potencia del mundo, 
supuestamente, va con suficiente información ¿no? acerca del 
terreno donde está. ¿Fue realmente una falta de información, 
fue exclusivamente un acto de arrogancia o un desconocimiento 
de la nueva realidad latinoamericana?

NM: Quizás esperaban otra respuesta, quizá esperaban que nos 
enfrascáramos en la discusión, de que si debía o no aplicarse 
en el debate el Artículo 18, si debía o no venir el Secretario 
General. No esperaban que utilizáramos los argumentos di-
rectos que la opinión pública mundial tiene en contra del 
gobierno de George Bush, y que nos quedáramos a la de-
fensiva. Posiblemente estaban impactados por el aislamiento 
que sintieron al llegar y eso los llevó a un acto de desesperación. 

Ahora todo esto, resultado de un proceso que se ha vivido, 
se pudiera decir: “Esto es una fotografía, un momento de un 
proceso que hemos vivido”, donde ha habido un cambio en las 
relaciones de poder, en las relaciones políticas en el Continente. 
Hay un cambio en la correlación de fuerzas políticas que ha 
tenido varios momentos, quizás, éste es uno de los eventos de 
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los últimos tiempos que tenemos más fresco, pero hay que re-
cordar como el gobierno de Estados Unidos de Norteamérica 
fue derrotado cuando trató de imponer la candidatura del 
Secretario General de la OEA hace dos años aproximadamente. 
Fue derrotado en dos oportunidades, no pudieron presionar por 
ninguna vía a los gobiernos de América Latina y el Caribe para 
imponer sus candidatos. Quizás es el resultado de esta lucha 
política donde el liderazgo del presidente Chávez ha logrado 
levantar con mucha fuerza la bandera de la soberanía, de la 
independencia, junto a un liderazgo colectivo que va surgiendo 
en Sur América y en el continente. En términos generales ha 
logrado articular un nuevo tipo relaciones, de cooperación, de 
solidaridad con nuestros hermanos del hemisferio, que permite 
que ya, la OEA, que era un escenario ocupado por ellos de 
manera absoluta, comience a ser un escenario en el cual haya 
estos debates y donde Estados Unidos, salga derrotado, de la 
manera tan abrumadora, como salió derrotado con Vanesa Reiss.

JVR: Ahora esa confrontación que hubo en la Asamblea de 
Panamá, ¿Agrega algo más a la confrontación de Estados Unidos 
y Venezuela? ¿Deja esa confrontación, en el mismo estado o la 
acentúa?

NM: Son eventos que van demostrando varias cosas.

JVR: Tú crees que Estados Unidos puedan reflexionar cerca de 
ese episodio.
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NM: No, ese gobierno no tiene la capacidad de reflexión. El 
gobierno de Estados Unidos, sencillamente, ha demostrado en 
los distintos escenarios mundiales la terquedad de un grupo 
de talibanes, de neoconservadores, que tienen una visión ce-
rrada del mundo y se quiere imponer ante el mundo, aunque 
el mundo le diga que no los quiere, que no creen en ellos, 
por los fracasos que han tenido, evidentemente, en el Medio 
Oriente: en Irán, en Afganistán, con la política de tratar de 
aislar a Irán, etc. Nosotros no podemos esperar nada positivo 
del gobierno de George Bush. 

Ahora, lo que sí se demuestra en este momento, es la for-
taleza que va adquiriendo el escenario hemisférico en cuanto 
a la posibilidad de avanzar en el proyecto democratizador que 
defiende la soberanía nacional. Quizás pudiéramos decir, que 
si hace dos o tres años veíamos con optimismo, pero con cierta 
debilidad, el escenario que se estaba abriendo: un escenario 
de consolidación de un nuevo cuadro de relaciones políticas 
de poder del continente, hoy se ve, con mayor solidez. Y efec-
tivamente, la medida que tomó el gobierno venezolano, que 
pretendió ser convertida en una medida para provocar un 
intervencionismo directo de alguna potencia, o de un grupo 
de países que, a través de la OEA, o a través de quién sabe qué 
figura, demostró la gran fortaleza de nuestra democracia, de las 
instituciones venezolanas y del liderazgo del presidente Chávez; 

JVR: Mira, hay dos países -bueno, en general, todos los países son 
importantes para nosotros, para las relaciones exteriores-; pero hay, 
dos países en particular: Colombia y Estados Unidos. Colombia 
tiene un gobierno conservador, Uribe tiene una posición que 
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todo el mundo conoce y desde luego sabemos. El gobierno de 
Bush en Estados Unidos contrasta, sin embargo, que sea buena 
la relación con Colombia, particularmente la relación Chávez-
Uribe, es decir, el factor ideológico ahí no tiene las características 
que tiene, por ejemplo, con Estados Unidos ¿Qué interpretación 
tienen ustedes acerca de esa situación?

NM: Sí, son dos dimensiones distintas: el gobierno del presi-
dente Uribe, que es un gobierno que no le gusta asumirse como 
gobierno de derecha, sino que dice ser un gobierno con una 
visión distinta, y el proyecto bolivariano que lidera el presidente 
Chávez con una visión revolucionaria, socialista. Efectivamente, 
es una clase política, que su líder fundamental que es Álvaro 
Uribe, ha tenido la capacidad de diálogo y conversación de 
entendimiento, y de compromiso con el gobierno del presi-
dente Chávez. Particularmente, es una relación personal que ha 
permitido abordar diversos temas con ópticas distintas, circuns-
tancias sumamente complejas, además de las relaciones histó-
ricas que rodean a nuestro país, a nuestros pueblos; Colombia 
y Venezuela. Son relaciones sumamente distintas, para lo que 
pudiera caracterizar, las relaciones con el gobierno de Estados 
Unidos, con Estados Unidos como concepto de Nación, de su 
propio nacimiento, son cosas totalmente distintas.

JVR: ¿Por qué se pueden resolver los diferendos entre Chávez-
Uribe y no los diferendos Bush-Chávez?

NM: Por lo menos, tienen una visión imperial, en todo 
caso, podemos tener unas visiones o puntos de vistas 
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político- ideológicos distintos, sobre algunos temas particulares 
de la relación bilateral, del comercio internacional, del proyecto 
de unificación de Sur América. Pero que exista una relación 
de igualdad, de respeto mutuo, no es una visión imperial que 
se quiere imponer sobre otra en todo caso. Estados Unidos, 
particularmente la élite que hoy gobierna Estados Unidos, 
tiene una visión absolutamente retrógrada de lo que es su papel 
como nación hegemónica en el continente y lo que es su modo 
de vida como forma absoluta, particularmente sacrosanta, de 
imposición de un modo vida en el continente y en el mundo. 
Son totalmente distintas las dos visiones.

JVR: Sin embargo, el gobierno de Bush ha pretendido instru-
mentar a Colombia, a través del Plan Colombia, con respecto 
a Venezuela.

NM: En estos momentos pudiéramos decir que las relaciones 
con Colombia comienzan a tomar un cauce positivo, han tenido 
diversos momentos en los últimos años, pero podemos decir 
que la voluntad del presidente Chávez y el presidente Uribe, va 
logrando que se canalicen diversos temas de carácter históricos, 
de carácter coyuntural, que tocan la vida económica, comercial, 
la seguridad, de nuestras naciones, y van bien encaminadas.

JVR: No hay nubarrones a la vista.

NM: Siempre puede haber, hay gente apostando permanen-
temente. Aquí hay una zona de conflicto entre nuestras dos 
fronteras, entre nuestros dos gobiernos.
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JVR: ¿Dónde está esa gente?  

NM: Esa gente debe estar en los planificadores de divisiones, que 
siempre están en Washington, en el Pentágono, en la CIA, en 
el Departamento de Estado, en la Casa Blanca. Ahí se mueven 
los que planifican las operaciones para tratar de confrontar, 
enfrentar, dividir a nuestros pueblos, a nuestras naciones, y sen-
cillamente es posible decir que la política del presidente Hugo 
Chávez hacia Colombia, los colombianos, no tiene parangón 
en los últimos cien años. 

Por primera vez, en cien años, nuestros hermanos de 
Colombia que viven junto a nosotros en Venezuela, han sido 
dignificados, se le ha dado un trato digno, humanitario, de 
hermandad verdadera por primera vez y eso lo dice cualquier 
colombiano.

JVR: ¿Hay gentes de esta política en Colombia y en Venezuela?  

NM: Seguramente. La derecha recalcitrante que siempre 
tiene su carta principal, por ejemplo, la carta de la deses-
tabilización y del golpismo, han aspirado por meses y años 
que haya un conflicto grave con nuestros vecinos, en este 
caso con Colombia, que justifique diversas formas del inter-
vencionismo. Además, que distraiga la atención nacional, 
hacia un grave conflicto, en este caso, que han planificado 
y no lo han logrado, ni lo lograrán. No desvíen la atención 
nacional, todo el esfuerzo nacional debe estar concentrado en 
la construcción de una nueva economía, la superación de los 
problemas sociales, la construcción de un modelo educativo, 
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que es donde se ha concentrado el esfuerzo fundamental del 
presidente Hugo Chávez. 

JVR: Mira Nicolás, el tema del cese de la concesión que yo no la 
llamo RCTV, sino de Granier, está en el tapete. Tanto interna-
mente como hacia fuera, creo que incluso, algunos gobiernos han 
asumido ese tema como bandera de política exterior, por ejemplo, 
ha habido gente, concretamente del Senado de Brasil y del Senado 
de Chile, que ha disparado contra Venezuela a través de esa con-
signa. Y también, recientemente en estos últimos días, el Canciller 
español Moratinos, asume el tema, lo mete en la política exterior, 
en las relaciones de los dos países. Nicolás, el caso de la concesión 
Granier y la política exterior, nosotros dijimos con tiempo, a la 
fecha del 27 de mayo: desde el gobierno de Estados Unidos, la 
mayoría de los países de América Latina, el Caribe y Europa, 
se estaba organizando una maniobra al respecto. Y lo tenían en 
el primer lugar de sus agendas, en las relaciones con los diversos 
sectores: fuerzas políticas, medios de comunicación y gobiernos.

NM: La capacidad de daño que creen poder activar contra 
de esta decisión soberana, democrática, del gobierno de 
Venezuela, es muy baja realmente para todo el esfuerzo que 
han hecho. Hay un debate abierto en América Latina, que 
ha agarrado gran fuerza, pica y se extiende, sobre el papel 
de los medios de comunicación social, en la sociedad y la 
democracia verdadera y, lo que significa el uso del espectro 
radioeléctrico en función de la democracia, la inclusión de 
todos los actores sociales, una sociedad plural, en lo social, 
en lo político, en lo ideológico. Es un debate.
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JVR: Es un debate que se está mundializando.

NM: Sí, y ha agarrado fuerza.

JVR: Y acaba de decir Tony Blair, por ejemplo, que la prensa 
inglesa es una jauría salvaje; y eso que no conoce la nuestra. 

NM: Sí, pienso que producto de este debate dinamizado con 
un nuevo componente: por primera vez se han incorporado los 
pueblos, sus movimientos sociales y fuerza política. Un debate 
que en Venezuela tal vez se dio en el decenio de los sesenta, 
desde la izquierda de aquel tiempo, desde la academia, las 
universidades, los intelectuales. Mostraba en estos días Mario 
Silva, en La Hojilla -no sé si lo viste-, un libraco del año 87, 
hecho por un sacerdote jesuita, sobre la televisión venezolana, 
también está el trabajo de la SIP, recuerdas los folleticos sobre 
la televisión. Había un debate en la izquierda, en sectores 
progresistas de la iglesia católica, pero nunca fue un debate 
como ahora, un debate de masas dado por el ciudadano común 
y con la participación de las nuevas fuerzas sociales que han 
irrumpido en el continente.

JVR: Pero, yo estoy hablando con el Canciller de la República, 
asume la Cancillería ese debate a nivel internacional, está dis-
puesto a darlo.

NM: Lo hemos dado, lo estamos dando.
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JVR: A profundizar en él.

NM: Sí, antes del 27 de mayo, un conjunto importante de 
voceros intelectuales, artistas, escritores, periodistas, fueron al 
mundo entero, fue impresionante la reacción que hubo en las 
distintas capitales, universidades y medios donde llevaron la 
verdad de Venezuela. Luego del 27 de mayo, la participación 
de nuestros embajadores y los voceros que hemos enviado, se 
ha fortalecido. Ahora, efectivamente, los sectores de la derecha 
están histéricos en diversos países del continente. 

JVR: ¿Afecta el tema, el ingreso de Venezuela al Mercosur?

NM: Bueno, ese es un debate que está pendiente, nosotros 
tenemos una gran confianza en el planteamiento de la unión 
de nuestros pueblos, de la nueva integración social, política, 
económica y comercial que tenemos.

JVR: Pero la decisión en algunos casos pasa por los Parlamentos.

NM: Si la derecha toma el camino de bloquear el ingreso de 
Venezuela al Mercosur, nosotros tenemos suficientes escenarios, 
suficiente campo para trabajar la integración con el pueblo de 
Brasil, con los empresarios de Brasil y con las mayorías nacio-
nales de Brasil. 

No van a impedir que estas corrientes de cambios, de transfor-
mación se detengan; quizás impedirán el ingreso por un tiempo, 
pero ten la seguridad que los otros mecanismos que se están 
abriendo de articulación, de la unión de América Latina, por 
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ejemplo, el caso de UNASUR, que ha tomado una dimensión 
y una velocidad especial en los últimos meses, el caso del ALBA 
que no solamente integra, en este momento, a cuatro gobiernos 
y más de seis gobiernos invitados, sino que tiene mecanismos 
particularmente especiales, de integración especial, de unión 
social, con resultados inmediatos. No se trata de la cumbre, 
el discurso y la perdedera de tiempo.  El ALBA es un hecho 
concreto, que directamente impacta la vida de los habitantes 
de nuestros países. El ALBA está salvando la vista, la salud, 
está llevando educación. Es el nuevo modelo de integración 
que la derecha no podrá perturbar; el proceso de inserción, de 
articulación, de unión de América Latina y no podrá detener a 
Venezuela en ese sentido.

JVR: Dame una definición de la nueva política exterior de 
Venezuela.

NM: La construcción de una nueva geopolítica…

JVR: ¿Cómo se come eso? dime, porque eso de geopolítica es muy 
amplia; hasta abstracta también.

NM: Tiene elementos muy concretos: construcción de nuevos 
polos de poder en el mundo para una nueva relación, que 
apunten hacia el quiebre de la hegemonía política, finan-
ciera, ideológica, comunicacional, cultural y energética del 
imperialismo norteamericano en el mundo. Sencillamente, 
la hegemonía imperial está en una seria crisis, puede que-
brarse, de acuerdo con los avances de las articulaciones de 
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los nuevos polos de poder, y efectivamente, los pueblos 
lo están viendo como una opción. Así, en Suramérica y 
América Latina en general, han surgido unos polos de fuerza 
sociales, políticas, un nuevo liderazgo, que hoy se articulan 
con los nuevos polos de desarrollo del mundo entero: Medio 
Oriente, África, India, China y Rusia. Nuevos polos que 
comienzan a emerger. 

Se está dando un proceso efectivamente de articulación que 
apuntan hacia un mundo multiplural, un mundo sin hegemo-
nismo imperial, un mundo más democrático y equilibrado. 

JVR: Recientemente, el presidente Lula dijo algo que me llamó 
mucho la atención, que mientras esté Bush en la Casa Blanca, no 
es posible mejorar las relaciones de Estados Unidos y Venezuela.

NM: Creo que dice una gran verdad sobre la relación con 
nuestro gobierno, pudiéramos decir, una situación paradójica 
en este momento, en la historia…

JVR: ¿Tú suscribes esa información?

NM: Si, perfectamente, te hago el comentario; este mo-
mento de la historia no es el mejor momento de una relación 
de un gobierno norteamericano con un gobierno vene-
zolano. Si es el mejor momento de una relación entre un 
gobierno, digno, soberano, como el del presidente Chávez 
y nuestra nación, con Estados Unidos como sociedad. 
Nosotros tenemos un nivel de relación estrecha, perma-
nente, con los más importantes movimientos de defensa de 
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los derechos civiles, con los movimientos afroamericanos, 
con los movimientos sindicales…

JVR: Un nuevo inquilino en la Casa Blanca, significa para 
barajear las cartas.

NM: Podría significar. Lo que pasa es que nosotros apostamos 
a un quiebre de las relaciones de dependencia y de poder, que 
existieron. Ese quiebre, toca a toda la élite norteamericana, 
quizás, haya un sector de la élite que pudiera entenderlo, quizás. 

Nadie puede contestar con absoluta seguridad, que un 
cambio de gobierno pudiera representar necesariamente, un 
cambio de toda la política norteamericana hacia la región, 
porque no se trata solamente de Venezuela, en todo caso. 

Venezuela lleva una bandera de vanguardia en algunos 
temas claves, de lo que es el relacionamiento con el imperio 
norteamericano. Se trata del quiebre con un tipo de relación 
que ha puesto a la América Latina, por décadas, en una si-
tuación de subordinación, saqueo energético, financiero, 
humano y comercial, de utilización y conveniencia política 

¿Quién impuso en América Latina, durante cien años en 
el siglo XX, las dictaduras? ¿Quién mantuvo a los gobiernos 
más corruptos? ¿Quién protege a los corruptos que salen de 
América Latina hacia Estados Unidos?

Es esa élite norteamericana, así, pareciera que lo que está 
sucediendo en América Latina apunta mucho más allá de 
un simple cambio de gobierno que pueda haber en Estados 
Unidos, sino que apunta más bien hacia un cambio del 
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relacionamiento entre esa élite que tiene diversas variantes 
y nuestros pueblos, nuestros gobiernos, nuestras realidades. 

JVR: ¿Qué hay del terrorista Posada Carriles?

NM: Bueno, este viernes se cumplieron exactamente dos 
años que Venezuela hizo la solicitud formal de su extradición, 
y en dos años el gobierno norteamericano ha demostrado 
que es cómplice de los crímenes de Posada Carriles; Posada 
Carriles fue un instrumento directo del sector que hoy go-
bierna Estados Unidos, de papá Bush cuando fue director de 
la CIA, en el decenio de los setenta. Fue quien animó, alentó, 
financió y organizó, para hacer todas las tareas que hicieron 
y hace esta banda terrorista, de la cual Posada Carriles forma 
parte, no sólo en Venezuela, donde estuvo involucrado en 
la tortura, persecución y asesinato de decenas de dirigentes 
estudiantiles, dirigentes sociales, además de ser parte de la 
Operación Condor.

JVR: Cuando tú hablas de dirigentes estudiantiles, me salta inme-
diatamente una pregunta ¿pareciera que la lucha por la libertad 
es obra de estos muchachos que están manifestando últimamente?

NM: Bueno, pudiéramos decir que algunos medios de co-
municación han fabricado una operación psicológica para 
dotar a un grupo de estudiantes de la clase media alta y la 
clase alta de las universidades privadas, de un guion parecido a 
una película de Hollywood, en función de darle una bandera 
que no les pertenece, porque la bandera de la libertad, de los 
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derechos civiles, de los derechos económicos, de los derechos 
sociales, es la bandera del pueblo y las fuerzas progresistas; 
defendida por ellos en los decenios sesenta, setenta, ochenta 
y noventa, contra gobiernos de todo cuño, neoliberales, re-
presivos, ultra represivos, que tú conociste bastante y en-
frentaste. Movimientos progresistas que tuvieron la valentía 
de defender en las peores circunstancias, inclusive hasta dar 
su vida, como por ejemplo, Jorge Rodríguez, muy cercano 
desde el punto político.

Las fuerzas progresistas al llegar al poder con el liderazgo 
del Comandante Hugo Chávez, cumplieron; establecieron en 
Venezuela las más amplias libertades políticas y civiles que haya 
conocido cualquier generación en la historia del país. En los 
últimos años se ha establecido la más amplia libertad de ex-
presión, de información, de movilización, de organización; 
como nunca antes. 

Se ha tratado de construir artificialmente un movimiento 
estudiantil sobre la base del odio, el reconcomio, miedos an-
ticomunistas sembrados por este grupo de muchachos de la 
clase alta durante estos ocho años, que hoy fructifican en un 
movimiento de oposición radical, que comienza, trata o han 
tratado de dirigirse hacia objetivos políticos. Poco a poco, se 
irá viendo ¿qué hay detrás de este movimiento? 

JVR: También, se mueve una especie de promoción, más que 
todo publicitaria, de que estaríamos a las puertas de la irrupción 
de jóvenes, nuevamente, a conducir la política. Ahora, fíjate, 
yo me paseo por una situación muy compleja, nunca hubo 
en la historia de Venezuela, quizás, en el cuarenta y cinco, 
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tantos jóvenes que han accedido a posiciones importantes, en 
este caso en el parlamento, las gobernaciones, las alcaldías, 
los ministerios, gente muy joven, incluso el mismo caso tuyo; 
yo me paseé por tú caso ¿Cuándo pensó Nicolás Maduro ser 
Canciller de la República?

NM: Yo diría que más que la edad, habría que ver el ascenso 
del pueblo, de los sectores sociales explotados históricamente, 
a posiciones de poder. El presidente Chávez significa eso, 
la llegada del pueblo. La irrupción del pueblo, la conquista 
de los espacios de poder político por el pueblo humillado. 
Representa el cruce de las corrientes de mestizaje social y 
político de la Venezuela que resistió durante doscientos años, 
o casi los doscientos años después de la independencia. Las 
banderas que ha defendido representan lo humano desde el 
punto de vista de los valores, desde el punto de vista de las 
consecuencias que ha tenido con los ideales defendido y que 
defiende. 

Esto no es un problema de edades, este es un problema 
de qué sector social, qué clase social y a qué sector social 
realmente, responde un proyecto político; en este caso, un 
proyecto bolivariano que pone en primer lugar a las mayorías 
nacionales, mayorías históricamente excluidas y explotadas.

JVR: Tú sabes que a la ideología dominante le gusta jugar con 
el dato heroico, para eludir la definición de la ideología.

NM: Pudiéramos decir también que es la reivindicación de 
los más antiguos y menos jóvenes. José Vicente, nosotros 
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vimos por décadas a nuestros viejitos golpeados en el piso a 
punta de bombas lacrimógenas, por exigir una pensión básica 
mínima. Hoy la revolución bolivariana ha reivindicado a 
nuestros viejitos…

La reivindicación de nuestros viejitos, nuestros jóvenes y 
niños, que están en las escuelas bolivarianas en los simoncitos, 
en las escuelas técnicas. Los jóvenes que ahora tienen más opor-
tunidades para ingresar y estudiar en una universidad, rompe 
todos los récords históricos. 

Es una sociedad que apunta hacia un modelo de atención 
especial a todos sus sectores y que trasciende más allá del discurso 
hollywoodense de que por yo tener una edad tengo derecho 
ascender a un puesto, a un cargo, a un nivel de poder. 

Aquí sencillamente, los pueblos han tomado consciencia y el 
venezolano una gran consciencia. Sabe que no es un problema de 
edades, es un problema de proyecto, incluso lo han defendido, 
yo te podría decir que es uno de los elementos fundamentales 
de esta coyuntura que vivimos, de esta ofensiva que han lanzado 
las clases poderosas. 

Desde el punto de vista económico, la oligarquía venezolana 
de los sectores imperialista y proimperialista, van a tener como 
resultado a mediano plazo, el surgimiento de un verdadero mo-
vimiento estudiantil, de un movimiento casado con la patria, 
con la bandera amarillo, azul y rojo, los ideales de patria. Un 
poderoso movimiento estudiantil nacional, que va a garantizar 
para el futuro, el desarrollo de este proyecto en los años que 
están por venir, no tengo ninguna duda. 

El gran resultado, la gran victoria histórica de esta coyuntura 
abierta con esta arremetida imperialista, será el surgimiento de un 
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movimiento estudiantil de gran claridad, casado con el proyecto 
histórico venezolano que defiende y lidera el presidente Chávez.

JVR: Muchas gracias Nicolás, suerte.

NM: Bueno, gracias.
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Buenos días para ustedes, hoy estamos votando otra vez los vene-
zolanos, hoy nos enfrentamos a un nuevo desafío cívico; demostrar 
que somos un pueblo de la libertad, el pueblo capaz de resolver sus 
conflictos responsablemente y con serenidad, sin sangre ni violencia. 

De este programa, saldré directamente a depositar mi voto, como 
siempre lo he hecho, desde que tengo uso de razón política, y lo haré 
convencido que mis compatriotas harán lo mismo. Pero no se trata 
de un ritual, se trata de algo más importante y definitorio, demostrar 
por décima tercera vez, en esta etapa que arranca en el año 1999, que 
todo está en manos del pueblo, que para decir en Venezuela cualquier 
cosa de la vida pública, hay que recurrir a la opinión de la gente.

En los procesos electorales anteriores, los venezolanos hemos 
aprobado una Constitución, la más democrática del mundo, elegido 
un presidente, un parlamento, gobernadores, alcaldes, concejales, 
legisladores regionales. Aprobamos una novísima institución, como 
es el revocatorio presidencial y la pusimos en práctica, todo eso pese a 
detenciones, provocaciones, injerencias extrañas, y presagios agoreros. 
Se ha logrado en paz, en una clara demostración de madurez política 
y de conciencia ciudadana. 

Ese mismo pueblo, ha sido convocado para decidir sobre una 
reforma de la Constitución vigente, la más democrática y avanzada 
del mundo, que requiere de un ajuste lógico con base al proceso que 
se viene desarrollando en el país, se trata por tanto, de asumir otra 
modalidad del sufragio, de ir a una reforma de la Constitución de 
manera consciente, el pueblo ha dado lecciones permanentes de su 
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capacidad para dilucidar diferencias en el escenario electoral, y del 
rechazo a la violencia, a las aventuras, al terrorismo. No tengo duda 
alguna que repetirá hoy esa aptitud, porque todo cuanto se ha hecho 
o intentado hacer, para desviarlo de ese derrotero; hasta ahora ha 
fracasado.  

En la seguridad de que el resultado de estos comicios de hoy, serán 
respetados, que nadie osará desconocerlo, que hay plena garantía para 
depositar el voto que cada quien quiera emitir, que la transparencia 
del acto está asegurada y que el proceso que condujo al día de hoy; 
se realizó con absoluto respeto de los derechos de los ciudadanos. 
Dispongámonos entonces a hacer de nuevo, historia. Esperemos con 
serenidad el resultado, rechazando las provocaciones de los violentos 
y mañana, lunes 3, es decir, el día después, retornemos al trabajo, a 
nuestras ocupaciones, en el marco de una normalidad producto de 
la acumulación de experiencias y en el sentido de que los venezolanos 
tenemos derecho a vivir en democracia y en libertad.

Ahora, converso con Nicolás Maduro Moros, Canciller y Ministro 
del Poder Popular para las Relaciones Exteriores, y hablaremos sobre 
la situación que se ha creado en Venezuela y Colombia por la actitud 
del presidente Álvaro Uribe.

JOSÉ VICENTE RANGEL: En nuestro país viven aproxima-
damente cinco millones de colombianos, acogidos a la hospitalidad, 
a la generosidad de este país. Esos colombianos, mujeres y hombres, 
han prestado grandes servicios al país, han contribuido al desarrollo 
económico de la nación, se han integrado totalmente. Hoy en día, no 
se puede establecer diferencias entre ese conjunto de colombianos que 
habitan en Venezuela, que vinieron impulsados por la posibilidad de 
encontrar trabajo y paz, algo que no encontraron en su propio país. 
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Esa gente, hoy en día está en íntima conexión con los venezolanos, 
desaparecieron reservas y resistencias.  Por eso, es la importancia de 
tratar el tema de la relación colombo-venezolana en este momento; 
fuera del contexto de la violencia, del desconocimiento de reglas ele-
mentales, del entendimiento y acuerdo, por eso quiero hacer la dis-
tinción. Aprovecho esta oportunidad para hacer un deslinde, entre lo 
que yo llamo la conducta del presidente Uribe y lo que es la nación 
colombiana, nuestros afectos, los afectos venezolanos por la nación 
colombiana, que espero que nunca se empañe. 

Yo llamo este caso, El caso Uribe. ¿Por qué utilizo esta caracteri-
zación simplificada y personalizada? porque creo que en lo sucedido 
en las relaciones colombo-venezolana, en este momento, cuenta mucho 
la personalidad del presidente Uribe, un personaje, complicado, 
contradictorio, que acumuló poder sirviendo de bisagra a intereses 
disímiles; combinando factores extremos, unos ubicados en el terreno 
de la violencia sin límites, otros vinculados a poderosos interés eco-
nómicos, tanto nacionales como foráneos y a la combinación de la 
oligarquía con el populismo. 

Tuve la oportunidad de conocer al presidente Uribe, en particu-
lares circunstancias, cuando él con indudable audacia decidió zanjar 
el impase que puso en peligro la relación entre las dos naciones, a raíz 
de la temeraria acción de secuestro del vocero de las FARC, Rodrigo 
Granda, por la agencia de inteligencia colombiana, en clara violación 
de la soberanía de nuestro país.

Uribe, estando en Miraflores conversando con el presidente 
Chávez, le pidió a éste que me llamara a la Vicepresidencia de la 
República, entonces yo era Vicepresidente de la República, para que 
me incorporara a esa reunión. Aún hoy ignoro las razones que tuvo 
Uribe para hacer ese gesto, y para mis adentros pienso, que pretendía 
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neutralizar a alguien que criticaba el secuestro de Granda con ve-
hemencia, y además, con fama de practicar una política anti-co-
lombiana, lo cual es totalmente incierto. Mí política con respecto a 
Colombia, distingue entre la oligarquía y los anti-venezolanos de ese 
país, y lo que es el pueblo de Colombia. Pero el episodio me sirvió 
para apreciar de cerca al personaje, tenso extrovertido, extremada-
mente gestual, e inseguro de sí mismo.  Mi opinión es que se trata 
de alguien imprevisible en sus reacciones, cambiante y susceptible de 
expresiones. Concretando, me atrevo a decir en esta oportunidad, 
que Uribe es una bomba de tiempo, su carácter es determinante en 
lo que acaba de suceder. 

En este lamentable episodio, cuyo desarrollo es insospechable, juega 
también la tensión emocional que a simple vista uno capta, cuando 
uno participa en reuniones con él. Su inseguridad la atribuyó al 
dualismo con que se mueve y a las presiones a que está sometido. La 
acertada política del acuerdo humanitario que implementó, junto 
con el presidente venezolano, lo desbordó, porque fue incapaz de en-
frentar a los poderes fácticos que desesperadamente reaccionaron, por 
el protagonismo de Chávez y ante la posibilidad de un entendimiento, 
que quebrara la opción belicista de la oligarquía, los militares y los 
designios de Washington. 

Hoy tenemos que respetar por razones obvias la vía electoral, no 
voy hablar en este programa de política interna, pero sí de política 
internacional, particularmente, el problema que está planteado con 
Colombia o para ser más preciso, el problema que está planteado 
con el presidente Uribe. 

Para ello, he invitado a una persona que maneja muy bien el 
tema, que está involucrado en todos los episodios que han ocurrido, 
es el Canciller Nicolás Maduro. Buenos días Nicolás.
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NICOLÁS MADURO: Buenos días, José Vicente. 

JVR: ¿Cómo comenzó todo esto? ¿En qué momento comenzó esto?

NM: Bueno, pienso en la opinión pública internacional, he 
visto como Venezuela, por parte del presidente Chávez, ha ac-
tuado con transparencia. Como el presidente, consecuente con 
una conducta de toda la vida, ha estado siempre a la orden de 
cualquier iniciativa para la búsqueda en la paz en Colombia.  
Producto del mismo concepto, digamos, el mismo amor que 
el presidente tiene sobre lo que es Colombia, desde el punto de 
vista histórico y lo que representan nuestros dos pueblos hoy, 
llamado uno venezolano y otro colombiano, pero que al final 
son unos pueblos con una misma raíz, una misma idiosincrasia, 
un pasado y un destino común. 

Todo este concepto ha llevado al presidente a tener muy claro 
su papel y su relación con Colombia, y con el conflicto histórico 
armado, con la guerra que ha habido en Colombia durante los úl-
timos 60 años. Consecuente con eso, aquel día de julio, estábamos 
a punto de salir para la gira hacia Rusia, recuerdo que había un 
encuentro del Parlamento Latinoamericano en Caracas; los parla-
mentarios de la América Latina, fueron invitados al programa Aló 
Presidente de ese domingo, y ahí estaba la senadora Piedad Córdoba.

Piedad ha venido pregonando, cada vez que uno se la con-
seguía en cualquier encuentro internacional, que el único que 
puede ayudar a Colombia a lograr un canje humanitario, un 
acuerdo de paz, es el presidente Chávez. Eso digamos es un 
peregrinar que ha tenido Piedad desde hace bastantes años.
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Casi al terminar el programa de televisión, el presidente Hugo 
Chávez, vio a Piedad sentada entre las filas de los invitados y le 
da la palabra para que diera un saludo, Piedad, siempre muy 
vehemente, da un mensaje muy sensible; “…y bueno presidente, 
no sé si yo lo voy a meter en problema a usted, pero yo le voy 
a plantear la necesitad que usted nos ayude” y lanzó todas esas 
cosas; El presidente Chávez, no rehuyó el comentario, la pregunta 
y dijo que estaba a la orden.

Luego hubo una reunión entre Piedad Córdoba y el presi-
dente Uribe, nombraron a Piedad facilitadora para la búsqueda 
de un canje humanitario.

Piedad se vino inmediatamente, un día después, a hablar con 
el presidente Chávez, creo que fue el 16 de agosto, y bueno, el 
presidente Chávez en la reunión –recuerdo-, indagó a fondo: 
¿Cómo había sido ese nombramiento? ¿Cuál era la intención, 
la voluntad del presidente Uribe? 

Leímos, junto a Piedad, la carta que le entregó el comi-
sionado Restrepo para autorizarla ampliamente a realizar todas 
las iniciativas que facilitaran el acuerdo humanitario, y luego 
hubo una conversación telefónica entre el presidente Chávez y 
el presidente Uribe.  El presidente Uribe iba en un helicóptero, 
y bueno, la conversación fue difícil, pero luego se retomó. Ahí 
comenzó realmente, por petición del presidente Uribe, la pro-
puesta de la señora Piedad Córdoba: el proceso que llevó a 
convertir al presidente Chávez en mediador para la búsqueda 
del canje humanitario.

Luego vinieron las reuniones con los familiares, los familiares 
vinieron muy emocionados, muy motivados. El encuentro con 
los familiares fue transmitido en vivo, 2 o 3 horas de reunión 
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que pudo verla el mundo entero; no hubo nada callado ni 
nada tapado nunca, en todo este proceso. Esa reunión sensi-
bilizó mucho al presidente, más de lo que normalmente esta 
sensibilizado por el tema, y lo comprometió realmente. Desde 
ahí el presidente empezó a trabajar, a pensar qué fórmula era 
posible, para acercar las posiciones entre el presidente Uribe 
y los jefes guerrilleros de la FARC, ¿cómo hacer para acercar 
esas posiciones, para lograr un punto de encuentro, para lograr 
el avance hacia el acuerdo humanitario? Comenzó a trabajar, 
a buscar asesores, a trabajar en equipo, a conversar con todo 
el mundo. 

Se fijó la primera reunión el 31 de agosto en la Hacienda 
presidencial Hato Grande en Bogotá, una reunión muy impor-
tante, que estaba pautada para la una de la tarde y duró 6 horas. 
En primer lugar, una reunión privada entre los dos presidentes, 
y luego una reunión donde participamos los cancilleres.

JVR: ¿En la casa de Santander?

NM: Exactamente. Ahí hubo conversaciones en privado, muy 
interesantes en el proceso histórico: el significado de Santander, lo 
que significa Bolívar para la historia de nuestras Patrias comunes. 
Pero todo se concentró en darle vuelta al tema desde el punto 
de vista histórico…

JVR: ¿Se habló sobre el atentado a Bolívar?

NM: Sí, seguro, se conversó bastante. El presidente Chávez 
siempre tiene muy presente todo el accionar histórico del 



48

Libertador y las circunstancias que lo rodearon, sobre todo el 
final de su vida, desde el año 27 y el declive del proyecto bo-
livariano en su primera etapa; la etapa independentista en el 
siglo XIX. 

Ahora, en esa reunión pudiéramos decir, se habló ampliamente 
y en privado, el presidente Uribe junto al presidente Chávez, 
fueron construyendo las primeras bases, los primeros compo-
nentes; lo que pudiera ser una fórmula para avanzar…

JVR: ¿Estuviste presente?

NM: ¡Claro! Yo fui testigo de esas conversaciones y algunas cosas 
se pueden decir…

JVR: ¿Cuáles?

NM: En primer lugar, se autorizaron un conjunto de pasos, el 
primero fue la necesidad de una reunión entre el secretariado de 
la FARC y el presidente Chávez, con Marulanda como jefe de 
la guerrilla de la FARC, siendo muy claro, el presidente Uribe 
debía autorizar una reunión en Caracas, eso fue un elemento 
muy importante. 

En segundo lugar, comenzó a surgir como propuesta del 
presidente Uribe, la posibilidad de un conjunto de entregas de 
secuestrados, por parte de la guerrilla, para ir avanzando. Se pu-
diera pensar la idea que el presidente Chávez expuso: una zona de 
encuentro donde se instalará una mesa de trabajo, para entregar 
el resto de los secuestrados y comenzar hablar de un “acuerdo de 
paz”, ahí comenzó a ventilarse esa idea.
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JVR: ¿Eso es lo que tú puedes decir?

NM: Por ahora. Seguramente el presidente Chávez más ade-
lante podrá extenderse para el conocimiento público, hablar 
sobre un conjunto de detalles que fueron muy útiles. Lo cierto 
es que se comenzó a dibujar el camino, siempre compartido, en 
comunicación y autorizado por el gobierno colombiano –valga 
la expresión–, por el presidente Uribe y esto te lo digo, porque 
precisamente a partir de ahí comenzaron a suceder cosas.

JVR: ¿Cómo cuáles? 

NM: Por ejemplo, se autoriza la conversación en Caracas, pero 
inmediatamente recrudecen todas las operaciones contra los 
anillos de seguridad más cercanos de los frentes guerrilleros, donde 
estaban algunos comandantes del Secretariado de la FARC, que 
seguramente estaban dispuestos para venir a Venezuela. Comenzó 
un proceso terrible de acoso, para evitar que salieran y asistieran 
a la reunión, que era el primer paso. 

Pudiéramos hablar incluso, sobre el asedio al comandante 
Iván Márquez, que vino de un frente guerrillero de la zona 
norte, cerca de la frontera con Venezuela. El segundo al mando 
fue muerto por el recrudecimiento de la guerra, durante un 
bombardeo, a dos semanas antes de la cita en Venezuela. Así, 
comenzó un conjunto de operativos militares para evitar que 
la reunión se diera. 

Fíjate, la reunión se da, que es un elemento importante, entonces 
comienza el Comisionado Restrepo y la prensa colombiana vin-
culada al uribismo a crear dudas, cuando ven que la reunión es un 
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hecho y que el presidente Chávez logró reunirse con el secretariado, 
como indicio de un proceso serio de paz, en el cual por primera 
vez, el secretariado de la FARC acepta reunirse con un mediador 
internacional fuera de Colombia. Eso no había sucedido nunca. 

Ellos, que no pudieron evitar ese encuentro, comienzan a 
decir que no fue informada. No solo había sido informada, sino 
autorizada. Era el paso que todo el mundo conocía, a partir de 
la reunión de Hato Grande. 

JVR: Yo recuerdo un episodio, también previo, que fue un pronuncia-
miento del ministro de la defensa, Santos, en Washington, atacando 
al presidente Chávez.

NM: Sí, es lo que se dice, que los Santos, tanto el vicepresidente 
de Colombia, como el ministro de la defensa, son furibundos 
enemigos de nuestro país. Ellos concentran lo peor del legado de 
esa estirpe santanderista, traidora del proyecto bolivariano gran 
colombiano. Algún día se echarán las bases del gran proyecto de 
Bolívar, andamos en ese camino. 

Estuvieron dando declaraciones sobre asuntos que en su 
momento fueron conversadas con el presidente Uribe, mante-
níamos una fluida conversación telefónica con el Comisionado 
Restrepo, con el canciller Fernando Araujo; y cuando sucedían 
estas cosas (malos entendidos) nos llamábamos, nosotros ha-
cíamos los reclamos respetuosos, serios, directos, en comunicación 
permanente. 

Bueno, el presidente Uribe se encargó de desmentir y de 
mandar a callar a su gabinete en términos generales, porque 
había un bombardeo producto de la presión. Muchos de estos 
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sectores ya veían que el presidente Chávez, tomó este tema con 
seriedad, con pasión, compromiso, estaba avanzando y no había 
obstáculo que lo detuviera. Avanzaba.

JVR: Te voy a preguntar algo antes de llegar a la crisis, al estallido 
de la crisis ¿A qué atribuyes que Uribe haya auspiciado esas conver-
saciones y que haya facilitado que el presidente Chávez ingresara a 
ese tratamiento especial del tema?

NM: Bueno, se han hecho muchos análisis sobre el punto, de 
por qué Uribe dio este paso.

JVR: El tuyo como Canciller me interesa.

NM: En primer lugar, creo que en un momento dado lo vio 
como la única opción, se le agotaron las opciones y entró en crisis. 
Toda la política dirigida por el Comisionado Restrepo, quien 
en 6 años no había hecho nada por la paz en Colombia y más 
bien había incrementado los factores a favor de la violencia y la 
guerra. Se le agotaron las opciones. Aparte, Había una marcha 
que estaba sacudiendo a la opinión pública, una iniciativa del 
señor Moncayo, padre de uno de los ex policías. 

Acababan de asesinar a este conjunto de senadores y dipu-
tados, el escándalo de la parapolítica, en la cual un conjunto de 
senadores, diputados, ex ministros muy vinculados al presidente 
Uribe, familiar y políticamente, gente que está con él, desde hace 
10, 15 y 20 años, vinculados al negocio de la parapolítica y la 
droga, presos, cuestionados, en procesos judiciales, se le sumaba…
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JVR: ¿Incluyendo un primo de Uribe?

NM: Sí, un primo hermano de Uribe que está con él desde hace 
30 años en todos los avatares, en la vida personal y en la vida 
política. Se le conformó un cuadro y seguramente él vio como 
una opción. Algunos analistas dicen que lo vieron como una 
opción para intentar distraer la opinión pública. 

Después en el futuro estos análisis se podrán corroborar con 
la verdad, porque la verdad va establecerse, y los pueblos con su 
inteligencia histórica, con su sabiduría, sabrán establecer qué 
pasó de verdad.

¿Por qué él tomó esta decisión? Lo cierto, es que se vio aco-
rralado con su política llamada de “Seguridad Democrática”, 
desgastada, agotada, ante la opinión pública; y sacó la carta 
posible. 

La carta le surgió en el panorama, del presidente Chávez 
como única opción, y a partir de ahí comenzaron el conjunto 
de presiones, maniobras, de parte de sectores internos que están 
comprometidos con la guerra, con la muerte. De esa oligarquía 
económica, sectores de la cúpula militar, de la cúpula política, y 
la presión que comenzó a ejercer el gobierno de Estados Unidos 
para intentar sabotear el proceso de paz. 

Podríamos decir que el primer paso de una ruta hacia el 
“acuerdo humanitario” y hacia la paz, que era la reunión con 
el secretariado de la FARC y era sumamente importante, trató 
de ser evitado, se quiso impedir el contacto directo con el se-
cretariado para que no arrancara el proceso, y ese paso se dio, y 
una vez que ocurrió, comenzaron a especular y a generar cam-
pañas públicas de opinión dentro y fuera de Colombia, y así 
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ensombrecer ese encuentro. Además, tratar de evitar lo que era 
inevitable más adelante: el encuentro del presidente Chávez 
con Marulanda. Más temprano que tarde ese encuentro se iba 
a dar, e iba a ser decisivo.

JVR: Tú estás haciendo un relato muy interesante y esto es como 
una novela por entrega. Vamos a la segunda fase; cuando se dispara 
la crisis.

NM: Bueno fíjate, estábamos el 31 de agosto en Hato Grande; 
los primeros elementos de un plan, de una ruta, el primer paso 
a la normalidad…

JVR: Aparente normalidad.

NM: Siempre con las declaraciones perturbadoras de algún mi-
nistro, pero controlables, y una férrea decisión del presidente 
Chávez de no dejarse perturbar por ningún comentario, por 
nada, además confiando en la palabra de Uribe, quien en las 
reuniones era muy amplio en sus ofertas, tal es así, que en Hato 
Grande, llega a plantearle al presidente Chávez que lo ayude 
también con el caso del ELN. Una sorpresa, y le entregó el caso 
del ELN, tema en el cual también el presidente ayudó, en un 
conjunto de reuniones.

JVR: No solamente las FARC, sino también el ELN.

NM: Prácticamente le entregó un “paquete” para el proceso 
de paz, al que el presidente propuso fórmulas muy inteligentes 
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con un conjunto de asesores. Dejó el caso del ELN -que no se 
ha dicho-, a punto de caramelo, a punto de solución, faltaba 
poquito, si hubiese seguido el proceso, te podría decir, que esta 
semana ya tendríamos resultado con el ELN, porque eso estaba 
bien conversado. Bien avanzado.

JVR: Ahora, la reunión de la Guajira.

NM: Viene la reunión de La Guajira, el presidente Chávez 
es claro, les dice las dificultades que ha visto, digamos lo que 
intuye de las declaraciones de algunos de los ministros, de los 
Santos y otros ministros. Uribe le ratifica su agradecimiento, 
la reunión duró aproximadamente hora y media, y una hora 
y media de agradecimiento personal de Uribe, ratificándole 
su confianza absoluta. Allí, sucedió algo que seguramente 
el presidente, algún día lo dirá, no me corresponde a mí 
mencionarlo…

JVR: ¿No puedes ser imprudente ahorita?

NM: No, no, con mucha crudeza y claridad el presidente Uribe 
le dijo: yo le ratifico a usted mi confianza y le ratifico a usted mi 
agradecimiento y lo diré en todos los escenarios que tenga que 
decirlo. Además, le ratifico la ruta, vamos a esa ruta que se ha 
planteado. Reúnase con la gente de la FARC. Dijo: esos tipos 
nunca han pedido “salvoconducto”, nosotros vamos a permitir 
que se dé la reunión, etc. 
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Terminó la reunión, eso fue el 12 de octubre exactamente 
y nos fuimos a la reunión Aló Presidente del Ché Guevara, en 
Santiago…

JVR: ¡Ah sí! en Santiago.

NM: Después se siguió avanzando en el proceso, y vino pre-
cisamente la reunión de Santiago de Chile, que fue el 10 de 
diciembre, previamente, se dio el encuentro con el secreta-
riado de la FARC, estuvo aquí Iván Márquez, el representante 
del secretariado, y hubo toda esta maniobra para tratar de 
ensombrecerla. 

Se dio la reunión de Santiago el 10 exactamente, ¡no! 
perdón, el 9, al finalizar la primera jornada, porque los presi-
dentes tuvieron una jornada a puerta cerrada, y al salir hubo 
una reunión bastante larga de unas dos horas el sábado 9, 
exactamente, en esa reunión el presidente Uribe sorprendió 
a todos, primero, estuvo unos 15 minutos agradeciéndole a 
Chávez, diciéndole que todo lo que estaba haciendo era por 
el bien de Colombia. Luego le ratificó y le dijo todo el plan 
que después el presidente Chávez explicó: le plantea de esta 
manera que “si estos tipos sueltan alguna gente, yo te autorizo 
una zona de encuentro en el Caguán, para que tú, Hugo –le 
dice–, instales junto a Marulanda una mesa de conversaciones 
de un acuerdo de paz”.

JVR: ¿Entonces amplían?

NM: Si amplia la cuestión y que vaya todo el secretariado…
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JVR: Ya no es solamente el acuerdo humanitario en función de los 
retenidos y presos ¿no?

NM: Después se discutió, ¿si iba a ir todo el secretariado o una 
parte del secretariado? como había explicado el presidente Chávez, 
y bueno, realmente abre las compuertas. 

Yo inclusive voy para esa zona, estoy dispuesto a ir a reunirme 
con Marulanda. Abrió un compás sumamente importante que 
nos sorprendió, incluso al presidente Chávez, lo ha dicho pública-
mente, nos sorprendió, nos pareció bien y estimuló muchísimo, 
nos llenó de optimismo. Porque estábamos en las puertas del viaje 
a la Cumbre de la OPEP, luego la reunión entre el presidente 
Chávez y el presidente Nicolás Sarkozy, que es donde sucede la 
otra cuestión.

JVR: ¿Ustedes se van de Santiago con la idea de que avanza todo 
muy bien?

NM: ¡Claro!

JVR: ¿Y llegan a París?

NM: Sí, después viene la reunión de París, el 20. Fíjate, la  
reunión en Chile es el 9 y el 20 es la reunión en París, y cuando 
llegamos a París, ya había un conjunto de informaciones de que 
había presiones para tratar de evitar que esa reunión se diera. El 
mismo presidente Sarkozy, en un almuerzo lo dice, “he recibido 
varias presiones para que esa reunión no se dé”. En la historia 
se determinará más adelante. ¿De dónde fueron estas presiones? 
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Nosotros tenemos algunos indicios, pero sería irresponsable es-
pecular en este momento…

JVR: ¡Su majestad!

NM: Hubo presiones. El presidente Chávez en las declaraciones 
de llegada dice estas cuestiones que se han conversado el 9, y sale 
inmediatamente el señor Restrepo a desmentirlas. Al día siguiente 
el presidente Chávez da otra declaración y el señor Restrepo 
acepta en un comunicado, casi de ratificación, sin decirlo de esa 
manera que la propuesta que ha hecho el presidente Chávez, es 
exactamente lo que acordó el presidente Uribe: la entrega de un 
grupo de secuestrados, la instalación de una zona de encuentro en 
Caguán, la participación del presidente Chávez con Marulanda 
y la posible incorporación del presidente Uribe. Es ahí entonces, 
cuando empezamos a olfatear que hay una actitud de desespe-
ración de la oligarquía que gobierna.

JVR: ¿Cómo lo detectaron ustedes?

NM: Primero, por el comunicado que sacó Restrepo…

JVR: ¿Después?

NM: Luego, por distintos conductos; informaciones que nos 
llegaban de Bogotá, “en Bogotá todo se sabe”, de comentarios 
que se estaban haciendo, y cuando llegamos a Caracas el día 
21, en un evento fortuito, vamos a bajar por la escalerilla y 
la senadora Piedad Córdova estaba hablando con un general 
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que le estaba dando una cita para una reunión en Bogotá. 
En ese momento le dice al presidente Chávez: aquí está el 
general Montoya ¿usted quiere saludarlo? y el presidente 
dice cómo no, lo saludó 45 segundos, ¡hasta luego! bajó la 
escalerilla corriendo, se subió al helicóptero y se fue para el 
acto del movimiento estudiantil en la avenida Urdaneta. Este 
hecho nos sorprendió. En la madrugada veníamos práctica-
mente molidos de una gira de unos siete días, molidos por 
los cambios de horarios y nos sorprende la noticia que dan 
por terminada la mediación. 

JVR: ¿No hubo ninguna llamada de Uribe?

NM: De nadie, nosotros teníamos vehículo con el comisionado 
Restrepo, con el canciller Fernando Araujo, con el presidente y 
por la vía de Pavel Rondón, que el propio presidente Uribe tiende 
a llamar directamente para cualquier asunto. Es Pavel quien no 
los hacer saber. No hubo comunicación de ningún tipo. 

Todavía, conversamos en la mañana y asumimos una actitud, 
pudiéramos decir de expectativa positiva.

Sacamos un primer comunicado que fue calificado por la de-
recha venezolana, por el partido Globovisión y por estos partidos 
políticos, como un comunicado prudente. 

Esperamos unas 48 horas, llamé al canciller Araujo y a Restrepo 
la mañana del día 22 y les reclamé duro, que se intentara poner 
un manto de dudas sobre el honor del presidente Chávez. 

Cuando el presidente Chávez, había sido convocado por el 
gobierno de Uribe, había sido involucrado de esta mediación, 
y lo hizo de corazón, no se podía tratar de poner un manto de 
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dudas, le reclamé con mucha fuerza y dijeron, bueno, estamos 
dispuestos a sacar un comunicado y aclararlo, poniéndose todos 
nerviosos. Nosotros los llamamos, yo me quedé esperando la 
llamada de regreso, pasaron 48 horas y no llamaron. Llamé varias 
veces a Pavel, a la cancillería colombiana, ¿Restrepo ha llamado 
a la Embajada de Bogotá? No, no ha llamado. Y luego salieron 
el sábado con ese comunicado, diciendo un chorro de mentiras, 
de manipulaciones, donde está todo el veneno, todo el odio que 
tiene esa gente en contra de Venezuela, en contra de Bolívar, en 
contra del presidente Chávez. El que lea el comunicado se da 
cuenta que está lleno de veneno.

Bueno, se disparó entonces la verdad y el presidente Chávez 
que había asumido con amor, paciencia, comprensión y respeto 
este proceso, al final de la mediación, esperó un gesto básico de 
comunicación por parte de ellos. 

El presidente Chávez abrió la compuerta de la verdad a nombre 
de la dignidad de los venezolanos, porque si algo tiene el presi-
dente, y así lo tienen que reconocer todos los venezolanos de la 
edad, estrato social o nivel que sea; es que habla con la verdad, 
abre su corazón y le dice la verdad a Venezuela y al mundo. En 
este caso ha dicho grandes verdades y a nombre de Venezuela 
ha expresado el repudio que sentimos los venezolanos por esta 
conducta artera, traicionera, hipócrita, que asumió el gobierno 
del presidente Uribe en relación a un tema tan delicado desde el 
punto de vista humano, como es el tema de la mediación para 
el canje humanitario.
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JVR: Conjetura ¿Qué influye más en eso, el carácter o las caracte-
rísticas personales de Uribe o la política?

NM: La política, las dos cosas, pero efectivamente, cuando ellos 
vieron que esto era imparable, es más, yo tengo la seguridad ab-
soluta que poco a poco se sabrá todo, el presidente tiene muchas 
cosas que decir. Yo tenía la seguridad de que ahora, en diciembre 
los primeros compatriotas colombianos liberados se le estarían 
entregando a su familia. 

Tengo la confianza en lo que estaba haciendo el presidente, y el 
primer trimestre del 2008, íbamos a tener resuelto los elementos 
de básicos: primero, todos los secuestrados y detenidos con su 
familia de nuevo; los elementos primordiales de un acuerdo de 
paz; y ahí es donde el imperio, irritado y desesperado, da una 
orden; donde la oligarquía colombiana desesperada reacciona de 
esta manera, poniendo en juego la relación con un presidente, 
con un gobierno digno, decente, trabajador, cumplido en su 
palabra, como es el gobierno de Venezuela.

JVR: Ahora, esa actitud de Uribe, de involucrar a un jefe de la fuerza 
armada, colocarlo prácticamente como el motivo de la ruptura. ¿Qué 
lectura puede tener?

NM: Bueno, encontraron en eso la excusa, estaban buscando un 
elemento creíble para poder romperlo todo y en el momento, 
si ellos hubieran llamado, se hubiese aclarado, por eso ellos no 
llamaron, porque corrían el peligro de saber la verdad y que se 
le cayeran las excusas. 
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Lo que sucedió fue esto: superado como fue el acuerdo en 
Hato Grande, el 31 de agosto, lo ratificamos en La Guajira y 
después en Santiago de Chile. Cuando hay un problema nos 
llamamos o nos visitamos. El presidente Chávez estaba pensando 
irse a Bogotá sorpresivamente y compartir todos estos avances 
con el presidente Uribe, con confianza absoluta, como trabaja 
él, con honestidad. Una cosa que lo diferencia de los políticos 
que uno conoce por, es que trabaja con un compromiso, con 
una sensibilidad real. 

Al presidente Chávez le duele esta circunstancia, le duele mu-
chísimo el futuro de esas familias, fíjate, temas delicados que te 
comento: hay un conjunto de políticos, muchos de ellos, segura-
mente anti-chavistas secuestrados, un grupo de policías y oficiales 
de las fuerzas armadas que han sido abandonados a su suerte, por 
la actitud del presidente Uribe. También hay tres norteamericanos, 
que todo indica que son personajes importantes de esas redes de 
espionaje que tiene el gobierno de Estados Unidos.

Bueno, yo solo haría un comentario: que se miren en el espejo de 
esos tres norteamericanos, la gente que tiene la CIA. Por ahí andan, 
regados en América Latina, vean el trato que les van a dar al estar 
en circunstancia parecidas, porque el gobierno norteamericano no 
ha movido un dedo por la vida de esos secuestrados.  Los familiares 
por primera vez fueron atendidos por alguien en el mundo, fue el 
presidente Chávez quien les dio la cara. En Miraflores se conocieron 
unos morochitos colombianos, hijos de uno de los secuestrados 
norteamericanos y una colombiana, estaban con los abuelos que 
son norteamericanos. Esa gente ha sido burlada en su fe, en su 
confianza y es una de las cosas más dolorosas que hay, porque 
quedan desvalidos, sin ningún tipo de protección, de esperanza.
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JVR: Para concluir Nicolás ¿Qué va a pasar? ¿Por dónde vamos? 
¿Se acabaron las relaciones con Colombia? ¿Las relaciones con el 
gobierno colombiano?

NM: Con Colombia y los colombianos las relaciones son fluidas, 
lo saben muy bien los que nos está escuchando, saben que con 
la Revolución Bolivariana y el presidente Chávez se acabó la 
persecución, la discriminación y maltrato al pueblo colombiano 
en Venezuela. El pueblo colombiano es un pueblo hermano, 
entendido así por los venezolanos. Aquí nos metieron en la 
cabeza, y a todas nuestras generaciones durante décadas el odio 
a Colombia a los colombianos, hoy lo que tenemos por ellos es 
afecto, amor, los vemos como ciudadanos, compatriotas, com-
pañeros de lucha.  Eso es un logro de la Revolución Bolivariana, 
nosotros vamos a seguir profundizando en los logros de la unión 
con el pueblo colombiano. Ahora, las relaciones con el gobierno 
están en la fase de revisión, de evaluación; hemos llamado a 
nuestro embajador a consulta y seguramente los próximos días, 
la próxima semana, tendremos más claro el panorama en torno 
al proceso de paz. 

No tenemos ninguna duda: más temprano que tarde la 
opinión pública colombiana se encontrará con su conciencia, 
con su razón y con su claridad. Es un camino para que se avance 
hacia la paz, que es una necesidad para Colombia y para toda 
Suramérica.
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JVR: Muy bien, agradezco mucho tú presencia en el programa, 
ahora tenemos que votar.

NM: Si, vamos todos a votar.

JVR: Yo salgo a votar y tú también. Yo voy a votar en la escuela 
Napoleón Baute, que queda en José Félix Rivas de Petare.

NM: Yo voy a votar aquí, en la Av. Sucre de Catia, en la Escuela 
Miguel Antonio Caro, vamos a votar ahí junto al pueblo, con-
fiando en su fortaleza democrática y patriótica, que esta de hoy, 
sea una jornada de logros para la nación, logros de democracia, 
en paz, en avances.

Respetemos los resultados de esta consulta histórica sin 
parangón en la historia de Venezuela, nunca antes se había  
reformado una Constitución ni se había hecho un proceso de 
estas características, con la consulta a un pueblo. Hoy es un día 
decisivo, así que vamos a votar con alegría y con confianza en 
el futuro del país.

JVR: Tú acabas de decir algo muy importante, respetar el resultado, 
a eso nos comprometemos todos. Muchas gracias Nicolás.

NM: Gracias a ti.
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De nuevo con ustedes en este programa. Quiero insistir en un 
tema que no es sólo político, por supuesto, que tiene contenido 
político, pero también tiene que ver con el funcionamiento del 
sistema democrático, del Estado de Derecho y por ende, de la vida 
cotidiana de los venezolanos. Me refiero al tema polémico de la 
relación entre libertades públicas y garantías constitucionales por 
una parte, y por la otra, lo relativo con el orden público.  

Algunos asumen a la libertad descrita, como que los derechos 
ciudadanos no tuvieran límites en una democracia avanzada.  El 
ejercicio de los derechos por cada persona y organización social y 
política, no es irrestricto, en la ley se establecen lógicas limitaciones 
que tienen que ver con los derechos de los otros, y sobre todo, de 
la sociedad en su conjunto.  

No se puede aceptar que alguien agreda el derecho de los 
demás al manifestar públicamente, por ejemplo. Es un derecho 
constitucional consagrado en la Constitución, normado por leyes 
especiales, pero, la Constitución establece el carácter pacífico de 
las manifestaciones públicas y por siguiente no se puede salir a 
la calle a generar violencia, a atentar contra la vida de los ciu-
dadanos y los bienes públicos y privados. De ahí lo importante 
que es precisar la noción de orden público, que tiene que ser 
democrática y no autoritaria, pero que en esencia garantice la 
paz pública y el desenvolvimiento normal de la ciudadanía. Esto 
quedó demostrado en el emblemático episodio del pasado 5 de 
este mes, cuando la oposición ejerció pacíficamente su derecho de 
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manifestar. La violencia fue derrotada, la derrotó la oposición 
que se deslindó de los violentos y la derrotó la fuerza pública que 
resguardó el evento y no se dejó provocar con ese comportamiento. 
Ganamos todos, gobierno y oposición, chavistas y anti chavistas, 
en síntesis, ganó el país.

Ahora, otro comentario, tiene que ver con la decisión del 
gobierno de Brasil de adquirir equipos militares de fabricación 
francesa por un valor más de 12 mil millones de dólares. Me 
interesa el hecho porque, cada vez, que el gobierno venezolano 
adquiere equipo para sustituir armamento obsoleto y actualizar 
su arsenal, se desatan críticas feroces. 

Los colombianos, por ejemplo, hablan de la compra de equipos 
militares por parte de Venezuela, pero silencian hipócritamente 
la compra que acaba de hacer Brasil, que duplica la compra 
venezolana. Con motivo de la operación Francia-Brasil, importa 
precisar lo que sucede con los presidentes Lula y Chávez. Para 
intrigar o descalificar al mandatario venezolano, los críticos de la 
oposición suelen decir que Lula es un socialista bueno, mientras 
que Chávez es un socialista malo; que uno es prudente y el otro 
es imprudente. Qué opinan ahora los que critican a Chávez 
que también compran equipos militares, cuando Lula hace otro 
tanto con una inversión muy superior. Seguramente callarán, 
como callarán también, sobre la explicación que da Brasil: tiene 
como finalidad resguardar la gran riqueza petrolera hallada en 
su litoral. En el fondo es la misma razón que invoca Chávez: 
mejorar la seguridad y defensa de Venezuela, donde por cierto, 
está la primera reserva petrolera del mundo, y algo más, resulta 
que Lula que tanto le agrada a la oposición venezolana por 
su ponderación, le acaba de exigir a Colombia una garantía 
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escrita de que la bases militares norteamericanas instaladas en 
su territorio, no serán utilizadas contra naciones de la región, a 
lo cual el gobierno colombiano se acaba de negar en la reunión 
de la UNASUR en Quito, actitud con la cual desafía la posición 
de once naciones integradas en el organismo regional, quizás si 
Chávez hubiera planteado lo mismo, sus adversarios lo estarían 
tildando de loco y de provocador.

 Ahora conversó con el canciller Nicolás Maduro.

JOSÉ VICENTE RANGEL: Como nunca, la política exterior 
está jugando un papel determinante en Venezuela, y como nunca, 
Venezuela había tenido una política exterior como la tiene en este 
momento, una política exterior, valga la pena decir, mundializada  
en este momento; de allí el hecho sumamente importante en  
materia de política exterior, nada más indicado que conversar con 
nuestro Canciller Nicolás Maduro, bienvenido Nicolás.

NICOLÁS MADURO: ¿Cómo estás, José Vicente?

JVR: Mira, algunos consideran, simplificando el tema, que el 
problema en este momento en la región es entre Colombia y 
Venezuela, y lo personalizan diciendo que es entre Uribe y Chávez 
¿Qué piensas tú?

NM: Pienso que el asunto primordial en Suramérica y toda 
la región latinoamericana, es, que está viviendo un proyecto 
de soberanía, un nuevo liderazgo, un movimiento social y 
político, que han irrumpido con gran fuerza en todo el conti-
nente; que busca la independencia, que busca la construcción 
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de un modelo propio en lo político y en lo económico, que 
ha empezado a desengancharse del modelo neocolonial do-
minante de las transnacionales estadounidenses y de todo el 
aparato industrial estadounidense, comenzando a andar con 
pasos propios en lo político. 

Pero continúa el intento de sectores de las agencias fun-
damentales del poder imperial estadounidense y sus aliados 
más cercanos en el continente de recomponer la geopolítica; 
recomponer su dominación; el control político; el control 
económico; el control en todas sus formas de existencia de 
la región latinoamericana y caribeña. 

Lo que está sucediendo en este momento en Suramérica, 
con la imposición de siete bases militares estadounidense en 
territorio colombiano, expresa muy claramente el conflicto 
histórico entre un liderazgo y un proyecto de soberanía, contra 
un gobierno que ha decidido ser aliado de sectores retrógrados 
en las agencias del gobierno de Estados Unidos, para recom-
poner su dominación y su control sobre nuestra región.

JVR: Eso explicaría, Nicolás, que, habiendo sido Chávez el 
presidente de Venezuela que ha demostrado mayor vocación de 
amistad, de relación hacia Colombia, que ha determinado polí-
ticas audaces a favor del entendimiento, los acuerdos comerciales, 
económicos, culturales con Colombia, sin embargo, la respuesta 
del presidente Uribe, en general, del poder colombiano, del poder 
uribista; ha sido negativo.

NM: Fíjate el compromiso que debe tener el presidente 
Uribe con los sectores más reaccionarios, con los sectores 
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más guerreristas y atrasados del Pentágono y de las agencias 
del poder imperial estadounidenses, el compromiso debe ser 
muy grande porque precisamente lo que tú acotas en tu pre-
gunta, es con el presidente Hugo Chávez, es con el gobierno 
bolivariano, que las relaciones entre Colombia y Venezuela 
han estado mejor que nunca, en diversos aspectos. Si tú tomas 
el dato económico y de él, el dato comercial, es el respeto 
absoluto a las inversiones colombianas en Venezuela, lo que 
ha permitido la prosperidad económica que han tenido en los 
últimos ocho años, todas esas inversiones dentro de Venezuela. 
Las compras venezolanas a todo el proceso económico pro-
ductivo colombiano –de acuerdo con lo que informa el co-
mercio de ese país–, pasaron de unos 600 millones de dólares 
a más de 7 mil millones de dólares y tú ves el impacto que 
eso tiene dentro de Colombia en desarrollo económico, en 
empleo, en estabilidad social. 

Realmente hay que preguntarse y reflexionar hasta dónde 
llega el compromiso de este sector que representa Uribe, con 
estos factores de poder para echar a un lado estos elementos 
objetivos de la relación económica, que en buena medida, a 
veces, es lo único que mueve a la burguesía o a la oligarquía 
colombiana en su relación con los países del mundo. 

Se están matando, se están haciendo matar por Estados 
Unidos de Norteamérica a través de un Tratado de Libre 
Comercio, pero con Venezuela tienen una relación económica 
profunda, natural, próspera y el presidente Uribe la ha echado 
a un lado, sorprendiendo a todo el continente con el anuncio 
de las bases militares.  
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Lo hemos dicho en varias oportunidades, lo dijo el pre-
sidente Hugo Chávez en la reunión de Bariloche, lo dijo 
en la carta que entregó el 10 de agosto en la reunión de 
Quito, cuando asumió el presidente Rafael Correa la pre-
sidencia de UNASUR. Veníamos desarrollando una buena 
relación con este gobierno de Colombia, estábamos plan-
teando un mapa integral de crecimiento de las relaciones, de 
hecho, el 21 de julio de este año, teníamos la reactivación 
de ACOVAN, la comisión binacional de alto nivel. En esa 
reunión se iban a tomar decisiones muy importantes en 
el campo económico, tecnológico, energético y otros, que 
iban a empujar la relación hacia arriba, le iban a quitar 
obstáculos, le iba a dar una dinámica realmente fluida, 
superior a cualquier situación anterior, eso era orientación 
del presidente Hugo Chávez.

JVR: Lo que estás diciendo – disculpa que te interrumpa–, es 
muy importante, significa que hay factores que llevan al presidente 
colombiano a despreciar estas extraordinarias posibilidades en 
la relación con Venezuela. 

NM: Se han puesto de rodilla a los intereses…

JVR: ¿Con qué factores de la política colombiana? ¿Con qué 
factores de la política norteamericana? Yo creo que hay que em-
pezar a discriminar con toda claridad, también para orientar 
la opinión pública.
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NM: Creo que representan al Pentágono. Pareciera que hay 
una alianza de guerra, una alianza integral entre lo que Uribe 
representa y ese factor de la oligarquía que ha gobernado 
los últimos años, y se ha afirmado en el poder político los 
últimos 20 años en Colombia, que tiene ramificaciones en 
la economía y la política real. Ese es el ahora de Colombia, 
articulada a los aparatos del imperio, donde las decisiones 
estratégicas para la próxima década, las toma el Pentágono.  

Cuando se habla del Pentágono, se tiene que hablar del 
aparato, lo que siempre se ha dicho como cliché: el aparato in-
dustrial, militar, tecnológico, que no es otra cosa que el aparato 
que mueve el poder político, que mueve el poder militar, pero 
que mueve también el aparato económico fundamental de la 
economía estadounidense y que como todo el mundo sabe, ha 
sido estructurado estos últimos 100 años, en torno a la guerra, 
fundamentalmente.

JVR: ¿Qué tiene que ver con la cuarta flota, con el Comando 
Sur, con el golpe en Honduras y otros aspectos? No te llama a 
reflexión la consideración siguiente: convertirse en satélite pri-
vilegiado en la región, para orquestar una política del signo que 
tú estás caracterizando en este momento, que está presente sobre 
el hemisferio.

NM: Claro, cuando te describía lo que es la actitud del 
gobierno de Uribe, frente a una relación especial, privile-
giada, histórica, progresista con la sociedad venezolana, con 
el gobierno de Venezuela y los pasos que han orientado al 
presidente Hugo Chávez, para mejorar y lanzar esa relación 
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al más alto nivel, ver como se desprecia y echa por la borda 
ese tipo de relación. 

Ellos se habían negado durante casi un año, a que se 
pretendiera montar bases militares estadounidense en te-
rritorio colombiano, y es el 20 de julio, en el discurso  
–precisamente–, de los 199 años del grito de Independencia 
en Colombia, cuando el presidente Uribe declara esa de-
cisión. Algo sumamente lamentable, al anunciar que sí 
están estudiando esa posibilidad, que van avanzar en el 
establecimiento de un conjunto de instalaciones militares 
con Estados Unidos dentro de Colombia. Esa fue la primera 
ruptura, un primer golpe dirigido en primera instancia a 
Venezuela, pero que hoy se ha convertido en un golpe para 
toda Suramérica. 

En la carta que entregó el 10 de agosto en Quito, el presi-
dente Hugo Chávez, decía en un párrafo: “el golpe de Estado 
contra el presidente Zelaya en Honduras, fue contra el ALBA”. 
Pretendió ser contra Zelaya, para evitar su consolidación, su 
fortalecimiento y para tratar de golpear una de las instancias 
de vanguardia, motor primero que tiene el proceso de unión 
y desarrollo de un nuevo proyecto de integración del conti-
nente; las bases militares anunciadas para Colombia por parte 
de Estados Unidos de Norteamérica, bases de guerra, es un 
golpe contra UNASUR. 

Hoy, en la última reunión que hemos tenido en UNASUR, 
se ha comprobado que, precisamente, el proyecto de las bases 
militares de Estados Unidos dentro de Colombia, está dirigido 
contra Suramérica; en conjunto tiene objetivos especiales 
en Venezuela y Ecuador; pero trata de llenar de conflictos y 
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violencia la región, busca implosionar el proceso de consoli-
dación de la nueva unión suramericana que está avanzando.

JVR: Nicolás, se acaba de reunir en Quito el Consejo de Defensa 
y Seguridad, ahí Colombia estuvo a punto de darle la patada a la 
mesa, llevando la reunión. Están haciendo consideraciones acerca 
de su permanencia en UNASUR. En fin, hay una situación de 
crisis y evidentemente, parece que la política contra la integración 
latinoamericana cobra fuerza por el lado de Colombia, en con-
traste con la política de integración del resto de las naciones. 
Estuviste ahí, protagonista de ese episodio. ¿Qué tienes que decir?

NM: UNASUR ha dado una demostración de capacidad 
para reaccionar rápido, a tiempo, frente una amenaza como 
es la instalación de siete bases imperiales de Estados Unidos 
en Colombia. El 10 de agosto en Quito el presidente Hugo 
Chávez pidió la palabra y propuso abordar el tema con un 
conjunto de criterios, denunciando tempranamente esta 
amenaza. 

UNASUR en el Consejo Presidencial, decidió convocar 
una reunión en Bariloche, para el 28 de agosto. 18 días 
después, se da la reunión de Bariloche y antes de la reunión 
de Bariloche, el presidente Uribe recorre todos los países de 
Suramérica en tiempo récord, en cada país dice una cosa, 
pero en todos los países se compromete a algo, que muy 
pronto él estaba en disposición de entregar el acuerdo que 
estaba estableciendo con Estados Unidos. En Bariloche se da 
la reunión, es una reunión pública bastante tensa e intensa, 
el continente pudo ver el debate. Conocimos testimonios 
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de presidentes de Europa y otros lugares del planeta, que 
vieron el debate a través de Telesur. El 28 se fijó la reunión 
del Comité de Defensa y Seguridad, conjuntamente con los 
Cancilleres, que se da el 15. UNASUR se reúne tres veces 
para abordar esta situación, y evoluciona positivamente el 
tema. El gobierno de Colombia pretendió decir que no eran 
bases militares, que esas bases no iban a ser utilizadas contra 
ningún país de la región, que no era ningún peligro…

JVR: ¿Parques infantiles?

NM: Si, exactamente. El presidente Chávez los acuño con 
mucha claridad, que eran parques infantiles; esa mentira que 
trataron de vender, esa manipulación se fue diluyendo, y hoy 
por hoy, después de la reunión que tuvimos en Quito hace 
unos días, ha quedado muy claro que Colombia no tiene el 
control sobre las bases militares. El Canciller de Colombia 
dijo en la reunión, que no podía dar el acuerdo, en primer 
lugar, porque él no tenía consentimiento del gobierno de 
Estados Unidos, que ese acuerdo se le está imponiendo a 
la sociedad Colombia. En segundo lugar, cuando todos los 
gobiernos de Suramérica, con una sola voz, que es algo muy 
importante de resaltar –11 países de Suramérica–, nos pu-
simos de acuerdo para exigir con garantías formales, garantías 
plenas, explicitas, que no van hacer utilizadas ninguna de 
estas bases que pretenden instalar en Colombia, para espiar 
a los países de la región, guerra electrónica, movilización de 
tropas, ningún tipo actividad militar, de agresión contra países 
de la región, Colombia dijo que no estaba en posibilidad de 
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dar esas garantías, así que eso levantó el nivel de alarma entre 
los gobiernos de la región, que hoy por hoy, un poco más de 
35, a 40 días de haberse iniciado este debate en el marco de 
UNASUR, pudiéramos decir que hay más conciencia, más 
claridad, de la amenaza real y del nivel de compromiso y de 
subordinación que tiene el gobierno actual de Colombia con 
los poderes reales del imperio estadounidense.

JVR: Ante esa situación, el gobierno de Uribe sacó de la manga 
el argumento del armamentismo ¿no? entonces habló de trans-
parencia. El presidente Chávez respondió, que no había ningún 
inconveniente que Venezuela dijera los equipos que estaba adqui-
riendo ¿no? ¿Cuál es la situación en esa materia?

NM: El presidente Chávez fue el primero que, el domingo 
pasado, regresando apenas de la muy exitosa gira que se hizo 
por nueve países, de cinco regiones del planeta, donde forta-
lecimos nuestras alianzas de desarrollo económico, científico 
y tecnológico conjunto, pero también fortalecimos nuestras 
alianzas del tema de seguridad y defensa. El presidente mostró 
un conjunto de equipos que Venezuela está adquiriendo para 
renovar, para actualizar sus Fuerzas Armadas, pero también para 
prepararnos y garantizar la defensa del territorio y la defensa de 
la estabilidad y la paz de nuestro pueblo. El presidente fue muy 
transparente en Aló Presidente, exactamente hace una semana.
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JVR: Con eso que tú estás diciendo y con lo que dijo el presidente, 
hay que arribar a la conclusión que existe un real peligro para la 
seguridad, no solamente de Venezuela sino de la región.

NM: La amenaza está abierta.

JVR: ¿Una amenaza?

NM: Tendría que citarte nuevamente la carta del presidente 
Hugo Chávez en Quito, el 10 de agosto, dijo: “la amenaza 
está dirigida hacia nuestros recursos y riquezas naturales 
fundamentales”, y América del Sur tiene grandes riquezas. 
Él las señaló en su carta, así como sigue: el oro negro, el 
petróleo, la más grande reserva petrolífera del mundo está 
aquí en Suramérica; en el Orinoco.

JVR: Que por cierto el presidente Lula, para explicar la compra 
de equipos militares por el orden de los 12 mil millones de 
dólares, y Venezuela sus 2 mil millones, habló precisamente 
sobre las necesidades de resguardar el petróleo que están des-
cubriendo en el litoral brasileño.

NM: Sí, y el canciller Celso Amorim, en el seno de la reunión 
de UNASUR, también fue muy claro en ese tema: que Brasil 
estaba tomando medidas justas, al igual que Venezuela. En 
este caso, tendríamos que decir nosotros para garantizar 
la defensa de sus recursos naturales, las inmensas reservas 
petroleras que han descubierto en el litoral Atlántico y la 
inmensa riqueza de la biosfera, que se llama el oro verde, 
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que señalaba el presidente Chávez, tempranamente, el 10 
de agosto de este año en Quito. Decían que estaban ame-
nazando, que estaban velando, que estaban ubicando una 
avanzada militar para, con la superioridad militar, avanzar 
hacia el control de nuestros recursos naturales: el oro negro, 
el oro verde, que es la inmensa riqueza de la Amazonía que 
Brasil ha puntualizado en su defensa explícita, y el oro 
azul que es la inmensa reserva acuífera que hay en toda 
Suramérica. Son las más grandes del mundo.  

Así que la amenaza está abierta, en todo caso, esto forma 
parte, como lo ha anunciado el presidente, también, cuando 
mostró el Libro blanco del comando de movilidad aérea 
con una estrategia de largo aliento. 

Estados Unidos y el Pentágono particularmente, vienen 
construyendo una estrategia de largo aliento. Estos docu-
mentos que hoy se conocen se están trabajando desde el 
año 95, establecen una estrategia de 20 años, 2005-2025,  
para lograr la superioridad y el control militar planetario:  
superioridad tecnológica planetaria, por la vía de la supe-
rioridad militar,  recomponer su hegemonía política, y por 
la vía de la robótica, superioridad tecnológica en el manejo 
de las armas y de la tecnología industrial militar. Lograr 
la superioridad tecnológica en lo económico, industrial y 
militar. y recomponer la hegemonía que vienen perdiendo 
en los últimos años.

JVR: Mira Nicolás, en esta situación no podemos dejar de 
lado las intrigas y la insidia. He tenido conocimiento de un 
documento de inteligencia militar colombiano que plantea 
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la necesidad de distender la situación con Ecuador, bajar las 
tensiones con Ecuador y centrar los ataques hacia Venezuela. 
¿Tiene la Cancillería alguna información?

NM: Conversamos eso con el canciller Fander Falconí de 
manera muy franca, como es nuestra relación, de hermanos, 
somos países Alba. Estamos dentro de una estrategia de 
desarrollo de una revolución profunda, democrática, bo-
livariana, ciudadana la llaman ellos y desde esa relación 
franca compartimos lo que es la estrategia de estos sec-
tores de la oligarquía colombiana de tratar de dividir las 
fuerzas progresistas de la región, de darles distintos niveles 
de tratamiento. En un momento dado, hace unos meses, 
atacaban duro al presidente Correa y sacaron videos mon-
tados, trucados en su contra. 

Atacaron hace un año y tanto, territorio ecuatoriano y 
dirigieron todas sus baterías contra Ecuador pretendiendo 
perturbar el clima político para las elecciones que al final, 
el presidente Correa ganó ampliamente. Tenían un objetivo 
y trataban de jugar una relación de mejoría, de halago, de 
acercamiento hacia nuestro gobierno, pero nosotros tuvimos 
muy claros siempre, nuestra posición de rechazo a lo que 
le hicieron al presidente Correa.  

Ahora cambia la jugada, nosotros compartimos criterios 
sobre este tema con el Canciller Fander Falconí, podemos 
decir, que hay mucha claridad en ambos gobiernos res-
pecto a este tipo de juego que pretenden distraer lo que es 
el trabajo fundamental que debemos hacer en el marco de 
UNASUR.  



81

Hay que exigir plenas garantías a Colombia y tratar de 
crear mayor nivel de consciencia sobre la amenaza real de 
lo que significan estas bases militares en contra de la paz y 
la tranquilidad de la región suramericana. 

JVR: Mira, el jueves de esta semana que termina hoy, se planteó 
en la Asamblea Nacional un debate en torno a una declaración 
que dio un exfuncionario del DAS: Rafael García. El DAS 
es el organismo de inteligencia que depende directamente de 
la Casa Amarilla, es decir, de la sede de la presidencia de la 
república de Colombia. Rafael García fue jefe de informática 
de ese importante servicio de inteligencia. Él denunció hace 
algún tiempo, y ahora se reactualiza esa denuncia, acerca de 
la trama que surgió en el seno del DAS, con participación de 
su exdirector, oficiales de las fuerzas armadas colombiana y 
paramilitares, para un magnicidio aquí en Venezuela, en la 
persona del presidente de la república. ¿Cuál es la situación 
en esa materia? 

NM: Bueno, realmente conocimos esas denuncias, que 
salieron en la televisora colombiana en una larga entrevista, 
que está siendo analizada. La Asamblea Nacional tomó una 
primera iniciativa, pero también, pudiera otro órgano del 
Estado venezolano tomar iniciativa en ese tema. 

Creo que la iniciativa fundamental la tienen que tomar 
los órganos que deben garantizar la legalidad interna en 
Colombia. Debería de haber un tipo de pronunciamiento, 
dado que esta misma persona que hace la denuncia, con 
testimonios que dio en años pasados, fue el responsable 
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que estallara buena parte de los escándalos que llaman en 
Colombia: la parapolítica, buena parte de las personas se-
ñaladas con los testimonios de este señor Rafael García, 
están presos hoy, fueron congresistas.

JVR: ¿Altos funcionarios del DAS?

NM: Sí, altos funcionarios del DAS, el mismo director del 
DAS de la época, gente muy cercana del entorno familiar, 
personal y político del presidente Uribe. Con estos testi-
monios tan contundentes, queda evidente la participación 
de ellos y el narcotráfico en masacres militares, en procesos 
de alianzas paramilitares, para fraudes electorales en dis-
tintos municipios y otros procesos electorales de Colombia. 
Fueron tan contundentes los testimonios de esta persona y 
otros funcionarios que han salido a contar la verdad, que 
tuvieron resultados judiciales muy importantes. 

Nosotros aspiraríamos, dado que está en juego la posi-
bilidad que desde el DAS se hubiera planificado un mag-
nicidio contra el presidente de la república y procesos de 
desestabilización dentro de Venezuela y en vista que fueron 
amenazas contra el país, que algunos órganos de justicia 
venezolanos abran causas e investiguen sobre este tema. 
Aspiraríamos que en Colombia se les dé un trato responsable 
a estas denuncias muy graves, porque exponen al gobierno. 
El DAS es un organismo policial vinculado directamente a 
la presidencia de la república, así que creo que el gobierno 
colombiano tiene que dar amplias y suficientes explicaciones 
sobre este tema, sobre esta denuncia. 
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Los organismos judiciales de Colombia ojalá pudieran 
actuar, así como actuaron en otros casos, que abrieran una 
averiguación seria sobre este tema. Los venezolanos aspi-
ramos que eso se haga. 

JVR: Para concluir Nicolás, háblame de la relación de 
Venezuela y Estados Unidos.

NM: Es una relación difícil, conflictiva, compleja, como 
tú sabes Todo el aparato imperial estadounidense fue ali-
neado por parte de la administración Bush, para trabajar 
en contra de la revolución bolivariana, en contra del pre-
sidente Chávez. En contra de todas las corrientes transfor-
madoras del continente, y ese aparato sigue funcionando: 
siguen circulando y funcionando los informes espurios 
para acusarnos de cualquier cosa que nos quieran acusar, 
de narcotráfico, etc… 

Desde los distintos órganos de Estados Unidos, llámese 
CIA, Departamento de Estado, Pentágono, Comisión del 
Congreso de Estados Unidos; esos aparatos están alineados 
para luchar contra el proceso de no independencia que 
estamos viviendo en el continente. 

Hay un nuevo presidente: Obama, que de alguna manera 
está maniatado, atrapado, por las circunstancias que le toca 
dirigir un aparato sumamente complejo. 

Prometió cambios, fíjate que el 18 y 19 de abril, en el 
marco de la Cumbre de Trinidad y Tobago, todo el conti-
nente salió esperanzado de que los cambios podrían venir, 
de que venía un nuevo tipo de relación entre América Latina 
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y Estados Unidos. Dos meses después, el 28 de junio, se 
acabó ese cuento, el Pentágono, directamente, desde la base 
militar de Esotocano en Parmerola, Honduras, estuvo invo-
lucrada en el golpe de Estado contra el presidente Zelaya. 
El gobierno actual de Estados Unidos, duró más de dos 
meses para decir que hubo un golpe de Estado, para tomar 
algunas medidas tibias en relación sobre ese golpe. Luego 
en menos de un mes, el 20 de julio, anunció las siete bases 
militares en Colombia, entonces realmente es una relación 
contradictoria, que agrede y aspira el sometimiento.  

El presidente Chávez ha dicho que le toca al presidente 
Obama en el tiempo que está pasando y se le va agotando, 
crear las posibilidades de cambios en la relación con el con-
tinente. Tomar medidas que den certeza de que podamos 
caminar en una relación de respeto en términos de igualdad.

¿Qué es lo que exigimos nosotros, desde la Venezuela 
bolivariana, desde el gobierno revolucionario? Creo que es 
la exigencia de América Latina: Que la élite que gobierna 
Estados Unidos entienda que somos países que hemos 
tomado un camino propio y que aspiramos una relación 
en términos de respeto, de igualdad entre Estados, de no 
intervencionismo, de no guerrerismo. 

Porque a nosotros se nos acusa hoy, de una carrera ar-
mamentista, pero nosotros sí creemos que el Pentágono 
y la oligarquía colombiana están no en una carrera arma-
mentista, están en una carrera guerrerista. Una estrategia 
en función de intentar destruir, por la vía de la desesta-
bilización política y por la vía de la violencia militar si es 
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necesario, los procesos de cambios democráticos, pacíficos 
que estamos viviendo. 

Así que aspiramos hacia el futuro, más temprano que 
tarde, que la fortaleza de los procesos que estamos viviendo, 
terminen de implantar un nuevo tipo de relación, y esa 
relación no va a ser un regalo de las élites estadounidense.

 Sí algún día, en el transcurso de los años logramos 
una relación de respeto, va a ser más por logros propios, 
que por concesión de estos sectores que dirigen el imperio 
estadounidense.

JVR: Bueno muchas gracias.

NM: Muchas gracias, José Vicente. 
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Un saludo para todos ustedes. Tengo la impresión de que la 
oposición o al menos un sector de la oposición, está a punto de 
incurrir de nuevo en un gravísimo error, es decir, repetir aquel 
episodio lamentable del cual algunos se arrepintieron posterior-
mente, que consistió en decretar la abstención en las elecciones 
para escoger a los integrantes de la Asamblea Nacional, error 
que los dejó fuera del parlamento y le dio la mayoría absoluta 
al chavismo. 

¿Qué inspiró esa decisión suicida? Simplemente la aventura, 
pensar que con esa actitud crearían un clima desestabilizador 
que pondría fin al gobierno de Hugo Chávez. 

En qué fundamento mi conjetura: ante todo, en los aires 
que soplan en la oposición, aires de frustración y desesperación, 
ante las dificultades para lograr la unidad y en el estanca-
miento del trabajo político. Mientras la maquinaria chavista 
está a millón en los barrios y sus dirigentes recorren el país, 
la oposición se mira al ombligo y no sale de los medios, con el 
agravante que cada día estos medios tienen menos influencia 
en la opinión pública. 

Pero, lo que contribuye más a reforzar mi sospecha, es la 
actitud que se observa en algunos dirigentes importantes del 
sector y del cuestionamiento que en su conjunto mantienen 
con respecto al Consejo Nacional Electoral. Me explico: un 
peso pesado de la oposición con muchas horas de vuelo en la 
política, manifestó hace poco su preocupación por el futuro de 
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la unidad y se mostró resiliente respecto a la llamada Mesa de 
la Unidad, al tiempo que alertó sobre la política de los cogollos, 
la cual cuestionó severamente. Pero lo más interesante de esa 
declaración es que el personaje sentenció que: el chavismo sólo 
podría ganarle las elecciones parlamentarias de septiembre a 
la oposición, con fraude. 

¿Qué quiere decir esto? Esta frase lanzada al voleo o bien 
que la oposición da por perdida las elecciones de septiembre y 
pretende sacar del closet el fantasma del fraude, o que están 
pensando en denunciar a priori, para preparar la excusa, para 
no participar en el evento. 

El otro detalle es el cuestionamiento que sectores de la opo-
sición le hace al Consejo Nacional Electoral, algo completamente 
gratuito porque hasta ahora cuando la oposición ha contado con 
votos suficientes para ganar; el organismo le ha reconocido de 
inmediato el triunfo, como debe ser. 

En la actualidad se plantea que el CNE participe con su 
logística en el acto de las primarias, y las reacciones de la 
oposición confirman el cuestionamiento tácito o expreso al 
máximo organismo electoral. En esa actitud está presente ahí, 
algo elemental, óigase bien: sí se acepta que el CNE participe 
en el evento interno, eso equivaldría a levantar la objeción 
que se le viene haciendo al organismo en el sentido que no es 
imparcial. Como árbitro entonces, no habría razón alguna 
para denunciar un presunto fraude. 

Estoy hilando fino en esta materia, tan sólo formulo algunas 
observaciones en torno a una situación, aunque según parece, 
el país tiene que estar alerta y prever las consecuencias de crear 
dudas sobre el árbitro y luego cantar fraude.
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El tema internacional es un tema candente, de la mayor ac-
tualidad y nada más instigador que conversar con el Canciller 
Nicolás Maduro. Bienvenido Nicolás.

NICOLÁS MADURO: ¿Cómo estás Vicente?

JOSÉ VICENTE RANGEL: ¿Estamos cercados internacional- 
mente?

NM: Estamos sometidos a fuego intenso.

JVR: ¿Cruzado?

NM: Cruzado, complejo y diverso, frente al cual, a quienes 
creemos en la independencia, la soberanía de los países, 
quienes creemos en el futuro de nuestra patria, una patria 
dirigida por venezolanos, con un concepto profundamente 
bolivariano y una vocación latinoamericanista, nos debe llenar 
de orgullo, porque sencillamente estamos siendo objeto de 
un ataque infame de las fuerzas antipatria. De las fuerzas que 
han pretendido siempre hegemonizar y controlar los recursos 
naturales de nuestro país, y controlar la vida política y eco-
nómica de nuestra nación. 

No hay duda que todos estos ataques responden a una 
política, que es la continuación de la política de Bush, allá en 
Washington en los centros de decisión del poder: Departamento 
de Estado, Pentágono, CIA y Casa Blanca. Al final, se ha im-
puesto la misma agenda de la época Bush, que es una agenda 
intervencionista sobre nuestros países, que es una agenda para 
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generar la intriga, la división, en la región.  Es una agenda 
para recuperar, de acuerdo a sus objetivos: la hegemonía y la 
dominación sobre toda América Latina y el Caribe, para eso, 
apuntan hacia los procesos democráticos, revolucionarios, 
particularmente hacia Venezuela, con el objetivo de intentar 
aislarnos, cercarnos, desprestigiar el proceso bolivariano y con 
el objetivo de tratar de minarlo de afuera hacia adentro.

JVR: Dos observaciones a lo que dices, la primera: ¿De esa 
actividad participan sectores del país?

NM: Sin lugar a dudas, son cómplices directo de todos estos 
eventos en contra del país y de nosotros; una derecha apátrida.

JVR: ¿Tú no observas que en el campo de la oposición, o hay 
un silencio de cementerio total frente al caso de los ataques que 
provienen del exterior, o bien una solidaridad directa con las 
agresiones contra Venezuela?

NM: Sí, hay una complicidad que se expresa de dos formas: 
una que se expresa a través del silencio, la conspiración y el 
apoyo a esta fuerza antipatria que se mueve en el exterior. Otra 
activa, de declaraciones, como las de personajes tan tristes 
como el señor Borges, el señor Consalvi, que fue canciller 
de gobierno en la cuarta república. Ellos salen abiertamente 
apoyando todas estas campañas contra nuestro país, esto solo 
lo vemos en Venezuela. Un ataque al gobierno legítimo que 
proviene del sector político opositor, pero se ataca y daña al 
país, no es solamente contra el gobierno.
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JVR: ¿Eso por qué Nicolás? Es realmente insólito, en Venezuela 
no se había visto antes. 

NM: Son gente que ha entregado su alma, que viven de las 
finanzas externas, tanto del PP de España, como de los dis-
tintos organismos manejados por el Departamento de Estado de 
Estados Unidos. Le han vendido el alma al diablo, coordinan sus 
políticas como políticas de afuera hacia adentro, porque su plan 
fundamental es la entrega de las riquezas del país y que a ellos 
le dejen alguna tajada. Es la continuación, pero en un nivel de 
mayor degradación moral y política, de lo que conoció nuestro 
país en los 40 años de la cuarta república, es una degradación de 
lo que conocimos aquí, de lo que es la entrega de la patria. No 
son políticos nacionales en todo caso, son políticos de una oposi- 
ción transnacionalizada, entregados a factores transnacionales.

JVR: La otra observación Nicolás, que te iba hacer cuando te referías 
a la relación con Estados Unidos: hay una serie de analistas que 
consideran que en el gobierno norteamericano está delegando en el 
Pentágono, en el Comando Sur, la relación con el Caribe y parti-
cularmente con Venezuela, de ahí el sinnúmero de declaraciones de 
voceros, que dirigen esos organismos militares. ¿Qué significaría eso 
para Venezuela si hay una militarización de la relación entre Estados 
Unidos y el país? ¿Por qué, de golpe, la señora Clinton aparece con 
una declaración o hace una gira por la región, pero el grueso de la 
política, la sustancia de la política, está a otro nivel?

NM: Eso se ha demostrado en varios eventos muy cercanos que 
han marcado la política del gobierno de Obama hacia América 
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Latina. Luego de aquella reunión de Trinidad y Tobago, que no 
hay que olvidar, donde Obama prometió, ofreció una nueva 
relación con América Latina, donde estrechó sus manos y busco 
conversar con el presidente Hugo Chávez, con los presidentes 
de la región y se abrió cierta expectativa positiva.  Luego vino el 
golpe de Estado de Honduras; que tiene un sello marcador del 
Pentágono, de la CIA y de factores del Departamento de Estado. 
En su momento se dudaba si estos sectores estuvieron involu-
crados, luego quedó muy claro y además, después, el gobierno 
de Obama abiertamente se incorporó a la justificación del golpe.

JVR: ¿O se plegó? 

NM: Se plegó, y además, inmediatamente, a lavarle la cara 
al golpe y legitimar los pasos posteriores. Fíjate, el golpe de 
Estado es el 28 de junio, y el 20 de Julio anuncia el presidente 
Uribe, desde un acto de una fecha patria, qué Colombia se 
abre a un acuerdo con Estados Unidos para instalar siete bases 
norteamericanas en territorio colombiano. 

Luego, han continuado la política de agresión hacia la 
región, es una continuación de las políticas de intervencionis-   
mo que tiene la marca, la impronta del Pentágono como  
estructura vital del movimiento geopolítico de hegemonía del 
imperio estadounidense. 

Creo que a estas alturas pudiéramos decir, que esa dualidad 
de la política que el presidente Chávez denunció con la figura 
de los dos Obama, cada vez, es más clara entre el Obama 
que sonríe, que saluda, y aquella que empieza a apagarse a 
desaparecer cada vez más.
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JVR: El premio Nobel.

NM: El premio Nobel y el Obama que interviene, que abusa 
de las relaciones con los Estados, que manda a su Secretaría de 
Estado a una gira fracasada por América Latina, con la idea 
de intrigar contra los procesos democráticos, revolucionarios 
del continente; de intrigar y crear división, en relación a los 
procesos unitarios que está viviendo toda América Latina y el 
Caribe. La cara verdadera de la política exterior de Obama, 
sin lugar a dudas, en el continente e incluso termina siendo 
marcada por lo que el poder real, el poder verdadero busca 
en el mundo.

JVR: Eso en cuanto a Estados Unidos. Los ataques que vienen de 
allá por la vía del señalamiento, los informes sobre narcotráfico, 
etcétera, etcétera. Ahora se presenta una situación especial con 
España en este momento, una desafortunada declaración del 
presidente del gobierno, Rodríguez Zapatero, fundada en una 
decisión muy extraña a nivel del poder judicial, por cierto, 
muy descalificada, que crea una situación tensa y que pareciera 
formar parte de este coro que se formaba internacionalmente.

NM: Yo pienso, que al pasar los días va quedando más clara 
la situación: primero: esta es una acción de un juez vinculado 
a la mafia de Aznar. En España sí lo conocen. Es un juez que 
ha trabajado para el Partido Popular, y para quien no sepa 
qué es el PP, es un partido de la derecha que tiene sectores 
ultraderechistas y tiene sectores ultra reaccionarios; muy vin-
culados al pasado franquista.
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JVR: ¿Los hijos del franquista?

NM: Exactamente, son los hijos directos del franquismo. Este 
juez está vinculado a lo peor del PP, esta acción la toma a partir 
de una rogatoria del gobierno de Colombia. Las pruebas, entre 
comillas, que el evalúa para tomar esta decisión son: tres co-
lombianos que dicen ser ex guerrilleros de las FARC y que los 
presenta el gobierno colombiano, cómo testimonio de las su-
puestas relaciones, eventos que está evaluando este juez, y lo 
que se ha dado por llamar la computadora de Raúl Reyes, que 
supuestamente fue capturada en el bombardeo ilegal y criminal 
en territorio ecuatoriano, que como todo el mundo sabe en este 
lado del mundo, porque te pones a leer artículos de España y 
pareciera que todavía no ha llegado la noticia sobre este hecho.

JVR: ¿La independencia? 

NM: No, este evento es tan cómico como peligroso, qué más 
decir de la existencia de esta computadora. Una computadora 
donde los propios analistas de Colombia y la Interpol dicen: 
que tiene más de 40.000 mil archivos susceptibles de ser ma-
nipulados. Una computadora que ha sido desechada por los 
distintos organismos, por la opinión pública en otros países. Y 
que es utilizaba por este juez de la derecha del PP, por este juez de 
Aznar, para tomar una decisión que sencillamente está sesgada, 
están tratando de judicializar las relaciones políticas y apuntar 
hacia el gobierno bolivariano, hacia el presidente Chávez, con 
ataques que vienen directamente del gobierno colombiano, esto 
es una agresión, una agresión montada, preparada, cocinada.



97

JVR: Rodríguez Zapatero le pidió al presidente Chávez que 
aclare, pero ante la contundente respuesta del presidente Chávez: 
“que no aclara nada”, pues, no tiene nada que aclarar, la res-
puesta de las autoridades españolas es que, se ha solicitado sim-
plemente una información. Ahora, es la vía para solicitar una 
información, que un Jefe de Estado le diga a otro Jefe Estado 
que le dé esa información ¿Acaso qué no hay otros mecanismos; 
otras vías para hacerlo? 

NM: Yo pienso que la declaración del presidente Chávez lo 
ha dejado en claro ¿no? 

Lo que fue una conversación informal, producto de una 
llamada del ministro Moratinos: donde él quería dejar en 
claro, que con este evento el gobierno español no quería que 
se dañaran las relaciones políticas, diplomáticas, económicas 
y comerciales con Venezuela. Ese fue el tema principal de 
conversación en la llamada que recibimos en Uruguay del 
ministro Moratinos; en todo caso, ya el presidente ha aclarado 
la situación y el gobierno español no nos ha hecho llegar 
ninguna comunicación. 

Cualquier comunicación que llegue del gobierno español 
será evaluada, como cualquier comunicación que llegue al 
gobierno, evaluada y respondida en los justos términos que 
traiga esa comunicación.

JVR: Ahora, ¿Qué puede determinar Nicolás, que una re-
lación de dos países amigos, con fuertes inversiones españolas en 
Venezuela, una colonia española muy respetada por el gobierno 
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y querida por el pueblo venezolano; se ponga en riesgo por algo 
tan inusitado como esa decisión de un juez descalificado total-
mente? ¿Qué factor determinante puede estar de por medio en 
esa decisión o en esa declaración del jefe de gobierno español?

NM: Fue una declaración ligera realmente, que le tocará a 
ellos aclarar. ¿De dónde sacaron esa información? Los términos 
han quedado claros: Venezuela, nuestro gobierno no tiene 
absolutamente nada que explicar. 

Frente a esta situación, tenemos un gobierno apegado 
absolutamente al respeto, al derecho internacional, que es lo 
que se tiene que entender en España y en el mundo entero, 
porque evidentemente parece que hay una guerra mediática 
brutal de la jauría de la prensa española contra nuestro país.

JVR: Ellos colocan el tema en el terreno del terrorismo.

NM: ¡Correcto!

JVR: Queriendo hacer aparecer al presidente Chávez, como 
aliado de ETA y de la FARC.

NM: Forma parte de toda una campaña sistemática y permanente 
en los diarios españoles: ABC, El País, El Mundo, de generación de 
odio, desprecio frente a la figura del Comandante Hugo Chávez, 
como líder al frente de Venezuela. 

Y el corolario de esta campaña es una decisión politizada de 
un juez de la derecha alarista, vinculado al gobierno colombiano, 
a los organismos de inteligencia en función de judicializar las 
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relaciones políticas. Le toca al gobierno español, a las instituciones 
españolas, a la sociedad española reaccionar, en todo caso. 

Venezuela es un gobierno respetuoso del derecho inter-
nacional, tenemos una revolución, pero una revolución que 
se está haciendo por métodos democráticos, humanista, a 
través, del respeto a una Constitución aprobada por todos 
los venezolanos. 

Ellos desfiguran la realidad de nuestro país con una campaña 
diciendo que es una dictadura brutal, terrorista, que tortura y 
asesina; dibujan lo que ellos vivieron en la época de Franco. La 
misma derecha franquista que apoya la discriminación contra 
los latinoamericanos, que persigue a los inmigrantes, que des-
precian a nuestros pueblos llamándolos “Sudacas”. La derecha 
que apoyó la peor dictadura que ha conocido la historia de 
España en un siglo. 

Es esa misma desfachatada e hipócrita derecha que desprecia 
nuestros pueblos, la que está detrás de una campaña para buscar 
un enfrentamiento y llevar las relaciones a un nivel, donde se 
afecte todo lo que tiene que ver con la cooperación económica, 
cultural, educativa, política y diplomática.

Así que la pelota está en el campo de España y le toca al 
gobierno español, en todo caso, actuar con firmeza frente al 
chantaje de una derecha que está buscando crear una situación 
de hecho.

JVR: Nicolás, en la relación con Colombia hay muchos ingre-
dientes, vamos a calificarlos de explosivos. Hay una campaña 
continuada, sostenida a través de los medios que controla abso-
lutamente el uribismo, una campaña de todo tipo, en materia 
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de inteligencia, seguridad, penetración de agentes colombianos 
en territorio venezolano. Está él tras bases de los paramilitares, 
está el tema de las drogas, que pretenden endosárselo a Venezuela, 
como el principal productor de drogas. Es una relación com-
pleja que ha hecho crisis y definitivamente ahora se plantea una 
mediación por parte del gobierno de República Dominicana. 
Pero hablemos inicialmente ese tema de las bases, por ejemplo, 
la provocación de las bases es para América Latina o solamente 
para Venezuela, el tema del narcotráfico, el tema paramilitar, 
la complejidad de esa relación.

NM: Sí, el gobierno de Uribe convirtió a Bogotá en un centro 
de conspiración contra la estabilidad y la seguridad de nuestro 
país y de la región. 

Como lo sabe todo nuestro pueblo y lo sabe la opinión 
pública internacional, la entrega de territorio colombiano 
para el establecimiento de bases militares, con capacidad 
operativa para hacer inteligencia, espionaje y movilizarse, 
con todo su aparataje militar por todo el continente, fue un 
paso muy grave que ocasionó un disturbio en la región, un 
debate que no se conocía. 

Nunca se había dado un debate de esas características por 
el establecimiento de bases militares, o por resistencia al es-
tablecimiento de bases militares estadounidenses en algún 
otro país de nuestra región.  En este caso, se dio un debate 
bien importante y se dio una reacción del gobierno del pre-
sidente Chávez, de nuestro gobierno, como representante 
de la dignidad de los países, pero además, en defensa de esta 
generación y de las generaciones futuras de América Latina. 
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Bogotá se ha transformado en el centro de todas las cons-
piraciones y ataques contra la estabilidad de nuestro país. 
Desde allá y otros lugares del mundo. Hemos sido muy claros: 
estamos interesados en mejorar las relaciones con Colombia, 
con la sociedad colombiana, sobre la base del respeto absoluto. 
Pero se tiene que respetar el proceso bolivariano, democrático 
y revolucionario de Venezuela, se tiene que respetar la figura 
del jefe de Estado, tiene que cesar la campaña diaria, perma-
nente de los medios de comunicación, del aparato político, del 
aparato de inteligencia, del aparato económico que gobierna 
Colombia contra el jefe de Estado, contra las instituciones 
venezolanas; contra Venezuela.  

Tienen que cesar todas las campañas, conspiraciones, 
montajes, por ejemplo, lo que comentábamos ahorita; esta 
decisión del juez español Eloy Velasco, aupada y alimentada 
por el gobierno de Colombia. 

Así que el punto de partida de cualquier proceso de mejoría 
de relaciones, tiene que ser una profunda rectificación por 
parte del gobierno colombiano y el inicio de una nueva etapa 
de respeto absoluto e impecable al gobierno de Venezuela, a 
su jefe de Estado y a todo nuestro país.

JVR: Colombia responderá que la amenaza proviene de 
Venezuela, que ellos son soberanos para permitir la instalación 
de bases militares, que hay bases militares de Estados Unidos en 
otras partes del mundo, y como decías:  no se suscitan esas con-
troversias. Venezuela va a una mesa de negociación de acuerdo a 
los anuncios, se anuncia, incluso la reunión tuya con el Canciller 
de Colombia; próximamente. ¿Cómo se va adelantar el proceso? 
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¿Qué línea hay para ese proceso, cuando hay un terreno minado, 
verdaderamente minado?

NM: Todo parece indicar que hay que esperar el desarrollo y el 
desenlace del proceso electoral colombiano, hay que esperar la 
llegada de un nuevo jefe de Estado en Colombia, para avanzar a 
paso firme. Realmente todo lo que se puede hacer hoy, es crear 
condiciones para ese momento y en ese sentido, el presidente 
Chávez ha sido muy claro sobre nuestro deseo de llevar las rela-
ciones al mejor punto posible. 

La referencia que se ha hecho en las evaluaciones de estos 
temas: en el año 99, para ponerte un solo ejemplo, Venezuela 
importaba desde Colombia algo menos de 800 millones de 
dólares, en el año 2008  esa cifra había crecido a 6.800.000 
millones de dólares y en términos globales la balanza co-
mercial subió de unos mil millones de dólares en el año 99, a 
unos 8 mil millones de dólares el año 2008. Fue el resultado 
de una voluntad política, de un trabajo permanente, vigi-
lante de un deseo de complementar nuestras economías, 
acercar nuestras potencialidades, favorecer los procesos pro-
ductivos binacionales. Fue producto de una política probada 
y eficiente, que favoreció profundamente a los dos países, 
y especialmente a Colombia.  A esa política, a esa situación 
especial, el gobierno de Colombia por su entreguismo a los 
factores hegemónico de Estados Unidos, le dio una patada, 
destruyó esa relación. 

Nosotros estamos en disposición de volver a una situación 
de cooperación estrecha, profunda, permanente, pero siempre 
sobre la base de una nueva relación de respeto absoluto, y de 
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que cesen las conspiraciones, las maniobras y las amenazas 
de Colombia contra Venezuela.

JVR: Eso mismo que tú estás diciendo es lo que provoca la 
sorpresa ¿Por qué se arruina una relación tan exitosa que se 
venía desarrollando con una gran transparencia, incluso, con 
una empatía entre los dos jefes de Estado? ¿Por qué una de las 
partes se atreve darle la patada a la mesa, echa por la borda ese 
trabajo de filigrana en materia económica, cultural y política?

NM: Hay muchas cosas que cosas que no sabemos hoy y 
seguramente se sabrán con el pasar del tiempo, pero hay 
cosas que se pueden intuir hoy. ¿Por qué el presidente Uribe 
hizo esto? ¿Qué pudo haber hecho Estados Unidos? ¿Qué 
pudo haber prometido para lograr esto? Hay especulaciones 
de todo tipo, se puede salir del campo de las especulaciones 
al campo de la veracidad, por eso hay que darle tiempo al 
tiempo. 

En todo caso, lo que se hizo infligió un gran daño a la 
relación entre los dos países, pero sobre todo a Colombia; 
lo dijimos a tiempo, se lo dijimos a los empresarios colom-
bianos, se lo dijimos a los dirigentes políticos y sociales que 
vinieron a Venezuela a conversar con el presidente Chávez. 

Si a alguien perjudica este enfrentamiento, es a Colombia, 
porque Venezuela tiene la capacidad para sustentar sus pro-
cesos económicos, productivos, comerciales; tenemos la 
capacidad para establecer digamos elementos de seguridad 
y estabilidad que garanticen la paz dentro de nuestro país, 
pero Colombia no. 
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Colombia está desechando a un hermano y está entre-
gándole todo su territorio y todos sus intereses a quién lo 
que viene es a expoliar, aprovecharse y tratar de saquearlos. 

En todo caso, nosotros ratificamos nuestra máxima volun- 
tad de avanzar sobre la base del respeto ¿Y por qué el respeto? 
Porque sencillamente en Colombia se ha instaurado una 
ideología en los medios de comunicación, en los factores 
dominantes de Colombia, del antichavismo militante, de 
promover el odio contra el presidente Chávez, de promover 
el desprecio al venezolano, a los venezolanos. Una idea que 
se ha venido sembrando profundamente para tratar de buscar 
un resultado, que es una confrontación con nuestro país.

JVR: Cuando yo te escucho hablar de marcar los tiempos, 
en esa posibilidad de recomponer el diálogo, a través, de la 
mediación que ofrece el presidente de República Dominicana, 
pienso o deduzco de tus palabras, que no hay la intención 
de hacerlo en lo que resta de la presidencia de Uribe ¿Estoy 
equivocado o no?

NM: Bueno, hay que darle tiempo a todos los momentos, 
estamos en un momento donde en Colombia se está deci-
diendo un nuevo gobierno y nosotros…

JVR: Perdona ¿Usted está pensando, entonces ya, en el 
posturibismo?

NM: Creo que todo el mundo tiene que estar pensando en 
eso, porque es una realidad política.
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JVR: ¿Después de Uribe qué?

NM: Apenas dentro de unos meses tendrá un nuevo presidente 
Colombia y aspiramos, que con el nuevo presidente o presidenta, 
en Colombia se puedan establecer términos muy claros en la 
relación, sobre la base del respeto absoluto al jefe de Estado, a 
las instituciones venezolanas y a todo nuestro país.

JVR: Para terminar el programa, Nicolás, Venezuela un país 
de paz, siempre lo ha sido, ¿Cómo traducir esa vocación natural 
del venezolano, del Estado venezolano por la paz? Que nunca 
ha promovido la guerra contra nadie ¿Cómo plasmarla en un 
mensaje concreto en este momento cuando hay tantas asechanzas, 
tantos ataques, tanta infamia contra el país? ¿Qué piensa el 
canciller de Venezuela? 

NM: Hay que tener confianza

JVR: Mensaje para el mundo.

NM: Hay que tener confianza en nuestro país, nosotros es-
tamos viviendo un momento histórico este año bicentenario. 
Hay que ver lo que fue el Bicentenario del Nacimiento del 
Libertador y lo que sintió nuestra generación al ver un país 
vecino, hermano entregado, arrodillado a un imperio.

JVR: Perdón, no te olvides, Venezuela hoy en día es el centro 
de un proceso de cambio, que empavorece a las oligarquías y a 
las agencias de la región, y eso tiene un precio, un costo político.
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NM: Pienso que nuestro país va a buen ritmo, enfrentando 
la infamia, la mentira, las asechanzas, esas pruebas van  
fortaleciendo el músculo que le da vitalidad a la revolución 
bolivariana, pienso que estamos defendiendo, en primer lugar, 
una causa justa que es: el derecho a ser libre, el derecho a 
nuestra independencia, nuestra soberanía, el derecho a diseñar 
el modelo de sociedad, de justicia, de igualdad, el modelo de 
democracia que los venezolanos estamos dispuestos a cons-
truir y a vivir; y ese camino que hemos andado demuestra 
la justeza de estas banderas.

Venezuela no puede caer de rodillas más nunca, Venezuela 
no puede caer en manos de las oligarquías entreguistas más 
nunca,esa será nuestra historia. Así que pienso que el llamado 
principal es de confianza, tengo que tener confianza en los 
pasos que estamos dando, tengo que tener confianza en la 
conducción del presidente de la república, que es un hombre 
que ha sabido rescatar los ideales bolivarianos. 

Y lo que te decía, precisamente, la conmemoración de 
este bicentenario del inicio de la lucha por la independencia 
en un país soberano, es mucho decir, no muchos pueblos 
del mundo pueden decir hoy, conmemorando sus épocas 
de independencia, que la puede conmemorar realmente, 
haciendo la justicia, los ideales libertarios de la generación 
de Libertadores. 

Creo que en ese sentido hay que tener confianza, que los 
pasos que hemos dado y que estamos dando, los que van 
avanzando hacia la consolidación en un escenario de lucha 
permanente, de aprendizaje permanente, de la independencia 
de nuestro país y del respeto del mundo. 
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Tendrías que ver las imágenes de simpatía, de amor de 
los pueblos por donde pasamos recientemente. Venimos de 
Montevideo y las imágenes de mujeres, hombres, jóvenes, 
ancianos, niños, respeto, cariño, de adhesión al liderazgo del 
comandante Hugo Chávez, son realmente conmovedoras y 
eso en medio de un ataque permanente, porque en cada país 
de nuestro continente, la jauría mediática no cesa un día de 
atacar, de inventar, de crear infamias contra el comandante 
Hugo Chávez, contra la revolución. 

Creo entonces, que es tiempo de seguir sembrando, de 
seguir luchando, porque la cosecha será grande para nuestro 
país en términos de dignidad, de soberanía y de independencia.

JVR: Bueno, muchas gracias y mucha suerte.

NM: Gracias. 
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JOSÉ VICENTE RANGEL: Presidenta de la Asamblea 
Nacional: Cilia Flores, una mujer con quien se puede hablar 
claro y raspado, tu característica es que no le tienes temor ni a 
las palabras ni a los hechos… Bienvenida.

CILIA FLORES: Gracias, bueno, aquí estamos para compartir 
lo que está pasando y lo que es la voluntad de un pueblo, 
cuando ha decidido a ser libre y acompañar el proyecto que 
está liderando el Comandante Chávez.

JVR: Vamos hablar de política ¿no? ¿Con la Iglesia hemos topado, 
la Iglesia topó a nosotros o con el proceso?

CF: Cuando se está en revolución hay cambios y hay que 
romper paradigmas. Aquí en Venezuela y el mundo, creo que 
la iglesia era uno de los temas tabú, no se podía tocar, no se 
podía hablar, no se podía criticar y había una política de la 
iglesia. La Iglesia hace política y una política de dominación 
y nosotros aquí en esta revolución, hemos dado respuesta en 
cada momento, en cada coyuntura, hemos visto como ha 
habido agresión de la iglesia hacia nuestro proyecto político, 
hacia las instituciones, hacia la investidura del presidente 
Chávez; que es el presidente de todos los venezolanos. 

Hemos dado respuestas a los ataques y declaraciones agre-
sivas de algunos representantes de la cúpula de la iglesia, 
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entonces se sienten ofendidos y agredidos; siempre salen y 
tratan de revertir y voltear la tortilla, decir que quien agrede 
es el Estado, el presidente o las instituciones. Aquí hay plena 
libertad de expresión y resulta que dar respuesta, es un deber; 
aquí también el presidente tiene plena libertad de expresión 
y es cierto, todos la disfrutamos. 

Pero también nosotros tenemos que tener claro que hay fun-
ciones que tienen materia específica, que hay funciones que chocan 
con la política, por ejemplo, cuando hablamos de la iglesia. La 
iglesia tiene una misión especial, en todo caso, no es hacer política, 
la iglesia debe trabajar los apostolados de Cristo, de ir a trabajar 
con los pobres, de evangelizar, de llevar la fe, de llevar la paz, el 
amor. Pero cuando se desvía de sus objetivos, al incursionar en la 
política, tal como lo hemos observado, y ocurre con frecuencia, 
estamos en la obligación de emitir nuestra opinión. 

Algunos voceros de la iglesia, no son todos los represen-
tantes de la iglesia, hay individualidades, quienes aprovechan 
su influencia o autoridad religiosa, para hacer proselitismo po-
lítico entre los adeptos y olvidan que en la iglesia todos somos 
feligreses, creyentes, que compartimos o no, ideas políticas. 

JVR: ¿Eres católica?

CF: Soy católica.

JVR: ¿Apostólica?

CF: Soy cristiana y creo que aquí unos jerarcas de iglesia han 
incursionado en la política y es lo que nosotros hemos reclamado; 
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es como si nosotros, haciendo política, nos pusiéramos a dar 
misa, a confesar dar la comunión a los creyentes. Esas no son 
las competencias que nos corresponden, lo nuestro es gobernar, 
legislar, accionar en función de satisfacer las necesidades del 
pueblo. Como no es competencia del que está asumiendo la 
religión: atropellar y mucho menos, asumir posiciones en contra 
del pueblo, porque el pueblo ha votado por un presidente y ha 
votado por un proyecto, el proyecto socialista. Entonces vemos 
a esta alta jerarquía de la iglesia, que no entiende, no comprende 
y se aparta de lo que es ese sentimiento del pueblo, que si ellos 
personalmente no lo comparten lo deben respetar, pues ha sido 
el pueblo quien decidió libremente, en unas elecciones. Eso es 
lo que debería, en todo caso regir, en la conducta de estos altos 
jerarcas de la iglesia católica.

JVR: ¿El Cardenal en la Asamblea? ¿Qué pasó ahí?

CF: Sí, él había sido invitado en una primera oportunidad 
y nos envió una comunicación excusándose, alegando que 
había un clima de confrontación, que en los alrededores de la 
Asamblea Nacional podía presentarse algún tipo de disturbio 
contra el orden público, que pudiera atentarse contra la inte-
gridad de las personas por las manifestaciones que pudieran 
descontrolarse, por eso él no iba. Nosotros le garantizamos que 
eso no iba a ocurrir, que había plena seguridad y sus derechos 
iban a ser respetados, como en efecto lo fue. Aceptó y bueno, 
hubo una reunión en buen ambiente de respeto, como es. No 
sólo a él le dimos ese trato también a sus acompañantes, es el 
trato damos a todos los que invitamos a la Asamblea Nacional. 
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Todos los sectores son atendidos, pueden ser de los sectores 
sociales, estudiantiles, mujeres, campesinos. Muchos políticos 
han ido, así como fueron ellos, que son de la iglesia.

En un ambiente normal se dio su intervención, donde él 
leyó un comunicado, previamente lo llevó y lo entregaron a 
los medios de comunicación. 

Esa fue su posición, donde ratificaba y confirmaba que los 
criterios que había emitido, lo hacía en función de la libertad de 
expresión. Pero no se retractaba de nada de lo que había dicho. 

Los diputados igualmente expusieron: primero, rebatiendo 
cada uno de los argumentos que dio completamente contrarios 
a la verdad y dieron sus opiniones sobre las posiciones políticas 
que él había asumido como vocero de la oposición, todo eso, 
quedó ahí en el debate, quedó grabado.

JVR: ¿Por qué no fue trasmitido por televisión?

CF: En el momento que nosotros le hicimos la segunda in-
vitación, le garantizamos a él que íbamos a trabajar en un 
clima como él lo estaba solicitando. Él quería un clima donde 
pudiéramos dialogar con tranquilidad, decir a cada quien sus 
verdades. Para esta nueva oportunidad, nosotros nos sorpren-
dimos, teníamos todo preparado, estaban todos los medios 
convocados ahí y ANTV que transmite todo lo que es el trabajo 
legislativo; cuando vemos que ellos (los clérigos, la cúpula  
eclesiástica) está convocando a la oposición. Vemos que llega un 
grupito de lo peor de la oposición, los fascistas de la oposición, 
de la CIA, María Corina Machado es de la CIA, recibe finan-
ciamiento de la CIA, y llega con Pablo Medina que es unos de 
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los promotores del golpe de Estado, que lo vimos corriendo 
de Miraflores después del 13 de abril, y con algunos de los 
estudiantes manitas blancas. Había pocos seguidores nuestros.

 Actuamos de buena fe, pero íbamos a ser sorprendidos, 
vimos a todos estos sectores oposicionistas convocando y al 
mismo cardenal, insistiendo en que se transmitiera en vivo. 
Entonces nos dimos cuenta que era un plan, para tratar de 
victimizar al cardenal y que los grupitos que tuvieran afuera; 
generaran lo que él decía en un principio que iba a ocurrir 
allí. Nosotros íbamos a evitar a toda costa cualquier tipo 
de confrontación, cualquier tipo de disturbio y por eso no 
transmitimos.

Habíamos dicho: transmitimos después, nosotros no traba-
jamos bajo presión ni chantaje. Resulta que mientras ocurría 
todo esto, tratamos de bajar los ánimos y buscar puntos de  
encuentro, y salió otro señor, el Monseñor Lückert de Coro, 
salió lanzando piedras, era el Secretario de la Conferencia 
Episcopal y salió diciendo que estábamos insultando al cardenal 
Urosa, que nos lo estábamos comiendo vivo, empezó a darle 
contra las leyes de la Asamblea Nacional, contra el presidente, 
contra las instituciones y a decir que no habían transmitido, 
porque estábamos abusando, estábamos atropellando. 

Allí lo que ocurrió fue, que el cardenal leyó un comunicado 
de contenido fascista y golpista, y nosotros, firmemente 
lo denunciamos como vocería política de los sectores más  
reaccionarios de la oposición venezolana, de la ultra  
derecha, del fascismo; esa era la vocería que él y los otros 
miembros de la Conferencia Episcopal, estaban asumiendo 
en ese momento.
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JVR: Cuando comenzaste la entrevista dijiste que había 
un fuerte ataque contra las instituciones del país, entre esas 
instituciones, es objeto de ataques la Asamblea Nacional. 
Justamente la comparecencia del cardenal ha avivado esos 
ataques, lo mismo que las interpelaciones acerca del tema de 
PDVAL, etc. Pero el ataque más importante se refiere a la 
composición de la Asamblea, que es una Asamblea unicolor, 
Había que recordar el por qué unicolor; porque ellos tenían 
un plan debajo de la manga hace cinco años, no participaron 
en las elecciones. Ahora ¿Qué dices tú, frente ese ataque a la 
institución que tú presides?

CF: Sí, a ellos no les queda de otra, no presentan un proyecto 
constructivo, siempre tratan de escalar sobre la violencia, sobre 
la descalificación y sobre la agresión. Atacan a la Asamblea 
Nacional, porque quieren llegar a la Asamblea Nacional, 
quieren tomar posesión de la Asamblea Nacional. Pero como 
saben, que por la vía del voto los números no le dan, tal como 
ocurrió en el 2005 en las elecciones, no participan creyendo 
que se produciría un caos, y se deslegitimaba el proceso y su 
resultado. Ese boicot no dio frutos. 

Ellos quieren llegar nuevamente a la Asamblea, pero igual-
mente en este momento, sacan cuenta y los números no le 
dan, entonces, tratan de descalificar y buscar otra vocería para 
que sustituya a la vocería de la oposición, que ya no tiene 
credibilidad, ni fuerza de convocatoria. Por eso es que tratan 
de utilizar a la jerarquía de la iglesia, a embajadores, incluso, 
al embajador de Estados Unidos. Son aliados a las políticas 
guerreristas de Uribe, ellos buscan cualquier cosa que puedan 
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cambiar aquí en Venezuela, ocasionar aquí un caos que pueda 
revertir lo que es ya una decisión del pueblo.

JVR: El 26 de septiembre, todo este trabajo que ellos están ha-
ciendo contra PDVAL. 

CF: Atacar a PDVAL, es atacar al gobierno y atacar al gobierno 
es atacar al pueblo. Cuando ellos atacan a todas las misiones, 
están atacando los beneficios que le llegan a pueblo. Ellos atacan 
la Asamblea Nacional en búsqueda de un solo objetivo el 26 de 
septiembre, buscan condiciones para lograr votos, sabotean para 
crear descontento, para sabotear el proceso político, todo lo que 
son los logros de la revolución, avance, las misiones. Ese es su 
interés, pero actúan torpemente, porque lo han dicho: quieren 
llegar a la Asamblea Nacional para salir de las Misiones, salir 
de Barrio Adentro, salir de Chávez, salir de las instituciones, de 
los poderes, asignar otros poderes. O sea, eso es una obsesión 
que ellos tienen y esa obsesión los llevará a otro fracaso, ellos 
vienen de fracaso en fracaso, porque no trabajan en función de 
un proyecto, ellos trabajaban visceral y obsesivamente.

JVR: Hay un punto importante que se refiere a lo que estás diciendo: 
el respeto al resultado electoral del 26 de septiembre, esa es la clave. 
¿Ese resultado lo respetaría el chavismo, ese resultado lo respetaría 
la oposición? Cilia, según lo que tú acabas de decir, el chavismo 
está convencido de que gana las elecciones del 26 de septiembre, tú 
consultas con alguna gente de oposición y prácticamente te dicen 
lo mismo, en algunos hay desaliento, pero en otros hay optimismo, 
entonces el tema es de manera de ver el respeto a esos resultados.  
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Se han deslizado algunas opiniones sesgadas, inquietantes aquí en el 
país, que apuntan hacia un desconocimiento de los resultados elec-
torales, y se han buscado algunos voceros en el exterior, por ejemplo: 
El senador Patricio Walter de la democracia cristiana, que fue el que 
motorizó la solicitud para venir a observar esas elecciones, declaró 
recientemente, que si no había garantía de observación el resultado 
no era confiable.

CF: Nosotros estamos trabajando para ganar; no somos triun-
falistas. Sabemos que hay una voluntad por esta victoria y eso 
está construyéndose en la calle, con el pueblo. Esa victoria 
se va a materializar con el voto de ese pueblo, este 26 de 
septiembre; así como estamos trabajando para construir esa 
victoria, vemos que la oposición no hace nada similar, esa 
oposición está trabajando para crear un caos, para buscar la 
forma de tomar por asalto las instituciones, que convulsione 
de repente este momento, para poder, entre ellos dar un vuelco 
y tomar la Asamblea Nacional.  

Un terrorista internacional fue deportado, porque estaba 
solicitado por clave roja, tarjeta roja por Interpol; hechos 
terroristas en Cuba donde murió un italiano, mucha gente 
herida; aquí se detuvo también a Peña Esclusa que es uno de 
los terroristas que estaba trabajando con Chávez. Peña Esclusa 
infiltrado y al acecho, lo estaban esperando, fue investigado a 
fondo. Indudablemente la Oposición tiene su agenda oculta; 
cuando se le aborta el plan terrorista contra Chávez, se de-
tiene a Peña Esclusa. Este macabro personaje es coautor del 
folleto ese de El perfecto golpe de estado en Latinoamérica, 
participó en el golpe de Estado contra Zelaya en Honduras, 
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estuvo allá como asesor de Micheletti. Entonces vemos, que 
aquí, la oposición es eso. No trabajan para la victoria, pues, 
ellos saben que por la vía del voto no tienen chance, no hacen 
nada, ellos saben; en cambio nosotros estamos metidos en los 
barrios, casa por casa en todo el territorio nacional; tenemos 
unos candidatos que son producto de elecciones de base, los 
110 candidatos nominales de cada circuito, los 87 circuitos 
principales y suplentes, fueron electos por las bases, ya ellos 
tienen el reconocimiento de esas bases. 

Y aquí la oposición empieza, como tú lo estás diciendo, 
empiezan a poner en duda al árbitro, al Consejo Nacional 
Electoral, porque si no están los observadores, no es trans-
parente, que si hay ventajismo, que si la ley de los procesos 
electorales. Empiezan a poner las excusas, para después, el 26 
de septiembre; cuando pierdan, como en efecto van a perder, 
decir que es fraude, que es mentira, que fue una trampa. 

Nosotros sí reconocemos, como tú preguntabas, nosotros si 
somos capaces de reconocer una derrota y nosotros lo demos-
tramos, el día de la reforma constitucional, inmediatamente 
salió el presidente, con el primer boletín que no era definitivo, 
sin embargo salió y se reconoció. Ellos todavía no reconocen 
que Chávez ganó en el 98, ellos no reconocen que aquí se ganó 
una enmienda, ahorita, recientemente, en dónde se aprueba la 
reelección de todos los cargos de elección popular, incluyendo 
principalmente el del presidente, ellos todavía no reconocen 
que el presidente fue reelecto, ahorita, recientemente.

El presidente Chávez, le presentó a este pueblo un  
proyecto que es socialista y el pueblo lo asumió. Estamos 
construyendo con el pueblo ese socialismo. La oposición ya 
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está preparándose para cantar fraude, esa es la oposición que 
tenemos, que cada vez va quedando reducida a su mínima 
expresión.

JVR: La oposición critica a la Asamblea Nacional que tú pre-
sides, que no interpela ministros, que no haga, por ejemplo: 
una investigación sobre el caso de PDVAL; una diputada dijo, 
que han intentado nueve veces y no lo han logrado. ¿Cuál es tu 
respuesta?

CF: Si, ellos no tienen argumentos y entonces ya agarraron 
del caso PDVAL como una bandera, ellos creen que esa es 
su tabla de salvación, pero resulta que ese caso es conocido 
porque el gobierno lo denuncia, el mismo gobierno denunció 
lo de los alimentos vencidos y fue el mismo gobierno del 
presidente Chávez que exhortó para que se investigará y se 
llegara a fondo en esa investigación, y efectivamente, hay 
unos detenidos, un procedimiento y está interviniendo el 
ministerio público, el poder judicial y todas las instituciones. 

Pero esta gente no quiere eso, ellos quieren que la Asamblea 
Nacional investigue y condene. Nosotros investigamos y 
cuando hay indicios o necesidad de profundizar solicitamos 
a al ministerio público para que establezca responsabilidades 
políticas, administrativas o penales, en este caso concreto, el 
mismo gobierno, el mismo presidente Chávez ha solicitado 
la investigación. Nosotros no somos jueces en la Asamblea 
Nacional, allí hay una decisión y apoyamos al ministerio 
público, y apoyamos al poder judicial, para que se vaya a 
fondo con este caso PDVAL.



121

JVR: Por eso, ellos sostienen que la Asamblea Nacional es un 
instrumento de Chávez. ¿Es la Asamblea Nacional instrumento 
del ejecutivo?

CF: De la revolución. En la Asamblea Nacional no tenemos 
ningún complejo en reconocer que estamos allí, votaron por 
nosotros, porque estamos con el proyecto revolucionario que 
lidera el presidente Chávez, y desde la Asamblea Nacional 
desarrollamos esa democracia participativa y protagónica, 
para que una verdadera democracia con justicia social y con 
igualdad, sea la que se imponga en nuestro país. 

Desde la Asamblea Nacional apoyamos todas las misiones, 
todos los recursos que van a Barrio Adentro, a la Misión Sucre, 
a la Misión Niño Jesús. 

A toda esa respuesta social, que el gobierno le da al pueblo, 
nosotros la apoyamos desde la Asamblea Nacional, lo ha-
cemos porque ese es nuestro compromiso, porque nosotros 
compartimos ese proyecto. 

Ellos si son unos cobardes, no dicen que defienden. Digan 
que defienden el proyecto capitalista, que su líder es Ravel, 
o Mezerhane,  Obama o que Uribe; que digan su verdad. 
Nosotros decimos: aquí en Venezuela hay un proceso revolu-
cionario en marcha, hay un proyecto que se está construyendo 
con el pueblo y el líder es el comandante Chávez y nosotros, 
si lo reconocemos.

JVR: Tú has sido muy reiterativa en decir que hay una cons-
piración en marcha y acabas de señalar algunos aspectos, qué 
tienen que ver con el resultado electoral de septiembre, donde 
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aparentemente, se está armando ya una especie de confabulación 
para desconocer los resultados. ¿Qué agregarías tú a eso?

CF: El caso Colombia. Cuando hay una agresión brutal por parte 
del saliente –afortunadamente ya se fue y ojalá para siempre–, 
presidente Uribe, cuando ellos van a la OEA y utilizan una 
vocería, sacan todo el odio y arremeten contra nuestro país; 
nosotros vemos como la oposición asumía la agresión en contra 
de nuestra soberanía. Sin embargo, vieron que fue tan brutal 
y tan torpe esa agresión de esa vocería de Uribe en la OEA, 
dieron un paso atrás sobre la marcha, un frenazo y entonces 
se recogieron. Pero ellos estaban allí pendientes de sumarse a 
cualquier incursión contra nuestro territorio. Nosotros hemos 
apoyado desde la Asamblea Nacional las acciones del presidente 
para la defensa de la soberanía, esperamos que con el presidente 
Santos puedan restablecerse las relaciones. Esta oposición está 
buscando una tabla de salvación y no es por la vía electoral.

JVR: Te iba a preguntar sobre eso, ayer tomó posesión Santos en 
Bogotá, a partir de hoy, ya posesionado, se abre una expectativa. 
¿Qué dice tú bola de cristal, se van a restablecer las relaciones, se 
van a normalizar o a seguir en el mismo clima de pugnacidad?

CF: Nosotros siempre tenemos que apostar a la paz y creemos 
que hay una necesidad en este momento, y lo están clamando el 
pueblo colombiano, el venezolano, Latinoamérica y el mundo. 
Es paz lo que queremos en el mundo, y creemos que tiene la 
oportunidad de oro el presidente Santos de entrar en la historia, 
dando un paso de buena voluntad y atendiendo el clamor del 
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pueblo colombiano que lleva 60 años en guerra, y nosotros 
sufriendo las consecuencias de esa guerra. El apoyo desde la 
Asamblea Nacional al presidente Chávez, quien constitucional-
mente dirige la materia internacional ha dicho que está esperando 
que se restablezcan las relaciones y que el presidente Santos asuma 
una posición de respeto a nuestra soberanía, de respeto a nuestro 
pueblo, que podamos seguir marchando como lo hemos hecho 
durante toda la vida, cómo fue el sueño de Bolívar.

Para nosotros, Bolívar es el Libertador de Colombia, de 
Venezuela, de cinco países, con el mismo pasado, avanzando 
hacia un futuro que debemos transitar hermanados en los mismos 
sueños. El presidente Chávez, ha demostrado fehacientemente 
su vocación de paz y aguantó muchas agresiones de parte de 
Uribe hasta el final de su mandato, todo tipo provocación des-
carada, pero que nosotros estamos aspirando y esperando que se 
puedan recomponer. Dios quiera que el presidente Santos esté 
iluminado, para recomponer estas relaciones y comprender que 
con el respeto y conversando, se podrá ir más allá de restablecer las 
relaciones entre Colombia y Venezuela, que podamos apoyar para 
que haya paz en Colombia. Ese es nuestro reto ahora. Fortalecer 
a Latinoamérica y la UNASUR. Afortunadamente, tenemos esa 
instancia, que reúne la voluntad de jefes de Estado y de pueblos 
para atender las situaciones que se dan en nuestro continente.

JVR: Te agradezco mucho, te deseo mucha suerte, sigue adelante.

CF: Hasta la victoria del 26 de septiembre.

JVR: Muchas gracias.





125

Programa: Fecha 02-07-2011
Invitado: NICOLÁS MADURO MOROS
Cargo: Canciller de la República

Un líder que ha marcado 
profundamente el alma de 

nuestra nación
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JOSÉ VICENTE RANGEL: ¿Cómo están ustedes? Esta 
madrugada regresó de la Habana, Cuba, nuestro Canciller 
Nicolás Maduro. Él ha estado permanentemente en contacto 
con el jefe del Estado, presidente Hugo Chávez y conoce perfec-
tamente la situación, se trata de un testigo por consiguiente de 
excepción, él nos ha dicho y es importante ratificarlo antes las 
cámaras; que tiene un especial interés en entrar en contacto con 
la audiencia nacional, por eso es el invitado de este programa 
especial. Bienvenido Nicolás.

NICOLÁS MADURO: Gracias José Vicente. Mira, te 
digo que el primer interesado en que viniera de manera 
inmediata a los medios, es el propio comandante Hugo 
Chávez, presidente de la república, quien me oriento a que 
transmitiéramos a todo nuestro pueblo, a todo el país, los 
elementos principales del proceso por el cual está pasando 
y que comunicó al país en el mensaje el pasado 30 de junio. 

JVR: Por eso, que manejas tanta información de primera 
mano y asumes el hecho en toda su magnitud e importancia. 
Comienza por hacernos alguna referencia de este proceso.

NM: Como ha explicado el presidente, es un proceso difícil 
que paso a paso hemos venido asimilando, todos saben que 
tuvimos una gira, el presidente tenía una dolencia, una 
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molestia podríamos decir, producto de un problema en la 
rodilla izquierda que llevó a suspender hace poco más de 
mes y medio a dos meses, la gira de Brasil y Ecuador. Esta 
gira se reprogramó, se hizo y fue realmente muy exitosa; las 
reuniones con la presidenta Dilma, su equipo de gobierno, 
con documentos que vienen a elevar la relación; luego la 
reunión con el presidente Correa, el canciller Patiño, los 
equipos de gobierno. La revisión de toda la relación, real-
mente lo asumo con gran optimismo y fuerza. 

Ahora, el presidente venía presentando algunos dolores, 
molestias, durante el viaje; pero ustedes saben que el presi-
dente es incansable, con una voluntad de hierro para avanzar 
sobre los grandes objetivos que nos hemos planteado: la 
transformación de Venezuela, el proyecto de la unión del 
continente latinoamericano, caribeño, eso lo motiva con 
gran fuerza, y esa fuerza se la transmite a uno, a todo su 
equipo de colaboradores, a todos los compañeros que es-
tamos, ministros y ministras. Bueno, llegamos a la Habana 
y él orientó un conjunto de temas que fuimos trabajando: el 
Ministro Rafael Ramírez, que es el presidente de la comisión 
mixta, los otros ministros presentes, ministro Meléndez, 
Khan, Loyo, Betancourt y otros ministros. La comisión 
mixta siempre funciona de esa manera, empieza a trabajar 
de manera muy intensa; son cientos de proyectos que están 
en pleno desarrollo…

JVR: ¿El mismo día de llegar a la Habana?
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NM: Sí. El 6 estuvimos en Brasil, el 7 en Ecuador y lle-
gamos en la madrugada del 8 a La Habana. Luego, ahí 
mismo, en la mañana y en horas del mediodía estábamos 
activos, trabajando. El día 10 el propio presidente nos llamó 
a Rafael Ramírez y a mí, nos dijo lo que había sucedido, lo 
que le contó al país: que él se había hecho unos exámenes 
médicos, exámenes generales, que le habían conseguido 
un absceso pélvico y que era necesario actuar rápidamente. 
Pidió nuestra opinión, nosotros le dijimos que lo acompa-
ñábamos en lo que él decidiera hacer, que era un momento 
complejo porque era sorpresiva la noticia… dijo que había 
tomado la decisión, de acuerdo a la recomendación del 
equipo médico venezolano-cubano y los especialistas que le 
habían hecho los exámenes, de hacerse esa operación y de 
iniciar el tratamiento necesario. Se redactó el comunicado 
de información y la operación se hizo, como fue anunciado, 
el 11 de junio.

Siempre, la voluntad del presidente y su ánimo, fue 
grande… El presidente, minutos antes de entrar al qui-
rófano estaba conversando del tema Misión Agrovenezuela, 
pendiente de todo. Fue al quirófano y lo operaron.

JVR: Perdón, ¿la actuación de Fidel en ese episodio?

NM: Fue Fidel quien detectó que el presidente tenía una 
molestia extraña al moverse, al sentarse, que tenía algunos 
dolores y en el interrogatorio que le hacen y la entrevista, 
revela los síntomas que sentía. Se comenzó a pensar que 
había algo más, ya que estas molestias, venían superando 
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a las de la rodilla izquierda. Se ordenaron exámenes más a 
fondo de lo que originalmente se iban hacer para el trata-
miento de la rodilla.

JVR: ¿Después de la primera operación?

NM: Se hace la primera una operación, una operación de 
cuatro a cinco horas. Salió muy bien, lo vimos unas horas 
después ya había salido de los efectos de la anestesia, estaba 
de buen ánimo, siempre preguntando cómo están las cosas, 
que novedades hay, siempre pendiente de todo; como están 
ustedes, como sigue la comisión mixta, pendiente qué in-
formarle al país. Le presentamos una propuesta, corrigió 
toda la propuesta del comunicado, para salir lo más rápido 
posible y lo que permitiera la difícil circunstancia, de lo 
que es una operación… para informar al país. Comenzaron 
a hacerle el tratamiento, los ministros regresaron…, luego 
regresé yo también, y fue cuando vino la segunda situación.

JVR: ¿En qué marco se plantea la segunda situación? ¿Qué 
lleva a la segunda operación? 

NM: Bueno, cuando se estaban haciendo los procesos de 
tratamiento y seguimiento, se detectaron algunas células 
que fueron estudiadas, y se comprobó que tenían carácter 
maligno, células cancerígenas. Los primeros exámenes no 
habían dado ese resultado y fue en el momento que, una 
vez confirmado este diagnóstico, se nos llamó. El presidente 
mandó a llamarnos a la Habana, al Ministro Ramírez y a 
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mí, y se le informó al vicepresidente ejecutivo Elías Jaua. 
Fidel visitó al presidente en su lugar de reposo y le informó 
que el resultado de los análisis que ya se habían hecho hacía 
varios días, arrojaba que… tenía células cancerígenas.

JVR: ¿En qué lugar?

NM: En el mismo lugar del absceso pélvico… el presi-
dente le escuchó, conversaron acerca de cuáles eran las 
expectativas, cuál era el próximo paso. Se le había conse-
guido, de acuerdo con toda esta información, la existencia 
de un tumor que estaba en esa zona… había que actuar 
con prontitud.

JVR: ¿En la misma zona?

NM: Si en la misma zona pélvica, había que actuar con 
prontitud y así se hizo.

JVR: Una precisión Nicolás, ¿Ese tumor no estaba en otra parte 
del organismo, por ejemplo, no estaba en el intestino o el colón? 

NM: No, los resultados de la operación y la revisión que 
se hizo, órgano por órgano, de acuerdo con el informe de 
los especialistas, que hay que decirlo y agradecerlo, son 
de lo mejor que hay en el mundo: oncólogos, patólogos,  
microbiólogos, proctólogos, y un cuerpo de especialistas  
venezolanos-cubanos, de lo mejor, que hicieron una operación 
a fondo, fuerte, bastante fuerte. Ellos confirmaron que, al 
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presidente se le extrajo el tumor completo; se revisaron todos 
sus órganos y estaban en perfecto estado…, fue una operación 
bastante fuerte y difícil la recuperación…

JVR: ¿Cuánto tiempo? La primera duró cuatro horas, dijiste 
tú. ¿La segunda?

NM: La segunda operación duro seis horas y media, fue 
una operación a fondo. Lo que te estaba relatando, después 
que el comandante Fidel habla con el presidente Chávez, el 
presidente Chávez se queda en una reunión privada con el 
ministro Ramírez y conmigo, evaluando, casi de inmediato 
reflexionó lo que después fue parte de su alocución del mes 
de junio, recordó todas las batallas que se nos han dado, 
la batalla del 4 de febrero, como se sentía el 4 de febrero 
en la tarde, ya preso, sentía que todo se había perdido, los 
esfuerzos de tantos años; el 11 de abril tan duro para todo 
el pueblo de Venezuela, para muchos amigos del mundo; 
12 abril, 13 de abril, y como siempre desde abajo, desde 
el abismo, surge una fuerza, un impulso por encima de las 
dificultades, que le permitió salir adelante, airoso.

Dijo que él asumía esa nueva operación, consultó nuestra 
opinión y nosotros le dijimos que lo acompañábamos en 
todo, que contara con la confianza, que tenía un equipo 
de gobierno, de hombres y mujeres, profundamente soli-
darios, humanos, y comprometidos, que además iba a tener 
un pueblo acompañándolo; como ha pasado exactamente 
desde el punto de vista espiritual y humano. Un elemento 
fundamental fue que él asumió la decisión, vamos por la 
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este proceso.

JVR: Esa sería la etapa del hombre ante la adversidad. Nicolás 
tú hablaste de la reacción del presidente ante esa dramática 
información de someterse a una segunda operación, te pregunto 
¿Cuál fue la reacción postsegunda operación del presidente? 

NM: La reacción fue de sorpresa…

JVR: ¿Una vez de operado?

NM: Déjame decirte, se me pasó en la primera parte, que 
en toda esta jornada él ha tenido la compañía permanen-
temente de su hermano Adán, Gobernador de Barinas, ha 
estado allí; un hombre extraordinario desde el punto de 
vista de sus sentimientos, además que tiene una relación 
especial con el presidente Chávez. Él, estuvo en todas las 
fases la de primera operación, de la segunda operación, 
el postoperatorio. Combina su trabajo de gobernador de 
Barinas, con la atención al presidente Chávez, y en comu-
nicación directa con la familia y sus hijas.

JVR: ¿Estaba toda la familia? Es una familia muy unida, 

NM: Sí, Rosa Inés, María Inés, su nieta María Gabriela, 
el gallito, el tigre, Jorge; que han estado acompañándolo, 
apoyándolo permanentemente, ayudándolo… ahora fíjate, 
después de la segunda operación, él empezó un proceso 



difícil por los traumas de la segunda operación, que son 
complejos y empezó poco a poco su disciplina de recupe-
ración, que fue lenta en los primeros días, cuatro, cinco días, 
fue bastante lenta. Luego empezó ya a caminar, comenzó 
con su dieta, a recuperar el apetito y con su plan especial 
de ejercicios. Hoy te podría decir que está en un franco 
proceso de recuperación, lo calificaría yo.

JVR: Pero antes de llegar a eso, ¿Anímicamente cómo reaccionó?

NM: Siempre dispuesto a la batalla, el presidente es un 
guerrero…

JVR: ¿El sentido del humor característico de él?

NM: Permanente, no lo pierde un segundo, ni en las peores 
circunstancias. El presidente tiene elementos claves; es vital 
su responsabilidad y compromiso frente a nuestro pueblo, 
la gran preocupación del presidente Chávez en toda esta 
circunstancia, es el pueblo venezolano, es la continuidad 
de la ofensiva de gobierno, los temas principales: la Misión 
Vivienda, la Misión Agrovenezuela, los temas de la salud, 
de la educación, de los servicios públicos. Su mente siempre 
está conectada con los problemas vitales de nuestro pueblo, 
con los planes fundamentales de la ofensiva de gobierno 
que él ha venido dirigiendo, que dirige, durante este año y 
que forma parte de los planes de mediano plazo, para todo 
este decenio. Su ánimo, es un ánimo de lucha, de combate, 
más bien todo su ánimo nos contagia, nos da la fortaleza 
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para asumir está batalla por su salud y con la fortaleza que 
la estamos asumiendo gracias a ese temple, ese coraje como 
le decía la Presidenta Dilma, un mensaje muy hermoso que 
le mando ayer, le decía “coraje, coraje y coraje… yo sé que 
tú lo tienes y por eso vas a superar esta circunstancia…”. 

JVR: Sectores de la oposición han tratado de consolidar una 
palabra: “secretismo”. ¿Cómo asumes tú ese tema o esa palabra?

NM: Pienso que, una parte de los grupos de la oposición de 
la vieja política, no pueden entender no solo los problemas 
del país, sino los problemas humanos, parecieran abstraerse 
de los problemas humanos y dejarse casi siempre arrastrar 
por miserias, por revanchas, odios, cálculos políticos, pa-
recieran más dejarse llevar por el cálculo político, del daño 
que ellos crean puedan ocasionar al presidente… 

El presidente de la república es un ser humano, que 
necesita todo el apoyo para su recuperación, como lo está 
recibiendo del país y de buena parte del mundo. El presi-
dente, no es cualquier presidente que haya tenido nuestro 
país, es un líder que ha marcado profundamente el alma 
de nuestra nación y que se ha metido en el corazón de 
millones, a las mayorías nacionales, es un presidente de 
alto impacto nacional, internacional, en las emociones, en 
las ideas, que mueve esta época que estamos viviendo. Él 
necesitaba madurar profundamente, exactamente lo que 
fue el mensaje que transmitió. No nos pueden acusar de 
“secretismo” José Vicente.
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JVR: Te lo pregunto en ese sentido. ¿Ha habido algo de secreto 
en algún momento en este proceso?

NM: Ni en este, ni en ningún otro. Si algo se le puede ca-
racterizar al presidente de la república es el de un hombre 
transparente, si algún presidente en la historia de nuestro 
país y de muy buena parte de nuestro continente, acos-
tumbró al pueblo a informarlo todos los días, de lo que 
pasa, de lo que hay, de lo que hace, de lo que vive, de 
su vida, es el presidente Chávez, de manera permanente. 
Circunstancias como éstas, lo han llevado a ser cuidadoso 
con todo lo que se iba a decir, el presidente lo dijo en su 
discurso, desde el punto de vista médico-científico, para 
tener la certeza absoluta de lo que se iba a transmitir y no 
crear alarmas, falsas alarmas, sino ser muy claros en lo que se 
dijo; la certeza, la “razón amorosa” que llama el presidente. 

JVR: No me voy a referir a eso que pudiéramos llamar la opo-
sición necrofílica del país, eso es despreciable, no vale la pena 
gastar tiempo en eso, pero si hay sectores del país importantes 
que se preocupan por lo ocurrido, por lo que está ocurriendo y 
hay suficiente información para esos sectores. ¿Crees tú qué aún 
hay algunos puntos que no están suficientemente aclarados?

NM: Se ha dado la información suficiente, oportuna; se 
seguirá dando la información necesaria para la población 
en transcurso de los próximos días y las próximas semanas, 
de acuerdo como vaya haciéndose el plan de tratamiento 
y recuperación plena de la salud del presidente. Nosotros 
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queremos agradecer en nombre del presidente Chávez y su 
familia, de todos sus compañeros de trabajo y de lucha, el 
apoyo, las oraciones de millones de venezolanos de todos 
los sectores sociales y políticos; toda esa energía espiritual 
llega. Los que creemos en Dios, y el presidente es un pro-
fundo creyente de Dios. 

José Vicente, sabemos que además de las capacidades 
médicas científicas que están en este momento trabajando 
por recuperar al presidente de la república, existen las fuerzas 
espirituales, la energía de Dios, las energías positivas que 
se encadenan y que permiten acompañar a un ser humano 
desde el punto de vista anímico, espiritual, para su recu-
peración verdadera. Se han activado en oración millones 
de hombres, de mujeres de todas las edades, de los sectores 
sociales, y sectores políticos. 

Nosotros, queremos agradecer a todos los venezolanos, 
a los hombres y mujeres de bien del mundo entero, presi-
dentas, presidentes que han llamado del mundo árabe, de 
Europa, de toda América Latina, del Caribe completo, que 
han estado preocupados día a día, hora a hora, movimientos 
sociales, personalidades del mundo, grandes deportistas por 
ejemplo como Maradona, que ha estado pendiente día a día, 
hora a hora, artistas de renombre mundial, pendientes en el 
mundo entero de la recuperación de la salud del presidente. 
Eso queremos agradecerlo en nombre de nuestro país, de 
nuestro pueblo, del gobierno bolivariano de Venezuela, de 
las ministras, ministros y particularmente del presidente 
de la República. 
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JVR: Quiero que hablemos de un tema que está en este mo-
mento en el centro de la discusión: la falta absoluta y la falta 
temporal, prevista en los artículos 233 y 234 de la Constitución.

NM: Correcto, es un tema que se debatido, ha sido como 
toda nuestra democracia, nosotros tenemos una democracia 
viva, pujante, con sentido de debate político permanente, 
una democracia tremenda, una opinión pública que ve todo 
y que es capaz de sentir la expresión de todas las opiniones 
desde las extremas y miserables de la derecha, pasándose por 
todas las opiniones, las más profundas, las analíticas. Este 
tema se ha debatido bastante en la Asamblea Nacional, en el 
poder digamos legislativo, centro neurálgico por excelencia 
del país, un poder altamente representativo de las corrientes 
de opinión y ha habido conclusiones sobre este tema. 

JVR: Eso forma parte del debate político, pero fíjate tú, ni 
falta absoluta ni falta temporal, como los supuestos que plantea 
la Constitución, no están planteados en este momento: ¿Es 
legítimo hacer el debate?

NM: Claro, correcto.

JVR: ¿Pero que está detrás de eso? De ese planteamiento, 
siempre en política hay que buscar más allá de lo que es 
obvio, evidente, es buscar lo que subyace.

NM: En el momento que se hizo el debate, una semana 
atrás, se sentía José Vicente que había un interés de grupos 
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de la derecha, de la oposición, de aprovechar las circuns-
tancias de la enfermedad del presidente para sacarle la silla 
y crear una crisis política. En un primer tiempo, se dio este 
debate y creo que mayoritariamente, ganaron ampliamente 
la opinión pública las posiciones de que el presidente per-
durase en el mando, en pleno ejercicio de sus funciones ya 
que teniendo sus capacidades mentales, políticas, humanas 
podría seguir ejerciendo como lo ha hecho, como lo está 
haciendo y creo que ese primer debate arrojó grandes con-
clusiones, muy claras sobre este tema…, ahora no creo que 
la oposición quiera volver otra vez, con su “carta marcada” 
de desestabilización, en este momento. Aspiramos que, la 
oposición, haga una reflexión, ojalá y permita que, la ma-
yoría del país, las amplias mayorías del país, acompañemos 
al presidente a su proceso de recuperación, él está perma-
nentemente informado en coordinación con el vicepresi-
dente Jaua, además déjame decirte, que esta Constitución 
democrática del año 99 incluyó además una figura muy 
importante, que es, el Vicepresidente Ejecutivo, que tiene 
funciones constitucionales de coordinar, de apoyar al pre-
sidente, de la coordinación de gobierno en ejercicio de los 
planes gubernamentales y eso es lo que está pasando, hay 
un jefe de Estado, un jefe de Gobierno que tiene su ins-
tancia para la coordinación interna, para el funcionamiento 
administrativo. Además el presidente de la república, creó 
la vicepresidencia de Gobierno, que es una instancia que 
configura el Consejo de Vicepresidentes, dirigido y coor-
dinado por el compañero Elías Jaua (vicepresidente) y ese 
Consejo de Vicepresidentes de Gobierno, donde está: Rafael 
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Ramírez, Jorge Giordani como vicepresidente financiero, 
Rafael Ramírez vicepresidente territorial, el compañero 
Ricardo Menéndez vicepresidente de economía productiva, 
el compañero Héctor Rodríguez vicepresidente en lo social 
y yo como vicepresidente en lo político. Conformamos un 
equipo que está en contacto permanente con el presidente 
de la república.

JVR: Eso está claro, para nosotros y para la mayoría del país 
aquí esos “supuestos” no están planteados, incluso me parece de 
mal gusto que cuando el presidente está recuperándose, recién 
acaba de salir de unas operaciones complicadas, se plantee el 
tema por algunos sectores de esa manera casi compulsiva de 
interpretación, a su manera, de la Constitución. Sin embargo, 
uno en estas cosas tiene su expresión suspicaz, por ejemplo, 
resulta que ahora hay un fervor constitucionalista de parte 
de quienes votaron en contra de la Constitución del 99, que 
la vetaron, la cuestionaron totalmente y de parte de quienes 
patearon la Constitución del 99 con los hechos del 11 de Abril. 
¿Qué hay detrás de eso?

NM: Es una oposición digamos que va apuntando hacia la 
utilización de algunos valores, que son valores nacionales, 
como la Constitución, que se convirtió desde su aprobación 
en un valor de los venezolanos, en un atributo fundamental 
y patrimonio de los venezolanos. 



141

JVR: Sí, efectivamente.

NM: Como tú dices José Vicente.

JVR: Perdón, la Constitución se convirtió, ¡está Constitución…! 
en la Constitución de la nación.

NM: ¡Correcto!

JVR: Conocida por todos, las personas más humildes conocen 
la Constitución. 

NM: Ellos apuntaron en el proceso constituyente del 99, en 
el referendo del 15 de diciembre del 99, llamaron todos ellos 
a votar en contra de la Constitución y luego en el transcurso 
del 2001, 2002, las conspiraciones apuntaron a acabar y 
destruir la Constitución. Tenían una línea estratégica: no 
permitir que la Constitución se desplegara, se consolidara 
en el campo político de Venezuela y en el proceso histórico 
y fracasaron totalmente. 

JVR: Ahora sí.

NM: Han revisado su discurso y desde hace un tiempo han 
venido tratando de asumir valores del proceso bolivariano, 
del proceso patriótico de liberación que estamos viviendo, 
incluso valores del socialismo, pero lo están asumiendo 
dentro de la línea demagógica que ha caracterizado siempre 
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a estas políticas de la socialdemocracia, de estos sectores 
políticos que representan.

JVR: Si es de buena fe, me parece magnífico. Hoy en día, 
el número de adherentes, es decir quienes respaldan esta 
Constitución ha crecido.

NM: Claro. No tengo ninguna duda José Vicente, de que la 
amplia mayoría de los venezolanos creen en la Constitución,  
la practican, la respaldan, basan sus actuaciones en este 
hermoso libro hecho por todos, y hay grupos de la opo-
sición que no pierden el sueño, hablando el lenguaje de la 
Constitución, apoyándose en algunos artículos y doctrinas 
constitucionales, no pierden el sueño de acabar con ella y 
con este hermoso proceso democrático, que el presidente 
de la república ha desplegado en la historia de nuestro país. 

JVR: Tenemos un gobierno funcionando, operando, tenemos 
un jefe de Estado totalConstituciónmente lúcido, en proceso 
de recuperación ejerciendo sus atribuciones perfectamente, no 
hay vacíos de poder, hay vacío de oposición en Venezuela. En 
todo caso, lo más importante de destacar es que existe la visión 
y convicción de la mayoría de los venezolanos de que este es un 
país que está funcionando normalmente. El jefe del Estado se ha 
enfermado, como es normal que se enferme cualquier persona 
del mundo, está en proceso de recuperación en el exterior y está 
siendo muy bien atendido allá. Hay gente inquieta ¿Ahora qué 
decirle a esa gente que sinceramente está preocupada?
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NM: En primer lugar, agrademos su preocupación, toda su 
buena fe, lo que decíamos, sus oraciones, su respaldo, su 
apoyo de distintas formas. La gente tiene distintas maneras 
de respaldar a un ser humano que como el presidente Hugo 
Chávez, está pasando por una circunstancia compleja y di-
fícil… Deben tener confianza en que al presidente Chávez, 
en segundo lugar, se le detectó un tumor cancerígeno a 
tiempo. Se logró sacar esa masa anormal de tejido, lo que 
llaman encofrado, completo, que ha iniciado un proceso casi 
milagroso ascendente de recuperación física. Su fortaleza, de 
que él está dedicado disciplinadamente a la atención de su 
recuperación, cuenta con el apoyo de los mejores médicos 
del mundo cubanos y venezolanos y con el soporte moral 
de Fidel y de toda su experiencia histórica en tantas batallas, 
en lo que tiene que ver con la vida, la salud, la recuperación 
de momentos tan complejos como los vivió el comandante 
Fidel Castro en los últimos 6 o 7 años cuando se cayó y 
tuvieron que operarlo, en esa circunstancia tan difícil contó 
con el apoyo del pueblo cubano que ahora ha dado y da 
muestras tremenda de respaldo de solidaridad, humanidad 
a todos nuestros compatriotas, a cada uno, sin distingo. 
Nosotros les mandamos un mensaje de esperanza, de con-
fianza, el presidente de la república tiene un equipo de  
gobierno que lo acompaña de manera leal, un vicepresidente 
ejecutivo como Elías Jaua que ha dado un lección moral para 
la historia de hoy y el futuro con su lealtad al presidente de 
la república, al proyecto bolivariano, al pueblo venezolano 
completo y además de trabajo, de entereza, frente circuns-
tancias difíciles, José Vicente. 
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Para nosotros esto es muy doloroso en lo personal, para 
Elías, para nosotros para todos, porque es nuestro jefe, como 
nuestro maestro, casi como nuestro padre. Y ahí ha estado 
Elías, dando lo batalla, junto los ministros y como decías tú, 
tenemos gobierno bolivariano y presidente para rato, con 
confianza, vamos a construir este proceso de recuperación 
y vamos a superar esta circunstancia.

JVR: De eso que has dicho, quiero que hablemos de la lealtad 
y también a una referencia a lo que yo considero que fue una 
pieza oratoria maestra: la alocución del jueves 30 de junio. 
Brevemente en este punto, la lealtad. Por la historia venezolana 
discurre o existe un panorama de deslealtades, por tanto, es 
importante contrastar la deslealtad con la lealtad. Yo creo que 
en este momento está presente ese factor, la lealtad, ese equipo 
que está trabajando presidido por Elías y por ti, por todo ese 
conjunto de compañeros, tan valiosos como expresión de lealtad 
y no la lealtad de un “mesianismo” ni nada de ese tipo, sino 
una cosa muy humana, una identificación ideológica, política 
y humana que se hace presente en la lealtad.

NM: Creo que es tiempo de construir la lealtad, como 
un valor supremo de la Venezuela que queremos, lealtad 
al pueblo, lealtad a la patria. Se expresa la lealtad a un 
hombre que es nuestro jefe, nuestro líder, que tiene cuali-
dades, características políticas, revolucionarias y humanas 
de extraordinaria proyección, por encima de muchos de 
nosotros e incluso de América Latina. Un hombre que se 
ha entregado totalmente a la patria, al país, a su misión, a 
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la misión que está cumpliendo aquí, podríamos decir en 
esta vida, dedicado las 24 horas del día.

JVR: ¿Por qué hay gente, Nicolás que está apostando a los 
cuchillos largos, es decir, a la traición?

NM: Yo creo que es tiempo de unión, pero ahí están los es-
peculadores de la derecha miserable nacional e internacional 
disparando de afuera y desde adentro, algunos voceros que 
no provoca ni mencionarlos.

JVR: ¿Sabes que CNN dijo que quien habló el jueves 30 por 
la noche, era un doble del presidente?

NM: Ellos son capaces de decir cualquier cosa, porque la 
gusanera mayamera se apodero de CNN y lo terminó de 
desvirtuar, si tenía algún tipo de valor, en un momento dado 
de estos años, terminó de caer en la cloaca informativa… 
Ahora nosotros tenemos que seguir construyendo el proceso 
de unión, superar cualquier tipo de dificultades. Hay al-
gunos que están apostando que el Partido Socialista Unido 
de Venezuela se divida, pero estamos hoy, más unidos que 
nunca, una dirección nacional sólida, también un consejo de 
vicepresidentes muy sólido, donde están: Diosdado Cabello, 
Aristóbulo Isturiz, Yelitza Santaella, Erika Faría, la negra 
Antonia, Arias Cárdenas entre otros y dirigido por la com-
pañera Cilia Flores, primera vicepresidenta del partido, que 
salieron de manera inmediata a decir la voz de millones, 
porque cuando el Partido Socialista Unido de Venezuela 
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habla, habla por millones, de los humildes que tienen su 
propia voz, y el partido es la voz de ellos.

JVR: ¿En qué ambiente preparó el presidente ese discurso, esa 
alocución al pueblo venezolano del jueves treinta de junio? 
Considero que es un documento histórico, por la construcción 
literaria, el hondo contenido humano y político del mismo. 
Me recordó una frase, un personaje del El viejo y el mar: “de-
mostraré lo que pueda hacer un hombre y lo que es capaz de 
aguantar un hombre”. ¿En qué contexto se dio ese discurso? 
¿Cómo se elaboró?

NM: En primer lugar, es un discurso producto de las  
reflexiones del presidente durante todos estos días. El pre-
sidente se estaba despertando muy temprano, a las cinco 
de la mañana, tiene un largo ventanal que queda hacia un 
lugar lleno de árboles, donde puede ver el sol salir y allí 
ha logrado una gran conexión consigo mismo, con sus 
ideales más profundo, con su ser más profundo y logró 
hilvanar él, personalmente, un conjunto de apreciaciones 
para transmitirle al pueblo, que lograran situarlo en lo di-
fícil de la circunstancia que estamos viviendo. El presidente 
Chávez, desde el punto de vista personal, debemos enmar-
carlo en una lucha por un país soberano e independiente, 
para hombres y mujeres dignas. Además lo comunicó en 
un  lenguaje propio de su sentir, de su hablar, de la poesía, 
recogido de tantos años de experiencias.
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JVR: El llanero.

NM: Del llanero y del guerrero, del hombre que está en 
la batalla permanente, eso lo escribió personalmente, allí 
estuvimos acompañándolo sus hijas: María, Rosa, Adán y 
yo, transcribiendo a dos dedos, Adán lentamente, yo dic-
tándole, después venia el presidente, corregía y corregía… 
volvíamos, luego, ¡el producto final!

JVR: ¿Por qué se decidió leer un discurso?

NM: Eso no me lo ha dicho él, lo intuyo, creo que era la 
forma más correcta de expresar exactamente la verdad.

JVR: El compromiso.

NM: Sí. Decirle de manera clara, directa al pueblo vene-
zolano, todo lo que estaba aconteciendo, la verdad médica, 
científica, humana, amorosa, los dos grandes componentes 
de su discurso. Creo que fue correcto, además expresado 
con la palabra de él, con sus comentarios y con la fuerza y 
la energía, recuperada. 

JVR: Estamos prácticamente en un proceso electoral Nicolás. 
¿Cómo asumir ese proceso electoral? No te quiero plantear que 
me digas sobre las decisiones a tomar, pero claro, comienzan las 
especulaciones sobre el presidente, su candidatura, cada cosa 
tiene su tiempo. Es tiempo en este momento de reflexionar, pero 
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de todas maneras creo que, esta entrevista quedaría incompleta 
sino tocamos rápidamente ese tema, ese punto.

NM: El presidente de la república es líder de la nación, es 
el jefe de un poderoso movimiento social, político, cultural 
revolucionario, patriótico, histórico, de una gran corriente 
histórico venezolana y podríamos decir que comparte con 
otros líderes, en Latinoamérica que también han marcado 
la historia de esta época, que se ha conectado con la historia 
más grande de nuestros antepasados y que está marcando 
un proyecto de futuro. Nosotros estamos convencidos que 
con el presidente de la república, concentrado como está, 
en esta etapa, superaremos estas dificultades y como líder 
de la nación lo presentaremos con millones el próximo 
año y avanzaremos hacia una gran victoria, que será una 
victoria tocada digamos e impactada, por este proceso de 
reflexiones, de transformaciones que está viviendo el sen-
timiento nacional. Seguramente hoy, hay más conciencia 
en los venezolanos de la importancia, del valor de Hugo 
Chávez como líder, como presidente en la conducción de 
la nación, de la necesidad de que Hugo Chávez con su 
experiencia, humanidad, amor, compromiso, lealtad, trans-
parencia, se mantenga al frente de la nave de la nación por 
mucho años más.

JVR: El dato de la Unidad. ¿Qué representa en este momento?

NM: La Unidad aquella de la derecha, pienso que ellos 
están en su proceso. 
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JVR: Se lo dejamos a ellos.

NM: Están en su proceso de dirimir, resolver, solucionar 
sus cosas.

JVR: La unidad de la fuerza revolucionaria.

NM: Yo hablaría más bien de la unión, pienso que toda esta 
reflexión colectiva que hemos hecho, conmocionados por 
las circunstancias que nos ha tocado vivir, conduce a valorar 
más, la necesidad de la unión, de la unión cívico-militar. En 
primer lugar de una Fuerza Armada Nacional Bolivariana, 
digna, independiente, soberana, patriota, bolivariana, so-
cialista, de esta época, con nuestro pueblo, toda la nación 
venezolana; en segundo lugar, la unión a lo interno de los 
partidos, las fuerzas políticas, sociales, que se han venido 
configurando al calor de revolución, la unión de la fuerza 
revolucionaria en el parlamento, de la dirección y van-
guardia revolucionaria del Partido Socialista con los otros 
partidos hermanos: Partido Comunista, UPV...; en tercer 
lugar, la unión de las fuerzas sociales que están diseminadas 
y creciendo en las misiones, Frente Francisco de Miranda, 
la fuerza de trabajadores. Tenemos que buscar un nivel más 
elevado de la unión, de compromiso, de trabajo efectivo.

JVR: Te pregunto para concluir: ¿Está garantizada la estabi-
lidad, el papel de las Fuerza Armada Nacional Bolivariana 
en esta coyuntura, en esta circunstancia?
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NM: La revolución ha demostrado en este momento, una 
gran fortaleza, tiene la Constitución como norma y marco, 
como mandato, una gran fortaleza y el gobierno bolivariano 
presidido por el presidente Hugo Chávez está gobernando, 
dirigiendo los destino del país, está atendiendo todos los 
asuntos y se ha demostrado algo, con esta coyuntura que 
hemos vivido, un gran deseo de las mayorías nacionales de 
que se mantenga el rumbo del país, así, cualquier factor 
desestabilizador será aislado y derrotado.

JVR: ¿Esos factores desestabilizadores tendrían que enfrentar 
a la Fuerza Armada Nacional Bolivariana? 

NM: A la conciencia de las mayorías nacionales, civiles y 
militares, saldrían derrotados si pretendieran hacer cualquier 
cosa, ojalá no se atrevan.

JVR: ¿Qué dices al terminar la entrevista?

NM: ¡Bueno!

JVR: Primero, un saludo al presidente, que debe estar viendo 
el programa.

NM: Y que seguimos su ejemplo de fortaleza, disciplina y 
elevado compromiso con el cuidado de su salud, a un nivel 
gigantesco. El presidente está haciendo ejercicios diarios, 
tiene una dieta especial, además el comandante Fidel está 
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encima de esa dieta, recordemos que el comandante Fidel, 
ha estado en estos años en un proceso de recuperación física. 

El presidente tiene quizás al mejor médico en Fidel, que 
le transmite toda su bondad, amor y experiencia. Así que, 
a nuestro comandante un gran saludo y a nuestro pueblo, 
que continuemos marchando por este camino de unión, 
de apoyo al presidente Hugo Chávez. Agradecerles a todos 
los venezolanos, más allá de las diferencias políticas que 
podemos tener, su buena voluntad, su buen sentimiento, 
estamos seguro que vamos a ir transitando el camino y 
vamos a llegar a donde hay que llegar, a la cumbre, como 
dice el comandante Hugo Chávez, al Chimborazo nuestro 
de esta época.

JVR: Bueno muchas gracias, mucha suerte Nicolás.

NM: Gracias José Vicente.
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El presidente Chávez llega  
a su inscripción como un 

gigante moral
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Amigos y amigas; para estos primeros días de junio estaba 
prevista antes el Concejo Nacional Electoral, la inscripción 
de los candidatos que competirán por la presidencia de la 
república el próximo 7 de octubre de este año. Hoy lo hace, 
Enrique Capriles Radonski y mañana lunes lo hará en horas de 
la tarde Hugo Chávez. En esta etapa, vale la pena puntualizar 
dos cuestiones claves: Punto uno: La resistencia de los líderes 
de la oposición, a declarar de manera directa, que respetarán 
el resultado de los comicios del 07 de octubre, pende como una 
amenaza sobre el proceso electoral. Constituye en sí misma 
una actitud anti democrática que me atrevo a calificar de 
tramposa, porque en este caso, la omisión estaría enmascarando 
un plan B, destinado a desconocer el resultado comicial. No 
hay otra explicación a la actitud de quienes dirigen la opo-
sición, de negarse a confirmar, incluso a través de un acuerdo 
suscrito por las partes ante el máximo organismo electoral de 
la nación, el compromiso de respeto del pronunciamiento del 
pueblo. El chavismo ha dicho que lo hará y su candidato, el 
presidente Chávez, lo ha repetido una y mil veces. ¿Qué impide 
a la oposición, hacer otro tanto para llevar tranquilidad a 
la ciudadanía? Algo sin duda, y no lo digo por decirlo, por 
exceso de suspicacia; se debe estar gestando, con la intensión de 
desconocer un resultado que está garantizado, cualquiera sea 
este, por un Consejo Nacional Electoral como este, blindado 
ante cualquier manipulación, que durante los procesos que ha 
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dirigido ha reconocido victorias de la oposición, que a su vez el 
chavismo respetó con indudable talante democrático. Punto dos: 
Hay otro aspecto inquietante en la situación, algunos medios 
de comunicación, en particular uno que hace diez años par-
ticipó abiertamente en el golpe contra la Constitución y alentó 
el paro-sabotaje de la industria petrolera; insinúan velada, 
abiertamente, la posibilidad del fraude. Obviamente que el 
planteamiento tiene un blanco determinado, el gobierno que 
preside Hugo Chávez, no lo dicen claramente, lo envuelven en 
una nube tóxica con afirmaciones que provienen de supuestos 
expertos electorales, que hablan con desenfado de no darle un 
cheque en blanco al Consejo Nacional Electoral, y que habrá 
fraude donde no haya testigo de la oposición. 

Semejante argumentación, es parte de una campaña venenosa, 
cuyas consecuencias son impredecibles al afirmar que no se le 
da un cheque en blanco al Concejo Nacional Electoral. En la 
práctica, se está desconociendo su autoridad al señalar que donde 
no haya testigo de la oposición habrá fraude, cuando con el 
sofisticado, aprobado, confiable sistema del CNE, el fraude es 
imposible; la suerte del proceso pasaría a depender de la respon-
sabilidad o irresponsabilidad del testigo, en este caso los de la 
oposición. En el fondo, se trata de buscarle las cinco patas al gato 
para cuestionar las elecciones. Frente a los riesgos que se insinúan, 
acentuados por la desesperación que genera en el sector opositor 
por la crisis de la candidatura, como lo confirman los comentarios 
críticos provenientes de sus propias filas y por los resultados de 
las encuestas: Se impone clarificar lo que sucede y reforzar las 
garantías de los electores, pero, sobre todo, es urgente, insistir en 
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jugar limpio, que es lo que el pueblo venezolano reclama a la 
clase política.

JOSÉ VICENTE RANGEL: Con el invitado de hoy, tenemos 
muchas cosas que hablar: de política internacional y también de 
política interna. Es el canciller de la república Nicolás Maduro. 
Bienvenido Nicolás. 

NICOLÁS MADURO: ¿Cómo estás José Vicente?

JVR: ¿Vienes de la batalla de Cochabamba? Explícanos un poco 
eso, ¿Qué pasó?

NM: Bueno, en Cochabamba, creo que hubo otra expresión 
de lo que está sucediendo en el continente y en el mundo. Ya 
hemos tenido varias, revisamos los últimos años, particular-
mente los últimos meses, 2 y 3 de diciembre, en Caracas, bajo 
la presidencia del comandante Chávez, se crea la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos y Caribeños, un sueño histórico 
que quedó pendiente de la agenda del Libertador. Si algo el 
Libertador tuvo claro, fue el proceso de generar la unión y 
construcción de un poderoso bloque de fuerza en los países, 
antes colonias españolas, que ocupaban un espacio inmenso: 
parte del norte de América, prácticamente toda Centroamérica, 
un inmenso espacio en Sudamérica y en el Caribe.

JVR: Falta Estados Unidos allí.
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NM: Correcto…ese proyecto que al final encontró su momento 
histórico. Fue un hecho realmente trascendental: el 2 y 3 de 
diciembre. Ahora en abril, en Cartagena, la llamada Cumbre 
de las Américas y la rebelión de América Latina en contra de la 
imposición, de la exclusión de Cuba de estos foros políticos y 
en respaldo al proceso de descolonización de las Malvinas, que 
fueron los temas centrales de Cartagena. Ahí, el continente 
dio una batalla que marcó con mucha fuerza esto que viene 
sucediendo, la definición clara de dos Américas: La América 
del Norte, en proceso de declinación de su poder, su capacidad 
de dominación, de hegemonía sobre nuestros pueblos que la 
ejercieron casi durante 100 años de manera viva, activa, directa. 
Y otra América, otro Caribe, que vienen naciendo desde los 
gobiernos progresistas, desde la unión en la diversidad, con los 
diversos gobiernos del continente y que ahora en Cochabamba 
tuvo también otra expresión, en una crítica a fondo.

JVR: Pero antes estaba UNASUR también.

NM: Claro…UNASUR forma parte del entramado de or-
ganizaciones que se viene armando.

JVR: Alí Rodríguez, Secretario General.

NM: Correcto, sí, pero déjame terminar de comentarte esto, en 
el sentido de que te ponía ejemplos que tienen que ver con toda 
América Latina y el Caribe como bloque de países y su relación 
con el norte. Tanto en la fundación de la CELAC, que es una 
demostración de poder, de fuerza, potencia hacia el futuro, y 
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en las cumbres tanto de Cartagena, como en la reunión de la 
OEA en Cochabamba, se expresa la existencia de dos Américas: 
Una América buscando su camino de América Latina, caribeña, 
nuestra América buscando camino en la diversidad, métodos 
de trabajo que ya nos unen, buscando proyectos comunes en lo 
económico, en lo cultural, en lo político. Y otra América, que 
comienza un proceso de declinación de su hegemonía, su domi-
nación sobre el continente. Precisamente en ese marco hay un 
cuestionamiento a fondo, que han ejercido el presidente Chávez, 
el presidente Correa, Evo, otros presidentes y otros gobiernos, 
a todo lo que fue el sistema interamericano que se armó desde 
el decenio del 40 hasta nuestros días, particularmente.

JVR: Cuya máxima expresión es la OEA.

NM: Correcto, El TIAR, El Sistema Interamericano de 
Derechos Humanos, fueron sistemas que se fueron confi-
gurando para garantizar el dominio sobre nuestra América 
Latina y el Caribe por parte de las élites imperiales de Estados 
Unidos.

JVR: Se produce la denuncia por parte de Venezuela y otros 
países del TIAR, exacto.

NM: Si, eso es una deuda que se tenía realmente. 

JVR: Es la lucha de toda una generación.
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NM: Sí, y de varias generaciones, prácticamente desde la 
guerra de las Malvinas, hace 30 años exactos.

JVR: ¡Sí!

NM: En el que el TIAR demostró que solo existía y solo fun-
cionaba si se trataba de justificar la invasión de Guatemala, 
la Guatemala de Árbenz en el año 54, o de la República 
Dominicana de Bosch y Caamaño, y de Granada, pequeña 
isla de nuestro Caribe Oriental. EL TIAR con todos sus me-
canismos, un tratado para la defensa interamericana, es real-
mente un tratado para Estados Unidos, justificar y crear el 
amparo, en función de las políticas de intervención directa, 
de control militar de nuestro continente.

JVR: Contra todo eso se reacciona pues y se condensa en el acto 
de rechazar todo ese mecanismo que existe, dónde está también 
presente la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

NM: Correcto, yo te puedo contar que en múltiples reuniones 
que hubo, una de ellas fue una reunión privada que sostuve 
el lunes en la tarde, unas 5 horas, con los jefes de delegación, 
algunos cancilleres y viceministros, que estaban allí. Se dio 
un debate descarnado, muy crudo, sobre la desfiguración 
qué había vivido y que están viviendo estas dos instancias del 
Sistema Interamericano de Derechos Humanos: la Comisión 
Interamericana y la Corte Interamericana. 

Realmente, casi todos los países aportaron en distintas 
tonalidades, críticas, elementos probatorios, de cómo estos 
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organismos comenzaron un proceso de degradación, de 
usurpación de funciones, usurpación abusiva de funciones. 
Nosotros expusimos, por órdenes del presidente Chávez, un 
conjunto de documentación, desde el reconocimiento de 
Santiago Cantón al golpe de Estado y a las autoridades de 
facto del momento, hasta las últimas acciones que han tomado 
en contra en nuestro país, lo cual causó un gran impacto. El 
presidente Rafael Correa, en su discurso, también tomo esta 
carta que nosotros distribuimos, dónde Santiago Cantón 
reconoce al canciller de Facto, Rodríguez Iturbe, copeyano 
de esta camada que apoya ahora al candidato majunche y 
lo reconoce como canciller, reconoce al gobierno de Pedro 
Carmona Estanga y se refiere al presidente constitucional de 
Venezuela Hugo Chávez como el señor Hugo Chávez, que 
se encontraba secuestrado en ese momento

JVR: ¡Exacto! 

NM: Esto causó un gran impacto realmente y un grupo 
de países llevamos, podemos decir, la voz cantante, exi-
giendo un cambio profundo, la transformación del Sistema 
Interamericano. Al final, hubo un acuerdo de proponer que 
una comisión del consejo permanente elabore un conjunto 
de propuestas, ahí vamos a participar activamente, en función 
de una transformación del Sistema Interamericano. Nosotros 
informamos allí, que el Consejo de Estado de Venezuela ha, 
digamos, solicitado por parte del jefe de Estado, una eva-
luación de las violaciones graves de la comisión y la Corte 
Interamericana en contra de la constitucionalidad y de la 
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legalidad interna del país. Se está evaluando, con mucha 
fuerza, la posibilidad cierta de denunciar a la Comisión 
Interamericana. Si no hay cambios a eso, nos sumamos a la 
voz de nuestros hermanos gobiernos de Ecuador y de Bolivia, 
si no hay cambios profundos, urgentes, inmediatos, sencilla-
mente se estará condenado a este Sistema Interamericano de 
Derechos Humanos a su muerte definitiva.

JVR: Como el motor de toda esa política, Nicolás, ha sido y 
es Estados Unidos. Estados Unidos ya bajo la presidencia de 
Obama se planteó aislar a Venezuela, siguiendo la política de 
los anteriores gobernantes, pero ahora hay cierta reflexión en 
Washington. Me dicen, que Estados Unidos se ha dado cuenta 
que, en lugar de aislar a Chávez y a Venezuela, quién está aislado 
prácticamente es Estados Unidos y se ve, como estas reacciones 
se producen en los foros internacionales. ¿Cuál es su opinión al 
respecto?

NM: En los últimos eventos interamericanos: Cartagena 
y Cochabamba, Estados Unidos ha quedado con una voz 
apagada, aislada, a contrapelo de las corrientes de cambios 
que con diversas tonalidades y con la diversidad ideológica y 
política de América Latina y el Caribe estamos exigiendo. Es 
muy claro lo que sucede en Cartagena: el apoyo abrumador 
a Cuba en contra del bloqueo, en contra de la exclusión de 
Cuba, el apoyo absoluto a Argentina en su reclamo de so-
beranía sobre las Malvinas. En el debate que dimos en esta 
oportunidad, uno los temas claves fue el proceso de transfor-
mación del Sistema Interamericano, estuvo acompañado por 
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toda América Latina y el Caribe. Estados Unidos y Canadá 
al final se quedaron solos y de la soledad vino la derrota, la 
derrota en los debates, en las posiciones. Podemos decir que 
desde el año 2002, casi hasta el año 2007, Estados Unidos 
pretende utilizar a la OEA y estás asambleas anuales en contra 
de Venezuela. Venezuela en esos foros, fue demostrando su 
razón, además se fue imponiendo una fuerza de solidaridad 
natural. Bueno, desde el año 2008 en adelante, los temas 
fundamentales que se han discutido, por ejemplo, en el año 
2009: el levantamiento de las sanciones injustas contra Cuba. 
En cada uno de los años se han venido discutiendo temas 
que tienen que ver más, con el proceso de transformación del 
Sistema Interamericano, donde Estados Unidos ha quedado a 
la defensiva, así que eso te va demostrando lo que ha venido 
diciendo y sosteniendo el presidente Hugo Chávez: hay un 
proceso de consolidación de una nueva época en América 
Latina y nosotros estamos apuntando con todas nuestras 
fuerzas a que ese proceso se consolide, avance, se profundice. 
Eso se constituye en lo que fue la doctrina del Libertador; 
en el mayor eje de defensa de la nueva Independencia en el 
desarrollo integral de la región.

JVR: Vamos a hacer una pausa Nicolás, al regresar vamos a entrar 
en los temas nacionales proceso electoral, la inscripción el día de 
mañana, del presidente Chávez en el Consejo Nacional Electoral.

JVR: Nicolás, el presidente Chávez se inscribe mañana a las 4 
de la tarde en el Consejo Nacional Electoral, esto echa por tierra 
todos los pronósticos agoreros, las estupideces que se dijeron, las 
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banalidades, la necrofilia que utilizó la oposición con respecto 
al presidente Chávez. ¿Qué se prepara? O esta, no es una ins-
cripción cualquiera, indudablemente. Las características del 
liderazgo de Chávez y dada la coyuntura y las características 
también del proceso electoral, dónde se debaten dos proyectos 
completamente distintos, entonces en ese contexto ¿Cómo asumes 
tú esa inscripción de mañana a las 4 de la tarde?

NM: Primero que, el presidente Chávez llega al lunes 11 de 
junio del 2012, agigantado desde el punto de vista moral 
como líder de la nación, desde el punto vista político, con un 
proyecto de país en desarrollo, desde el punto de vista físico, 
con las fuerzas renovadas, pero además desde el punto vista 
espiritual, habiendo enfrentado una enfermedad tan compleja 
y difícil, habiendo dado el ejemplo de cómo un hombre como 
él, sometido a todas las guerras y basuras de una derecha me-
diática, sin límites en la ética, puede sobreponerse, enfrentar 
una enfermedad – precisamente se está cumpliendo hoy 10, 
un año de la primera operación del presidente– un año donde 
ha enfrentado esa situación con espíritu de victoria, con es-
píritu de vida, dándole ejemplo a tantos millones de personas 
que enfrentan también situaciones adversas en su salud, pero 
además sin abandonar un segundo la atención del país. Si 
nosotros hacemos un balance de un año, desde la primera 
operación un día como hoy, hasta el día de hoy, vemos todos 
los avances económicos, los nuevos planes sociales que se han 
desplegados para proteger a nuestros niños, a las mujeres 
embarazadas, a los más pobres, el cumplimiento de la meta 
de la Gran Misión Vivienda en el año 2011, el avance de la 



165

Gran Misión Vivienda del año 2012, el despliegue en general 
de la vida política del país con debates, movilizaciones, un 
pueblo vivo. Así que pudiéramos decir, que el presidente 
Chávez llega a su inscripción como un gigante moral, como 
un gigante espiritual, como un gigante político y el pueblo lo 
inscribe cómo tiene que ser: un momento histórico, el pueblo 
lo inscribe como el candidato de la patria. Es el líder de la 
patria, el líder de los patriotas y los que queremos futuro y 
lo que queremos que Venezuela sea lo que tiene que ser: una 
patria digna y orgullosa de su historia.

JVR: Eres un testigo de excepción porque estuviste muy cerca de 
él en el momento más crítico, más difícil, ¿Qué puedes agregar 
desde el punto de vista humano, de la observación permanente de 
él? ¿Qué puedes agregar en cuanto a la manera como afrontaba 
el momento más difícil de esa situación?

NM: Entereza, valentía frente a las condiciones más adversas, 
confianza en la recuperación, pero sobre todo el amor al pueblo, 
el amor a nuestro país, que está acrecentado, que está más vivo 
que nunca. Pienso que lo central, la motivación de vida funda-
mental que ha llevado al presidente, de una manera victoriosa 
enfrentar esta enfermedad, es su amor a nuestro país, a nuestra 
gente, a la historia, su creencia en el futuro, el compromiso con 
el futuro, su compromiso con el hacer, con la construcción de 
un futuro para nuestro país en todos los órdenes, sobre todo 
su compromiso para proteger a los más desvalidos, a los más 
pobres. Creo que eso se acrecentaba en su sentimiento, que es 
su gran fuerza motivacional y lo ha llevado a vencer en toda 
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esta circunstancia de la enfermedad las más terribles campaña 
de basura que la derecha ha lanzado contra él.

JVR: Nacional e internacional.

NM: Sí, viven de eso, por eso se creen las fábulas que les 
crea está derecha morbosa, enfermiza, vinculada a lo peor 
de la derecha estadounidense y se creyeron la fábula de qué 
el presidente no se iba inscribir, que no iba a ir. Bueno, ahí 
estamos. Están todos invitados mañana lunes a las 4 de la 
tarde, una hora de patria, vamos a inscribir a Hugo Chávez, 
imagínate tú, mañana 4 de la tarde, el candidato de la patria 
para la gran victoria que vamos a tener el 7 de octubre.

JVR: Él llega a la inscripción en el marco de algo verdaderamente 
insólito, nunca había habido tanta unanimidad en las encuestas 
serías, responsables, no las de maletín qué utilizan otros, que le dan 
una ventaja que oscila entre el 20 y el 30%, unas cifras además 
insólitas, nunca vivido en los procesos electorales anteriores, una 
diferencia tan grande entre un candidato y el otro, y tampoco se 
daba la unanimidad, Por lo tanto, es un hombre que llega prác-
ticamente con una victoria anunciada a inscribirse. Eso da una 
fundamentación a lo que acabas de decir: ahora esto no debe -él 
ha sido muy enfático también-, llevarnos al triunfalismo, porque 
las elecciones realmente no se ganan en las encuestas, estos son 
instrumentos de medición acerca de las tendencias, se ganan el 
día que la gente vota. ¿Hay triunfalismo?
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NM: Pienso que hay confianza y la confianza nos debe llevar 
a asegurar esta victoria anticipada, asegurarla con el trabajo en 
todos los órdenes, con el trabajo de gobierno impulsando que 
los planes se terminen de consolidar en el todos los aspectos, 
con el trabajo del partido, de las fuerzas sociales en la calle, 
movilizando la gente en la formación permanente y con el 
trabajo electoral minucioso de los testigos electorales, de los 
patrulleros para cuidar el voto, para movilizar a los venezolanos 
que van a votar por el presidente Chávez, para garantizar unas 
elecciones en paz y con tranquilidad. Las encuestas, lo que 
expresan es la verdad de Venezuela, el presidente Chávez con 
esta elección ya tiene 4 elecciones presidenciales, en 1998, 
56%, en 2000, 58%, en 2004 –en el referendo que pretendió 
ser revocatorio–, 59%, en 2006, 63%.

El presidente Chávez tiene un liderazgo consolidado, el 
candidato nombrado Hugo Chávez, no es un candidato de 
marketing que lo sacan, le inventan la cara, la sonrisa, el dis-
curso, no, es un hombre auténtico, un patriota auténtico, con 
una formación profunda desde el punto de vista histórico, 
teórico, político y con un compromiso real con la gente. 
La gente sabe quién es el presidente Hugo Chávez, no es 
obra de un laboratorio. Nosotros, evaluando el liderazgo 
del presidente Chávez, pero sobre todo los resultados de 
ese liderazgo, la situación económica y social del país, los 
avances, el proyecto de desarrollo hacia el futuro, estamos 
aspirando a acercarnos al 70% de los votos y es un objetivo 
que realmente se puede lograr, no solo por las fortalezas de 
la revolución, del liderazgo del comandante Chávez y de los 
logros del proceso, sino además por las tremendas debilidades 
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y falacias de esa oposición, esa derecha venezolana y de su 
candidato, que realmente lo han llevado a un proceso de 
estancamiento consolidado y de dificultades gigantescas, 
para poder convencer al propio electorado de la oposición.

JVR: Todo el país quiere, Nicolás, que esté sea un proceso elec-
toral sin violencia, la gente quiere votar tranquilamente, sin 
embargo, hay un interrogante que es la siguiente: ¿Porque el 
liderazgo de la oposición y su candidato se niegan a decir que 
aceptarán el resultado electoral del 7 de octubre? ¿Qué motiva 
esa actitud? El día jueves de esta semana, el candidato Capriles 
dijo que faltaban cuatro meses para que él, ganara las elecciones, 
sí él está convencido que va a ganar las elecciones, no sé porque 
no hace una declaración tajante en el sentido de que aceptará, 
que respetará el resultado electoral. ¿Qué hay detrás de eso hay 
un plan B? ¿Hay una carta en la manga?

NM: Lamentablemente si… Esta oposición, sobre todo esta 
derecha y su candidato de Primero Justicia, el Sr. Capriles, no 
terminan de convencerse de la necesidad que hay de que se res-
peten las reglas de juego y la democracia, y ellos pretenden ser 
una oposición manipuladora y desconocer los tremendos avances 
del sistema electoral venezolano. Nosotros lo que tendremos que 
decirle al candidato opositor y a la fuerza de la derecha, a la diver-
sidad de fuerzas de la oposición, es que están en una Venezuela 
democrática, bolivariana, que en esta nueva etapa histórica, ellos 
tienen un espacio, ellos tienen allí gobernadores, diputados y que 
lo que les conviene y le es útil al país es, que esa “carta escondida” 
que tienen, sencillamente la desechen definitivamente.
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JVR: Esa carta escondida es una: plantear que habrá fraude.

NM: Sí.

JVR: O gritar ¡fraude!

NM: Jugar, dejarse calentar el oído por los factores Imperiales, 
que pretenden aplicar a Venezuela una fórmula que no le cabe 
a Venezuela, para desestabilizar el país. Nosotros vamos a seguir 
trabajando y estamos seguros de que el trabajo que se está ha-
ciendo junto al pueblo mayoritario de Venezuela, va a lograr 
el objetivo de unas elecciones seguras, en paz, transparentes, 
con unos resultados reconocidos por las mayorías nacionales…, 
por lo que hacemos un llamado a todo grupo opositor, a que 
abandonen la aventura política, los planes de desestabilización 
y entiendan que ellos tienen su espacio político en Venezuela, 
qué el 7 octubre, va haber una expresión mayoritaria contun-
dente de victoria del presidente Hugo Chávez y que lo mejor, 
incluso para los propios intereses de la oposición, es reconocerse 
en esos resultados y continuar su trabajo en los espacios que 
la democracia venezolana les está ofertando constitucional-
mente, si no fuera así, la respuesta constitucional del Estado 
venezolano será muy clara, muy contundente para garantizar 
la paz y la tranquilidad de toda Venezuela.

JVR: En esa inquietud que empieza a abrirse camino, se produjo 
el jueves de esta semana, un foro en un diario capitalino, en ese 
foro, el Director del diario El Nacional, Miguel Enrique Otero, 
presidente y editor del diario, afirmó, que el Consejo Nacional 
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Electoral “…es un apéndice del ejecutivo, que hace lo posible 
para que la oposición no gané”. ¿Qué se busca con esto?

NM: Bueno este señor siempre ha estado en todas las jugadas 
de desestabilización, en todas, él tiene su espacio, saca un pe-
riódico, tiene su espacio público y sus negocios en Venezuela, 
sus empresas. Debería aprender a defender y a respetar las reglas 
de juego de la democracia venezolana y no a prestarse a tratar 
de montar una jugada desde esos espacios para desestabilizar a 
nuestro país, en todo caso creo que lo que cabe es la permanente 
denuncia, aislar a los desestabilizadores, estén donde estén y si 
se atrevieran a actuar contra la democracia venezolana, bueno, 
el Estado tiene que estar preparado para garantizar por la vía 
constitucional y legal que esta gente la pague bien cara.

JVR: Realmente Nicolás; diálogo con la iglesia. Tú asististe a la 
primera reunión con los obispos, junto con Elías Jaua, Diosdado 
Cabello y yo también estuve presente, y acaba de celebrarse una 
reunión del vicepresidente Elías Jaua, tú y el nuncio apostólico. 
¿Conclusión?

NM: Tenemos la intención de que se abra una buena etapa 
de relaciones, de respeto y fe, con la Conferencia Episcopal… 
Tenemos una relación, como católicos que somos, practicantes, 
bautizados y creyentes profundos…, el primer católico de este 
país se llama Hugo Chávez Frías, que ha revitalizado la palabra 
de nuestro Señor Jesucristo y la ha llevado el oído, al corazón, a 
la vida política diaria de los venezolanos, un cristiano profundo. 
Nosotros le hemos ratificado a ellos el deseo del presidente de 
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la república de tener relaciones de diálogo, de respeto, con la 
conferencia episcopal y que cesen algunas expresiones de utili-
zación política y de agresión en contra el proceso democrático, 
bolivariano y revolucionario que vive Venezuela, aspiramos que 
estos niveles de conversación den resultados en ese sentido y se 
pueda construir hacia el futuro relaciones de confianza, de co-
municación permanente, en el caso del nuncio. Con el estado 
Vaticano, tenemos una buena relación como dijo el nuncio, 
puede ser mejor, queremos que sea mejor. El presidente Chávez 
ha estado dos veces en el Vaticano, en una oportunidad visitó al 
Papa Juan Pablo ii y en otra oportunidad, al Papa Benedicto xxvi. 
Y aspiramos que la relación con el Vaticano siga siendo buena, 
sea fructífera, vaya mejorando y en ese sentido no solamente con 
estos sectores de la iglesia católica tanto nacional como con el 
Estado del Vaticano, sino con todas las religiones del país y las 
expresiones espirituales de nuestro pueblo. Si en algún momento 
en este país, hubo libertad espiritual, religiosa, de creencias, pero 
además de libertad de creencia verdadera en los supremos valores 
que mueven a todas las religiones, es en este momento, un mo-
mento ecuménico especial impulsado por el presidente Chávez 
a través de la revolución bolivariana.

JVR: Bueno muchas gracias, suerte.

NM: Gracias a ti.

JVR: Mucha suerte, nos vemos mañana. 

NM: A las 4.
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JVR: A las 4 de tarde.

NM: En el CNE.

JVR: Gracias.

NM: Gracias.
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El pueblo nunca ha existido 
para ellos





175

No estoy muy seguro amigas y amigos, si los venezolanos le 
damos la importancia que tiene el proceso de diálogo iniciado 
en Colombia, con miras a lograr la paz. Por lo general, hechos 
de gran controversia, inicialmente no se valoran con verdadera 
dimensión por falta de información, por prejuicios, por manipu-
laciones interesadas, o por la influencia que tiene el recuerdo de 
pasadas frustraciones. Seguramente en una de esas explicaciones 
está el motivo por el cual, de este lado de la frontera no se capte 
por ahora la dimensión de lo que está planteado al otro lado de la 
frontera. Hay que tomar en cuenta, que no es la primera vez, que 
se intenta una aproximación en búsqueda de la paz en el vecino 
país y que son incontables las veces que ese propósito fracasa, 
quizás por eso, la actual iniciativa no despierte mayor ilusión, 
pero en lo personal, tengo razones para pensar que los desarrollos 
de este nuevo proceso pudieran tener resultados diferentes, es decir, 
favorables, ¿Acaso esta impresión es consecuencia de un rapto 
de optimismo? porque siempre he querido un cese a la trágica 
situación en que vive Colombia desde hace más de 50 años, en 
parte si, tanto por el costo que representa para nuestros vecinos 
la violencia, como por la repercusiones que el conflicto tiene en 
Venezuela. Para ambas naciones, el costo es inmenso o ha sido 
inmenso, traducido no solo en víctimas humanas, desplazados, 
erosión de las instituciones, sino en los malos entendidos que se 
han suscitado, en el deterioro de la confianza, en la utilización 
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del conflicto para arruinar la relación binacional y colocarnos 
en varios momentos al borde de la guerra.

Hay dos elementos que destacan en este nuevo intento, uno 
es la iniciativa que asume alguien que manejó el conflicto con 
implacable sentido bélico, adoptando decisiones extremas que 
lo convirtieron en símbolo de violencia de estado; el presidente 
Santos, exministro de defensa de Álvaro Uribe, el otro, las FARC, 
comandadas hoy por personas curtidas en el combate con el ejército 
y prácticamente sobrevivientes del exterminio de los mandos gue-
rrilleros de los últimos años. ¿Qué quiero decir con esto?

Que la opción diálogo está en manos, óigase bien, de dos 
factores que conocen a fondo directamente lo que son las con-
secuencias de la guerra, sus trágicos efectos, pero que al mismo 
tiempo poseen el realismo necesario y la lucidez que confiere 
saber que tienen la posibilidad de adoptar una posición de ca-
rácter histórico al resolver un conflicto aparentemente sin salida. 
Para Venezuela, el proceso que se inicia en Colombia sirve para 
descongestionar el ambiente nacional de falsedades y temerarias 
versiones, en otras palabras, sirve para descontaminar al país, 
colocando en otro nivel el tema de nuestros vecinos, por eso que 
la contribución venezolana debe inscribirse como lo ha dicho el 
presidente Chávez, en el plano de apoyar responsablemente la 
gestión de paz y de colaborar de manera transparente.

JOSÉ VICENTE RANGEL: Entramos en la etapa decisiva 
de la campaña electoral a dos semanas de los comicios. Vamos a 
tratar el tema en profundidad. Para eso, el invitado es el canciller 
de la república Nicolás Maduro, quien además de ser canciller y 
de manejar como representante del presidente Chávez la política 



177

exterior, es un factor clave en el manejo de la política electoral. 
Bienvenido Nicolás.

NICOLÁS MADURO: ¿Cómo estás José Vicente? A la orden 
aquí.

JVR: Bueno mira, yo creo que un dato muy importante que se 
puede examinar, es lo que pudiéramos llamar la manipulación 
mediática del proceso, nunca se había vivido y se había visto 
en Venezuela una manipulación con esa característica, tanto en 
la calle como a nivel de las encuestas. La tendencia del sector 
oposición, es a descalificar la campaña del presidente Chávez y 
a él personalmente, en el sentido de que han perdido la calle y 
las encuestas no les favorecen. Ese sector opositor se ha dedicado 
a descalificar e insultar, una cosa nunca vista en este país. ¿Tú 
análisis al respecto?

NM: Lo primero es que hemos entrado ya en la recta final, 
a dos semanas, donde se consolidará el estado de opinión de 
la población venezolana, nuestro pueblo.

JVR: ¿Qué llamas tú estado de opinión? 

NM: El estado de opinión, pudiéramos decir el caso vene-
zolano, es que a partir de la maduración política que se ha 
vivido con el proceso de revolución democrática bolivariana 
encabezada por el presidente Chávez, nosotros tenemos un 
pueblo con valores, conciencia, con un altísimo grado de 
defensa en ideas para someterse a cualquier tipo de guerra 



178

psicológica, como la que tú describes de alguna manera. 
Tenemos un pueblo que tiene un respaldo mayoritario hacia 
el presidente Chávez como líder de un proyecto, como líder 
del país, líder de una era histórica que se abrió el 4 de febrero 
de 1992 y que ha permitido abrir las compuertas del país a 
un nuevo proceso de democratización profunda, de amplias 
libertades, de construcción de un nuevo modelo social, de 
construcción de un nuevo modelo económico, de partici-
pación amplia. Así que el estado opinión que se ha venido 
consolidando para esta batalla electoral, para estos comicios, 
tiene mucho que ver con la historia de los últimos 20 años. Y 
lo que expresan las encuestas, lo que expresa la calle, lo que 
sabe cada venezolano que nos ve en este programa, es que 
hay un respaldo consolidado, mayoritario de la oposición 
venezolana.

JVR: Ahora fíjate, mírate tú; la oposición en términos gene-
rales y los medios que la sirven, dicen que Chávez perdió la 
calle, sin embargo, cuando Chávez sale a la calle se revela todo 
lo contrario, pero entonces surge la manipulación mediática, 
está agotado Chávez, no tiene apoyo, sus actos son escuálidos, 
pretendiendo contrastarlos con lo que realiza el candidato de 
oposición, es un aspecto. El otro, como te decía al comenzar la 
entrevista, el aspecto de las encuestas, se ha llegado al extremo de 
que los medios de comunicación importantes del país, ni siquiera 
registran las encuestas y no las registran, porque no favorecen 
al candidato. Entonces, ese manejo, es bueno que se aclare ante 
la opinión pública, con la autoridad que tú tienes como vocero 
importante de la campaña.
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NM: Claro. Fíjate que el tratamiento que le han dado al can-
didato de la burguesía, tiene que ver con el comportamiento 
que han tenido los medios de comunicación nacionales e inter-
nacionales, alineados con el proyecto burgués en relación a los 
candidatos en otras épocas. Ahora, de manera particular a este, 
los medios de comunicación de la burguesía, no lo han tocado 
para nada, prácticamente le han dado un tratamiento de un 
niño que no comete errores, lo han protegido frente a los errores 
permanente que comete. No hay la posibilidad de que se emita 
una opinión crítica o una opinión, podríamos decir, de algún 
aspecto negativo de la personalidad o del accionar político del 
candidato de la burguesía, en ninguno de estos medios. No lo 
protegen, lo que hacen es tratar de abultar de manera perma-
nente su imagen, de construirle una narrativa, digamos falsa, 
de lo que realmente es y ha sido. 

Él representa y esto no es nuevo, porque lo vienen cons-
truyendo desde hace tiempo, a este grupo de personas 
vinculadas al proyecto de Primero Justicia, que es uno de 
los proyectos de la ultraderecha en Venezuela. Lo vienen 
configurando desde hace años, de manera directa la propia 
burguesía. Si revisas, digamos, el accionar político de este 
candidato en los últimos 10 años y lo que han sido sus 
resultados, si revisas por al menos los 8 años que fue alcalde 
de Baruta, o pregúntale a los baruteños ¿En su municipio 
hay mejores condiciones de vida? ¿En su municipio tienen 
seguridad? ¿En su municipio se acabaron los problemas 
de la basura? No, al contrario, sus 8 años significaron una 
profundización de todos los problemas, pero los medios 
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comunicación jamás lo han dicho, ni lo van a decir. Los 
4 años que tiene en la gobernación de Miranda, hay un 
olvidó absoluto del Estado. Pero los medios, lo que hacen 
es taparlo, respaldarlo. En la campaña electoral, digamos, 
se ha profundizado este tipo de conductas; de protección 
indebida de un individuo que evidentemente ha demos-
trado su incapacidad al frente de los cargos que le han 
entregado.

JVR: Ahora en el plano de la encuesta, por ejemplo, Datanálisis 
que es una encuestadora consentida por el sistema, le da en su 
última entrega 44% al candidato Chávez y 29% al candidato 
Capriles, esto para nada lo reseñan, una brecha de 15 puntos 
a dos semanas de las elecciones, 15 puntos es una ventaja 
tremenda; la encuestadora IVAD 18 puntos en la brecha e 
intercala la misma cosa, es decir una brecha imposible de 
superar. Sin embargo, eso no tiene ningún registro mediático 
a pesar de que es noticia, es información, Si los medios de co-
municación sirven para informar a la colectividad, lo lógico 
es que informen los aspectos positivos y los aspectos negativos 
de una candidatura, los aspectos positivos y negativos de la 
campaña, eso no ocurre no. Ahora, sin embargo, la situación 
cuando se compara con la calle, es que hay un respaldo en 
las encuestas porque tengo entendido y tú estás más cerca y lo 
puedes decir con mayor propiedad, que son impresionantes 
las manifestaciones. Sin embargo, cuando Chávez va a Catia 
dicen que fue una pobre concentración, cuando se reúne con la 
juventud en el poliedro, afirman lo mismo, tú que eres testigo 
presencial. ¿Qué puedes decir al respecto?
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NM: Para ellos el pueblo nunca ha existido. El pueblo existió 
cuando tuvieron el poder político para manipularlos y utilizarlos…

JVR: O cuando se podía disparar contra eso.

NM: Si correcto, además fue utilizado a través de las políticas 
clientelares, y donde no funcionaba la política clientelar y 
populista, sencillamente funcionaban la represión y la perse-
cución, El pueblo nunca ha existido para ellos, Chávez nunca 
ha existido, para ellos el presidente Chávez es un accidente 
histórico, no es un proceso histórico que está marcando una 
época, una era, el despertar de toda una era, de una nueva 
construcción de Venezuela. Lo que sí no es nuevo, es este 
proceso de manipulación, lo que han hecho es profundizarla 
de manera muy peligrosa, porque ellos van preparando un 
sector de la población que evidentemente siempre ha votado 
por la oposición, dentro de un esquema que los hace ver 
una falsa realidad, que lo hacen ver una victoria que no han 
tenido en el pasado, que no tienen ahora y que el 7 de octubre 
significa una bofetada muy fuerte para estos factores, para 
estos sectores que ellos mismos han mantenido dentro de la 
ignorancia de lo que es la realidad.

JVR: Lo que estás diciendo es muy importante, porque eviden-
temente con esa política mediática y de algunos sectores de la 
oposición, no todos, se estipula el triunfalismo, decir vamos a 
vencer, indefendiblemente vamos a vencer y eso tiene un apoyo 
y una conexión con la política internacional, ahora bien, a qué 
conduce eso; conduce a alimentar la tesis del fraude.
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NM: Falsas expectativas.

JVR: Y las falsas expectativas es el caldo de cultivo del fraude. 
Quiero que hablemos eso, porque avanzan la inquietud, la 
sospecha y preocupación de que esta gente no va a reconocer 
una derrota, no va aceptar un veredicto del Consejo Nacional 
Electoral.

NM: Bueno, me faltó una parte de la pregunta anterior, que 
sirve para comentar esto. La fuerza, la pasión, el amor del 
pueblo venezolano, de las mujeres, de los jóvenes, de todos 
los trabajadores que se ha sentido en la campaña electoral, 
rompe los niveles que conocíamos. Desde La propia salida 
del 26 de marzo del año 94, del comandante Chávez de la 
cárcel, hasta el día de hoy, nosotros hemos visto mil mani-
festaciones, pero las que se están dando este momento, son 
unas manifestaciones de devoción, de adhesión a un líder que 
demostrado durante años su lealtad absoluta con el pueblo y 
el pueblo le ha dicho, con su conducta hoy, que puede contar 
para esta coyuntura y para cualquier coyuntura que vengan 
en el futuro con su respaldo, con su adhesión. 

El respaldo que tiene el presidente Chávez, es un respaldo 
que tiene carácter histórico, está solidificado, es el respaldo 
de un liderazgo, de un proyecto, es un respaldo a un rumbo 
histórico que ha marcado la propia república, así que como lo 
hemos dicho en otras oportunidades que hemos conversado, 
no depende de un conjunto de especialistas, de marketing que 
le ponen una cancioncita y le mejoran alguna virtud en el 
verbo, para poder conquistar al electorado, no, el presidente 



183

Chávez va con la verdad, muestra el programa de la patria, 
además dice: hemos hecho esto, un conjunto de misiones 
para el pueblo venezolano, la Gran Misión Vivienda, las mi-
siones de salud, de educación, de alimentación, tenemos estos 
planes para profundizarla y vamos a una construcción de una 
sociedad distinta a la capitalista, a la sociedad socialista, tiene 
un mensaje muy claro. Y evidentemente hay una dirección 
política que ha secuestrado a la oposición venezolana, que 
responde a una visión muy conservadora, se puede decir de 
ultraderecha, que ha diseñado una campaña electoral más que 
para ganar, ha diseñado una campaña electoral, en primer 
lugar para acumular fuerzas propias y para desplazar todos 
los factores de la oposición y convertirse ellos, el grupo este, 
de Primero Justicia, neoliberal y además muy corrupto, en 
el hegemón de la oposición, y en segundo lugar, han hecho 
una campaña electoral para crear las condiciones en función 
de desconocer el resultado e iniciar un proceso de desestabili-
zación, donde ellos creen contar con el respaldo internacional 
de factores de poder, para ir a un proceso quizás de búsqueda 
de poder por otras vías.

JVR: Frente a esa matriz de fraude, de pretender burlar el 
resultado que emita el Consejo Nacional Electoral ¿Qué hacer? 
¿Cómo enfrentar esa disyuntiva? ¿Cómo enfrentar esa matriz de 
fraude? Muchos factores que confluyen ahí, en esa política, que 
están conectados incluso con intereses extranjeros, es insólita. Por 
ejemplo, es insólito el documento que entregó el exembajador 
norteamericano en Venezuela, donde prácticamente plantea el 
bloqueo a Venezuela.
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NM: Enloqueció…

JVR: Enloquecido, salió del closet y empezó hablar barbaridades.

NM: Se le fueron los tapones como dicen.

JVR: ¿Cómo enfrentar esa matriz?

NM: En primer lugar, denunciándolo, diciendo la verdad 
sobre lo que son las intenciones de este núcleo de ultrade-
recha que ha secuestrado la dirección política de la oposición 
y que ha pateado como le da la gana a dirigentes nacionales, 
regionales, bases de todos los partidos, incluyendo gente 
de ellos. Es un núcleo muy prepotente, lleno de ínfulas de 
poder, que tiene el apoyo de poderosos factores económicos 
de la burguesía venezolana y de factores internacionales. 
En segundo lugar, apelando a la conciencia mayoritaria de 
la gente de bien de Venezuela, la gran mayoría patriótica, 
revolucionaria, que apoya al presidente Chávez, salir a votar 
masivamente, darle un gigantesco triunfo al comandante 
Chávez el 7 de octubre. Esa es la gran vacuna contra la  
violencia. La garantía de paz, es una victoria que superé el 
63, 65%, un mensaje claro a todos los factores conspiradores 
y apelar a la conciencia democrática, humanista, que pueda 
quedar en dirigentes de la oposición, en aquellos que aspiran 
seguir siendo gobernadores o que aspiran ser gobernadores, 
alcaldes, en aquellos que son diputados y que saben que la 
Asamblea Nacional es su espacio para hacer política, para 
construir sus propuestas.
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JVR: Bueno eso es muy importante, también hay una visión 
transnacional que está fundada en estos formatos caóticos tipo 
Libia, Siria; que pretenden introducir esos elementos aquí en la 
política nacional creando el caos y la desestabilización.

NM: Para eso hay una vacuna, el plan que ha hecho el pre-
sidente Chávez. Todas las instituciones y nuestro pueblo 
preparado, para que prevalezca la verdad, se respete la 
Constitución, se respeten los resultados y con la Constitución 
en la mano hacer valer la paz, la tranquilidad de nuestro 
pueblo, de nuestro país. Nosotros tenemos una experiencia 
importante, digo nosotros como pueblo, nosotros hemos 
pasado golpe de estado, guarimbas, sabotajes, ataques terro-
ristas y se ha acumulado una experiencia muy importante 
que permite hoy tener la certeza, la confianza, de que vamos 
a derrotar cualquier intento de un plan de desestabilización 
que estos factores internacionales intenten contra Venezuela.

JVR: Ahora si la experiencia juega algún papel en esto y juega 
mucho en la política, los sectores de la oposición no deberían 
caer en la tentación, porque por esa vía lo que han cosechado 
son sucesivas derrotas.

NM: Ellos se dejan llevar, se dejan chantajear por medios de 
comunicación, se enloquecen a veces, se dejan llevar por los 
factores que los financian desde Estados Unidos, factores vin-
culados a grupo de mentalidad terroristas, como Otto Reich, 
que son verdaderos capos del terrorismo internacional y que 
andan por ahí buscando gente, enloquecidos metiendo dinero. 
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No se dejen llevar, aquí hay garantía, como se ha demostrado, 
José Vicente, en esta campaña electoral una vez más, garantía 
para hacer política, para andar por el país, para hablar con 
los venezolanos, para construir diversas opciones políticas, 
hay garantías plenas, como nunca en la vida, el mayor nivel 
de libertad políticas, civiles, de libertad de expresión, que ha 
tenido la historia de Venezuela, se ha vivido en esta era, en 
la era de la revolución bolivariana.

JVR: ¿Qué respuesta daría el estado venezolano? No solamente el 
gobierno, sino el Estado venezolano como tal, frente a un intento 
por poner en marcha esa es matriz del fraude, por desconocer el 
resultado electoral que dé el Concejo. ¿Qué respuesta?

NM: La Constitución y las leyes, tienen suficientes elementos 
para actuar contundentemente y que quienes intenten in-
cendiar el país, desconocer los resultados, agredir a nuestro 
pueblo con una violencia traída desde afuera, la paguen muy 
caro Con la ley y la Constitución en la mano. Hay suficientes 
mecanismos, para que todas las instituciones del estado, 
todos los poderes, actuemos acompasados con el pueblo para 
garantizar la tranquilidad de la gente y se respete y sigamos 
viviendo en paz. El 7 de octubre en la noche habrá un re-
sultado: ganará el presidente Chávez. Todo lo indica una vez 
más, es un liderazgo histórico que ha marcado una era, que 
le queda mucho tiempo para construir un país de verdad, 
una patria verdadera. Ese resultado tiene que ser recibido 
por todos los venezolanos con espíritu democrático, los que 
vamos a ganar, el pueblo patriota, revolucionario, salir a la 
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calle celebrar con respeto al adversario perdedor, aquellos 
compatriotas que han salido a expresar sus ideas, que han 
apoyado un candidato y que van a votar por ese candidato, 
pero que todo indica que van a perder, a respetar y que la 
vida continúe, así de sencillo.

JVR: ¿Qué perspectivas políticas se hacen y se abren para después 
del 7?

NM: La perspectiva de continuidad profunda de la cons-
trucción de los programas sociales, de las misiones, de los 
grandes programas de construcción de un país industrializado. 
La perspectiva del debate político que ha planteado…

JVR: ¿Cuándo el presidente habla de interlocutores políticos, a 
que se refiere?

NM: Ojalá surjan, el presidente ha dicho: “ojalá de las cenizas 
de esa oposición que ha venido componiéndose, recompo-
niéndose y a veces descomponiéndose, ojalá, surja un conjunto 
de vocerías de gente sensata, con un proyecto de país con la 
cual la revolución pueda conversar los distintos temas y po-
damos convivir en paz, en base al respeto de la Constitución 
y de las leyes del país”. 

JVR: ¿Por qué votar por Chávez, para Maduro? ¿Por qué votar 
concretamente?

NM: Hay muchas razones para votar por el presidente Chávez.
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JVR: Dame dos nada más.

NM: En primer lugar, porque es un ser humano extraor-
dinario, quizás uno de los líderes que haya existido, que 
conoce más a nuestro pueblo, que conoce más nuestro 
país, que ama más a nuestro país, un hombre auténtico, 
que ha mantenido su honestidad profunda, su humildad, 
su compromiso con los más humildes a flor de piel. Todos 
los hombres que han llegado a la presidencia, algunos de 
origen humilde llegaron, pero sencillamente se pusieron al 
servicio de la burguesía, de las burocracias y se convirtieron 
en mercaderes; convirtieron el Palacio de Miraflores y el 
poder en una mercancía para intercambiar, hacer riquezas 
y favorecer grupos económicos.

Hugo Chávez puede decir después de 14 años en la 
presidencia de la república y después de 20 años en el lide-
razgo del país que sigue siendo el mismo hombre humilde, 
honesto, comprometido y además con una experiencia 
que no tiene nadie en este país, para conducir el país con 
un prestigio internacional que no ha tenido ningún diri-
gente, ganado a base de su trabajo e ideas transformadoras, 
porque es distinto el prestigio que pudieron haber tenido 
anteriores presidentes o de otros países, porque los protegía 
el imperio del mundo. El prestigio que se ha ganado el 
presidente Chávez, es luchando por construir un mundo 
nuevo y hoy, es una referencia en el mundo, en Europa, 
en África, en Asia, en América Latina. Así que el presi-
dente Chávez, además te podría decir, cómo segunda gran 
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razón, es el que tiene un proyecto de verdad para el país, 
para construir una nueva economía, para continuar aten-
diendo a los humildes a nuestros estudiantes, atendiendo 
a nuestros viejitos, atendiendo los planes para tener un 
país de hombres y mujeres cultos, formados, estudiados. 
Realmente hay muchas razones para seguir respaldando al 
presidente Chávez para que siga al mando de nuestro país.

JVR: Mira, eres canciller de la república, es muy importante 
que digas brevemente algo sobre este proceso de paz que se inicia 
en Colombia. ¿Cómo lo observan desde la cancillería y cómo lo 
observa la presidencia de la república?

NM: Bueno, es una gran esperanza y como ha dicho el presi-
dente Chávez, nosotros desde el gobierno bolivariano estamos 
al servicio de todas las iniciativas que se vayan abriendo en el 
espacio de los próximos meses, es fundamental. Seguramente 
después que se instalen, se está anunciando para el 8 de oc-
tubre la instalación de mesas de conversaciones, Venezuela 
va a participar allí con un representante, como acompañante. 
Vamos a seguir apoyando en todos los sentidos y segura-
mente después de octubre vendrán nuevas posibilidades y 
oportunidades para que el presidente de la república siga 
apoyando al pueblo de Colombia, al gobierno de Colombia 
en la construcción de una nueva etapa de paz.

JVR: Bueno muchas gracias. Dios te bendiga.

NM: Gracias.  
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Programa: 20-01-2013 
Invitado: NICOLÁS MADURO MOROS
Cargo: Vicepresidente de la República

Estamos imponiendo una  
cultura de lealtad absoluta  

a un líder
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JOSÉ VICENTE RANGEL: Como les dije, el invitado 
de hoy: El vicepresidente ejecutivo de la república: Nicolás 
Maduro. Bienvenido.

NICOLÁS MADURO: Aquí, siempre a tu orden José 
Vicente.

JVR: Mira, vamos a comenzar con lo siguiente, si algo hay que 
reconocer al presidente Chávez, es su capacidad para promover 
gente nueva, ha logrado oxigenar la política desde el punto de 
vista de la participación de cuadros nuevos que se han incor-
porados al ejercicio de la política, con vocación, con espíritu 
de sacrificio. Es un dato sumamente importante en esta etapa 
de gobierno bolivariano.

¿Cómo lo percibes tú, como uno de los protagonistas de ese 
cambio tan importante? ¿Cómo lo percibes y a que lo atribuyes 
fundamentalmente?

NM: Bueno, a la confianza que tiene y que siempre ha 
tenido el presidente Chávez en la posibilidad de construir 
una patria nueva. Es un concepto que él siempre ha tenido 
como inspiración; la patria buena, la patria nueva, qué no es 
otra cosa que la materialización del protagonismo de nuevos 
sectores populares, en las grandes decisiones en la política 
nacional y eso siempre fue así desde que nosotros conocimos 
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al presidente Chávez. Desde la cárcel, él comenzó, recuerdo, 
a promover la articulación con liderazgos populares que el 
apenas comenzaba conocer a través de una carta, a través 
de un video. Cuándo salió el 26 de marzo del año 94 a la 
calle, se fue a recorrer el país, a conocer ese movimiento 
social y hablarle al pueblo directamente, a construir una 
poderosa fuerza de nuevo tipo, que es el bloque histórico 
tomado del concepto de Gramsci, el bloque histórico que 
ha sustituido al viejo bloque histórico hegemonizado por 
la burguesía. Es un nuevo bloque histórico popular, revo-
lucionario, transformador y ese bloque ha permitido, bajo 
la conducción del presidente Chávez, formar liderazgo.

JVR: Fíjate, eso que dices es interesante, porque contrasta esa 
renovación con el liderazgo en el campo del reformismo que 
no ha cuajado, de la derecha, neoliberalismo, qué contrasta 
evidentemente con lo que ha ocurrido en la izquierda, en el 
movimiento popular revolucionario, ese elemento indudable-
mente que es muy importante en la política hoy en día, porque 
marca una diferencia evidente.

NM: Claro, el presidente además ha promovido un proceso 
de formación intelectual, política, histórica, ha ido cons-
truyendo valores esenciales, para tener un pueblo culto, un 
pueblo bien informado, un pueblo con capacidad de ejercer 
su crítica con pensamiento crítico y cuando decimos un 
pueblo, es porque somos parte de un pueblo, del pueblo re-
volucionario, del pueblo bolivariano y chavista de Venezuela. 
Y allí, ha logrado echar andar un nuevo liderazgo que se 
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expresa abajo, en las bases, en los barrios, en las fábricas, 
en las universidades, en los liceos, en las comunidades. Hay 
un liderazgo, inclusive pudiéramos decir, en los estados. Lo 
que acaba de ocurrir en las elecciones del 16 de diciembre, 
apenas hace un mes; de 23 gobernaciones ganamos 20 y las 
otras tres se perdieron por porcentajes muy pequeños que 
realmente se pudieron haber ganado también, estaban en el 
margen la posibilidad de victoria y ¿quiénes son los gober-
nadores y gobernadoras hoy, de los estados? ¿representantes 
de los viejos partidos? ¿de las viejas cúpulas? ¿representantes 
de la burguesía expoliadoras de las regiones? No. Son gente 
honesta que surgió de la lucha social, de la lucha política de 
este tiempo, una buena parte formados en la carrera militar, 
con una concepción popular del ejercicio de su carrera, del 
ejercicio de sus valores. Ahí ves el resultado, un poco lo 
que tú decías: que el presidente ha logrado promover un 
liderazgo colectivo que empieza desde el pueblo, de la base 
misma de la organización social y que ha logrado impactar 
las distintas escalas del manejo del Estado y del manejo del 
poder político del país.

JVR: Desde la acera de al enfrente del adversario se hacen 
muchas conjeturas, una de ellas, quizás la que tiene más pegada 
mediática, es la pretensión de establecer diferencia entre us-
tedes, un enfrentamiento Diosdado Cabello y Nicolás Maduro, 
hay otros dirigentes que tienen aspiraciones también, Rafael 
Ramírez, Elías Jaua… es decir, crear una especie de marco de 
dudas acerca de la unidad del movimiento y de los enfrenta-
mientos internos. ¿Qué respuesta tiene eso?
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NM: Hay que ver la realidad política de nuestro país, en primer 
lugar, nosotros estamos profundamente unidos, alrededor de 
la lealtad más grande al liderazgo y al ejemplo del presidente 
Chávez. Él nos ha ido formando en términos prácticos un con-
junto de valores: la transparencia del ejercicio de la política, la 
ética. Ninguno de nosotros es un ambicioso, no estamos for-
mados en la carrera política tradicional de la burguesía: la am-
bición de poder personal, el individualismo, el deseo de riquezas, 
la zancadilla, la maldad, la intriga palaciega, ni el enfrentamiento 
grupal. Ninguno de nosotros forma parte de un grupo, habría 
que decirlo con mucha claridad: somos militantes de la causa de 
Chávez. Todos: Diosdado Cabello, Elías Jaua, Rafael Ramírez, 
Jorge Rodríguez, Cilia Flores, Adán Chávez, somos militantes 
de la causa y, es más, nos sentimos orgullosos de ser militantes 
subordinados a su mando, a su ejemplo. 

Fíjate, José Vicente, estábamos hablando en estos días, que 
en todos estos meses de acompañamiento al presidente, hemos 
roto el maleficio de la traición, que impusieron las clases domi-
nantes a la política en Venezuela, la traición, empezando con 
Guaicaipuro, porque a Guaicaipuro lo entrega uno de los suyos, 
la traición de Páez, Santander y Juan José Flores al Libertador 
Simón Bolívar, la traición que llevó al asesinato de Ezequiel 
Zamora, la traición más célebre de los últimos 100 años, la de 
Juan Vicente Gómez a su compadre Cipriano Castro, en un 
momento de enfermedad.

Hemos roto el maleficio, la traición de la oligarquía te-
rrateniente y la burguesía, que es su forma de ser. Estamos 
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imponiendo una cultura de lealtad absoluta a un líder, a 
un hombre extraordinario como Hugo Chávez. Si alguien 
quiere ver la división, la guerra a cuchillo, la ambición 
personal y el divisionismo, que lo vea allí donde está, en el 
bloque opositor, en el bloque de la derecha, allí, empezando 
por los mariscales de la derrota: Aveledo y Ledezma. Son los 
mariscales de la derrota, los jefes de la derrota, una detrás de 
otra, de la hipocresía, de la vieja política ahí están. Los que 
quieran ver –como dice el comandante Hugo Chávez– que 
vea muy bien, con ojos muy finos, los apuntes de lo boli-
variano: verá lealtad, unión, trabajo, sacrificio permanente 
y sobre todo honestidad.

JVR: ¿Qué puedes agregar –algo que ya ustedes mismos han 
dicho, tanto Diosdado como tú–, acerca de esa tácita pug-
nacidad entre ambos y la apuesta que hacen sectores de la 
oposición, a que finalmente esa situación concluirá en un 
choque entre ustedes? ¿Qué puedes agregar de novedoso para 
este programa?

NM: Nosotros estamos en comunicación permanente y si 
la oposición está pensando en su oportunidad de ponerle la 
mano al poder político venezolano y volver a saquear la patria, 
porque Diosdado y yo nos vamos a enfrentar, tendrán que es-
perar tres mil años, para que eso suceda. Estamos más unidos 
que nunca, protegiéndonos mutuamente, no solamente 
Diosdado y yo, sino todo el equipo político que acompaña 
al presidente Chávez, protegiendo al presidente Chávez para 
que tenga tranquilidad, serenidad en sus tratamientos y pueda 
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ir superando esta situación y además bueno protegiéndolo 
de los ataques enemigos. Tú sabes que hay muchas informa-
ciones por allí, de conspiraciones contra la humanidad de 
muchos de nosotros. Estamos haciendo seguimiento y en el 
momento que tengamos elementos que mostrar, lo vamos 
a hacer con toda la contundencia. Nuestro pueblo, toda 
Venezuela, debe saber que el equipo político que acompaña 
el presidente Chávez, está monolíticamente unido, no solo 
en lo político e ideológico, o porque tenemos un proyecto, 
un líder un camino recorrido y un camino por recorrer, sino 
que estamos espiritualmente cerca como seres humanos, muy 
cerca como nunca antes lo habíamos estado.

JVR: Vamos hacer una pausa Nicolás y al regreso vamos a 
tocar un tema delicado, pero que tenemos que abordar nece-
sariamente en esta entrevista: la salud del presidente, asumido 
en términos humanos, respetuoso, no con la vocación de aves 
carroñeras, especuladores con la muerte.

NM: Perfecto.

JVR: Nicolás te repito el tema de la salud del presidente 
asumido en términos responsables, serios, de legítima infor-
mación al país. ¿Qué puedes decir al respecto? Has estado 
muy cerca, has estado viajando a La Habana, has visto al 
presidente. ¿Qué puedes decir en este momento acerca de algo 
que mantiene en vilo al país, preocupado, inquieto?

NM: Bueno…
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JVR: ¿Cómo contrarrestar la desinformación que hay?

NM: Pienso José Vicente, que hay una muy amplia mayoría 
de venezolanos que acompaña de corazón al presidente Chávez 
y que todos los días comparte una oración y una petición a 
Dios por que fortalezca el esfuerzo del presidente Chávez, en 
esa dura batalla que está dando y es a esa amplia mayoría de 
venezolanos a quienes va dirigida nuestra información per-
manente. El presidente Chávez, el 8 de diciembre informó al 
país la recurrencia de la lesión y lo grave de la operación que 
se iba a realizar, como la información que hemos transmitido 
desde el 11 de diciembre.

JVR: La oposición habla de secretismo.

NM: Pienso que se quedaron con la formulita del famoso 
“secretismo”. Nosotros, no podemos esperar nada bueno en 
relación al presidente Chávez y al país, de ningún factor, medio 
de comunicación de la derecha ni de la oposición, porque 
en todo caso, ellos han tratado de utilizar la enfermedad de 
presidente Chávez, para generar algún disturbio importante 
en la vida política del país. Por todas las vías lo han intentado 
y no lo han logrado, y no es la primera vez.

JVR: Crees que el manejó pérfido, despreciable, de ese tema, deshu-
manizado completamente, ha hecho mella en algún sector del país.

NM: Estoy seguro que sí, Nosotros manejamos información, 
realizamos encuestas permanentemente, encuestas muy 



200

serias, porque son las encuestas que anticiparon pública-
mente los resultados en la coyuntura electoral del 7 de 
octubre y la victoria gigantesca que esperaba el presidente 
Chávez, y nos dijeron los resultados del 16 de diciembre. 
Son encuestas comprobadas. Y algunas de estas encuestas, 
que han salido públicamente, señalan que un 68% de los 
venezolanos comparte y está complacido con la información 
que se le ha transmitido oficialmente y qué vamos a seguir 
transmitiendo. Y un altísimo porcentaje de venezolanos, 
incluyendo venezolanos que han votado por la oposición, 
rechazan la conducta de los jefes políticos de oposición 
y de algunos medios de comunicación, de manipular o 
intentar manipular la información con respecto a la en-
fermedad del presidente. Yo te podría resumir la situación 
del presidente: El presidente está en batalla, consciente de 
la situación que ha vivido, de lo difícil del postoperatorio, 
consciente de lo que está aconteciendo en nuestro país, 
informado de lo que va sucediendo, disciplinado en su 
tratamiento, atendiendo a las recomendaciones de los mé-
dicos, acompañado amorosamente por sus hijas, su hijo, 
sus nietos, sus hermanos, por todas las oraciones de nuestro 
pueblo. Nosotros siempre, siempre, somos optimistas en 
el sentido de que más temprano que tarde vamos a tener 
al presidente aquí con nosotros y bueno mientras tanto le 
hemos dicho al presidente, a sus familiares, le hemos dicho 
nuestro pueblo; aquí está un gobierno, un equipo de trabajo 
que él ha formado, gobernando, trabajando, con el pueblo 
y echando a andar todas las grandes misiones contenidas 
en el plan de la patria.
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JVR: Mira Nicolás, no por una curiosidad morbosa que yo tengo, 
te voy hacer la siguiente pregunta ¿Tú has visto al presidente?

NM: ¡Claro! En varias oportunidades.

JVR: ¿Has conversado con él?

NM: ¡Claro! En varias oportunidades, respetando los 
tratamientos…

JVR: ¡Claro!

NM: Hemos establecido comunicación recientemente. La 
última oportunidad que estuvimos allá, el 14 de enero, un 
día antes de la consignación de la memoria y cuenta; le 
informamos y él, me ratificó la orden de llevar y consignar 
la memoria y cuenta ante la Asamblea Nacional. Le infor-
mamos de diversas circunstancias, estuvo muy interesado 
en el tema del petróleo, la estabilidad de los precios del 
petróleo, los ingresos de este año, para cubrir el presupuesto 
dado. Le informamos que este año, tenemos el desarrollo 
al máximo nivel, de la Gran Misión Vivienda, de la Gran 
Misión Saber y Trabajo, Amor Venezuela, de hijos e hijos 
de Venezuela. Él está con su mente, concentrado en eso, 
en su tratamiento, atendiendo disciplinadamente su trata-
miento y bueno cada vez que hemos visitado la Habana, 
hemos tenido la oportunidad de verlo, de acompañarlo 
humanamente. Nosotros queremos al presidente Chávez, 
lo queremos profundamente.
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JVR: ¿Su estado de ánimo?

NM: ¡El de siempre! Con el ánimo de la victoria y además, 
con lo que decíamos cuando regresamos ahorita el 14 de 
enero, con una mirada muy especial de ver como la patria 
a la que él, le ha dedicado todo su esfuerzo, toda su vida 
va echando adelante, se va levantando y nosotros, sus hijos 
de la vida, estamos ahí, consecuentes y leales con él. Y él, 
en estas circunstancias tan difíciles, cuenta con nosotros, 
cuenta con un pueblo, cuenta con un equipo de hombres y 
mujeres leales, eso le ha dado como un brillo especial a su 
mirada. Sería como algo distintivo que yo pudiera comen-
tarte, que el 14, la última vez que lo vi, tenía una mirada 
de satisfacción, por la lucha que ha dado por nuestra patria 
y por la lucha que está por dar. 

Así que le decimos a nuestro pueblo, nosotros tenemos 
un equipo de trabajo, de acompañamiento al presidente 
Chávez, y le hemos dicho presidente –así se lo dije yo con 
mis compañeros: Rafael Ramírez, Diosdado Cabello, Jorge 
Arreaza, Adán Chávez y Cilia Flores, que entramos juntos–, 
yo tenía su mano derecha agarrada, saludándolo, y le dije: 
tranquilo presidente, mantenga su ritmo de tratamiento. 
Hay un pueblo que está respondiendo, hay una Fuerza 
Armada Nacional Bolivariana con la moral crecida y leal, 
y hay un equipo de gobierno trabajando con las fuerzas 
revolucionarias. Y esta gente que está intentando incendiar 
nuestro país, no podrán hacerlo, no lo vamos a permitir. 
Cuente con nosotros, esté tranquilo y me dio las gracias 
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desde su corazón: “Transmíteles mi agradecimiento a todo el 
pueblo y a las Fuerza Armada”, que es lo que hemos venido 
haciendo durante todos estos días.

JVR: Tú hablaste en la reunión que hubo del Consejo Federal 
de Gobierno, pronunciaste una frase que fue: “que él está 
remontando la cuesta” ¿En qué consiste remontar la cuesta?

NM: Remontar la cuesta significa salir del postoperatorio 
prolongado, como nosotros se lo anunciamos el país, de 
acuerdo a la información del equipo médico. Va saliendo 
del postoperatorio y va a entrar en una nueva fase de tra-
tamiento, que está en proceso de evaluación. Esta fase tan 
compleja y tan difícil nos ha llevado a momentos suma-
mente angustiantes para todos. Y en todas las etapas, le 
hemos dicho al pueblo, siempre la verdad. Él va remon-
tando la cuesta, va estabilizándose en todos sus valores, el 
funcionamiento de sus órganos, en todos sus valores vitales. 
Tiene plena conciencia y con cada vez, mayor fuerza vital 
para entrar en la segunda etapa, que es una etapa que se 
anunciara a través de las partes oficiales.

JVR: Para cerrar este tema, una de las características de Hugo 
Chávez, el ciudadano, el mandatario, el estadista, es el sentido 
del humor. ¿Lo conserva? 

NM: Permanentemente. Hay anécdotas de los médicos, de 
las enfermeras, de las hijas, quienes lo visitan diariamente. 
Mantiene su buen humor, su sonrisa permanente y creo que 
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esa es una característica fundamental de él, un hombre que 
a través de su sonrisa, expresa el optimismo y la confianza 
en la vida.

JVR: Hablaste del equipo médico. ¿Qué puedes agregar? ¿Qué 
puedes decir al respecto?

NM: Que tiene en los mejores médicos y médicas que 
pueda tener, gente formada en las mejores universidades 
del mundo, con el conocimiento actualizado de los tra-
tamientos y que además, no solo tienen el componente 
científico, académico, de excelencia médica, si no también, 
un componente fundamental para estos asuntos de la 
vida, de la salud: el componente amoroso, humano. Los 
médicos, médicas y enfermeros del presidente Chávez, lo 
aman, lo respetan, lo tratan con un cariño especial, que 
efectivamente es la mejor medicina que puede tener un 
ser humano.

JVR: La oposición dice que es un secuestrado de los cubanos.

NM: Realmente, esto mariscales de la derrota, que dicen 
eso lo que tendrían que hablar es de su realidad política y 
no decir, frases con una mediocridad, una perversidad que 
lo que hace es generar cada vez más rechazo.

JVR: Vamos hacer una pausa. Al regresar, quiero que hablemos 
sobre el tema de la estabilidad institucional y algo que te iba 
a preguntar anteriormente ¿Todo lo que ustedes hacen como 
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gobernantes en este momento, está basado en las instrucciones 
que les da el presidente desde La Habana? 

NM: Si, instrucciones permanentes y la orientación de 
un plan que está establecido, que es el plan de la patria. 
Además es un gobierno que viene recorriendo un camino, 
un camino de patria y ese camino ha sido ratificado por la 
voluntad popular y además un gobierno que sabe hacer y 
donde cada quien está en lo suyo, haciendo por el pueblo, 
lo que nos toca hacer de acuerdo a nuestra responsabilidad 
especifica.

JVR: La enfermedad del presidente, la imagen de precariedad 
acerca del gobierno, que trata de acreditar la oposición, la 
ofensiva brutal internacionalmente hablando en los medios, 
etc., las acusaciones de que es un gobierno nefasto que violó 
la Constitución; está creando un caldo de cultivo para una 
aventura. Nosotros tenemos experiencia en ese particular, me 
incluyo porque yo estaba formando parte del gobierno en esa 
época. Parecen soplar los mismos vientos. ¿Qué tienes que decir 
al respecto? 

NM: Bueno forma parte de una visión…

JVR: Agregaría lo siguiente, tú hiciste una clara advertencia, 
precisamente en el Consejo Federal de gobierno, de que algo 
se estaba moviendo y que estaba dispuesto el gobierno a res-
ponder, como tiene que responder un gobierno constitucional 
y democrático ¿No?
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NM: Sí, ya hemos empezado a dar respuesta. El 10 de 
enero, en la multitudinaria, gigantesca movilización del 
pueblo para la juramentación en el Palacio de Miraflores, 
del poder popular, dijimos que había planes para tratar de 
incendiar algunas ciudades del país. Inmediatamente sucedió 
lo de San Cristóbal, rechazado por todo el país y se actuó 
de inmediato con la fuerza pública, con la Constitución 
de por medio, ya se tienen los responsables, tienen que 
pagar ante la justicia por lo que hicieron: los destrozos, el  
vandalismo, la violencia que aplicaron sin ningún sentido y 
sin pedir nada, porque son protestas violentas que no tienen 
una bandera, una propuesta, exigimos tal cosa. 

Se ha actuado y se ha logrado disipar preventivamente, 
violencia de esa misma característica que habían planificado 
en por lo menos 10 ciudades del país. Se ha actuado: cuando 
usted ve su ciudad tranquila, está actuando el gobierno, la 
fuerza pública, las fuerzas policiales, la inteligencia. Se está 
actuando para que los planes de estos locos no lleguen a 
perturbar la vida de la gente. La gente tiene derecho a la 
paz y a la tranquilidad. Ahora, nosotros estamos haciendo  
seguimiento a un grupo de firmantes del decreto de Carmona, 
prácticamente son los mismos firmantes, que han sacado 
unas proclamas llamando a la insurrección contra el orden 
establecido, contra la Constitución, contra la democracia. 
Y tenemos instrucciones precisas el comandante presidente, 
de no permitir ni una sola violación del derecho de nuestro 
pueblo a la paz, ningún tipo de reto a la Constitución. Todo 
aquel –lo sabe todo el país–, que quiera manifestar su opinión 
sobre cualquier asunto público en televisión, en empresa, 
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en la calle, movilizarse, proponer candidaturas a concejales, 
alcaldes, gobernadores, sindicatos, movimientos estudiantiles, 
lo que sea: tienen libertad absoluta, garantías absolutas. Pero 
aquel que pretenda utilizar su poder económico, mediático, 
o político, se encontrará a esta Constitución y al Estado  
venezolano en su conjunto, de frente. Después no vayan a 
decir que son perseguidos políticos.

No, no vamos a permitir que perturben la vida de los ve-
nezolanos y que traten de desestabilizar y le hagan un daño 
económico al país otra vez: 20.000 mil millones de dólares 
hicieron que perdiera nuestro país en el año 2002, 2003, 
el desempleo lo llevaron a 25%, que lo hemos reducido 
hasta el 6% gracias a las políticas del presidente Chávez. 
No vamos a permitir que perturben la vida económica y 
social del pueblo.

JVR: Deduzco que te estás refiriendo, Nicolás, a una rueda 
de prensa que hubo el pasado jueves 17 y a un documento que 
cuenta con el respaldo de sus actores. Documento catalogado 
o titulado, mejor dicho, cómo “Manifiesto a la sociedad de-
mocrática venezolana y a su Fuerza Armada Nacional”, con 
el subtítulo “Hagamos cumplir la Constitución e impidamos 
la dominación cubana”. Aquí, por ejemplo, se dice en uno 
de sus apartes: “para garantizar su control sobre Venezuela, 
el Castro-comunismo ha diseñado un sistema electoral a su 
medida”, es decir, un ataque directo al sistema electoral vene-
zolano para deslegitimar. Y más adelante se señala “…que, 
pese a que nuestro planteamiento es razonable, democrático 
y constitucional, voceros del gobierno y algunos sectores de la 
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oposición, lo calificarán de golpista. Pero ocurre justamente 
lo contrario, golpistas son quiénes han venido violando la 
Constitución de manera sistemática. Hay que restablecer su 
vigencia, mandato explícito contemplado en el artículo 333”. 
El famoso artículo invocado precisamente en abril del 2002 y 
hacen un señalamiento en el sentido que durante los próximos 
días y aquí está la amenaza: “se definirá si Venezuela dejará 
de existir como nación, para convertirse definitivamente en 
una colonia de Cuba o si recuperaremos nuestra identidad y 
nuestro destino histórico, estamos convencidos de que nuestras 
Fuerzas Armadas respaldada por todos los sectores la sociedad 
civil daremos un paso al frente e impediremos la disolución 
de la patria” Hay una larga lista de firmantes Oscar Centeno 
Lusinchi, Enrique Tejera París, Pedro Pablo Aguilar, Oswaldo 
Álvarez Paz, María Corina Machado, Diego Arria, Marcel 
Granier, Miguel Henrique Otero y Óscar García Mendoza, 
entre otros. ¿Cómo calificarías tú este documento así llamado?

NM: Si lo tratas de calificar por los firmantes, son los 
mismos firmantes del decreto de Carmona, exactamente 
los mismos. Si lo calificas por el contenido, es el mismo len-
guaje de abril de 2002, si lo calificas por la fuerza que ellos 
pudieran tener, sencillamente pudiéramos nosotros tender a 
subestimarlos, porque realmente ninguna de estas personas 
mueve ninguna fuerza política y menos fuerza militar de 
este país. Pero nosotros no los subestimamos, solamente 
le hacemos un llamado, en primer lugar, al pueblo vene-
zolano, a mantenernos como siempre serenos pero alertas. 
El 23 enero, vamos a la calle a una gran movilización en 
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defensa de la Constitución, de ratificación de la lealtad al  
presidente Chávez, de defensa de la revolución. Pero, además 
también, le hacemos un llamado a la dirigencia opositora, 
que se dice estar en el camino democrático, a su excandidato 
presidencial, a los dirigentes de la MUD: Ustedes van por 
este camino, van a desconocer la Constitución nuevamente, 
este el camino de ustedes. Es la oportunidad de condenar 
a los que llaman a la violencia, a los que llaman al desco-
nocimiento del gobierno y asumir esta coyuntura ¿Si están 
con la Constitución, con la democracia o siguen el camino 
del aventurerismo golpista?

Es un llamado que le hacemos directamente a estos 
grupos. José Vicente nosotros no estamos inventando: ni 
golpistas ni golpes. Los golpistas están aquí, en este comu-
nicado. Habrá que ver si tienen capacidad para un golpe. 
Lo que si podemos decir es que tenemos la capacidad para 
garantizar la estabilidad de este país, la democracia y la 
paz, por encima de cualquier amenaza, podemos decirlo 
con absoluta seguridad.

JVR: Otra lectura Nicolás que se me ocurre en este momento, 
es que se trata de un deslinde de ese sector de la oposición y que 
aparentemente viene a ser, la primera división de la MUD, 
es decir, se retiran prácticamente sectores radicalizados de 
ultraderecha, golpistas, definitivamente golpista, de aquellos 
que como tú mismo lo decías, quieren transitar la vía cívica 
y acogerse a los resultados electorales ¿Esa lectura es válida?
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NM: Sí, hay varios toletes. En la Asamblea Nacional re-
cientemente vimos cuatro, uno que dijo: “que no iba a la 
Asamblea para que no se reconociera al gobierno”; otro 
que salió corriendo sin que nosotros dijéramos la primera 
palabra; uno que pretendió crear y pantallear, un enfren-
tamiento; y el que se sentó responsablemente a ver qué 
pasaba y escuchar nuestras palabras. Hacemos un llamado 
a los dirigentes que quieran construir una oposición verda-
deramente democrática, que reaccionen a tiempo, porque 
a veces se hacen los locos para ver qué pasa. Para ver si las 
cosas dan resultado y se desestabiliza el país y después salir 
como salvadores. A tiempo, es que hay que actuar y nosotros 
le ratificamos a nuestro pueblo: el camino está aquí, en la 
Constitución, en el trabajo.

JVR: Con eso que dices –perdona la interrupción–, los sucesos 
de abril del 2002 lo determinaron fundamentalmente los 
radicales, los exaltados, los que cultivaban el mito de la plaza 
Altamira, etcétera, etcétera, empujaron a los sectores democrá-
ticos que no querían la confrontación violenta a esa posición. 
Parece plantearse una situación similar ahora ¿Será capaz el 
sector democrático de oposición que existe indudablemente, de 
resistir a esa presión de hoy en día?

NM: Siempre se han dejado imponer el discurso de ultra-
derecha, porque dicen que el electorado más firme de ellos, 
es el electorado de clase media alta, que por un conjunto de 
factores, frecuentemente apelan a un discurso irresponsable. 



211

Fíjate el discurso anticubano, de un anticomunismo que 
parece de hace 60 años.

JVR: Anacrónico.

NM: Que justificó todas las matanzas en este mundo: 
Pinochet y Franco surgieron de ese anticomunismo. Hitler 
surgió de un discurso parecido, de desprecio al ser humano. 
Por eso les decimos a los venezolanos: no nos enganchemos 
con la locura de esta ultraderecha, vamos a engancharnos 
con la Constitución, con el trabajo. Aquí lo que tenemos es; 
trabajo todos los días de la vida. Nosotros venimos toda esta 
semana qué pasó, de entregar viviendas, dentro de la Gran 
Misión Vivienda Venezuela, de entregar créditos, dentro de 
la Gran Misión Saber y Trabajo, de echar a andar, los planes 
de Barrio Adentro. Trabajar, trabajar por la prosperidad, a 
la clase obrera venezolana, trabajo y más trabajo, respon-
sabilidad y lealtad con el comandante Hugo Chávez, a los 
empresarios, a todos los empresarios también le decimos: 
el año 2013, va a ser un año extraordinario, se prevé, por 
lo menos, un crecimiento de 6% y un crecimiento en con-
diciones de revolución que es crecimiento para todos. Así 
que estoy seguro que el 99% los empresarios de este país, 
salvo excepciones, algunas de las cuales firman aquí, están 
listos para trabajar y confían en el gobierno del presidente 
Chávez, que es el que garantiza la prosperidad y el progreso 
a ellos y a todos los venezolanos.
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JVR: Para concluir y apoyar un poco lo que estás diciendo 
en este momento: si bien existe estabilidad política e institu-
cional en el país –no hay la menor duda de ello– , existe sin 
embargo preocupación por la situación económica, sobre todo 
porque están pendientes algunas medidas y se han hecho algunos 
anuncios que han creado cierta confusión o esperanza, como 
quieras calificarlo ¿se preparan algunas medidas próximamente 
en materia económica?

NM: Todos los días, todos los días.

JVR: No me salgas con esa respuesta.

NM: Bueno aquí hay un equipo de gobierno… 

JVR: Da más sustancia.

NM: De gran experiencia, que está trabajando permanen-
temente, todo lo que nos lleve este año a vigilar de cerca la 
inflación, el crecimiento económico, el abastecimiento de 
productos. Recientemente hubo una ola especulativa y de 
acaparamiento, hemos actuado con mucha rapidez, logrando 
remontarse la situación de desabastecimiento de algunos 
productos. Estamos todos los días encima de la situación, 
en enero, en lo que falta de enero, febrero y marzo habrán 
anuncios permanentes para garantizar los elementos fun-
damentales, que el país crezca económicamente y prospere, 
se diversifique su economía, crezca la inversión, que con-
trolemos la inflación, que logremos distribuir la riqueza 
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en nuestra patria y alcancemos un nivel de armonía, de 
equilibrio entre los distintos factores de la economía. En 
eso estamos nosotros 24 horas al día.

JVR: Bueno muchas gracias pues. 

NM: Gracias.

JVR: Mucha suerte.
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Amigas y amigos; el tremendo impacto que ha provocado el 
fallecimiento del presidente Hugo Chávez, ha tenido una reper-
cusión no solamente en Venezuela sino en el mundo entero, lo 
cual confirma las extraordinarias características del jefe Estado 
que era Hugo Chávez. Pues bien, en este programa vamos a 
conversar con el presidente encargado: Nicolás Maduro. 

JOSÉ VICENTE RANGEL: Es un escenario muy particular, 
precisamente en el Palacio de Miraflores, en la zona del heli-
puerto teniendo al fondo el Cuartel de la Montaña, un sitio 
realmente emblemático, allí descansan los restos del presidente 
Chávez. Quiero destacar algunos aspectos que en el contexto de 
esta nueva situación: en primer lugar, no hay vacío de poder 
cómo pronosticaban algunos voceros de la oposición, al con-
trario un equipo de trabajo ha garantizado la continuidad del 
proceso y la estabilidad institucional; en segundo lugar, aspecto 
que quiero destacar; el extraordinario comportamiento del 
pueblo venezolano, una vez más, el pueblo venezolano revela 
su extraordinaria característica cívica, y su vocación demo-
crática. Algunas voces agoreras pronosticaban alteraciones del 
orden público y enfrentamientos. Sin embargo, la situación es 
completamente distinta, ha imperado la paz, en medio de la 
congoja que afecta a todos los venezolanos por igual; en tercer 
lugar, el hecho más destacado en estas circunstancias, es la 
manera serena y responsable cómo se ha comportado el pueblo 
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venezolano; en cuarto lugar, quiero destacar cómo funcionan 
las instituciones, todos los poderes públicos, el poder ejecutivo, 
el poder legislativo, el poder judicial, el poder moral. La esta-
bilidad institucional en Venezuela es un hecho real, concreto, 
que nadie puede desmentir; por otra parte, luego decir, que 
toda la polémica que suscita la situación que existe en el país 
hoy en día, se resolverá cómo se han resuelto a lo largo de estos 
14 años, a través de una elección, de acuerdo con lo pautado 
en la Constitución vigente, vamos a tener elecciones para el 
próximo 14 de abril. La salida por tanto es democrática, cívica 
y electoral; esto confirma una característica precisamente de 
la democracia bolivariana, del proceso bolivariano que vive 
Venezuela. 

En estas circunstancias voy a conversar con el presidente 
encargado de la república Nicolás Maduro, luchador a tiempo 
completo, desde muy temprana edad, con una continuidad 
extraordinaria en su lealtad a los principios, en su sentido 
social y además ha tenido cargos de una gran importancia 
en el proceso bolivariano; ha sido presidente de la Asamblea 
Nacional, parlamentario exitoso y dirigente social vinculados 
con los trabajadores. Durante 6 años y 5 meses, canciller de 
la república, en una de las etapas mejores de la política ex-
terior de la historia venezolana, luego ocupó la Vicepresidencia 
Ejecutiva y actualmente es presidente encargado de la república, 
bienvenido Nicolás.

NICOLÁS MADURO: Siempre a tu orden José Vicente. 



219

JVR: En las exequias del viernes ¿Qué sentiste?

NM: Estos días, desde el mismo 5 de marzo a las 4:25 de la 
tarde, cuando llegó la noticia que jamás hubiéramos querido 
oír, hemos transitado días de mucha solidaridad, unión… 
es lo primero que hay que resaltar, tú sabes que hubo una 
minoría llena de odio que apostó a la locura de envenenar 
al pueblo venezolano, burlándose del Comandante Chávez, 
metiéndose con la familia. Porque apostaron que, si llegaba la 
hora de su fallecimiento, el pueblo venezolano, con la pasión, 
amor que tienen por el comandante Chávez, iban convertir 
eso, en deseos de venganza contra la minoría llena de odio 
que vilipendió, injurio y atacó al comandante Chávez, en 
todas las horas de su vida, que no respetó su enfermedad y 
no ha respetado tampoco su muerte y ellos apostaron a una 
reacción violenta. 

Sabes José Vicente, te digo que en el momento que ahí en el 
Hospital Militar, a las 5:30, me tocó asumir la responsabilidad 
de informar al país y al mundo, le dije a los camarógrafos que 
estaban presente: compañeros periodistas, voy a dar la noticia 
más dura y trágica que jamás hubiera querido dar. Te digo esto, 
porque creí que no me habían entendido y cuando digo la  
información directamente, no me salía de adentro, no tenía 
la fuerza para comunicarlo - ahí está el video-, digo que ha 
fallecido nuestro comandante presidente, se desplomaron… 
hubo un silencio de un segundo… y se levantó desde la calle 
un alarido, un gritó impresionante, no había sentido nunca 
un grito, un estruendo de esas características que recuerde, 
desde los días del 27, 28 de febrero del año 89. Después me 
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cuentan los compañeros que estaban afuera del hospital y 
los que estaban al lado de nosotros, que de los barrios, de las 
calles, de la gente que estaba afuera, la gente gritó… después 
me cuentan… la gente que estaba por aquí, por el centro de 
Caracas y algunos centros comerciales, que la gente caminaba 
para arriba, para abajo, unos gritaban, otros lloraban… la 
gente no sabía qué hacer.

JVR: Ahora Nicolás, eso que señalas efectivamente fue así, y 
muchos lo podemos comprobar: ese momento y en el desarrollo 
los acontecimientos posteriores, no se tradujo en alteraciones del 
orden público, en violencia de ningún tipo, un pueblo lleno de 
angustia, de congoja, de desesperación por la muerte de su líder 
que sin embargo reaccionan con un sentido civilizado extraordi-
nario y eso culmina precisamente el sábado, cuando miles y miles 
de personas imposible decir la cifra, recorrieron Caracas hasta 
llegar al Cuartel de la Montaña, que por cierto está al fondo del 
sitio donde estamos instalados en este momento y se observaba el 
mismo sentimiento de una dignidad tranquila, serena.

NM: Si…

JVR: Pero… de un pueblo dispuesto a hacer cualquier cosa por 
defender el legado del presidente Chávez. 

NM: Que te digo, que el mismo pueblo del 27 de febrero de 
1989, el mismo pueblo del 12, 13, 14 abril del 2002, ahora, 
este pueblo tiene la misma energía de ese pueblo, que se tiró a 
la calle, es un pueblo que no le teme a la muerte pero que ama 
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la vida, que ama la patria, es un tema de un pueblo que no 
tenía ningún miedo a nadie. José Vicente, nosotros asumimos 
nuestra responsabilidad, llamamos a la paz siempre, frente al 
odio de ellos, llamamos al amor, frente a las provocaciones y 
el intento de envenenar el alma del pueblo, para que en ese 
momento hubiera una explosión; imagínate que nosotros 
irresponsablemente hubiéramos caído en la tentación, en la 
provocación de ellos y le hubiéramos dicho a nuestro pueblo 
a la calle, llegó la hora de la justicia, todos a la calle, ¿qué 
hubiera pasado José Vicente?

JVR: Un “Caracazo”.

NM: Algo peor que un “Bogotazo”, no hubiera quedado polvo 
sobre polvo en ningún lugar, así que nosotros respondimos 
como nos enseñó el comandante, con un llamado a la paz y 
la tranquilidad, a la convivencia. Y queremos darle a través 
de tu programa las gracias a nuestro pueblo, que amorosa-
mente acompañó a la familia del comandante Chávez y lo 
llevamos hasta su lugar de reposo cristiano, allí esta nuestro 
comandante. Por eso te decía, del 5 de marzo al 15 de marzo 
pasaron 10 días de reflexión, oración y ayer cuando colocamos 
a nuestro Comandante allí, en su lugar de reposo, donde el 
pueblo lo está visitando ahora, nosotros sentimos una gran 
paz, un gran brillo qué es la que tenemos ahora por dentro.

JVR: Ahora, fíjate eso que decías, que era una característica del 
presidente… ese sentido del momento, de la oportunidad para 
evitar precisamente derramamiento de sangre, para llamar a la 
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cordura, a la serenidad a la gente, que contrasta con la imagen 
desfigurada que han difundido del presidente, que era un tipo 
arbitrario, violento, todo eso queda borrado con esa magnífica 
posición que adoptó durante su gestión y que es un legado para 
quien lo sucede al mando de la Revolución Bolivariana. Vamos 
hablar de eso y hablar precisamente de los últimos días del pre-
sidente Chávez y la miseria humana.

JVR: Nicolás en los últimos días del presidente destacan, por 
un lado, su valor, su coraje, su deseo de vivir, su estoicismo para 
soportar la enfermedad, eso, por un lado, pero también la miseria 
humana que trato de ensañarse en el personaje, descargar todo 
ese odio podrido, fétido, ofensivo de la burguesía, tú estuviste 
muy cerca ¿Qué puedes decir al respecto?

NM: Que él siempre tuvo la fuerza de vida, hasta el último 
segundo, prácticamente, siempre tuvo sus planes, su mente 
organizada para servir al pueblo, para servir al país, no se 
desconectó jamás de sus responsabilidades, incluso más allá 
de su cargo, porque su responsabilidad con la Patria siempre 
trascendió al cargo, como él lo dijo. En todo caso, lo impor-
tante es que nuestro pueblo le fue leal, le pagó con lealtad 
su entrega, su sacrificio, porque realmente su vida es una 
narración cristalina, absolutamente pura, de la entrega de un 
líder con valores de vida, con valores cristianos, para proteger 
a un pueblo, a despertar a un pueblo.

JVR: …hay algo –disculpa que te interrumpa–, tocaste incluso 
en el discurso de despedida y es esa capacidad para estudiar –yo lo 
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sigo sosteniendo–, que el presidente venezolano que ha estudiado 
más desde el cargo, ha sido Hugo Chávez, asumió todo tipo de 
lectura, desde la novela y el cuento, de las cosas más complicadas 
en materia económica, de política exterior o las ideas, y le quitaba 
tiempo al sueño, al descanso para invertirlo en la lectura.

NM: Si me preguntaras, cuál es uno de los temas centrales de 
estos últimos meses después de la operación, yo te diría que 
el tema económico. Es el tema al que él dedicó los momentos 
del postoperatorio, aunque estuvo mejor en diciembre en 
los momentos del postoperatorio y en la segunda fase de los 
tratamientos complementarios, en enero y febrero.

JVR: …eso dice mucho de él… su atención a la materia 
económica.

NM: Me acuerdo que en enero, producto de todo el trabajo 
de equipo que tenemos de apoyo, del equipo de gobierno 
Giordani, Rafael Ramírez, Ricardo Menéndez, del presidente 
del Banco Central, hicimos dos o tres documentos bastante 
extensos, yo tengo uno de ellos que es de análisis de todo lo 
que se iba configurando como una guerra económica, la guerra 
económica que se ha desatado contra el pueblo venezolano 
desde diciembre-enero-febrero, bueno, yo solo dejé un día de 
estar con él, ahí en la Habana, desde las 6 de la tarde a las 7 
de la mañana al otro día, llegó una persona al sitio donde yo 
dormía, tocó la puerta: le manda el presidente. Se lo había 
revisado completo, las 22 páginas del documento y en todas 
las decisiones había colocado, digamos, lo que aprobaba o 
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dejaba la duda, diferido el tema o lo rechazaba, ese documento 
nos quedó a nosotros porque es un conjunto de decisiones, 
que después configuró otro conjunto de propuestas, que fue 
la reunión de 5 horas o más, que hicimos el viernes 22 de 
febrero. Él no nos quería soltar, nosotros le dijimos: presi-
dente, descanse, y él decía, un momento, y estuvo ahí hasta el 
último minuto. Al final, ya habían pasado 5 horas, nos dijo: 
informen al país parte de los temas que hemos conversado y 
de ahí se desprendió un documento central. José Vicente... 
me acuerdo, porque lo tengo en una carpetita roja en la casa, 
la carpetita roja que terminé de hacer con un equipo de apoyo 
el martes 5 de marzo a las 3:04 de la mañana. Fue la última 
corrección que le hizo y yo cargaba mi carpetica. 

Vine a la reunión de la dirección político-militar de la re-
volución, que instalamos aquí en Miraflores, con mi carpeta 
roja y cuando fui al hospital…yo llevaba esperanza de que 
nuevamente hubiera una mejoría y lo que le estábamos pre-
guntando al compatriota, al jefe del equipo médico era, bueno 
si habría mejoría, ¿para qué? Él estaba esperando la carpeta 
roja, porque esa carpeta roja tenía todas las respuestas a un 
cuestionario que él mismo le dictó al vicepresidente ejecutivo 
en funciones ahora: Jorge Arreaza, para que nos lo hiciera 
llegar, para él ponerse al frente en la batalla contra la guerra 
económica. Esa carpeta roja, un conjunto de decisiones, orien-
taciones, se quedó aquí, se quedó esperando por él…

JVR: Fíjate, todo eso que tú estás contando, echa por tierra toda 
esa porquería de la derecha: primero, negando la realización 
de esa entrevista de 5 horas, difamando acerca que ustedes eran 
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unos farsantes, unos mentirosos, porque esa reunión no existió, 
por un lado. Y, por otro lado, confirma ese deseo de él, de seguir 
estudiando, de seguir preparándose y de trazar líneas al movi-
miento revolucionario.

NM: Yo solamente diría frente a la minoría del odio, frente 
a los miserables que representan la minoría del odio, creo 
que hay poco que hacer, poco que pedirle. No hay cosa que 
no hayamos hecho por el comandante en vida, no hay cosas 
que no hayamos pedido que haya tenido algún efecto frente 
a sus mentiras, su odio, su rencor, sus ambiciones desmedidas 
de poder. 

Yo le preguntaría a quienes nos escuchan ¿ustedes creen 
que uno pudiera hablar y mentir sobre la vida o la muerte de 
un padre o de una madre? A mí se me murió mi madre, se me 
murió mi padre el 22 de abril de 1989, mi madre murió un 
25 de octubre del año 1994 y son sagrados… Cuando uno 
va a jurar algo en la vida, lo jura por ellos… ¿Uno pudiera 
mentir sobre su padre sobre su madre, sobre un ser querido, 
querido del alma? ¿Cómo puede pensar esta minoría de odio, 
que de este corazón puede salir profanar la memoria sagrada 
de un hombre puro, absolutamente puro?

José Vicente, nosotros sentimos a Chávez como algo más 
que nuestro propio padre, yo lloré, yo sentí un dolor más 
grande incluso, que con la muerte de mi propia madre y 
mi propio padre… Realmente no tiene límites la miseria 
humana, la canallada que representa esta gente y nosotros 
lo que hacemos es decirle a nuestro pueblo, vivamos en el 
amor, como guerreros del amor, sigamos combatiendo con 
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nuestros valores, principios. Más temprano que tarde, todas 
estas mentiras y ese odio caerán, cesara y podrá verse con 
frescura, la dimensión de gigante que tiene y que tendrá hacia 
los siglos que están por venir el comandante Hugo Chávez.

JVR: Claro Nicolás, lo que pasa es que detrás de esa intención 
aviesa, torva y tormentosa, de golpear la imagen de un héroe na-
cional, de una figura extraordinaria como Chávez, está también 
la intención de golpear al equipo, a sus colaboradores para afectar 
la imagen del poder, es decir, hay evidentemente una finalidad 
destructiva y desestabilizadora.

NM: La falta de ética para hacer política.

JVR: Desde luego…

NM: ¿Cómo se van a meter con la vida, la muerte, lo más sa-
grado de una familia, de un hombre querido por las mayorías 
nacionales, amado por los pueblos del mundo, para tratar de 
golpearme a mí, como presidente encargado y como candidato 
presidencial o como futuro presidente de la república, que lo 
voy a ser José Vicente. Eso te dice la bajeza de quienes hacen 
política en la derecha, hacen política desde la corrupción, 
desde la descomposición moral, desde la mentira.

A nosotros nos toca seguir afirmando nuestro camino, no 
perder el tiempo con su odio. Y más bien dedicarle todo el 
tiempo de nuestra alma, de nuestro trabajo y amor, a construir 
patria. Decíamos con Tomás Borges… José Vicente, decíamos 
ayer en un acto en Catia: nuestra mayor venganza, sí cabe 
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esa palabra, nuestra mayor venganza con ustedes, minoría 
del odio, es que en nuestra patria no haya más gente como 
ustedes, es que nuestros niños tengan escuela, que nuestro 
pueblo tenga trabajo, educación, que nuestro pueblo tenga 
cultura, vida libre, nuestra mayor venganza es que nuestro 
pueblo tenga patria y que el legado del comandante Hugo 
Chávez siga vivo por los años que están por venir.

JVR: El problema, sin embargo, Nicolás, es que el candidato 
presidencial de ese sector dijo con toda solemnidad que se había 
hecho un montaje y a la hora del montaje, comprometida desde 
luego la familia del presidente. En relación con todos esos hechos, 
tú saliste a pedirle que se retractara, lo cual no ha hecho hasta 
ahora. Pero, es una situación desde un punto de vista ético que 
no se puede calificar, inaceptable desde el punto de vista político 
y que tiene un trasfondo…

NM: Representa, como te estaba diciendo, la forma nau-
seabunda de asumir la política, sin ética para acogerse a la 
verdad de la vida, de los hechos, así tuviera en vida, el co-
mandante Hugo Chávez, habría que parafrasear al Libertador 
Simón Bolívar en su última proclama “mis enemigos me 
han perseguido con su odio hasta las puertas del sepulcro y 
han manchado lo más sagrado que me pertenecía qué es mi 
reputación y mi honor, yo los perdono”.

Nosotros pudiéramos decir que esta gente de derecha, del 
odio, persiguió al comandante Chávez con su odio hasta su 
sepulcro y más allá. En vida no pudieron con él, ¡acéptenlo! 
minoría del odio: no pudieron con Chávez. Se fue, como 
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comandante invicto de esta patria, amado por los pueblos 
del mundo, bendito por Dios y ahora está al lado de Cristo 
Redentor, por qué es, el Cristo de los pobres de América, 
pero tampoco van a poder en esta nueva vida que él tiene, 
porque el comandante Chávez y te lo digo como cristiano José 
Vicente, y no estoy loco, yo sé lo que digo, lo que siento y lo 
que siente nuestro pueblo: nuestro comandante Chávez se 
salvó, está al lado de nuestro redentor. Nuestro comandante 
Chávez pasó a una vida eterna, se la ganó aquí, se la ganó en 
la tierra, se la ganó protegiendo a los pobres.

Ustedes minorías del odio, no pudieron en vida… no 
van a poder ahora tampoco… si quieren venir por nosotros, 
vengan, no importa, vengan por nosotros, nosotros tenemos 
como defendernos y cómo defender a nuestro pueblo y segui-
remos la senda, el legado del comandante Chávez, seguiremos, 
nosotros, somos sus hijos. Nosotros vamos a ver una patria 
en paz, una patria llena de amor, una patria donde quepan 
todos, vengan aquí con nosotros, vengan todos al camino de 
la paz, del amor, al camino de Cristo, el camino de Chávez; 
nosotros vamos a seguir construyendo patria y nos vamos 
a seguir viendo José Vicente… en cada punto del camino. 

El 14 abril tenemos un reto, vamos al Cuartel de la 
Montaña, al cuartel del 4 de febrero, ahí vamos a estar el 
14 de abril en la noche José Vicente y el 15 amaneciendo, 
diciéndole comandante Chávez misión cumplida, soy presi-
dente de la República Bolivariana de Venezuela por el voto del 
pueblo y voy a gobernar para toda la patria, voy a gobernar 
para la paz, en tu nombre comandante Hugo Chávez, voy a 
gobernar para proteger a los pobres. 
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JVR: Vamos a hablar precisamente de eso: Maduro presidente.

NM: Chávez para siempre.

JVR: Nicolás aparte de la actividad pública que tienes, de la 
cantidad de actos que realizas, que aparecen en la televisión 
¿Cómo trabajas en lo cotidiano? ¿Cuándo estás en la cámara, 
qué trabajo realizas y con qué método, con qué disciplina?

NM: Nosotros, yo te lo puedo decir personalmente, apren-
dimos la disciplina de trabajo con el presidente Chávez, la 
que tengo ahora, toda mi vida.

JVR: Antes no tenías

NM: ¡Ah!

JVR: ¿Antes no tenías?

NM: Tenía otra, un poco más flexible diría yo… aunque toda 
la vida, prácticamente yo recuerdo de niño, a los 12 años, 
empecé a militar en el movimiento político Ruptura. Pero 
de niño a los 5 años, recorrí con mi padre, la candidatura 
de Prieto Figueroa, acompañándola en las calles de Caracas 
y de Venezuela. Claro, en la izquierda revolucionaria, uno 
tenía una gran disciplina para burlar a la represión de los 
gobiernos y también una gran disciplina de trabajo, pero 
eran cosas distintas. 
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Yo le dedicó prácticamente, como el presidente Chávez 
nos enseñó, las 24 horas del día de todos los días al trabajo. 
Hay un método: muy temprano en la mañana, revisar toda 
la información, revisar los objetivos del día, conversar con 
los distintos ministros. Durante 6 años y 3 meses, que fui 
canciller del comandante Chávez, directamente mantenía una 
comunicación diaria con él, no hubo un día que no hablá-
ramos; yo podía estar en China y hablaba hasta tres veces con 
él, yo estaba en Moscú, Buenos Aires, Brasil, Washington y 
hablaba con él 2 o 3 veces al día. Cuando estaba en Caracas 
o en Venezuela, hablamos todos los días, a cada rato, o me 
venía para Miraflores o nos íbamos juntos para algún lugar 
¿Cuántos viajes hicimos -José Vicente- en 6 años y 3 meses? 
Nos recorrimos el mundo entero trayendo tecnología, el 
desarrollo del mundo para Venezuela. 

Su preocupación principal: industrializar Venezuela; desa-
rrollar la infraestructura; la Gran Misión Vivienda Venezuela; 
traerse lo mejor del mundo para acá. Fui aprendiendo la disci-
plina estricta, de tomar nota de todos los asuntos en los que él 
me orientaba, me ordenaba, todos los asuntos pendientes del 
plan, de revisarlo diariamente, permanentemente, de autoexi-
girme la mayor honestidad en el cumplimiento de las metas 
reales. Al presidente Chávez no le podías decir una media 
mentira o una mentira, no podías; cualquier cosa que no es-
tuviera claro de una información que le dieras personalmente 
o le mandaras, inmediatamente te increpaba, te interrogaba, 
buscaba la verdad contigo y luego, si le había transmitido in-
formación que no se correspondía con la verdad, te increpaba 
y te exigía con mucha dureza. Era un jefe exigente, duro, pero 
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amoroso muy amoroso, justo, nunca me hizo un reclamo y 
creo que los compañeros ministros, así deben sentirlo, jamás 
me hizo un reclamo, por duro que fuera, que no tuviera jus-
ticia en sus palabras, que no tuviera la verdad en sus palabras. 
Él quería que hiciéramos todo perfecto, me decía ¿porque no 
podemos si tenemos los recursos? Nos exigía mucha eficiencia, 
y era el primer crítico y autocrítico del propio gobierno. Nos 
enseñó el método de la crítica, de la autocrítica y nos enseñó 
a trabajar, todavía lo hago así, 24 horas al día, claro, nos hace 
mucha falta, José Vicente, me hace mucha falta él, oírlo, saber 
sus orientaciones, pero bueno, yo la busco en mi corazón y 
la busco con los compañeros permanentemente. 

JVR: Con eso que dices, no se puede hablar de vacío de poder, 
cómo señalan algunos voceros de la oposición.

NM: Jamás.

JVR: ¿Hay realmente poder en Venezuela en este momento? 

NM: En revolución jamás habrá vacío de poder, porque el 
poder en primer lugar lo tiene nuestro pueblo, que está vi-
gilante, y es permanente protagonista de nuestra historia, 
en las calles, por eso es que la derecha ni se atreve, ni puede 
desestabilizar José Vicente. ¿Cuántas cosas hizo la derecha 
en estos 90 días de operación, postoperatorio, gravedad, 
recuperación y fallecimiento? Y no pudieron. Recuerdo el 
día, iniciábamos -creo que era 7 de enero- las clases del año 
escolar y la derecha llamó a un paro general de la educación 
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¿Qué locura esa? ¿Cómo le respondió el pueblo?: los niños a 
la escuela; los jóvenes a la escuela; los padres y representante 
a la escuela; y se quedaron callados, se hicieron los locos, se 
quedaron calladitos, hicieron como aquel señor que dijo “el 
paro se nos fue la mano no”. 

Nuestro pueblo, es el primer poder que hay y así va a 
seguir siendo y el gobierno, nosotros el gobierno revolu-
cionario, nosotros los hijos de Chávez, la Fuerza Armada 
Nacional Bolivariana, que somos un solo poder: pue-
blo-gobierno, fuerza armada, los gobernadores, la ma-
yoría de la Asamblea Nacional, compañeros diputados, 
diputadas; somos la garantía de que Venezuela va a seguir 
en paz, con estabilidad política, prosperidad y progreso 
económico, con las misiones sociales: eso va continuar 
José Vicente, eso es tan seguro como que el sol sale todos 
los días, eso está decretado en el libro de los tiempos de 
la historia de esta patria venezolana.

JVR: Hay otro señalamiento: división en el equipo de gobierno, 
división del partido, tendencias, que supuestamente se acentúan 
en la medida que pasa el tiempo.

NM: Bueno, si en algún momento estuvimos unidos, es 
en este momento: estamos unidos espiritualmente, que es 
la mayor unidad que pueden lograr los seres humanos. Yo 
aprendí en la izquierda, y aquí está Luis Bilbao, militante 
de la izquierda revolucionaria latinoamericana, y va a estar 
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de acuerdo conmigo con lo que voy a decir, como yo miro 
para allá van a decir que estoy leyendo un teleprompter, 
porque ellos dicen que yo leo el teleprompter, voy a leer 
el teleprompter de la mente de Luis Bilbao: se dijo que el 
mayor nivel de unidad siempre era el ideológico –verdad-, 
después venía la unidad teórica y la unidad política, más o 
menos era así. La unidad ideológica era la máxima, eso es 
verdad, la unidad ideológica bajo la doctrina del Libertador 
y el socialismo del siglo XXI; la unidad teórica, en torno al 
programa de la patria, el testamento del comandante Chávez 
y la unidad política en la batalla diaria: disciplina, unidad, 
batalla y victoria. Pero la más grande unidad que tenemos, 
es la unidad espiritual de este momento, es la unidad en el 
amor, en el amor al comandante Chávez, en el compromiso 
que no podemos fallar ninguno de nosotros. Yo le doy 
garantía absoluta a nuestro pueblo y a todos los pueblos 
del mundo, que la dirección de la revolución bolivariana 
está cohesionada y unificada como nunca antes, somos 
hermanos y hermanas en Chávez. Sino, busca por ahí, hoy 
están estrellados para siempre la minoría de la derecha del 
odio, están estrellados, siguen apostando lo poquito que les 
queda a que nos vamos a dividir y ellos van a ganar. Van a 
quedar arruinados, van a quedar ruchados, bien ruchados. 
Así que, más bien lo poquito que les queda, apuéstenlo a 
otras cosas más positivas, hagan algo positivo por este país.

JVR: Vamos a hablar de la estabilidad institucional, del gol-
pismo, que asoma de vez en cuando la cabeza y que como dice 
el refrán las: “brujas de que vuelan, vuelan”. Nicolás, rumores 
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a cada momento, utilización de la red social a fondo, ataque 
al sistema electoral, al Consejo Nacional Electoral, al Tribunal 
Supremo de Justicia, ¿Qué impresión tienes de eso?

NM: Ellos.

JVR: ¿Desesperación o algo que se está orquestando?

NM: Ellos nunca han abandonado el camino del golpismo. 

JVR: ¿Quiénes son ellos? 

NM: La derecha en general, la oposición va nadando las aguas 
infectadas de sus proyectos y en un momento dado está el 
golpismo. En otro momento tratan de intentarlo por la vía 
electoral. Es un largo camino, nos decía el presidente siempre. 
Cuando se dio la constituyente en 1999, toda esta oposición 
toda, todita -ojalá hubiera videos y se mostraran-, son los 
mismos rostros, llamaron a votar en contra de la Constitución 
diciendo que ¿Por qué se me va a poner República Bolivariana 
de Venezuela? ¿Por qué se le iba a poner el nombre de Bolívar, 
el Libertador? Que eso es una perdedera de tiempo, de dinero, 
etcétera. Y el presidente nos dijo aquí mismo en Miraflores 
una vez: paciencia, es cuestión de tiempo, más temprano que 
tarde esa Constitución que ha sido aprobada por casi el 80% 
de los que votaron en el referéndum del 15 de diciembre 
de 1999, será la Constitución de todos y de todas. Pasó el 
tiempo y ahora ellos enarbolan la Constitución. José Vicente, 
más temprano que tarde, está democracia de pueblo, está 
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democracia socialista que estamos construyendo, las nuevas 
generaciones de políticos que vengan en oposición, sobre todo 
te voy a decir una cosa: después del 14 de abril, todos los 
carcamanes y dinosaurios de la MUD, tendrán que renunciar 
o irse para su casa ya definitivamente, nosotros aspiramos a 
que surja una nueva generación de políticos desde la derecha, 
desde la oposición y acepten la democracia, abandonen los 
caminos del golpismo y vengan al juego de la democracia, 
al debate de ideas. 

JVR: Pero… fíjate que hay un dato allí, que interesa aclarar, 
¿Qué lectura tienes a la luz de esa situación de rumores, la 
expulsión de los agregados militares norteamericanos del país, 
que tú anunciaste?

NM: Sí, desde el mismo 5 de marzo, veníamos haciéndole 
seguimiento y tenemos mucha información de qué estaban 
buscando militares venezolanos, tenemos a los compañeros 
militares venezolanos con el testimonio, los buscaron y le 
dijeron que se fueran preparando y alineando porque en 
Venezuela iba a pasar algo, que el gobierno es ilegítimo, que 
estábamos violando la Constitución, que había que prepararse 
para un pronunciamiento. Eso lo hicieron, estas dos personas 
que expulsamos, ellos después en reciprocidad nos botaron a 
dos diplomáticos, dignos diplomáticos venezolanos que vamos 
a condecorar esta semana, porque ellos son representación 
de la voz digna de Venezuela, jamás fueron a Estados Unidos 
a conspirar, jamás buscaron a ningún militar del Pentágono 
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para decirle que tenían que derrocar al presidente Obama… 
¿Tienen alguna prueba, que algún diplomático venezolano 
ha buscado a militares estadounidenses para que se alcen en 
armas, y lo haga en su cuartel para “derrocar” al presidente 
Obama? … así que nosotros seguiremos actuando, por ahí 
tenemos otra información, nosotros la vamos a dar la próxima 
semana.

JVR: Dame la primicia ahora.

NM: Estamos terminando de cuadrar toda la información, ya 
di parte de ella, hay planes de Roger Noriega y Otto Reich. Le 
hago un llamado al presidente Barak Obama desde aquí, de tu 
programa al gobierno Estados Unidos: Responsablemente, yo, 
presidente encargado de la República de Venezuela, de nuestra 
República Bolivariana, le hablo al presidente Obama: Roger 
Noriega, Otto Reich, funcionarios del Pentágono y de la CIA, 
están detrás de un plan para asesinar al candidato presidencial 
de la derecha venezolana, para crear un caos en Venezuela, no-
sotros tenemos información de muy buena fuente. Para echarle 
la culpa al gobierno bolivariano y crear un caos en Venezuela, 
para llenar de odio a los venezolanos y para lograr por esa 
vía lo que no han podido por ninguna otra. Nosotros vamos 
a garantizar y así lo hemos ordenado y así se está haciendo; 
toda la protección para todos los candidatos presidenciales, 
particularmente a este. Pero lo denunciamos públicamente, 
porque forma parte del plan golpista y hay sectores de la de-
recha venezolana involucrados en el mismo plan.
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JVR: Capriles dice que si a él le pasa algo tú eres el culpable.

NM: Otra canallada de él, ¡Dios perdónalo, porque no sabe lo 
que dice, ni lo que hace! Soy el primero que quiere garantizarle a 
él sus derechos políticos, su vida. Que salga a las calles, yo lo voy 
a derrotar en las urnas electorales, lo voy a derrotar con un récord 
de votación. José Vicente, este pueblo le va a dar al comandante 
Chávez los 10 millones de votos; el canto de son 10 son, 10 son, 
10 millones son 10, hoy recorre Venezuela entera. Nuestra lucha 
es por la paz, es por la democracia, nuestra lucha nunca ha sido 
ni será por la vía del atentado, de la violencia, el terrorismo, no 
somos terroristas, somos humanistas, somos chavistas.

JVR: Mira telegráficamente por ejemplo lo siguientes temas: 
divisas alternativas frente a Cadivi.

NM: Esta semana voy a explicarlo y a poner en funciona-
miento un extraordinario sistema muy completo que va a 
llenar de alegría a todos aquellos que por necesidades de 
producción para sus empresas y para otras actividades ne-
cesitan más allá de Cadivi, un mecanismo que funcione, 
complemente y acompañe a este sistema central de divisas.

JVR: Tema de inseguridad, tú fuiste muy enfático en tu discurso 
cuando te inscribiste en el Consejo Nacional Electoral. Al respecto 
desarrollaste a fondo el tema.

NM: Si, el presidente nos dejó.
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JVR: ¿Piensas convertirte en el presidente de la seguridad, el 
gobernante que le garantice la seguridad a los venezolanos?

NM: Completamente, porque yo viví, los años 70, 80 y 90, 
cuando se fue descomponiendo la seguridad y la vida social 
de esta ciudad llamada Caracas, yo lo viví directamente, yo 
tuve amigos compañeros que formaban parte del equipo 
de béisbol en los barrios, aquí en la Matanza, El Loro, El 
Tamarindo, 19 de abril, Cerro Grande, la Calle 9, en El Valle, 
Coche; nosotros vimos queridos compañeros que jugaron 
chapita un día con nosotros, o hacían cineclub, teatro y de 
pronto en un mes se perdían. Nos decían que estaban consu-
miendo drogas, o en el atraco, o en la violencia. Padecimos 
eso, por eso es que ha llegado la hora de que tomando la gran 
misión “A toda vida Venezuela” que nuestro comandante 
Chávez diseñó, vayamos al desarrollo de un Plan de una 
Acción Central… Es necesario actuar contra la criminalidad, 
la violencia, desentrañar los antivalores que generan la crimi-
nalidad y la violencia… Te lo juro aquí, voy a ser presidente 
por los próximos seis años y aspiro de verdad, que cuando 
esté terminando ese periodo del 2019, tener una Venezuela 
segura, estable, tener a nuestros jóvenes, que en vez de pis-
tolas, tengan instrumentos musicales, hagan teatro, cine, 
cultura, música, en fin, vida, y al mismo tiempo participen 
en las decisiones políticas de la patria… He dicho a toda la 
juventud y a los que no son tan jóvenes y que participan en 
bandas criminales, o de atracadores o de secuestradores: cese 
la violencia contra nuestras familias, contra nuestros compa-
triotas, es un llamado que les hago. Y vamos a construir un 
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sistema perfecto, donde combinaremos las misiones sociales 
para seguir saliendo de la pobreza, con la Gran Misión “A 
toda vida Venezuela”, con la Policía Nacional Bolivariana y 
con un sistema para proteger a toda Venezuela, es el sueño 
que yo tengo, es el sueño que tenía el comandante Chávez. 
Estamos trabajando en el Plan de la Patria y ese sueño lo 
vamos a hacer realidad, tú vas a ver, tú vas a ser testigo de 
eso, todos ustedes van serán testigo de eso.

JVR: Mira Nicolás, quiero terminar esta entrevista con esta 
pregunta que me parece fundamental, me perdonas con la ento-
nación que te la voy a hacer ¿La suerte de la república está en tus 
manos, pocas veces se había dado un caso como el tuyo, el desafío 
colosal de suceder a alguien como Chávez, de dar cumplimiento 
a su legado y al mismo tiempo ser tú mismo?

NM: Yo lo que te puedo decir es que él me preparó, yo no 
lo sabía, me preparó… para grandes tareas, primero me dijo 
un día 7 de agosto lunes del año 2006, ¡Nicolás voy a hacerte 
canciller! y yo le dije presidente: ¿Usted ha pensado bien 
eso? ¿canciller? Y dijo: lo he pensado mucho y muy bien, 
vente que ya el trabajo empieza y un día yo me encontré en 
la ONU, un mes después, frente a un mapa del mundo y yo 
dije revisando, dónde quedan países que yo nunca en mi vida 
había nombrado ni conocido… yo sentí y me dije, bueno, 
lo hizo Chávez, me cambió el mapa de Caracas, el mapa de 
El Valle, el mapa del barrio, por el Mapamundi. Tengo que 
responderle y estuve 6 años y 5 meses completos, de la vida 
de esta revolución, siendo el canciller de Hugo Chávez. Eso 
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no me llena en nada, de vanidad ni de nada de eso… sola-
mente me da un gran sentimiento.

JVR: ¿Y el estilo Maduro?

NM: Yo siento, pensando todas estas noches, que de alguna 
manera, él me preparó para esta batalla que voy a dar, que 
vamos a dar y lo que hago es pedirle a él, en primer lugar, 
su bendición, que no me abandoné y al pueblo que me 
ayude, a las mujeres, a los hombres, a los jóvenes de todos 
yo necesito ayuda, para que yo sea Chávez para que todos 
seamos Chávez, tenemos que ser todos él, tenemos que estar 
juntos, esas consignas yo soy Chávez, tú eres Chávez, él es 
Chávez, se convierte en todos somos Chávez en el momento 
que estamos juntos, que yo sea un instrumento del poder 
del pueblo y así voy a ser. Él me dejo está bandera, yo la 
subo, con reciedumbre, con fuerza, con amor, amor por 
él y te lo digo desde mi convicción y mi sentimiento de 
cristiano, hoy más cristiano que nunca, como dice el padre 
Numa Molina: en la tarde de nuestra vida se nos examinará 
por el amor. Cuando nos toque irnos, se nos va a examinar 
por lo que fuimos, por el amor que dimos a la patria, sí 
pudimos proteger a los pobres o no, se nos va examinar 
por sí fuimos leales al ideal y el legado de Hugo Chávez. 

Aspiro, José Vicente, en el último segundo de mi vida, 
cuando me esté yendo, haber dado tanto amor a este pueblo 
que pueda aspirar yo a lograr el sueño de estar con él otra 
vez, te lo digo de corazón, reencontrarme con el comandante 
Chávez. Esa es mi máxima aspiración y la voy a cumplir, se 
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lo juro al pueblo, yo la voy a cumplir, no le fallaré a Chávez 
ni le fallaré al pueblo.

JVR: Estoy seguro que la luz que viene del Cuartel de la Montaña 
te va alumbrar el camino.

NM: Así va a ser, su bendición.

JVR: Muchas gracias.

NM: Bueno José Vicente, perdona las lágrimas. Sigamos 
adelante, gracias por todo lo que nos has dado.

JVR: Mucha suerte.
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JOSÉ VICENTE RANGEL: Mi invitada de hoy, Cilia Flores 
primera combatiente, luchadora social y política. Bienvenida Cilia.

CILIA FLORES: Gracias José Vicente, siempre contenta de 
estar aquí en este programa tuyo. Es la segunda o tercera vez 
que estoy aquí contigo.

JVR: La mujer y la política. Hay quien dice que la mujer no 
debe meterse en política, una concepción machista con criterio 
completamente obsoleto. Hoy día la mujer está participando ac-
tivamente en la política y aquí en Venezuela mucho más, en el 
proceso bolivariano. Se ha disparado la presencia en cargos de 
mucha importancia de la mujer venezolana; eres un buen ejemplo 
de eso, a base de esfuerzo privado, particular, de aprendizaje, de 
estudio, de coraje, tienes una posición muy destacada hoy en día en 
el país. No hay duda, que existe una gran tendencia a la agresión 
a la mujer, al maltrato de la mujer. Esta situación persiste, ¿cuál 
es tú visión acerca del problema? 

CF: Una prueba fehaciente de que en Venezuela vivimos una 
revolución, es la participación de la mujer en el proceso, en 
la política, donde la mujer, esencialmente lleva la política por 
dentro, la construye y forma desde el hogar. Dirige desde el 
hogar, administra desde el hogar y con la revolución va a la co-
munidad y llega al país. Por eso, vemos que Chávez, incorporó 
a la mujer en el proceso y le dio un papel protagónico. Le 
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corresponde a la mujer asumir el rol. El gobierno del presidente 
Chávez tuvo toda la voluntad, cómo la tiene el gobierno del 
presidente Maduro: convocar a todos, para que no se sienta 
nadie excluido, ninguna mujer excluida. Ya es de parte de la 
mujer incorporarse y trabajar.

JVR: Ese punto que estás tocando es muy importante, porque 
muchas veces la mujer se inhibe.

CF: Sí, siente que a lo mejor es el hombre quien tiene que estar 
al frente, o eran las prácticas anteriores, en la cuarta república, 
de discriminación hacia la mujer. Pero, ya hemos visto como 
eso se ha ido superando y cada vez vemos más a las mujeres, 
no solamente participando en las comunidades, la política, 
los partidos, en el gobierno, vemos la mujer en la formación, 
siguen incorporándose en el proceso de formación, estudiando, 
capacitándose y sin dejar a un lado sus obligaciones del hogar, 
sin dejar a un lado su obligación con la familia. Creo que es 
una demostración de revolución y lo que es la democracia par-
ticipativa y protagónica que incorporó el comandante Chávez 
en nuestra Constitución.

JVR: Y cuando la mujer toma conciencia de ese papel, despliega 
la totalidad de sus capacidades. Es un ser admirable, porque por 
más que destaque en la vida, en las instituciones: puede ser presi-
denta de las instituciones y de reinos muy importante del Estado, 
pero no se libera de las circunstancias del hogar, esta pendiente de 
administrar la casa, de atender a los hijos, actividades que muchas 
veces no comparte con el hombre.
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CF: Por eso, la mujer demuestra que puede asumir el rol 
político, el rol de madre. Muchas mujeres, vemos como son 
incluso las que encabezan la familia: madres solteras y sin em-
bargo les da tiempo. Todo está en saber administrar el tiempo 
y la mujer es administradora del tiempo, somos expertas en 
eso y por eso podemos asumir cualquier rol en la familia, la 
comunidad, la lucha social, y por eso, vemos mujeres, lucha-
doras sociales, en los altos cargos. 

Llegó el Comandante Chávez y declaró a la revolución fe-
minista, Chávez era un presidente feminista. Un momento 
en el que cuatro de los cinco poderes, estaban presididos 
por mujeres: presidenta del tribunal supremo, fiscal general, 
presidenta del Consejo Nacional Electoral, presidenta de 
la Asamblea Nacional,… y Chávez bendito entre todas las 
mujeres como presidente.

JVR: Exacto. ¿Tu encuentro con Maduro?

CF: Imagínate, en los años en que estaba el comandante 
Chávez allá en Yare. Desde del 4 de febrero estábamos afuera, 
de manera dispersa apoyándolo, aún no nos habíamos encon-
trado. Después fue que empezó el encuentro y en una reunión, 
conocí a Nicolás o nos conocimos, pues él pidió la palabra en 
una asamblea. El presidente estaba en prisión, eran los años 
1992-1993, organizábamos las actividades conmemorativas 
del 4 de febrero. Nosotros - desde afuera- declaramos el 4 de 
febrero, Día de la Dignidad y lo empezamos a celebrar estando 
Chávez en prisión y por eso nos perseguían. La persecución 
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de la que éramos objeto, nos hizo que nos encontráramos 
más, porque andábamos a veces huyéndole a los organismos 
de seguridad, para poder montar los eventos y entonces eso 
nos unió más. Compartíamos el mismo ideal, éramos cohe-
rentes con lo que aspirábamos de la vida, de la revolución y 
lo que pensábamos y veíamos en Chávez y lo que yo también 
pensaba, creía, debía ser el rumbo del país y bueno hasta el 
sol de hoy, 20 años después, aquí estamos. 

JVR: ¿En sana paz?

CF: En sana paz y bien comprometidos, Chávez nos unió 
mucho, precisamente en el amor a la patria, no a nosotros 
solamente, yo creo que a todo el país. Chávez exacerbó el amor 
a la patria, a la identidad. Nosotros recobramos la identidad, a 
lo mejor no la habíamos perdido, pero estaba como dormida, 
adormecida y el pueblo logró identificarse y entonces, uno 
como parte del pueblo también estaba en ese mismo ambiente 
de identificación, de ver que si era posible, otro mundo con 
Chávez, con un proceso diferente y todo esos elementos se 
unieron. Nicolás y yo compartíamos los mismos sueños y los 
hicimos realidad juntos, al lado de Chávez.

JVR: ¿En qué momento conoces a Chávez?

CF: A Chávez lo conozco ese mismo año 1992, estaba en 
el cuartel San Carlos y lo pasan a Yare. Unos amigos y los 
hermanos Villafranca, primos hermanos de Mario y Ronald 
Blanco La Cruz, nos dicen que su primo también está preso 
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con Chávez. La señora Arcelia, madre de los Villafranca, iba 
a visitar a Mario Blanco La Cruz, y le habló al comandante 
Chávez. Le había mandado una carta, le expresaba que quería 
conocerlo y como abogada -tenía como 5 a 6 años de gra-
duada- y ejercía derecho penal, le mandé a decir que quería 
incorporarme y apoyarlo en lo que yo pudiera. La señora 
Arcelia, vino un día y me dijo que a uno lo anotaban en una 
lista, que yo estaba ya en la lista para ir el domingo. Fui el 
domingo, me recibió Ronald Blanco La Cruz y me presentó 
al comandante Chávez y bueno…, impactado como estaba 
todo el país, ver al comandante Chávez…, ver a ese hombre 
que salió un 4 de febrero para asumir una responsabilidad 
tan grande, en un país donde estábamos acostumbrados a 
que se evadiera cualquier responsabilidad y salió un hombre 
a asumir la responsabilidad. Nos había dejado esa brecha, esa 
esperanza un “por ahora y vendrán otros tiempos”…, todo el 
mundo estaba impactado. Antes de eso, me había sumado al 
clamor popular que escribía en las paredes: “Viva Chávez”. 

JVR: El mismo subversivo.

CF: El mismo subversivo, como el libro que escribiste.

JVR: Formaste parte del equipo de abogads.

CF: Sí, Chávez me firmó un poder ante en una notaría y yo 
me encargaba de algunos asuntos personales y administrativos 
de él. Asumía como su apoderada, aparte de que lo apoyaba 
con todo lo que tenía que ver con miles de comunicaciones 
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que recibía diariamente de todas partes del país, lo ayudaba a 
responder y llevar las misivas que él mandaba a niños, mujeres 
y hombres. Él tenía en el cuartel San Carlos que asumir la 
defensa de otros militares: Álvarez Bracamonte que estaba 
ahí. Entonces yo iba al cuartel San Carlos, a veces de allá le 
mandaban alguna comunicación, y yo le llevaba la comuni-
cación, le apoyaba en todo lo que podía apoyarle y podía ser 
yo la voz de él afuera, en la defensa jurídica. 

Él no asumió nunca el juicio, porque asumió su responsabi-
lidad desde un principio, este es un juicio político, no es una 
cuestión jurídica y lo asumió sin ningún tipo de lamento, lo 
asumió con dignidad. Yo creo que eso es un gran mérito del 
comandante Chávez, que no lo tiene, ni lo ha tenido ningún 
otro que yo haya visto en este tiempo, apenas salen, pero no 
asumen responsabilidad, lloran, se enferman… Chávez estuvo 
firme hasta que la presión del pueblo obligó al presidente 
Caldera, que le diera la libertad.

JVR: Mira… poniendo de lado los afectos, los lazos amorosos 
entre tú y Nicolás, deja eso de lado. Dame una opinión concreta 
de qué valoras más de Nicolás.

CF: La sensibilidad de Nicolás, Nicolás es tal cual como él 
se presenta, como se le ve, tiene buen humor, que eso es algo 
que me gustó mucho. Apartando lo que dices, tiene muy 
buen humor y por eso creo que él ha tenido en este momento 
la fortaleza de aguantar todo lo que le ha venido encima: 
chantajes, amenazas, insultos. El humor, la capacidad que él 
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tiene de afrontar los obstáculos que se le presenten y la lealtad 
a Chávez, creo que son los elementos que resaltan. Nicolás 
fue leal a Chávez en todo momento, desde la prisión. Él lo 
conoció en prisión, estuvo acompañándolo todo el tiempo 
y después ante el dolor de la perdida. Chávez dio una orden 
y Nicolás la asumió, la asumió con todo, se entregó todo, es 
una entrega total lo que está haciendo en este momento y a lo 
que fueron las instrucciones que le dio el comandante Chávez.

JVR: Es la misma pregunta para el caso de Chávez.

CF: La autenticidad de Chávez es increíble, cómo te lo dije 
en un principio. Chávez era cuando estaba en prisión, una 
persona con humor, cuando estaba enfermo, hacia chistes de 
todo, hasta de su propia enfermedad. A veces hacia chistes 
para tratar de darle ánimo también al resto de la gente, a todo 
el pueblo y a todos los que estábamos cerca. Él daba ánimo 
y lo daba con su humor, con su fortaleza y su autenticidad. 
Chávez no decía nada de lo que no estuviera seguro que 
podía cumplir, él no decía nada acomodaticio o por presión 
o para maquillar nada, lo decía tal cual como lo sentía y 
por eso muchos no lo querían, por qué él hablaba “claro y 
raspado” cómo le gusta al pueblo y cómo le gustaba al pueblo 
escucharlo. Y esa autenticidad creo que fue una característica 
muy especial de Chávez.

JVR: Quiero que hablemos de política Cilia… Vamos a entrar 
en un tema de mucha actualidad, prácticamente la confron-
tación empieza en Venezuela: entre democracia y fascismo. Esto 
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nos remonta a la década del siglo XX, en el siglo pasado que fue 
realmente un combate entre la democracia y el fascismo, concreta-
mente, en España, por ejemplo, los fascistas se levantaron contra 
el régimen de la república española, triunfó el fascismo. Aquí, 
empieza a aparecer ese fenómeno, partidos de la oposición que 
tuvieron mucha fuerza en el pasado, la han perdido y la siguen 
perdiendo… Surgen nuevos elementos que por las características 
de su mensaje y la acción que realizan en las calles son muy 
parecidos a la formas fascistas que se manifestaron en el siglo 
pasado. Enfocar ese fenómeno en este momento es importante, a 
objeto de clarificar la situación para el pueblo venezolano, por 
ejemplo, la reacción de las mal llamadas “guarimbas” que viven 
del terrorismo, una manifestación concreta desde mi punto de 
vista, de fascismo, arremeten contra todos los valores. ¿Qué piensa 
Cilia Flores de esta situación?

CF: Sin lugar a dudas está resurgiendo, hay signos de fascismo 
que a algunos actores políticos e intelectuales no les gusta el 
término, “no lo ven” y quisieran eliminar incluso del discurso, 
ese término. Pero es que no se puede eliminar porque ahí hay 
una práctica que se está viendo en la acción de las mal llamadas 
“guarimbas”. Es evidente que la guaya es el signo, pero fíjate 
que es gente violenta, que están ahí en esa “guarimba” que es 
una característica del fascismo, que después no distingue a su 
propia gente. En principio es perjudicada la comunidad que 
en esa zona de clase alta que en su mayoría son de oposición. 
Cuando algún sensato de la oposición sale y levanta la voz en 
contra de estas prácticas violentas, arremeten contra ellos, los 
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insultan y si pueden agredirlo los agreden, eso es fascismo y 
tiene que ver también con prácticas neonazis…

JVR: En Europa.

CF: Sí, también resurgen… después, todo lo que les per-
turba lo acaban por cualquier vía, creyendo que tienen “la 
condición divina” de acabar hasta con la vida de alguien y 
que están haciendo justicia. Ellos consideran que matar a 
alguien que perturba sus planes, es “justicia”, que está “bien 
hecho” y eso está avalado por el mismo grupo que acompaña 
estos violentos. Son muy graves los signos de intolerancia que 
estamos viendo, de odio, cuando pintan el color negro en la 
bandera, cuando pisotean e irrespetan los símbolos patrios, 
a Simón Bolívar, todas esas prácticas nos hacen ver que hay 
un resurgimiento del fascismo…

JVR: Cuando queman una universidad.

CF: Quemaron una universidad, imagínate, quemar una 
guardería con unos niños dentro y después que no haya arre-
pentimiento de ningún tipo que demuestre que se equivo-
caron…Consideran que lo que están haciendo es correcto, que 
la justicia la tienen en sus manos y pueden aplicarla y acabar 
con todo… Eso tenemos que combatirlo, los sensatos de la 
oposición tienen que combatirlo abiertamente, sin dejarse 
someter por el chantaje, deben repudiar estas acciones, como 
las repudiamos la mayoría del pueblo y el gobierno. Se deben 
repudiar para neutralizarlos y aislar para que impere la paz, la 
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democracia, como está planteada en la Constitución, como 
se ha sido en todo este tiempo, donde hay plena garantía de 
que los derechos de todas las personas puedan respetarse, el 
derecho a la protesta, aquí hay libertad de expresión plena 
como nunca, entonces se respetan los derechos, hay tole-
rancia de parte del gobierno… no puede imponerse aquí 
esta práctica, de siglos pasados… entonces es inaceptable que 
ahora, en pleno siglo xxi, vengan estos señores y estás señoras 
a tratar de imponer sus prácticas fascistas y acciones violentas. 

JVR: Hay quienes piensan que de ese enfrentamiento entre de-
mocracia y fascismo, depende el destino de la democracia en 
Venezuela, igual como a lo que ocurrió, en la Alemania nazi, 
en la Italia fascista y en la España franquista. ¿Qué análisis 
está haciendo el gobierno y el PSUV, tú eres de la directiva del 
PSUV… qué analizan los aliados del resto de la izquierda de 
esta situación?

CF: Sí, fíjate… 

JVR: Hablaste de que había que clarificar la situación al pueblo 
¿Que se plantea en esa perspectiva?

CF: Sí, bueno… o primero es seguir defendiendo el proceso 
revolucionario, lo que fue y es el legado del comandante 
Chávez: una democracia pacifica, una revolución pacífica, 
participativa y protagónica… como está pautada y se viene 
asumiendo, tratando de neutralizar estos grupos violentos 
para que no se imponga la violencia y se imponga la paz. Se 
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ha abierto el diálogo que el gobierno, desde Chávez para acá 
siempre ha estado convocando. Ahora el presidente Maduro 
sigue convocándolo, sentándose con los sectores de la opo-
sición, de la ultraderecha, se han llamado a todos. Se trabaja 
para que no se imponga la violencia, pero también se trabaja, 
para que sea la revolución la que se mantenga, porque es la 
única garantía de paz. 

Si estas personas que lideran a estos grupos violentos -estos 
grupos violentos no se mandan solos, tienen sus jefes y jefas-, 
que los financian, les dan instrucciones, les dan su manual, 
le ordenan lo que van hacer, son los que aspiran a llegar a la 
presidencia en algún momento ¡imagínate! el desastre para 
el país que estos señores o señoras llegaran al poder, gober-
nando el país con sus prácticas, con su proyecto fascista, ellos 
en su afán, vendrían a acabar con todo lo que se ha hecho 
en la revolución, se acabaría la paz, aquí no habría paz. Lo 
han demostrado, recordemos el golpe de abril del 2002, ellos 
demostraron lo que son y harían en un gobierno así y son los 
mismos actores que ahora pretenden por cualquier vía, llegar 
al poder. Entonces hay que trabajar junto con el pueblo -el 
gobierno, afortunadamente, José Vicente-, el gobierno del 
presidente Maduro cuenta con el apoyo del pueblo chavista, 
ese pueblo chavista que mantuvo a Chávez 14 años en el 
gobierno, defendiendo la revolución, ese mismo pueblo que 
le juro a Chávez asumir su legado junto a Nicolás, ese pueblo 
y toda esa fuerza que existe, esa mayoría contundente, es la 
que tiene que garantizar la paz, que se imponga, para que 
no regrese el fascismo. La democracia es la que debe con-
tinuar, democracia en paz, la democracia participativa, con 
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garantía a los derechos, la revolución y nosotros vivimos en 
una revolución y debemos mantenerla, es la garantía de la 
paz y para eso, todo el esfuerzo que se hace. Cuanto aguanta 
el presidente Maduro, tiene que hacerlo para que aquí pueda 
preservarse la paz a toda costa.

JVR: ¿Qué le plantearías tú a la oposición?

CF: Hay algunos que ya no se puede hacer nada por ellos, 
tienen su convicción y su sentimiento, sus sentimientos apá-
tridas. Pero en la oposición hay gente decente, gente sensata, 
hemos visto muchos que se acercaron a la mesa de diálogo, 
conferencia de paz, y los atacaron. Yo lo que les digo es: no 
se dejen llevar por el chantaje. Hay los grupos de extrema 
derecha que los atacan, los presionan, los chantajean y a veces 
se dejan chantajear. Digo que la oposición debe ser determi-
nante, que sean demócratas, verdaderamente demócratas y eso 
no se dice, eso se demuestra. Que lo demuestren con hechos, 
creemos que muchos de ellos lo están haciendo y tenemos 
mucho optimismo con el resultado de las mesas de diálogo. 
Lo están haciendo de buena voluntad, pero hay otros, que 
están buscando un mínimo momento para levantar la mesa 
y salir e ir por los caminos violentos. 

JVR: En ese cuadro que tenemos, Cilia, ¿crees que está garan-
tizada la estabilidad democrática del país?

CF: Está completamente garantizada, de hecho todo lo que 
han hecho este año. Con la partida física del comandante 
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Chávez, pensaron que había llegado el momento, lo venían 
trabajando desde su enfermedad, se metieron con él hasta 
que se cansaron, no tuvieron escrúpulos, no respetaron a su 
familia, no respetaron al pueblo y desde al partir el coman-
dante Chávez, dijeron bueno, llego nuestro momento y em-
prendieron con furia, subestimando a Nicolás y ¡bien bueno! 
que lo subestimaron, porque le han salido todos sus planes, 
como se dice en el argot popular “con las tablas en la cabeza”. 

Todo lo que hacen les sale mal, porque subestiman a Nicolás. 
Hay un presidente que tiene la capacidad, la inteligencia, 
que tiene el proyecto, cuando se tiene un proyecto uno sabe 
porque camino va y no hay quien lo desvié, que está con el 
pueblo, compartiendo el legado del comandante Chávez. 
El presidente Maduro asumiendo el legado de Chávez; La 
oposición, algunos desviados, otros tratando de acomodar lo 
que empezaron mal, porque ellos comenzaron mal, perdieron 
las elecciones en marzo, después perdieron las elecciones en 
diciembre, después emprendieron un sabotaje económico, 
después se desataron en el golpe y no pudieron. No pudieron 
y no podrán. Y no podrán, porque subestiman al presidente, 
como subestimaron a Chávez, subestiman al pueblo porque 
siempre lo han subestimado, ahora el pueblo es el apoderado 
en el gobierno.

JVR: Mira Cilia, tienes fama de ser una mujer dura, recia, al-
gunos hablan de la dama de hierro, sobre tú carácter, yo no tengo 
ninguna otra fuente, sino la de un astrólogo, Hermes Ramírez, 
que es, por cierto, colega aquí en el canal. Tu signo es libra, 
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Ramírez dice que los de signo libra son de voluntad inquebran-
table y gran capacidad para el trabajo, de firme convicciones, no 
cambian de opinión fácilmente y fiel a sus afectos, cuando tienen 
una meta trabajan, trabajan incansablemente para llegar a su 
objetivo, para ellos la vida es blanca o negra no aceptan medias 
tintas, le encantan instalarse en su mundo solitario, que nadie 
se entrometa, salvo que lo autorice, aparenta ser de reacciones 
lenta pero es una máscara para estudiar a sus adversarios sin 
que se den cuenta.

CF: Qué bueno, mira, me conoce el signo: libra exactamente. 
Si, se parece mucho a lo que soy, nací un 15 de octubre; por 
cierto, me da risa porque…

JVR: El 15 de octubre en Tinaquillo, estado Cojedes.

CF: En Tinaquillo un 15 de octubre, estado Cojedes, que sale 
una fecha por ahí que el 1 de enero, entonces el 1 de enero 
me mandó un poco de gente felicitaciones, feliz cumpleaños. 
Pero ¿Por qué el 1 de enero? Porque en internet aparece una 
fecha de nacimiento que no es ni el día ni el mes, ni el año 
que aparece allí, no son tanto los años que tengo, como lo 
que dicen los que no me quieren, ni tampoco son tan pocos, 
como dicen los que me quieren…, pero es el 15 de octubre.

JVR: Cilia, el Jueves Santo, murió Gabriel García Márquez, el 
coloso de la literatura ¿Qué juicio u opinión te merece ese hecho 
lamentable desde todo punto de vista?
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CF: Recientemente Nicolás y yo fuimos invitados a la inaugu-
ración del Teatro Bolívar en el centro de Caracas y pusieron en 
escena una adaptación de El coronel no tiene quien le escriba, 
muy bien actuada y ahí está García Márquez, su esencia. 
Hablamos él, y como lo ha dicho el presidente como en Cien 
años de soledad, fue como un presagio. Lamentable, imagínate 
una persona tan querida en el mundo. Pero, bueno, él seguirá 
ahora, escribiendo desde arriba. Se habrá encontrado con un 
lector, tremendo lector, cómo era el comandante Chávez que 
lo leía y lo releía. ¡Ha sido una lamentable pérdida!

JVR: Finalmente Cilia, un mensaje a los nos están escuchando.

CF: Mira, creo que este es el momento, tenemos la oportu-
nidad, todo el pueblo, la oposición sensata que puede seguir 
haciendo oposición, y es bueno que la hagan, porque eso 
nos obliga a que seamos más eficientes, más eficaces con una 
oposición vigilante, crítica, que obliga a que se cumplan los 
planes, eso es importante. Es el momento que esa oposición 
se incorpore de verdad a la política pacifica, a la democracia, 
que asuman la Constitución, que la utilicen efectivamente 
sin buscar otros caminos. Yo creo que es el momento más 
importante que hemos tenido para unirnos por el país, para 
producir, para que el país se desarrolle. Vamos entre todos a 
combatir el odio y la intolerancia, combatiendo el odio y la 
intolerancia se aíslan los violentos. Podemos seguir adelante: 
la oposición con sus proyectos y planes, buscando apoyo por 
la vía democrática y el gobierno trabajando. Qué le dice el 
pueblo a esta oposición “cónchale, dejen trabajar a Maduro, 
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déjenlo trabajar”. Nicolás está trabajando y está poniendo todo 
su empeño por sacar a Venezuela adelante y lo está haciendo 
afortunadamente con el pueblo. Si hubiese menos sabotaje, 
imagínate este país próspero, entonces eso es lo que esperamos, 
una oposición sensata. La oposición y el gobierno, como es-
tamos ahora, sentados en una mesa de diálogo. Continuar ese 
camino, es el camino: con la Constitución en la mano, todo 
dentro de la Constitución, nada fuera de la Constitución.

JVR: Muchas gracias te deseo mucha suerte.

CF: Gracias.
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Amigas y amigos, me encuentro en el Salón Simón Bolívar 
en Miraflores con el presidente de la República Bolivariana de 
Venezuela Nicolás Maduro. 

JOSÉ VICENTE RANGEL: Bienvenido

NICOLAS MADURO: Bienvenido tú, a esta casa…

JVR: ¡Por supuesto!

NM: Muy alegre de que tener esta oportunidad para hablar 
con el pueblo de Venezuela.

JVR: Mira ¿Nos tuteamos?

NM: Claro, siempre.

JVR: ¿Recuerdas esta foto?

NM: Claro, esta foto fue en el año 1982, tengo más o menos 
una buena memoria que he cultivado.
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JVR: ¿La conservas? 

NM: El inicio de las caminatas de la campaña electoral en 
Caracas, del candidato presidencial José Vicente Rangel, tre-
menda pinta José Vicente, yo lo recuerdo perfectamente aquí 
está David Nieves y el peludo éste que está aquí…

JVR: La tumuza esa que tienes.

NM: Ese era yo, y sigo siendo yo año 1982, eso fue hace 35 
años.

JVR: Era una época de búsqueda de esperanza.

NM: Sí, me acuerdo la canción de Alí Primera, te la compuso 
para la campaña, ahora es famosa otra vez, él arregló la canción 
“yo no me quedo en la casa pues al combate me voy” y le 
puso un estribillo donde incorporaba el nombre José Vicente 
Rangel. Me acuerdo de eso, fue en el norte de la ciudad aquí 
en Lídice, empezamos en la Av. Baralt y terminamos en la Av. 
Sucre, fueron 4 horas de caminata. Siempre le cuento a Cilia, 
que las condiciones físicas del candidato a la presidencia José 
Vicente Rangel, eran extraordinarias, bueno, nos metíamos 
barrio adentro, me acuerdo que te ponías una rama verde que 
tomabas de algún árbol y te la colocabas aquí.

JVR: Eso lo aprendí en el mercado de Carúpano.
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NM: ¿Te acuerdas de eso? ibas de puerta en puerta, el 
pueblo… me acuerdo clarito, el pueblo te manifestaba gran 
aprecio, gran cariño.

JVR: ¿Pero no votaba?

NM: Pero no votaba José Vicente o de repente votaba y el 
sistema fraudulento siempre cortaba.

JVR: En todo caso se sacaban votos pues.

NM: Sí correcto, pero era un gran esfuerzo, pudiéramos decir, 
que todo este esfuerzo de creación de conciencia de esa época 
luego fructificó, una década después, año 82, José Vicente, 
que buen recuerdo, gracias.

JVR: Año de búsquedas. 

NM: Y de construcción, de siembra, años de la siembra.

JVR: ¿Cuántos se quedaron en el camino?

NM: Mucha gente, mucha gente se quedó por cansancio, 
otros se quedaron porque se pasaron para la fila de los ene-
migos del pueblo y otros se quedaron porque dejaron su vida.

JVR: El segundo aspecto que tú señalas es muy importante invocar 
la lealtad en la política.
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NM: Claro, la lealtad a los principios.

JVR: ¡Exacto!

NM: La lealtad a los principios y los valores; uno puede tran-
sitar cualquier camino con ellos, transitar cualquier dificultad, 
uno puede transitar los dolores más grandes. Con lealtad a 
los principios, uno siempre sale adelante, sale con fuerza o si 
no puede salir queda el ejemplo: como en el caso de Fabricio 
Ojeda, de Jorge Rodríguez, Ruiz Pineda y de tantos otros. De 
tanta gente que, aunque chocó en su época con la represión, 
con la muerte, su ejemplo, su nombre alentaron a varias ge-
neraciones de revolucionarios hasta que los caminos llegaron 
a donde tenían que llegar, en el caso venezolano hasta que 
los caminos llegaron a la revolución bolivariana, al renacer 
del comandante Chávez.

JVR: Y la lealtad es un valor que hoy en día adquiere mayor 
importancia.

NM: Yo creo que con lo que hemos vivido el 30 de julio, las 
elecciones heroicas, la Venezuela heroica, que vimos en las 
elecciones de la constituyente, se demuestra, que uno debe 
perseverar por el camino de dos valores: la lealtad y el amor. 
La lealtad a un proyecto, o una historia y la lealtad a un 
pueblo, a un liderazgo, al liderazgo del comandante Chávez. 
¿Y el amor? el amor a los valores más grandes de la familia, de 
la comunidad, a los valores de la patria, el amor al derecho 
al futuro que tiene nuestra patria. La fuerza del amor, es lo 
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que lo puede todo. Frente al odio, frente a tanta perversidad 
que nos ha tocado enfrentar, la fuerza de la lealtad suprema, 
absoluta y la fuerza del amor, han sido las dos, así como un 
binomio, que nos han llevado a la victoria del pasado 30 de 
julio.

JVR: ¿Desde esa época de la foto, corriendo el tiempo pensaste 
alguna vez llegar a dónde estás?

NM: No, nunca, jamás.

JVR: No te pongas modesto. 

NM: No, no, jamás. Nunca las aspiraciones mías han sido 
de carácter individual, no ha sido ni lo son, los sueños en 
los cuales nos forjamos, eran los sueños de esa marcha de 
un colectivo, de un país, una patria. Y luego de poder vivir 
al lado, conocer profundamente los valores que representó 
nuestro comandante Chávez, el proyecto bolivariano que se 
abrió por el país, estoy convencido totalmente, que el pro-
yecto del país tiene que ser un proyecto colectivo, un proyecto 
nacional, un proyecto de las grandes mayorías, un proyecto 
donde se pueda compartir un liderazgo, que exprese a las 
bases populares, que exprese a las comunidades, que exprese 
a los estados, que exprese los distintos sectores del país. Un 
poco así, visualicé la constituyente, un liderazgo nacional, 
un liderazgo colectivo que representa a todo un país, eso sí, 
siempre con un líder central; en este caso me toca en este 
momento a mí ¿Quién sabe por cuánto tiempo? pero el líder 
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central sigue en revolución. Se trata también, de contar con 
un liderazgo colectivo, un liderazgo compartido.

JVR: Trabajar con Chávez, significa un esfuerzo muy grande, 
era muy exigente.

NM: Si. 

JVR: ¿Cómo era ese trato diario permanente?

NM: Bueno, siempre, toda una relación muy entrañable, 
tuvo distintas etapas desde que yo lo conocí en la cárcel de 
Yare un 16 de diciembre del año 1993. Recuerdo perfecta-
mente, la primera vez que hablamos personalmente y él me 
expuso el proyecto, su visión; táctica, estratégica, histórica y 
programática, impresionante. Desde ese día tuvo distintas 
etapas, cuándo salió a la calle el 26 de marzo del año 94, 
ahí estábamos apoyando. Fue una etapa compleja, difícil, 
de mucho esfuerzo, de muchos sacrificios. La gente debe 
saber que el movimiento bolivariano, las fuerzas bolivarianas, 
surgieron de un gran esfuerzo de calle, permanente, de un 
gran sacrificio, de un gran esfuerzo unitario, amplificador del 
mensaje, y además inclusivo de las distintas corrientes popu-
lares revolucionarias. Luego, como presidente de la república, 
siempre estuvimos en comunicación permanente en todas las 
coyunturas, yo me acuerdo la coyuntura del golpe de Estado 
del 11 de abril, hasta el 12 y 13 abril; ahí tú tuviste un papel 
muy importante, estelar, y estuvimos muy cerca de él. Pero 
la etapa más intensa de la relación con nuestro comandante, 
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nuestro maestro comandante, fue la etapa: cuando fui can-
ciller de la república.

JVR: ¡Claro!

NM: Ahí teníamos comunicación permanente, no menos 
de tres veces por día, viajamos por el mundo entero, cons-
truyendo las relaciones estratégicas del nuevo mundo que ha 
surgido. Permanentemente me daba grandes tareas políticas, 
me nombró vicepresidente de política del gobierno, del año 
2008 en adelante, y estábamos en constante comunicación. 
Era un hombre que atendía, como tú sabes, los detalles de cada 
hecho, de cada evento. Le gustaba estar muy bien informado 
y siempre le gustaba estar a la ofensiva política, no le gustaba 
que uno, por algún error, lo colocara a la defensiva en ningún 
plano, siempre le gustaba estar en el combate permanente, 
abriendo camino. 

Era una relación de aprendizaje permanente, porque 
Chávez era un hombre que estudiaba profundamente todos 
los temas, no era un improvisador, era un hombre que buscaba 
con equilibrio siempre las mejores respuestas a todas las op-
ciones que uno le presentaba, en ese sentido creo que aprendí 
la visión estratégica, la capacidad táctica de él y sobre todo 
aprendí a escuchar, escuchar bien a los amigos, enemigos y 
extraños. Aprendí a escuchar y uno los elementos principales 
que uno debe practicar, es escuchar bien para tomar las me-
jores decisiones.
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JVR: El antichavismo se ha convertido en la ideología de la 
ultraderecha.

NM: Si.

JVR: ¿A qué atribuyes esto?

NM: Bueno, porque el chavismo y el bolivarianismo del siglo 
XXI, sin lugar a duda cambió la geopolítica regional, cambió 
el mundo político de América Latina y el Caribe, e impactó 
muy importantes regiones del mundo. Quiere decir que las 
fuerzas revolucionarias que supieron del liderazgo del coman-
dante Chávez, lograron articular las fuerzas progresistas de 
avanzada de izquierda revolucionaria de todo un continente, 
y lograron convertirse en referencia a nivel mundial de los 
cambios posibles, de los cambios necesarios, que necesitan 
nuestros países y que necesita la humanidad. 

En ese sentido en la derecha latinoamericana muy monito-
reada, muy gobernada, muy subordinada, por el imperialismo 
norteamericano, tomó como bandera central la derrota de 
la revolución bolivariana, desde hace mucho tiempo, y las 
campañas antichavistas, las campañas anti-bolivarianas, con-
tra-bolivariana, se convirtieron como en el eje del discurso 
de toda esta derecha que en algunos países ha llegado al go-
bierno, con una votación digamos escasa, menguada, como 
el caso de Argentina que con un 35% de la votación, llegó 
un presidente a destruir esa nación; o con golpe de Estado 
como en el caso de Brasil, muy peligroso golpe de Estado, 
donde la OEA y toda esa llamada común internacional, cayó 
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de manera cómplice, y esa derecha que ha llegado al poder 
político en algunos países claves como Argentina, Brasil; la 
derecha paraguaya; en Perú. Esa derecha está alimentada 
de una doctrina antichavista, anti bolivariana y de mucho 
miedo, de mucho pavor casi terror por la fuerza de las ideas, 
del ejemplo que mana de la revolución bolivariana.

Nos han puesto en el centro del debate y nosotros tenemos 
que estar a la altura, y sobre todo, no solamente dar el ejemplo 
para felicidad nuestro pueblo, sino dar el ejemplo para que 
las ideas de transformación social, las ideas revolucionarias 
del siglo XXI, brillen y logren, encarnar en movimientos 
autónomos en los países de nuestra región.

JVR: Quiero que hablemos de la realidad del poder, el poder como 
realidad. ¿Cómo lo asumes tú? El poder no es una abstracción, 
es una realidad concreta ¿Cómo lo asumiste desde el primer 
momento y cómo sigues asumiéndolo? ¿planificadamente? ¿con 
improvisaciones? ¿De qué manera haces el trabajo cotidiano?

NM: Una pregunta muy interesante. El poder sirve para be-
neficiar a alguien o, a algunos intereses. El poder político, si 
hablamos en este caso, del poder central de un país: el poder 
de un jefe de Estado y de un jefe de gobierno, de un presi-
dente, de un comandante en jefe de las fuerzas armadas, si 
hablamos de ese poder, ese poder sirve para poder beneficiar o 
no a grupos sociales, a un país entero ¿A quién sirvió el poder 
político en Venezuela? ¿Cómo se ejerció el poder político de 
Venezuela? eso sería muy importante siempre analizarlo...
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JVR: A lo largo de la historia.

NM: Durante un siglo, desde Juan Vicente Gómez, se impuso 
una dictadura atroz en Venezuela, hasta el pacto de Punto Fijo. 
Los gobiernos sucesivos de Acción Democrática y COPEI, 
¿Cómo se ejerció el poder desde el punto de vista ético, desde 
el punto de vista político? Sin lugar a dudas, el poder se ejerció 
para el beneficio de grupos trasnacionales, para el saqueo 
de los recursos naturales del país, el poder se ejerció para el 
beneficio de grupos económicos y políticos que se enclaus-
traban alrededor de proyectos, de ministerios de regiones. El 
surgimiento de aquello, recuerda tú, la denuncia de Américo 
Martín de los años 70, una de las denuncias más poderosas 
que asumió el liderazgo político de la izquierda, en el libro los 
Doce apóstoles y de cómo se repartieron un país, todas sus 
riquezas. Ahora como tú me preguntas: ¿Cómo vivo el poder? 
Yo vivo el poder como un ejercicio de servicio a la nación, 
como un ejercicio de servicio a un pueblo, soy un presidente 
independiente, eso es muy importante. Independiente, me 
preguntaran; ¿de qué?

JVR: El ejercicio del poder, puede ser austero o convincente. 

NM: Correcto, ahora un presidente independiente ¿La gente 
se preguntará un presidente independiente? Sí, independiente, 
porque no tengo grupos económicos, ni sirvo a grupos eco-
nómicos, no tengo grupo político, ni sirvo a grupos polí-
ticos, no sirvo a embajadas o factores de poder extraños a 
Venezuela. La embajada de Estados Unidos con una llamada 
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a la secretaría del Palacio de Miraflores o con una llamada a 
un ministro imponía una decisión de cualquier tipo. Soy un 
presidente absolutamente independiente, y ejerzo, primero: 
el poder político, sería mí respuesta, ejerzo el poder político 
de manera humilde, honesta, independiente y total, porque 
lo ejerzo, totalmente, con una visión colectiva de la división 
política, pero lo ejerzo plena y totalmente a favor de los in-
tereses nacionales.

JVR: ¿Ahora, esos grupos económicos que tú mencionas, no han 
tratado de cercarte, de rodearte? 

NM: Siempre, lo que pasa es que ya, por aquí pasó Hugo 
Chávez y dejó este Palacio limpio de mafias y yo lo he man-
tenido limpio.

JVR: ¿A Chávez se le acercaron?

NM: Claro, sobre todo al principio: aquellos los años 1998, 
1999, 2000, fueron años de limpieza, desmalezando, sem-
brando. Y luego vinieron años de cosecha. Afortunadamente 
el ejercicio del poder político, por parte de la revolución boli-
variana y por el mando que yo represento y que ejerzo, se hace 
libre de ataduras, de dependencias, de vagabunderías, vincu-
ladas a grupos económicos (nada que ver con eso). Cuando 
uno ve de frente, a las fuerzas políticas de la oposición, los 
liderazgos de la oposición y ve cómo se mueven grupos eco-
nómicos y cómo se lanzan cuchillos, maniobras, trampas. 
Uno dice, Dios, por favor, libra a Venezuela de que esta gente 
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vuelva al poder político, porque regresarían las viejas mafias, 
las viejas prácticas políticas, Nosotros tenemos que preservar 
con mucha fuerza, el ejercicio del poder en función de los 
intereses nacionales, en función de las grandes mayorías, en 
función de un proyecto de patria; por encima de un proyecto 
personalista o de grupo o quién sabe, dependiente siempre 
de poderes económicos. 

JVR: Indudablemente has tenido éxito en la gestión, por ejemplo, 
has logrado victorias importantes frente a la conspiración, la 
manipulación mediática, has tenido éxito y logros indiscutibles. 
Has tenido también derrotas, probablemente.

NM: ¡Claro!

JVR: Hay un dato muy importante que siempre me ha llamado 
la atención, y es la subestimación que existe hacia ti. El mundo 
político o la politiquería, te subestimó desde el primer momento, 
por tu condición humilde y de trabajador, etc. y siempre ha 
estado presente esa actitud que se ha revertido contra ellos, pre-
cisamente contra tus adversarios. Ahora el hombre, la persona 
Nicolás Maduro ¿Cómo reacciona frente a la subestimación? 

NM: Pienso, sobre todo en los últimos tiempos, pienso 
mucho, para tratar de colocarme en el puesto de los que me 
subestiman o de los que nos subestiman, ¿Por qué es la sub-
estimación a un pueblo? es un desprecio al pueblo humilde, 
piensan con esa mentalidad, piensan que el pueblo humilde 
no puede, no sabe, no quiere y trasladaron su desprecio al 
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comandante Chávez. Una subestimación extremista. Trato 
primero de colocarme en los pantalones, en los zapatos, en 
la mente de ellos, de la oposición venezolana, no tanto del 
imperialismo, sobre todos de quienes gobiernan hoy el norte, 
que no solo me subestiman a mí, subestiman al mundo entero; 
por su racismo, que ha surgido con mucha fuerza. 

Ahora, a partir de los hechos de Charlie Hebdo, que es 
otro tema, yo me trato de poner en lugar, por ejemplo, de los 
jefes políticos de la oposición: Julio Borges, un jefe político 
sin lugar a dudas, más allá de lo que podamos nosotros pensar 
o pueda pensar yo, y Henry Ramos Allup. Ellos son los dos 
jefes, los dos precandidatos presidenciales del próximo año. 
Me trato de colocar en la mente de ellos y de los que lo rodean, 
un conjunto de dirigentes políticos de partidos que saben 
muy bien lo que ha sucedido en Venezuela en estos años; 
ellos saben que, durante 4 años y 4 meses ellos han intentado 
derrocarme por todas las vías y saben, que, aunque no han 
utilizado todas las armas que utilizaron contra el comandante 
Chávez, con toda intensidad, no han podido hacerlo. Yo 
sé de comentarios que ellos mismos hacen, pero que ellos 
mismos, al final no lo asumen como política; creo que la 
peor política que puedan tener los de la oposición es seguir 
subestimándome y subestimando al pueblo. Si ellos lograrán 
superar eso, pudieran dar un paso, algo que yo quiero, que 
creo firmemente, sobre la base del respeto y del reconoci-
miento mutuo, con las diferencias que tenemos. 

Debemos entrar en un proceso de diálogo nacional en 
favor de los grandes intereses del país. Sí, yo aspiro en algún 
momento, José Vicente, que ellos dejen de subestimarme, 
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de subestimar el pueblo, lo aspiro: para que sobre la base del 
respeto y reconocimiento mutuo; nosotros podamos tener un 
diálogo nacional permanente, como método para favorecer 
los intereses nacionales y para regular el conflicto que surge de 
las diferencias, en medio una revolución, que no ha cedido, 
ni va a ceder y va a seguir siendo revolución.

JVR: Un amigo analista político dice que tú eres una persona 
muy astuta y ha convertido la subestimación en un arma a 
favor tuya para enfrentar al adversario. ¿Es una cosa deliberada, 
calculada?

NM: No es así, nosotros actuamos con autenticidad y siempre 
confiamos en la intuición y la inteligencia de lo que consi-
deramos mejor para el país y por esa vía actuamos. Creo que 
cuando se trata de hacer una revolución histórica, como la 
que estamos haciendo en Venezuela y continuaremos ha-
ciendo, se tiene que actuar apegado a los principios de la 
honestidad, apegado al principio de la humildad máxima y 
de los grandes intereses nacionales. Si alguien revisara estos 
elementos que parecen simples, ahí viene la subestimación. 
Nosotros actuamos sobre lo sencillo, sobre lo simple, de lo 
que debe ser la vida, para tratar de darle a un elemento tan 
complejo como es la política, el Estado, la revolución; cauces 
que pueden ser caminados por todos los venezolanos. Por eso, 
nosotros actuamos con autenticidad y por esa vía, nosotros 
quizás hayamos practicado una política que ha entrampado 
a los enemigos del proceso revolucionario: porque han con-
fundido la sencillez y la simplicidad de nuestra forma actuar, 
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con atraso o como ellos llaman, brutalidad. Sabes que ellos 
me llaman maburro, al pueblo no le gusta, ni a Cilia le gusta 
que yo diga estas cosas: pero yo repito maburro, permanente-
mente. Que sigan creyéndose superiores a nosotros, mientras 
tanto nosotros seguimos actuando con humildad, con sen-
cillez, con simplicidad y con mucha contundencia, cuando 
tenemos que actuar.

JVR: Mira, tú dices que una de las virtudes de este proceso, de 
este gobierno, por supuesto, es la lucha contra la corrupción, sin 
embargo, tu adversario dice que el gobierno más corrupto de la 
historia política del país es este gobierno, no aporta pruebas; de 
toda manera corre la especie. ¿Qué respuesta tienes?

NM: Mira, la gente sabe de nuestra honestidad; sin lugar a 
dudas, la corrupción es una plaga que ha atacado durante 
mucho tiempo a un país muy rico: Venezuela. La corrupción 
es una plaga muy vinculada al burocratismo que no solo 
estamos combatiendo, desafortunadamente, José Vicente, te 
lo tengo que decir y se lo dije aquí en el despacho, la última 
vez que tuve la oportunidad de hablar con la señora ex fiscal 
general de la república. Desafortunadamente, durante estos 
cuatro años que tengo de presidente, nunca jamás conté con el 
apoyo de la Fiscalía General de la República, para el combate 
contra la corrupción, al contrario, fíjate la sorpresa: uno de 
los casos que yo le referí a ella en la conversación, menos 
mal que tengo testigos de esa conversación, fue uno de los 
casos de la corrupción en algunas empresas vinculadas a la 
faja petrolífera del Orinoco. Donde nosotros, los cuerpos de 
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inteligencia, la policía nacional anticorrupción; hizo la inves-
tigación, determinó las pruebas, determinó los culpables y 
cuando informamos a la fiscalía general, ¿qué hizo la fiscalía? 
ahora ya lo sabemos, le avisó a los corruptos. Se fueron del 
país, les cobro millones de dólares con los cuales abrieron 
cuentas en el exterior; ahí están las pruebas en original de los 
bancos, en isla de paraísos fiscales del Caribe, donde el propio 
esposo de la ex fiscal general era el encargado de una red de 
extorsión. Ahora es que yo compruebo o descubro esto en 
toda su magnitud, tengo que ser sincero, descubro en toda su 
magnitud lo que era una red que protegía la corrupción, una 
red de extorsión que nos costó mucho, en combates claves. 

Fíjate, que esa investigación, para que lo sepas, del en-
tramado de corruptela alrededor de algunos proyectos de la 
Faja petrolífera del Orinoco la ordené yo personalmente, la 
dirigí yo personalmente y tremenda frustración: cuando se 
dan las órdenes para la captura de estas personas, las personas 
se fueron del país. Luego, ahora descubrimos ¿por qué se 
fueron del país? la fiscalía era la encargada de hacer la inves-
tigación, de hacer las respectivas órdenes de captura, pero 
no, también eran los que extorsionaban y protegían a estos 
sectores corruptos. 

Hay mucho que hacer todavía, quizás una de las cuentas 
pendientes que tenemos; desde el punto de vista punitivo y 
judicial. 

Aspiro, que la Asamblea Nacional Constituyente con todo 
el poder que tiene, verdaderamente, le dé un empuje y me 
dé un apoyo especial para luchar contra la corrupción. Es 
una cuenta pendiente que tenemos, no sólo desde el punto 
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de vista punitivo, también desde el punto de vista educativo, 
moral, y cultural. 

Tenemos que seguir insistiendo en construir una sociedad 
de hombres y mujeres con valores, de respeto, de honestidad, 
de práctica transparente en el manejo de la cosa pública. 

Una gran batalla, no te voy a decir que la vamos a ganar en 
meses, en años, va a ser una batalla que nos va a llevar bastante 
tiempo. Venezuela entera y tú mismo, lo sabes, tienen aquí 
un presidente comprometido hasta los tuétanos en la lucha 
contra los corruptos y la corrupción.

JVR: En las encuestas que te hacen sistemáticamente, hablo de 
las encuestas serias, colocan dos temas en el primer plano: uno 
el tema económico y otro el tema de la inseguridad; en el tema 
económico yo no quiero extenderme en esta entrevista, porque 
esta es una entrevista esencialmente política…

NM: Claro.

JVR: Lo cual no significa que no sea política la economía, pero 
hay otros espacios y otros momentos para abordar a fondo el tema, 
pero sí te quería decir lo siguiente: Es preocupante que un proceso 
revolucionario como el que estamos viviendo, que haya logrado 
éxitos extraordinarios, que trascienden el escenario nacional, 
reconocidos incluso universalmente, todo cuanto se refiere, por 
ejemplo: con la política de vivienda, con temas como la salud, 
la educación, la educación universitaria, la cultura general. No 
existe en el mundo, entre la gente seria y responsable, duda acerca 
de que son logros de esta revolución, y que en otro contexto no se 
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pudieran haber alcanzado. Sin embargo, en el tema económico 
tenemos problemas, no estamos a la misma altura, e indudable-
mente, que estamos enfrentando una guerra económica, aunado 
a la circunstancia de una caída de los precios del petróleo, pero 
indudablemente, que no es equiparable a la magnitud de los 
logros sociales, culturales, educacionales y de salud.

NM: Correcto, los tiempos económicos siempre son más 
lentos, en cuanto, a las transformaciones y los logros, a mí 
me ha tocado vivir un tiempo, el tiempo de las dificultades; 
el tiempo más duro que quizás, se ha vivido sin lugar a dudas 
en tiempo de revolución. El tiempo más duro en cien años, 
porque en los cien años anteriores, hubo un proceso de ex-
pansión del ingreso petrolero, que tuvo pequeños periodos 
de caída pero que fue sostenible, sostenido, y el ingreso pe-
trolero multimillonario permitió un proceso de expansión en 
el gasto público, y en general hubo expansión en el proceso 
económico y social del país. 

Eso fue sostenido durante cien años, a mí me tocó vivir 
por adelantado, gracias a Dios con la protección del modelo 
social chavista, socialista. 

Pero ahora, nos ha tocado vivir el quiebre total del 
modelo de dependencia petrolera, no es poca cosa decirlo, 
José Vicente, pero es que el modelo petrolero que sostuvo 
Venezuela se acabó, había quienes pronosticaban para el año 
2030-40, incluso expertos que decían que el 2050, quizás, 
llegaría el tiempo en que el modelo petrolero comenzaría 
declinar; la realidad es que ha declinado de un solo guamazo, 
pasamos un día de $120 el barril a $20 y aquí a nadie le faltó 
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escuela, trabajo, ingresos, alimentos, etc.; con los problemas 
que teníamos no dejamos de construir viviendas, no dejamos 
de construir obras públicas fundamentales, hicimos de tripas 
corazón y creo que hicimos un milagro social de salvación 
del país, eso hay que reconocerlo. 

Hicimos un milagro social de salvación del país, en medio 
de la quiebra y estamos en medio de la quiebra del ingreso, 
con obligaciones internacionales muy importantes. Segundo 
elemento, José Vicente, nosotros hemos pagado más de 65 
mil millones de dólares en 24 meses, sin poner excusas, sin 
falta, puntual. 

En medio de la caída de los precios petroleros, del quiebre 
el modelo petrolero, hemos hecho un milagro social y hemos 
hecho milagros financieros también; esas son cosas que los 
venezolanos deben conocer, deben valorar. 

En tercer lugar; en medio de una guerra económica que 
ha basado su perversidad en golpear los elementos débiles 
del proceso venezolano. Venezuela hasta hace muy poco im-
portaba 70% de todos los productos del consumo nacional, 
golpearon los procesos importadores, comenzaron a acaparar 
y a contrabandear los productos, en un proceso de 3 a 4 años. 
Y ahora estamos enfrentando un sistema donde el dólar de 
guerra lo han convertido en elemento principal para atacar 
los precios del pueblo, esa batalla te lo podría decir, como 
dice un amigo nuestro, pido su autorización Walter Martínez, 
esa batalla está en “pleno desarrollo”. 

Habiendo enfrentado estos tres demonios, el quiebre del 
sistema de dependencia petrolera, la guerra financiera interna-
cional y la guerra económica interna comercial y la inflación 
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inducida; a pesar de ese enfrentamiento, tenemos un pueblo 
protegido por un sistema social, que va a ser soporte de la 
recuperación económica. 

Venezuela se va a recuperar y va a superar en tiempos eco-
nómicos ostensibles, la situación que estamos enfrentando 
por razón de la situación más difícil que haya vivido en cien 
años un presidente de la República en Venezuela.

JVR: Exacto, pero fíjate tú, se piensa en este momento, existe una 
gran expectativa en el país, en parte, impulsada por los éxitos 
políticos que ha tenido el gobierno, por la victoria del 30 de 
julio, por la constituyente funcionando; con mucha eficacia y con 
mucha rapidez. La gente está esperando medidas económicas: yo 
aspiro que tú me des una primicia en este programa. Pero indu-
dablemente, que la gente aspira a que se abra la puerta hacia las 
salidas del tema económico, colocado o asumido racionalmente, 
no es que vamos a pasar de la precariedad de este momento, a 
la abundancia y a una situación mucho mejor, pero sí, que se 
empiecen a percibir cambios importantes a base de medidas que 
adopte el Ejecutivo; ahora con el apoyo de la constituyente.

NM: Correcto, hay que estar muy claro que estamos con la 
estrategia y la política: correr los 15 motores de la agenda 
económica bolivariana es la estrategia correcta, aprovechar 
la potencialidad que tiene Venezuela para liberarnos del pe-
tróleo es la cosa más importante que estamos haciendo, el 
desarrollo de los 15 motores: el motor industrial, el motor 
agroalimentario, el motor petroquímico, el motor turístico, 
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el motor de la economía comunal socialista, el motor de la 
industria pesada, etc. 

Los 15 motores, es en primer lugar: la estrategia, que con-
siste en mantener el ritmo del desarrollo de todo el complejo 
de relaciones qué implica los 15 motores, en segundo lugar: 
cuidar la generación y la estabilidad del empleo, cuidar el 
ingreso de los trabajadores; y controlar la inflación criminal 
inducida que han disparado a través de un dólar criminal 
generado desde Miami, y te lo digo, porque es más difícil, 
porque no es un factor de la “economía real”, lo saben los 
economistas, los expertos, lo sabe nuestro pueblo. 

La fijación de ese dólar criminal depende de una decisión 
política de los que conspiran desde Miami, sabe nuestro 
pueblo que los comerciantes inescrupulosos que adoptan 
ese dólar criminal no lo hacen a razón del costo de los pro-
ductos que venden.

Nosotros atendemos, José Vicente, 6 millones de hogares 
con los CLAP, a veces los atendemos muy bien, a veces los 
atendemos más o menos, estamos en una fase de consolidación 
hay que verle la cara, José Vicente, que es atender en su casa a 
seis millones de hogares y la caja CLAP la vendemos, máximo, 
a quince mil bolívares.

¿Por qué, si lo podemos hacer nosotros? sin tener perdida 
y dotar a la familia de 20 y hasta 24 productos del consumo 
más importante ¿Por qué, si lo podemos hacer nosotros? aten-
diendo a la producción nacional, atendiendo a la importación 
de algunos de estos bienes, y colocarlos en el hogar a un precio 
tan económico, que un solo producto que nosotros le llevamos 
a la familia venezolana los comerciantes inescrupulosos lo 
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colocan al precio de toda la caja CLAP. ¿Cuánto cuesta un 
cartón de huevos? cuesta más que una caja CLAP. ¿Cuánto 
cuesta producirlo? El 20% del precio que le están poniendo 
en la calle es un combate. Yo llamo al pueblo, un solo palo 
no hace montañas, digo yo, un solo Maduro no controla 
la inflación. Una comisión especial de la constituyente está 
trabajando directamente conmigo, con el equipo económico 
y con sectores del empresariado, la próxima semana, esta 
semana que empieza mañana se van a dar a conocer un con-
junto de acciones, para que se respete el precio máximo de los 
productos, y para un conjunto de acciones de justicia, muy 
severas, que van a sacudir la sociedad; tú sabes que cuando 
yo emprendo acciones de este tipo, a mí no me tiembla el 
pulso, porque no dependo de nadie, solamente te diría hasta 
allí, tenemos que vencer al dólar criminal 

JVR: ¿Tiene que ver con el dólar también?

NM: ¡Claro! tenemos que vencer el dólar criminal, fíjate 
tú, dos días antes de la constituyente, el dólar criminal lo 
dispararon a lo loco ¿Qué razón?, ¿Qué lógica económica, 
monetaria, financiera tenía eso? Ninguna, tenía una intención 
perversa, una lógica política para destruir el país, era el dólar 
guarimbero. Luego del triunfo de la constituyente, como que 
le dio un ratón, una locura, les entro cómo se llama…
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JVR: ¿Un yeyo?

NM: Un yeyo, en una especie de complejo de la derrota, du-
rante la primera semana, después de electa la constituyente, 
dispararon al doble el dólar criminal; yo puedo demostrar a 
los sectores económicos, especialmente a los comerciantes, 
producto por producto, que lo que existe es una gran espe-
culación, apoyada en un dólar criminal para hacerle daño a 
su propia sociedad, para hacerle daño a la propia economía 
y eso se va acabar tú vas a ver, José Vicente.

La batalla más dura, es la batalla por la productividad, por 
la producción, por la distribución justa de los productos, la 
batalla por su comercialización y que no haya más escasez. 
La batalla por los precios justos es la más compleja, yo estoy 
al frente de esa batalla y estoy seguro que más temprano que 
tarde, vamos a estabilizar y a recuperar la economía.

JVR: Vamos a hablar de la constituyente, que es la gran figura, 
la gran criatura que surge en estos momentos. ¿Nicolás la idea 
de convocar la constituyente fue un golpe de audacia, de in-
tuición tuya o fue simplemente una parada que tiraste? ¿Estaba 
planificada? 

NM: Fue una necesidad, primero no teníamos otra opción y 
fue algo muy bien pensado durante bastante tiempo; era una 
de las posibilidades que tenía abierta nuestra Constitución, 
que dejó vivo el poder constituyente originario, es una de 
las cosas que no pueden entender en Chile, por ejemplo. 
El poder constituyente originario permanece vivo y pueda 
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ser convocado en Venezuela en cualquier momento. Esto 
no lo puede entender tampoco una sociedad cerrada con-
formada por élites, como en Estados Unidos, que tiene una 
Constitución de 230 años. No lo van a entender, ni lo quieren 
entender. 

JVR: La oligarquía colombiana.

NM: La oligarquía colombiana convocó por presión po-
pular en el año 91, la constituyente y después la maniató, la 
manipuló.

JVR: El argumento que utilizan ellos, incluso es absurdo desde 
cualquier punto de vista, que no es constitucional, que no se 
ajusta a la Constitución de Venezuela. Todo lo contrario, es una 
decisión absolutamente constitucional.

NM: Ellos no tienen que opinar sobre las situaciones internas 
de nosotros.

JVR: Exacto, bueno, pero dándole el beneficio…

NM: Claro.

JVR: Que se metan en los asuntos internos de nuestro país, esa 
es su característica. Esta es, una medida absoluta y totalmente 
constitucional.
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NM: Así es, fíjense ustedes lo que ha sido la opinión de la 
oligarquía latinoamericana, de la derecha latinoamericana, 
decir una expresión verdaderamente insolente e indignante: 
no reconocemos la constituyente venezolana, pero, ¿quiénes 
son ellos para reconocerlo? 

JVR: ¡Así es!

NM: En todo caso, es el pueblo venezolano el que le dio 
nacimiento sobre la base de esta Constitución, si alguien se 
toma la molestia de estudiar nuestra Constitución, encontraría 
en los artículos 347, 348 y 349; como el poder constituyente 
está vivo, el poder constituyente originario ha sido activado. 
Yo lo pensé muy bien, José Vicente, que es tú pregunta por 
el mes de abril, mayo…

JVR: El presidente colombiano Santos, llega al extremo de decir, 
que eso puede provocar la ruptura de relaciones con Venezuela.

NM: Santos está tratando de buscar el perdón a su corruptela, 
a su crímenes, porque ya se va, Santos se despide, Santos 
se va de la historia; y yo entiendo la desesperación de él, 
de tratar de buscar dentro de la propia oligarquía colom-
biana y dentro de las élites estadounidense que gobiernan 
Colombia, desde Washington, buscar un poco el perdón, 
buscar el acomodo, los arreglos para que una vez que sea ex 
presidente, no terminé tras las rejas por toda la corruptela 
que ha significado su gobierno, por todos los crímenes que 
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han cometido de manera permanente. Ahora volviendo a 
Venezuela, a nuestra amada Venezuela.

JVR: Y al tema de la constituyente. 

NM: Este tema fue muy bien pensado, yo lo he dicho, me 
surgió la idea con mucha fuerza desde el día 9 de diciembre 
del año 2015, tres días después de la derrota electoral. Porque 
tú lo decías, yo he gobernado 4 años y 4 meses y además me 
ha tocado duro y me tocó una derrota electoral circunstancial 
y yo no dude ni un segundo; yo tengo que decirlo ahora, 
quizás primera vez, tú eres testigo excepcional de cómo reci-
bimos las noticias de la derrota electoral (aquella noche del 
6 de diciembre que tú me acompañabas) estaban conmigo: 
tú, Pepe y Cilia. Y luego nos reunimos en el estado mayor 
de la revolución, recibimos la noticia y tú sabes la claridad y 
la firmeza con que yo dije: ¿Estos son los resultados, son los 
resultados legales? vamos a reconocerlos de inmediato. Le 
dije a la presidenta del Consejo Nacional Electoral, Tibisay 
Lucena: yo espero de ustedes los anuncios, y a la hora que 
sea de la madrugada, reconozco de inmediato los resultados 
y así lo hice. 

JVR: ¡Me consta!

NM: Tres días después, el 9 de diciembre yo recibí a miles 
de personas que vinieron aquí a darme su apoyo, indignado, 
adolorido por la derrota, me nació la idea de convocar la 
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constituyente, y desde ese día estuve pensando en activar un 
proceso popular establecido en nuestra Constitución. 

Esperar el momento adecuado para buscar, José Vicente, 
por la vía del diálogo político con la oposición: había que 
regular el conflicto histórico; acordar soluciones a los pro-
blemas del país.

Fue imposible, José Vicente, en 2016 se negaron. Los 
senté en la mesa de diálogo junto al Vaticano y se pararon 
y se fueron; en 2017 el primer trimestre arrancó bien en lo 
económico, en lo social, en lo político; y luego, ellos de una, 
se fueron a la guerra en la calle. Cuando en el mes de abril, 
te lo confieso, yo iba hacer este anuncio, el 19 abril por lo 
importante de la fecha histórica, pero estaba convencido que 
la oposición, iba a tratar de provocar un caos en la calle, para 
provocar una guerra civil y una intervención gringa militar 
en Venezuela (lo denuncié varias veces). No se dieron las 
condiciones para el anuncio, y yo seguí reflexionando junto 
al estado mayor de la revolución, junto al mando político. 

El 1° de mayo se dieron todas las condiciones para hacer 
este anuncio, era la única opción que teníamos de paz. Llegó 
la constituyente y la paz se hizo: tengo una gran fe en el ejer-
cicio pleno de nuestra soberanía nacional, sin aceptar chantaje 
ni presión de nadie en el mundo y menos del imperialismo 
norteamericano. La constituyente va a poner orden; en la 
justicia como la está poniendo, en la institucionalidad, en el 
Estado, en la economía. 

Será mi pivote, mi soporte fundamental para que nosotros 
terminemos un año 2017 en un buen nivel de recuperación 
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general de la sociedad, del país, de la política, de la paz, que 
es lo más importante

JVR: Ante esa campaña malvada, perversa contra la constituyente 
descalificada en el exterior, parece conveniente una campaña 
agresiva, mediática del gobierno y las instituciones venezolanas, 
del pueblo venezolano hacia el exterior. Porque mucha gente está 
confundida afuera.

NM: Es verdad.

JVR: El peso de la argumentación absurda, desde todo punto de 
vista, tiene una fuerza específica y está haciendo daño.

NM: Bueno, también estamos enfrentando a la mediática 
mundial, CNN en inglés, en español y en todos los idiomas, 
la BBC de Londres y todo su poder, las fake news de Estados 
Unidos, el Washington Post, el New York Times, son gene-
radores de información y opinión de la hegemonía comuni-
cacional mundial. 

La hegemonía comunicacional de Estados Unidos y 
Europa, arropa a los medios de comunicación principales 
de América Latina y el Caribe. Esa hegemonía está puesta 
al servicio de una campaña inclemente y permanente contra 
la revolución bolivariana, desfigurando totalmente nuestra 
realidad. 

Fíjate como durante la época de la violencia guarimbera, 
ellos presentaban a los que quemaban hospitales, atacaban 
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bases militares, quemaban gente viva; los presentaban como 
los héroes, los guerreros; presentaban el mundo al revés. 

En ningún país José Vicente, no te digo Colombia que es 
el país de las masacres, en ningún país, ni en México que es 
el país de los desaparecidos, ni en España y menos en Estados 
Unidos aceptarían que se hiciera, ni el 1% de las cosas que hizo 
la oposición venezolana durante cuatro meses en Venezuela.

 ¿Te imaginas en Colombia, España, México, Estados 
Unidos que la oposición llame a atacar bases militares? 

¿Te imaginas que en estos países o en Perú, en Argentina, 
en Brasil, la oposición haga llamados públicos a un alzamiento 
militar y llame a los militares a marchar contra el gobierno 
para asaltar el palacio presidencial?

¿Te imaginas en esos países, o en Alemania, por ejemplo, 
que se queme a alguien vivo por sus ideas políticas? Ahí mismo 
rememorarían la época de los Nazis. 

Entonces la campaña mediática mundial actual está pre-
sentado el mundo al revés. 

Nosotros antes de entrar a esta entrevista, estábamos por 
sostener una reunión con el canciller, Jorge Arreaza, con el 
ministro Ernesto Villegas, con el constituyente Adán Chávez 
y con la presidenta de la constituyente, la compañera Delcy 
Rodríguez, hemos hecho un plan para convocar a una gran 
cumbre mundial de solidaridad con el pueblo de Venezuela, 
contra la amenaza de Donald Trump y en defensa de la 
Constitución, esa cumbre mundial va tener un conjunto de 
eventos preparativos en varios países del mundo, y arranca a 
partir de esta semana. 
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Toda esta jornada de solidaridad debe potenciar la mo-
vilización de la opinión mundial en defensa de la verdad de 
Venezuela. También aspiro, José Vicente, que la Comunidad 
de los Estados Latinoamericanos (CELAC), su presidencia 
en manos del compañero Salvador Sánchez; muy pronto dé 
un paso adelante y convoque una cumbre por el diálogo, por 
la paz y en apoyo a la soberanía de Venezuela. 

Así que, son acciones que nos van a permitir de alguna 
manera, en eso hay que ser muy objetivo, nos van a permitir 
atenuar en algo la campaña criminal, brutal, gigantesca, in-
clemente en contra de Venezuela en el mundo. Al final tengo 
la fe que la verdad de Venezuela prevalecerá por encima de 
tanta campaña. 

JVR: Nicolás, Tú conoces todos los rostros, las caras, manifesta-
ciones de la subversión, el golpismo, el terrorismo, el guarimbismo, 
las asonadas militares ¿Crees que en un país donde han pasado 
tantas cosas y con una gestión presidencial como la tuya, está 
garantizada la estabilidad institucional? 

NM: La estabilidad entendida como estabilidad en revolución, 
estabilidad para avanzar en transformaciones.

JVR: ¿Y de acuerdo con la Constitución?

NM: Estabilidad bajo amenaza y de acuerdo a la Constitución. 
Es una estabilidad bajo amenaza permanente; porque hay que 
ver lo que es tener al imperio más poderoso del mundo apun-
tándolo a uno, más ahora que llegaron sectores extremistas 
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al poder en Estados Unidos; se ofenden porque lo que 
digo, es la verdad, y no lo digo yo, lo dice toda la sociedad 
estadounidense. 

Incluso, la sociedad europea, hoy por hoy rechaza el extre-
mismo con que se manejan los asuntos públicos nacionales 
e internacionales desde Washington: extremistas, lobbistas, 
multimillonarios, magnates, son los que tienen el poder en 
Estados Unidos y han convertido a Miami en el centro de 
operaciones de todos los procesos de esa desestabilización y 
conspiración contra Venezuela. 

Desde Miami, con muchos recursos, con mucho dinero, 
fíjate tú, este ataque terrorista contra el Fuerte Paramacay, fue 
financiado, planificado, dirigido desde allá y está comprobado; 
ya todos los autores materiales y parte de los intelectuales 
están capturados, todos han confesado. José Vicente, además 
se encontraron pruebas en computadoras, teléfonos celulares, 
pruebas que estamos procesando y que nos han llevado a de-
terminar que los factores que conspiran desde Estados Unidos 
han activado a tres grupos. Primera vez que te declaro esto, 
sé que te gusta confidenciales al cierre. El grupo del golpe de 
Estado del 11 de abril de 2002, fue activado, todo el grupo 
vivía en Colombia, Costa Rica, Miami, Portugal y España, 
todos están activados, fue el mismo grupo que trabajó junto 
al gobierno de George Bush, para dar el golpe de Estado que 
se dio en Venezuela y que derrotamos. Están activados los 
grupos que nosotros logramos descubrir, controlar, castigar, 
desmembrar, del mal llamado “golpe azul”. Sabes, tú conoces 
mucho de eso, y también el director de Últimas Noticias, 
nuestro amigo Eleazar Díaz Rangel, que investiga mucho 
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sobre este tema. Hay un tercer grupo: que es un grupo que 
nosotros logramos neutralizar en el 2014, que lidera un ex-
capitán traidor que atacó el Fuerte Paramacay y venía articu-
lando desde hace más de 10 años, actividades de conspiración 
permanente, y que tiene su base de operaciones en Miami; 
directamente, muy vinculado a Rafael Poleo y Patricia Poleo, 
por ahí salió de ridícula Patricia Poleo, el día que yo le señalé 
esto, barriendo la casa; creo que nunca la había limpiado. 

Estos tres grupos, están en una sola acción. Hoy por hoy 
a los tres grupos los tenemos vigilados, controlados, neu-
tralizados, pero es mucho el dinero que se ha metido en 
esos planes José Vicente, por eso te hablo de una estabi-
lidad dinámica, estabilidad en revolución, estabilidad bajo 
amenaza, pero que, con el favor de Dios, en democracia y 
con nuestra Constitución, sortearemos todas las amenazas, 
todas las emboscadas. 

Venezuela entra en un clima electoral nuevamente, José 
Vicente, tú lo sabes, el Consejo Nacional Electoral está pre-
parando, por mandato de la constituyente elecciones ade-
lantadas. La oposición pidió elecciones adelantadas y la 
constituyente los complació: para octubre habrá elecciones 
para todas las 23 gobernaciones del país. Ya todas las fuerzas 
políticas han inscrito sus candidatos. 

A la derecha le costó mucho dar el giro de: “Maduro vete 
ya”, de “guarimba ya”, de incendios en las calles; vamos a 
las elecciones, todos los partidos políticos de oposición han 
inscrito candidato como arroz, para tirar para el cielo. 

Tomaron posiciones: Acción Democrática, con Henry 
Ramos Allup, gracias por reconocer al CNE, había que decirlo. 
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Primero Justicia, Enrique Capriles Radonski, gracias por re-
conocer a Tibisay Lucena y al CNE; inscribieron candidatos 
y tienen actividad en todos los estados.

Claro, otra cosa es twitter, la perdedera de tiempo y la es-
tupidez con que esta gente escribe en el twitter. A diferencia 
de los hechos políticos, ya que inscribieron candidatos en 
todos los estados. 

Leopoldo López, penado de la justicia venezolana y jefe 
político de un partido llamado Voluntad Popular (el partido 
más fascista y extremista de este país), inscribió candidatos 
a pesar de que decían que iban a incendiar el país (con un 
pichón de Hitler que anda por ahí). 

El partido Un Nuevo Tiempo de Manuel Rosales, también 
inscribió candidatos en todos los estados. 

El Partido Avanzada Progresista de Henri Falcón, mi amigo, 
es mi amigo aunque sea de la oposición. Puedo reconocer que 
tengo un amigo en la oposición: Henry Falcón. 

Todos inscribieron candidatos: 196 candidatos inscribió 
la oposición y bueno, ahora vamos para la calle a pedir el 
voto popular.

JVR: Diagnóstico. 

NM: El diagnóstico: con objetividad vamos a ganar las 23 
gobernaciones de este país, anótalo José Vicente, y te prometo 
una entrevista el día después de las elecciones de goberna-
dores. Vamos a conquistar una gran victoria porque el pueblo 
quiere paz, la gente quiere gobernadores y gobernadoras, para 
consolidar la paz. 
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La gente se cansó de gobernadores como el de Miranda, 
que salen a las calles a quemar, a destruir; y no a gobernar. 
La gente quiere gobernadores que atiendan sus estados, que 
garanticen la estabilidad y la paz a sus regiones. La gente, el 
día de las elecciones de octubre va a votar otra vez de manera 
heroica, la gente va a salir a votar por la paz y vamos a tener 
una gran victoria, anótalo desde ya José Vicente. 

JVR: ¿Te gusta el poder Nicolás? 

NM: ¡Ah!

JVR: ¿Te gusta el poder? 

NM: El poder popular.

JVR: ¿Pero añoras estar en la calle, libre, sin protocolo, nada 
de eso?

NM: Sí, totalmente, yo siempre ando en la calle manejando, 
ando con Cilia, de pronto un sábado que estamos un poco 
tranquilos nos vamos por ahí y nos aparecemos en casa de 
algún amigo, lo llamamos 5 minutos antes ¿estás en tu casa? 
Nos vamos para algún barrio El Valle, Catia, Caricuao, donde 
tengo mucha gente amiga, nos aparecemos calladitos nos 
preparamos una cena allí, nos tomamos un café, conver-
samos hasta las 2 o 3 de la mañana. Todavía no he perdido 
ese contacto para escuchar, de vivir la realidad, claro que 
añoraría caminar solito y tranquilo por la calle, pero creo 
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que la vida lo coloca uno, lo va ubicando en situaciones y 
uno tiene que sentir la felicidad y yo, que creo en Dios, le 
agradezco a nuestro Dios, sus bendiciones y espero cumplir 
con la misión que me toca. Estas añoranzas de la calle: tengo 
que cumplirlas a cabalidad.

JVR: Mira Nicolás, el cuestionario Proust es famoso, son 30 pre-
guntas que formuló el gran escritor Marcel Proust para indagar 
acerca de la condición humana, yo le formulé varias preguntas 
del cuestionario a Chávez en una entrevista que le hice: te quiero 
formular dos, la número 22: ¿Qué hábito ajeno no soportas? 

NM: La mentira.

JVR: La número 28: ¿Cuál es el estado más típico de tu ánimo?

NM: El estado más típico es el de humor-burlista, soy muy 
caraqueño en eso.

JVR: Mamador de gallo. 

NM: Mamador de gallo, inclusive en un tiempo se convirtió 
en un defecto, porque a veces a los caraqueños se nos pasa 
la mano cuando se trata de descubrir cosas características de 
la gente, he ido aprendiendo a regular el humor-burlístico, 
pero bueno, es el estado natural las 24 horas del día, desde 
que me levanto hasta que me acuesto, siento el deseo de la 
alegría y el humor burlista.
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JVR: ¿No te deprimes?

NM: No conozco que es eso, de verdad desde muy joven 
pienso que las dificultades, los reveses, los problemas son 
retos, son pruebas de la vida.

JVR: ¿Eres anti parabólico?

NM: Tanto como anti parabólico, no. En lo que yo sí creo 
mucho, es en Dios, creo que si uno está aquí, está por un 
destino marcado, por una misión y esa misión debemos cum-
plirla. Cuando mí misión era manejar un autobús, esa era la 
que me correspondía. Ahora se trata de llevar el volante de 
mí patria, es mi misión y debemos cumplirla a pesar de los 
reveses, obstáculos y dificultades, y llevar con equilibrio las 
cargas que nos toca llevar.

JVR: Un mensaje no convencional y breve a la audiencia.

NM: Asumamos el espíritu constituyente. 

JVR: Mira a la cámara.

NM: Asumamos el espíritu constituyente de este tiempo. 
La vida nos dio una nueva oportunidad de vivir un proceso 
popular constituyente, la asamblea ha arrancado con buen 
pie, trajo la paz. Ahora tenemos que consolidar la paz a lo 
largo de estos meses del 2017 y el 2018, con un clima de 
recuperación general, moral, política, económica del país, en 
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el espíritu constituyente ¿Qué es el espíritu constituyente? el 
espíritu del renacer del bolivarianismo, del renacer del en-
cuentro nacional. Ojalá más temprano que tarde podamos ver, 
con el apoyo de la comunidad internacional, de la CELAC, 
la instalación de un sistema de diálogo político permanente 
con la oposición, con todas las fuerzas políticas, sociales del 
país y por la vía del diálogo, de la palabra, del entendimiento; 
nosotros podamos consolidar los años por venir como años 
de paz, es lo más importante, años del espíritu constituyente 
para lograr la paz, y la recuperación del país ¿Qué te pareció?

JVR: Estuvo bien. 

NM: Gracias muchas gracias José Vicente. 

JVR: Gracias.

JVR: Mucha suerte.

NM: Que dios te bendiga.

JVR: Gracias.
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Muy buenos días, de nuevo con ustedes desde los estudios de 
Televen. En este historial, continuaré exponiendo mis puntos de 
vista en firme defensa de los derechos ciudadanos y de los valores 
de la auténtica democracia y la Constitución Bolivariana de 
Venezuela, diré lo que tenga que decir, sin bozal levantaré mi 
voz contra la injusticia y defenderé los derechos de la nación 
venezolana. 

Enseguida me traslado al Palacio de Miraflores, al salón Sol del 
Perú donde entrevistaré al presidente de la República Bolivariana 
de Venezuela: Nicolás Maduro Moros.

JVR: Presidente, la política de la región para no irnos a otro 
lado del mundo, ha entrado desde hace más o menos una década 
a elucidar el problema político a través de la Constitución, es 
decir, la Constitución ha pasado a ser un elemento fundamental, 
tan fundamental, que se repite la historia de las dictaduras que 
utilizan a los ejércitos para violar la voluntad popular, el orden 
institucional y Constitucional.

En Venezuela se ha venido consolidando Chávez, es un factor 
determinante, toda la política de Chávez era la política de la 
Constitución y con la Constitución en la mano logró impo-
nerse e imponer su modelo, y tú también eres un ejemplo en 
ese sentido tan aferrado a la Constitución, la has interpretado 
permanentemente, ante cualquier crisis reaccionarías a través 
de la Constitución. 
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En este momento estamos viviendo en la región latinoame-
ricana, el desalojo de un presidente, no solamente Constitucional, 
porque lo es por el voto popular, sino también porque lo que re-
presenta desde el punto étnico, desde el punto de vista del origen: 
Evo Morales es algo más que un ciudadano, es un indio, que 
reúne todos los atributos de los ancestros en materia de principios. 

Entonces, ¿Qué opina el presidente Nicolás Maduro? ya has 
emitido algunas opiniones, pero yo quisiera ampliar en esta con-
versación, dada la amistad que existe entre nosotros, dentro de 
una absoluta responsabilidad pero al mismo tiempo con buena 
información; lo que está ocurriendo en Bolivia, el desarrollo que 
pueden tener esos acontecimientos, ¿cómo se puede revertir ese 
golpe de Estado? o ¿cómo se puede tener posibilidades de resolver 
la situación, como poder político? Tiene la palabra el presidente 
Constitucional de la República Bolivariana de Venezuela.

NM: En primer lugar, estoy muy contento de esta oportu-
nidad, de esta entrevista, de esta conversación junto a nuestro 
pueblo; ha sido tu programa, vital en los últimos 25 años, 
desde el año 1992, José Vicente fijando la pauta de la infor-
mación política veraz, del debate democrático, de la polémica 
enriquecedora y de la exposición de las ideas; de las posiciones 
frente al país. Así que te felicito por este programa histórico, 
creo que es el programa televisivo con más años en la tele-
visión venezolana y que ha fijado más pautas, en todas las 
coyunturas que nos ha tocado vivir en Venezuela, en América 
Latina y en el mundo. 

América Latina es una zona en disputa: entre el proyecto 
imperial de Estado Unidos a través del neoliberalismo, y los 
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proyectos progresistas, populares, nacionalistas, revolucio-
narios que cada país ha venido gestando en los últimos veinte 
años. Una zona en disputa, un pulso duro, intenso, entre las 
viejas élites que han usufructuado el poder y las riquezas de 
todos nuestros países, y que han impuesto modelos de do-
minación, de gobiernos antipopulares y neoliberales; frente 
a proyectos populares que han surgido de poderosos movi-
mientos y líderes de ideas progresistas y socialistas, como el 
caso de Venezuela; la del movimiento bolivariano con su líder, 
el comandante Hugo Chávez, con el proyecto bolivariano, 
que fijó la pauta de este siglo XXI.

La revolución bolivariana fue la última revolución del siglo 
XX, la revolución más importante de principios del siglo 
XXI que marca pauta en la lucha de los pueblos, por la cons-
trucción de un poder constitucional que represente el nuevo 
pacto democrático, económico, social y jurídico, del país. 

Nuestra Constitución es el eje transversal de la revo-
lución bolivariana; con la Constitución todo, dentro de 
la Constitución todo, sin la Constitución o fuera de la 
Constitución nada, contra la Constitución nada, ha sido la 
consigna de todo un país. 

Para nosotros dilucidar los distintos conflictos y los dis-
tintos momentos que nos ha tocado vivir en estos veinte 
años, particularmente, este año 2019 en el cual se activado 
una conjura mundial encabezada por el gobierno Estados 
Unidos y todos sus recursos, contra la revolución bolivariana, 
contra la Constitución, contra la paz del país, contra la demo-
cracia. Este año 2019 nosotros hemos demostrado lo fuerte, 
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lo poderoso que somos desde el punto vista Constitucional 
para amalgamar las instituciones, y consolidar la paz del país. 

Se ha demostrado la fortaleza espiritual, moral que tiene 
nuestro pueblo, nuestras instituciones, porque se vino todo el 
poder mundial de Occidente del capitalismo contra nosotros. 

La amenaza de invasión, la activación del TIAR, el bloqueo 
criminal, la persecución financiera, las sanciones, además, todo 
el financiamiento concedido a la oposición, le han dado: 400 
millones de dólares (declarado por el gobierno de Estados 
Unidos), a esta oposición fascista, ¡400 millones de dólares! 
¿Qué han hecho con esos 400 millones? conspirar, tratar de 
comprar funcionarios, militares, policías, políticos, no han 
podido, ni podrán. 

JVR: Cuando explicas la posición de la Fuerza Armada Nacional 
Bolivariana en esta situación tan compleja, tan atravesada por 
incógnitas; porque esa lealtad que ha demostrado la Fuerza 
Armada no solamente hacia la Constitución, sino la identifi-
cación con el pueblo (que es parte del legado Chávez), pero donde 
también tienes una posición importante de responsabilidad. 
Esa fuerza armada, que representa genuinamente al pueblo 
venezolano, pareciera inmune antes las acechanzas, porque lo 
que se ha tratado desde Estados Unidos, desde el gobierno de 
Washington, con respecto a la Fuerza Armada, venezolana ha 
sido de una agresividad brutal, una basura absoluta en términos 
políticos, ahora ¿Qué ocurre con las fuerzas armadas? ¿Por qué 
en Bolivia se da una situación distinta?
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NM: Sí, son situaciones históricas diferentes. Nuestro 
Comandante Hugo Chávez, construyó una nueva Fuerza 
Armada Nacional Bolivariana y le puso el signo de Bolívar 
del antiimperialismo, con una ideología clara, con una nueva 
doctrina de defensa, con un nuevo concepto estratégico, que 
se ha metido en las venas del soldado y la soldado venezolana. 
Nuestras academias militares, nuestros cuarteles son recintos 
desde donde se propician los valores morales, bolivarianos, 
antiimperialista y nuestra Fuerza Armada está totalmente iden-
tificada con el legado revolucionario de nuestro Comandante 
Hugo Chávez. Y además, ha venido avanzando en altísimos 
niveles de organización, un nuevo concepto estratégico, una 
nueva doctrina y una nueva organización para la defensa, la 
integridad territorial, para la defensa de la Constitución, de 
las instituciones, para la defensa de la paz del país y con un 
concepto muy claro, muy interiorizado en la oficialidad y en 
los soldados de unión cívico-militar, de unión con el poder 
popular. Sin lugar a dudas, una Fuerza Armada Nacional 
Bolivariana del siglo XXI, que no tiene nada que ver con las 
fuerzas militares sometidas a la doctrina estadounidense de 
la escuela de las Américas, colonizada por la ideología de la 
seguridad nacional de Estados Unidos. Porque durante todo 
el siglo XX, Estados Unidos hizo un trabajo para colonizar las 
fuerzas militares de América Latina y el Caribe y convertirlas 
en sus fuerzas pretorianas para imponer golpe de Estado o para 
sustentar gobiernos antipopulares, gobiernos oligárquicos; esa 
es la historia de nuestra América Latina y el Caribe. 

Venezuela ha roto con esa historia y además tenemos una 
cosa muy importante: un liderazgo militar auténtico, unido, 
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cohesionado en la nueva estructura, un liderazgo militar que 
responde a los verdaderos intereses, al sentimiento general de 
una fuerza armada que quiere Patria, que quiere libertad, que 
quiere independencia, que no se va a arrodillar más nunca a 
los gringos, ni se va a poner más nunca el servicio de la oli-
garquía de este país, así que es una Fuerza Armada Nacional 
Bolivariana con un gran potencial moral, con una gran fuerza 
revolucionaria, que la diferencia de otras Fuerzas Armadas 
que aún están sometidas los dictámenes de Washington. 

Mira José Vicente, yo te puedo decir, como primicia 
ahorita, que en los últimos meses desde Colombia se han 
contactado, hemos desmembrado, por participación propia 
de oficiales de nuestra Fuerza Armada más de 47 intentos de 
captar oficiales de los cuatro componentes, para ponerlos al 
servicio de la estrategia de Colombia, del ejército de Colombia 
y de los gringos; para tratar de robar misiles de Venezuela, para 
tratar de anular el sistema de los sukhoi, para tratar de anular 
el sistema de radares fijos y móviles, para tratar de anular el 
sistema de torpedos y defensa misilística de la armada boli-
variana. Hay gente presa por eso, algunos cedieron y fueron 
comprados, y fueron descubiertos o fueron interceptados 
por la información de oficiales patriotas. Y nosotros estamos 
haciendo labores de inteligencia permanente. Eso te dice el 
nivel de desesperación del imperio y sus aliados de Colombia 
para tratar de dividir, debilitar la Fuerza Armada Nacional 
Bolivariana y te puedo decir hoy, en este mes de noviembre, 
rumbo al año 2020, con todos estos intentos de tratar de 
dividir, debilitar, destruir a nuestra Fuerza Armada Nacional 
Bolivariana, hoy está más fortalecida orgánicamente, en el 
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sistema de armas, con mayor capacidad de defensa del país. 
Hemos llegado, José Vicente, a 3.200.000 milicianos y mi-
licianas, integrados perfectamente en el cuerpo de la Fuerza 
Armada Nacional Bolivariana profesional: ejército, armada, 
aviación y guardia nacional. 3.200.000 venezolanos, mili-
cianos y milicianas abrazados en la doctrina de la defensa, 
metidos en todas las comunidades del país, en miles de uni-
dades populares de defensa integral.

Estados Unidos lo que ha hecho es fortalecernos y hoy 
tenemos una mejor Fuerza Armada Nacional Bolivariana 
que le garantiza al país la paz, la estabilidad y preparada para 
enfrentar lo que haya que enfrentar. 

JVR: ¿Estuvo involucrado el gobierno norteamericano en el 
atentado de la avenida Bolívar?

NM: Totalmente, total y absolutamente. La Casa Blanca 
dio la autorización y estaba informada en tiempo real de los 
acontecimientos del atentado con los drones del 4 de agosto 
de 2018, igual estaban informados y maniobrando desde el 
Palacio de Nariño. Quien hizo la promesa de asesinarme, ante 
la Casa Blanca, fue el ex presidente Santos, a Julio Borges 
le encargaron la parte logística de Venezuela. Todo eso se 
ha descubierto: hay testimonios, testigos, gente detenida, se 
sabe toda la verdad, ha surgido la verdad de cómo se preparó 
el atentado del 4 agosto de 2018. Desde la Casa Blanca se 
dio la orden, se autorizó y se le hizo seguimiento para ver 
si sucedía o no. Gracias a Dios y a la Virgen de La Chinita, 
salimos airosos y pudimos sobrevivir a ese atentado; pero 
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forma parte pues de los planes asesinos, criminales que hay 
contra nosotros, contra los líderes revolucionarios, populares, 
progresistas, nacionalistas. 

El imperio también operó en Bolivia, se ha demostrado 
a lo largo la historia que ese imperio no perdona, el imperio 
quiere someter a los pueblos y utiliza a todas sus armas, in-
cluyendo el asesinato directo. José Vicente, permíteme, todo 
esto que hemos demostrado y comprobado, en el juicio que 
se ha hecho aquí en Venezuela, todo esto más temprano que 
tarde quedará grabado aquí en este programa, más temprano 
que tarde saldrán los documentos desclasificados; en todos 
estos países se sabrá la verdad del atentado del 4 agosto de 
2018 y la verdad de todas estas conspiraciones y todo está 
conjura contra Venezuela.

JVR: En ese terreno de la información confidencial y de la in-
formación militar, de la información de seguridad de Estado 
¿Qué información manejas con respecto al caso de Evo Morales? 
¿Qué pasó allí?

NM: Mira, nosotros estuvimos manejando mucha infor-
mación desde el año pasado, parte de esa información se la 
di al presidente Evo Morales, luego hace 3 meses lo llamé y 
lo alerté, porque vi por Telesur que ya se alzaban estos grupos 
otra vez, los mismos grupos racistas de Santa Cruz y de otras 
ciudades, diciendo, que ellos no reconocerían ninguna victoria 
de Evo Morales, que no lo reconocerían (jugando posición 
adelantada). Fue desde la embajada de Estados Unidos en la 
Paz que se organizó, se articuló, todo el golpe de Estado toda 
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la emboscada contra Evo Morales. Se invirtió mucho dinero, 
la orden la dio Donald Trump.  

Cuando Evo Morales, en julio, en el Consejo de Seguridad 
de la ONU, le habló cara a cara y le dijo su verdades, ahí 
(Trump) dio la orden, hay que acabar con el indio y comenzó 
la conjura intensa, con una cadena de eventos que fueron 
cumpliéndose: provocaciones, violencia, actos racistas, quema 
de la casa de los familiares de Evo Morales, quema de la casa 
de líderes, ministros, diputados, senadores, gobernadores, 
quemando los centros electorales, quema del tribunal elec-
toral en todos los estados, buscando la violencia, el asalto al 
palacio presidencial.  Luego los amotinamientos de algunos 
sectores de la policía: eso no se había dicho, Evo me lo dijo 
dos días antes, le pregunté cómo estaba la situación y me 
comunicó que algunos sectores se habían alzado pidiendo la 
renuncia al presidente, ¿la policía pidiendo la renuncia del 
presidente? Luego fuerza militar y la OEA le dio la estocada; 
una conjura completa que le montaron a Evo. Y no pueden 
garantizar la estabilidad de Bolivia sin Evo, y Evo es el único 
líder en Bolivia que ha garantizado en 200 años una etapa 
de estabilidad política, de prosperidad económica, de tran-
quilidad  social, Evo es el único líder que puede restituirle a 
Bolivia la tranquilidad y la paz social. 

Evo, para que veas José Vicente, le dio un trato especial 
a las fuerzas militares, fortaleció todo el aparato militar de 
Bolivia, le dio un trato respetuoso, cooperativo, impresio-
nante; Evo ejerció su liderazgo como comandante en Jefe, y 
lo mismo con las fuerzas policiales, equipándolas y dándole 
un trato especial. Pero por dentro, los gringos se infiltran con 



312

los cursos en la Escuela las Américas, van captando militares, 
comprando militares, para que traicionen a su patria y mira 
como sometieron a Bolivia. 

La Bolivia estable, la Bolivia del mayor crecimiento eco-
nómico, Bolivia la del milagro social, la sometieron a un 
espiral de caos, de violencia y de vacío total.

JVR: ¿Cómo se explica, en el plano de las cosas irracionales, una 
oposición tan siniestra, una oposición de asesinos, criminales? ¿Lo 
está demostrando con sus actuaciones? No han detenido a Evo y 
no lo han asesinado. 

NM: La orden era de detenerlo y asesinarlo…

JVR: ¿Asesinar al jefe de Estado en Bolivia es una constante?

NM: Constante, sí. La orden para detener y matar a Evo 
estaba dada, se la habían dado a un grupo de la unión de 
jóvenes extremistas, grupo paramilitar que hay, y a otro grupo 
paramilitar de Potosí. La información de inteligencia que 
nos llega, es que iban a ir con un grupo de asalto a matar a 
Evo (donde estuviera). Afortunadamente las gestiones del 
Grupo de Puebla, del presidente electo de Argentina, Alberto 
Fernández, del presidente López Obrador, del canciller de 
México, Marcelo Ebrard; permitieron salvar a Evo Morales, 
rescatarlo de su amada Cochabamba y llevarlo a México sano, 
salvo y en paz. Qué hubiera pasado: yo me pregunto, y le decía 
a otros compañeros; si en 1973 se hubiera podido salvar la 
vida del gran Salvador Allende, si Salvador Allende hubiera 



313

podido trascender con su vida a liderar la resistencia y la 
recuperación de la democracia, otra historia hubiera vivido 
Chile; no 40 años de pinochetismo y de negación de los 
derechos sociales. 

Evo está vivo, el pueblo está en lucha, el pueblo está en 
resistencia y más temprano que tarde, Evo volverá hecho 
millones, se rescatará la democracia y se rescatará la armonía 
y la paz en Bolivia. 

Estamos seguros que se rescatará la paz en Bolivia y los 
militares bolivianos tendrán que respetar a Evo Morales como 
líder, como el gran líder que es. No es solo líder de Bolivia: 
Evo Morales, es un líder mundial, reconocido por todos los 
líderes del mundo, es un gran líder moral, espiritual y un 
hombre exitoso. 

José Vicente, yo admiro a Evo por la gran capacidad como 
presidente para gestionar el país, para llevarlo a los niveles 
que lo llevó, impresionante, verdaderamente en 200 años, el 
gran presidente de la historia de Bolivia.

JVR: Cambiando la temática, Nicolás, en tu gestión has al-
canzado éxitos muy importantes en materia política, materia 
social y creo que también hay éxitos en el terreno económico, pero 
ese es el punto débil del gobierno. Cualquier gente en la calle, 
no entrando en consideración si ese ciudadano es de oposición o 
de gobierno, se queja de la situación económica, de que los pro-
ductos en menos de un minuto suben de manera impactante, se 
considera que el gobierno de Maduro es exitoso en la política, lo 
reconocen sus peores enemigos, y sin embargo, tiene un “talón de 
Aquiles” con el problema del costo de la vida y la inflación. Tú 
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has puesto mucho énfasis, has dicho muchas cosas para explicar 
el fenómeno, pero ¿Qué ocurre realmente?

NM: Bueno, yo creo que hay conciencia nacional de que 
Venezuela está sometida, desde hace varios años, a una guerra 
brutal en el campo económico. Que hemos pasado distintas 
etapas y hemos ido cubriendo las necesidades que pretende 
crear la guerra económica, en cada etapa, para garantizar al 
pueblo sus alimentos; para garantizar al pueblo la educación 
pública, que no falle, que sea gratuita, de calidad; para garan-
tizarle al pueblo Barrio Adentro y la salud; para garantizarle 
al pueblo la construcción de vivienda; para garantizarle al 
pueblo el empleo y pueda obtener sus ingresos. Hay factores 
que se han recrudecido los últimos meses, toda Venezuela lo 
sabe, el mundo lo sabe. 

El imperio más poderoso de este mundo le ha declarado 
la guerra económica a Venezuela, abierta y públicamente. No 
es por debajo en el año 2015, 16 y 17, creaban situaciones de 
desestabilización económica, para echarle la culpa al gobierno 
y crear el descontento.  Una estrategia vieja de los imperios 
contra los pueblos. Aquí es abiertamente una persecución 
financiera, nos robaron 30.000 mil millones de dólares de un 
plumazo, han sancionado a Venezuela en todos los niveles, 
hasta para impedir que Venezuela compré cualquier cosa en 
el mundo: alimentos, medicinas. El gobierno de Estados 
Unidos, llama inclusive a las navieras para que ningún barco 
traiga nada Venezuela. Han perseguido a la empresa petrolera, 
para que Petróleos de Venezuela no pueda vender el petróleo 
en el mundo. Nosotros hemos defendido el empleo, el nivel 
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de vida, las condiciones sociales, los derechos, las misiones 
sociales del pueblo en esas condiciones, hemos logrado un 
milagro realmente. 

Yo te puedo decir hoy, finalizando el año 2019, que a pesar 
de todo eso, la economía venezolana se está autorregulando, 
llegando a un punto de recuperación del crecimiento que 
es uno de los elementos positivos, crecimiento productivo 
del campo, de la industria, de la ciudad. Hay los primeros 
síntomas certeros de que vamos a recuperar en el año 2020, 
el proceso de crecimiento económico sostenido, con esfuerzo 
propio, en medio de una guerra de bloqueos y sanciones; en 
segundo lugar, hay una tendencia ya de este año, que vamos a 
consolidar de desaceleración de la inflación criminal inducida, 
por vía de la autorregulación económica. 

Ahora hay muchos factores que tenemos que ir contro-
lando, en primer lugar: Venezuela ha tenido afectados los 
ingresos en materia de divisas, pasó de ingresos en el año 2015, 
todavía en 2014, de 3.500 millones de dólares por petróleo 
por mes, ahora en algunos meses, este año, a cero dólares, por 
el bloqueo. Ya estamos regularizando el ingreso y estoy seguro 
que, con los planes que hemos perfilado, vamos a regularizar 
el ingreso necesario para el funcionamiento de la economía 
en divisas. Vamos a garantizar las exportaciones de petróleo, 
oro, coltán, hierro, acero, etc., y las otras exportaciones que 
le generan divisas al país. ¿Por qué todas las economías son 
afectadas por el peso del dólar? Por el factor hegemónico, es la 
moneda internacional, todas las economías del mundo están 
dolarizadas. Eso es un debate que se está dando en Venezuela, 
no hay un sector que no esté dolarizado, pero es que siempre 
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estuvo dolarizado, estuvo dolarizado con los dólares de los 
petrodólares del Estado y ahora en la autorregulación de la 
economía ha aparecido un sector de la economía, que hace 
sus intercambios y su funcionamiento con el dólar y otras mo-
nedas de divisas convertibles. Entonces tenemos un mercado, 
un funcionamiento, yo eso quizás, lo que voy a decir, puede 
ser un pecado para los dueños de los dogmas, pero yo sí te 
voy a decir una cosa: yo no lo veo mal.

JVR: ¿Por qué?

NM: No lo veo mal, me declaro pecador, no lo veo mal, 
porque es que la autorregulación es necesaria en una economía 
que se niega a rendirse, de un país que se niega a rendirse. 
Permitió que surgieran otros mecanismos para el proceso de 
intercambio comercial, productivo para la vida económica de 
la sociedad, donde vamos combinando un bolívar en batalla 
a veces débil, a veces un poquito más fuerte y protegiendo los 
ingresos a través de las tablas salariales, de los salarios y del 
carnet de la patria, que le salva la patria a la gente, el carnet 
de la patria y los sistemas de bonos que creamos para salvarle 
la patria al humilde, al trabajador y al profesional. 

Hemos creado un sistema de protección: está el Bolívar, está 
la divisa convertible, y ahora está el Petro y la Criptomoneda. 
Tengo mucha fe, en estas cosas, José Vicente, te lo digo con 
sinceridad, aquí muchas de estas cosas las hemos tenido que 
hacer, como decía José Martí: “en silencio tienen que ser”. 
Porque hay una sala de guerra de los gringos y de los apátridas 
aquí, que cualquier anuncio, cualquier cosa que hacemos, 
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inmediatamente se ponen a trabajar para sancionarlo, para 
destruirlo, para no permitir que Venezuela se recupere. 

Venezuela tiene el poder económico, industrial y las ri-
quezas, para poder sortear estas sanciones, este bloqueo y 
lograr una estabilidad económica, un crecimiento real y la 
protección de derechos sociales de nuestro pueblo y lo vamos 
a lograr. Hay factores que ya se van regulando, yo estoy atento 
permanentemente en este sector de lo que es la moneda, de 
defender el Bolívar, de defender el salario, de defender los 
ingresos con el carnet de la patria, mecanismos de evaluar 
como ese proceso que llaman de dolarización, puede servir 
para la recuperación y despliegue de las fuerzas productivas 
del país y el funcionamiento de la economía, ¡una válvula de 
escape! gracias a Dios existe. Hay gente que lo crítica y que 
dice no, no, no.

Venezuela siempre va a tener su moneda, José Vicente, el 
Bolívar fuerte, vamos a tener siempre el Bolívar y vamos a 
recuperarlo, y vamos a defenderlo que es lo más importante. 
Y ahora el Petro, que ha venido construyendo su ecosistema, 
es una estrategia, un ecosistema propio. El Petro tenía hace 
dos semanas 400 negocios importantes, 400 comercios del 
país que reciben el Petro; ahora son 27.000 y vamos ac-
tivar 27.000 más. Yo voy a dar un mes de aguinaldo, esto 
es una primicia que te estoy dando, le voy a dar un mes de 
aguinaldo a los pensionados, 4.500.000 de venezolanos, y 
a todos los trabajadores públicos; un mes de aguinaldo, les 
voy a dar medio Petro, para que salgan a hacer sus compras 
complementarias para diciembre. Y así por el estilo, vamos 
a ensayar y activar nuevos mecanismos de protección con el 
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Petro y funcionaremos en una economía de resistencia, para 
lograr un crecimiento real y sobre todo generar la riqueza 
para mantener y expandir los derechos sociales del pueblo, 
las misiones, grandes misiones y que el pueblo tenga acceso 
a su trabajo, servicios públicos, salud, educación, vivienda, 
cultura, recreación, ese es nuestro modelo en una fase de 
resistencia, donde Venezuela tiene mucho todavía que hacer 
y mucho que dar.

JVR: Sí, evidentemente están haciendo grandes esfuerzos que no 
se reflejan en sectores de la opinión pública, Dios te oiga.

NM: Amén, Dios proveerá, siempre digo.

JVR: Claro, ¿Eres católico?

NM: Cristiano practicante, católico bautizado por la santa 
iglesia y siempre oro, soy cristiano de Cristo, de oración de 
acción, pero adoración profunda, quedo en el poder de Dios, 
creo en la fuerza de Cristo Redentor, lo creo, lo practico, creo 
en el Cristo de los pobres, de los humildes, el Cristo que vino 
a proteger a un pueblo, que vino a enfrentar al imperio de 
entonces, el imperio romano, que vino hablar de justicia, de 
igualdad, que vino a hablar del nuevo tiempo, de la buena 
nueva, que el siglo XXI, sea el tiempo de Cristo y de los valores 
de los cristianos que amamos profundamente nuestra religión.

JVR: ¿Qué sientes tú, cuando lees las declaraciones de un Obispo, 
dotado, calificado despotricando al gobierno y haciéndose eco de 
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las declaraciones de los dirigentes de la oposición? ¿Qué siente 
Nicolás Maduro?

NM: Yo creo que ellos utilizan su sotana y su cargo para 
hacer política partidista y que ellos actúan en base al odio a 
la discriminación, ellos me odian a mí y odian al pueblo y 
nos discriminan, no pueden aceptar que un obrero hijo de 
Chávez, o que un Chávez en su momento, esté en la presi-
dencia de la república. Para ellos, tiene que estar un oligarca 
que les de privilegios, beneficios, con los cuales brindar en 
copas de oro. Bueno, allá ellos, yo creo en Cristo, creo en 
el pueblo de Cristo y creo en los curas de base y creo en los 
pastores de base y los que están en la base realmente, no los 
que se llenan de privilegios, de poder, de dinero y utilizan una 
sotana para hacer daño político, hacerle daño a la patria ¡allá 
ellos! Que Dios los perdone en todo caso, nosotros sigamos 
en nuestro camino. 

JVR: Para concluir la entrevista vamos a considerar dos temas 
muy importantes, al volver de la pausa: uno es el tema de la 
política exterior, como un factor determinante en las relaciones 
del país. Venezuela está jugando un papel muy importante, ha 
obtenido victorias sorprendentes en escenarios contaminados y el 
otro segmento con el cual terminamos la entrevista es el diálogo 
del país.

NM: Muy importante 



320

JVR: Tú eres un defensor a fondo del diálogo. Siempre lo has 
sido, como yo soy partidario del diálogo también, siempre lo he 
sido, entonces, política exterior.

NM: Correcto, la política exterior ha dado una batalla tre-
menda por llevar la verdad de Venezuela, con la diplomacia 
bolivariana de paz al mundo. Recientemente tuvimos una 
victoria que se pierde de vista en la Organización de Naciones 
Unidas, cuando ganamos las elecciones en la Asamblea General 
para un escaño por tres años en el Consejo de Derechos 
Humanos, lo cual es un respaldo del mundo a Venezuela. 

Estados Unidos, su gobierno se empleó a fondo amena-
zando a presidentes, primeros ministros del mundo y no 
logró detener la avalancha de votos a favor de nuestro país, 
de nuestro gobierno. Nosotros tenemos una intensa actividad 
diplomática hablando por el mundo, porque hay una campaña 
brutal en contra, Venezuela está en el ojo del huracán, de una 
campaña mediática mundial en Europa, en Estados Unidos, 
en América Latina, en el Caribe, en el resto del mundo. Todos 
los días se habla contra Venezuela, contra la revolución bo-
livariana, se pretendió imponer una invasión este año, el 23 
de febrero, en la mediática mundial una invasión, transmitir 
en vivo y directo por los canales internacionales la invasión 
a Venezuela.  

Ellos creían que era soplar y hacer botella, y no sabes 
que aquí hay patriotas, que nos duele Venezuela y que la 
defendimos; la defendimos exitosa y victoriosamente, y que 
estamos dispuesto a seguirla defendiendo en el escenario 
que nos toque, así que la diplomacia, yo creo que va a seguir 
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fortaleciéndose en el pasar del tiempo, y hay que tener fe en 
la verdad de nuestro país que, al mostrarla, derrumba todos 
los muros y todas las campañas. 

Sobre el diálogo nacional, yo te puedo decir que se ha ido 
consolidando la mesa de diálogo nacional, todo lo que se 
firmó ahí, se está cumpliendo, y todo eso ha creado una nueva 
dinámica, incluyendo a la Asamblea Nacional en desacato, 
que entró en la dinámica que se firmó en la mesa de diálogo. 

El establecimiento de una comisión para estudiar el 
nombramiento de un nuevo Poder Electoral en la Asamblea 
Nacional en desacato, es el cumplimiento de uno de los 
acuerdos de la mesa de diálogo nacional, ahí está en esa co-
misión el sector guaidocista de la derecha, llamado G4, ahí 
está el sector guaidocista sentado con nuestra gente en diálogo, 
en consulta permanente. 

El sector guaidocista del G4 está en diálogo permanente 
con Jorge Rodríguez, llamadas, reuniones, coordinación, y 
te digo una primicia, también la mayoría de ese sector ya 
nos ha dicho que va para las elecciones parlamentarias, todos 
ellos van para las elecciones parlamentarias, quieren nuevo 
CNE  para ir con otras garantías, para ir a las elecciones de 
la Asamblea Nacional el próximo año 2020, me parece muy 
bueno eso, es un gran mensaje de paz. 

Así que la mesa de diálogo nacional que en buen momento 
instalamos, y los acuerdos que allí se firmaron, yo le doy 
las gracias a todos los líderes de la oposición, de esa mesa: 
al Diputado Timoteo Zambrano, Felipe Mujica, a Henry 
Falcón. A los representantes nuestros: Jorge Rodríguez, a 
Javier Bertucci, a todos los partidos. 
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JVR: Hay varios.

NM: Les doy las gracias a todos los partidos de la oposición 
y del chavismo, que estamos sentados en esa mesa. Hemos 
enviado un mensaje muy poderoso, recientemente, también 
te lo dio en primicia Jorge Rodríguez, se reunió y conversó 
intensamente con el gobierno de Noruega, ellos siguen 
estableciendo contacto con la delegación de la oposición 
guaidocista del G4. Viajó a Europa y se reunió esta semana 
con los representantes de Noruega y los enlaces de Oslo, se 
mantienen vivos en el gobierno de Noruega y la oposición, 
sus representantes y nuestros representantes. 

Yo creo en el diálogo porque creo en la convivencia, en 
el respeto, en la diversidad, creo en la paz. Creo que es el 
camino al respeto a la Constitución, a la paz y como dice la 
Biblia: a Dios rogando y con el mazo dando.  A Dios rogando 
con el diálogo, con la convivencia y con el mazo listo para 
defender en cualquier escenario la integridad de la patria, la 
democracia, la Constitución y el poder popular, con las dos 
manos; siempre digo yo, un buen boxeador sabe mover las dos 
manos, la izquierda con el jab, con el gancho, y la derecha, 
para cuando haga falta un punch de knockout. Nosotros nos 
movemos, y en la política me han subestimado mucho y me 
siguen subestimando, porque Maduro es el bruto. Maduro 
es bruto ¡está bien! sigan subestimando, yo no subestimó a 
nadie, a nadie por muy imbécil que parezca, algunos de los 
líderes de la oposición por muy estúpidos que parezcan no los 
subestimo; me parece imbécil, estúpido, pero estoy obligado 
a respetarlo.
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JVR: ¿A Chávez también lo subestimaron? 

NM: Mucho, es una conducta del imperio; la arrogancia del 
imperio y esta derecha guaidocista en Venezuela, también es 
arrogante. Ha manejado 400.000.000 millones de dólares 
¿Dónde han metido ese dinero? se están enriqueciendo, nada 
más. Eso los hace ser más arrogantes.

JVR: Hay una investigación en Estados Unidos sobre ese tema.

NM: Y aquí también, la Fiscalía General tiene una investi-
gación sobre el tema de la recepción de recursos internacio-
nales, que es ilegal, y la corruptela en el uso y distribución 
de los recursos.

JVR: ¡Claro! Bueno, muchas gracias presidente.

NM: Muchas gracias a ti, José Vicente, que Dios te bendiga 
y te proteja.

JVR: Que sigamos adelante con el nuevo proyecto de país.

NM: Así es, gracias, José Vicente.
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El siguiente libro contiene las entrevistas hechas por mi padre 
en su programa JOSE VICENTE HOY a Nicolás Maduro y a 
Cilia Flores en momentos signi�cativos de la reciente historia 
del país, como parlamentario, canciller, candidato y luego 
como presidente ya electo por la voluntad popular para su 
primer mandato en 2013. El presidente Maduro pasa revista 
a una serie de episodios que marcan la consolidación de la 
Revolución Bolivariana y el proceso socialista, encabezado 
por Hugo Chávez desde 1998 y que ahora él conduce, 
venciendo di�cultades, enfrentando la irracionalidad y las 
conspiraciones de una oposición apátrida y el criminal 
bloqueo de Estados Unidos y sus países aliados. Maduro es 
un hombre de coraje, en quien nadie creyó que podía 
enfrentar todos estos años.
Cilia Flores, la primera combatiente y quien en esa 
oportunidad se desempeñaba como presidenta de la 
Asamblea Nacional, deja en las conversaciones con mi padre 
el testimonio de su capacidad para el manejo de las 
circunstancias políticas al frente del poder legislativo y en el 
marco de una agresiva provocación opositora.
Este libro nos ayuda a conocer la profundidad del 
pensamiento de un hombre a quien los sectores de la 
oposición subestimaron como político, estadista y luchador 
social de todo un país. Las entrevistas  se inscriben también 
en la larga y reconocida trayectoria periodística de mi padre 
quien asumió, con su entereza de siempre, la conducción por 
varios años del espacio televisivo semanal JOSÉ VICENTE 
HOY; por cierto, producido y bajo el cuidado en todas sus 
emisiones de mi madre, Ana Ávalos. Con estas entrevistas 
ofrecemos un nuevo aporte para la mejor comprensión del 
cambio histórico que vivimos.

José Vicente Ávalos
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